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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Стенограмма телепередачи "Материк", 10 июля 2003 г., ТВЦ
"Восток - дело тонкое"

Сегодня в программе:
• Зачем Турменбаши изгоняет русских из Туркмении?
• Что такое "азиатский тип демократии"?
• Может ли Россия пожертвовать миллионами соотечественников ради дружбы с правителями Азии?

Ведущий - Рустам Арифджанов, главный редактор газеты «Версия»
Постоянный эксперт – Константин Затулин, директор Института стран СНГ

Ведущий. Здравствуйте!  В  эфире  программа  "Материк".  Две  недели  назад  мы говорили о  положении наших 
соотечественников в бывших республиках Советского Союза и затронули тему русских и русскоязычных граждан России в 
Туркменистане. К сожалению, наши самые опасные предположения оправдались буквально на следующий день.

Справка.  Конфликт вокруг правового статуса российских граждан в Туркменистане возник после того как  
президент Туркмении Сапармурат Ниязов в нарушение норм международного права потребовал от более 100 тысяч  
обладателей двойного российско-туркменского  гражданства (в  основном -  русских)  до 22  июня -  выбрать паспорт  
одного  из  государств.  Следует отметить,  что  по  туркменским законам иностранные граждане  не  имеют права  
владеть недвижимостью, то есть выбор в пользу гражданства России угрожает нашим соотечественникам утратой  
собственности.  Москва  заявила  протест:  по  мнению российских  дипломатов,  подписанный 10  апреля  протокол об  
отмене соглашения о двойном гражданстве не имеет обратной силы. К тому же он не был, да и вряд ли теперь когда-
нибудь будет ратифицирован. Выступая на пресс-конференции 20 июня президент России Владимир Путин заявил, что  
президент Туркменбаши заверил его,  что не будет предпринимать никаких  действий,  направленных на  ухудшение  
положения граждан России. По словам временного поверенного в делах России в Туркменистане Андрея Молочкова, ни  
одного заявления об отказе от гражданства России от лиц, имеющих туркменский и российский паспорта, до сих пор  
не  поступило.  Однако  26  июня  Туркменбаши подписал  закон,  значительно  расширяющий  полномочия  госслужбы  по  
регистрации  иностранных  граждан.  В  соответствии  с  законом   эта  служба  получила  право  вести  оперативно-
розыскную деятельность и принимать меры в отношении иностранцев. На следующий день российские и западные  
СМИ  сообщили  о  том,  что  в  Ашхабаде  началась  конфискация  квартир  у  людей,  имеющих  двойное  российско-
туркменское гражданство. В разных микрорайонах Ашхабада прошли акции протеста. К митингующим тут же выехали  
представители властей,  угрожая применить "жесткие меры",  они настаивают на том,  чтобы лишившиеся жилья,  
забрав  свои  вещи,  переселились  к  родственникам  и  прекратили  протестовать.  Посольство  Туркмении  в  Москве  
выступило с опровержением этих сообщений, а Сапармурат Ниязов заявил: "Если вы найдете хоть одного обиженного  
или преследуемого русского человека, то мы будем просить прощения". Однако этим увещеваниям сегодня уже никто 
не верит.

Ведущий. Мы сегодня поговорим не только о ситуации в Туркменистане, но и шире, о том, что происходит сейчас 
в Центральной Азии и в исламском мире в целом, как эта ситуация влияет на происходящее в России.

У  нас  в  студии,  как  всегда,  наш  постоянный  эксперт,  директор  Института  стран  СНГ   Константин   Затулин. 
Здравствуйте, Константин Федорович!

Затулин. Здравствуйте!
Ведущий. И  наш гость  в  студии  известный специалист  по  Центральной  Азии,   обозреватель газеты "Время 

новостей"  Аркадий Юрьевич Дубнов.
Здравствуйте, Аркадий Юрьевич!
Дубнов. Добрый вечер!
Ведущий. Туркменские власти обвинили целый ряд граждан России и Вас, в том числе, в том, что именно Вы 

участвовали в организации так  называемого,  как  они считают,  теракта против президента Туркменистана Сапармурата 
Ниязова - Туркменбаши.

Дубнов. Оказаться в ряду заговорщиков, по-моему, это еще и замечательно с точки зрения демонстрации того, 
насколько ущербно представление, скажем,  Ниязова и его команды о том, как вообще работает мировая политика, как 
работает мировая пресса. Для него совершенно очевидно, что тот, кто пишет нехорошо про него, тот, кто ему не доверяет 
либо его исключительно глубоко как бы трогает, тот враг.

Ведущий. Вы, насколько я знаю, тоже гражданин России, но почему-то думаете о том, что нужно свергнуть режим 
Туркменбаши?

Дубнов. Эта  страна,  в  которой,  -  уже  пошло  говорить  одно  и  то  же,  но  это,  надо  сказать,  -  попираются 
беспардонным образом интересы наших соотечественников. В конце концов, это не один и не два, но даже если был бы 
один или два, спасти  рядового Райана все равно надо было бы российской власти. Но их там десятки тысяч.
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Затулин. Я хотел задать вопрос. У нас в передаче полгода назад был депутат Алексей Митрофанов, и он нам 
доходчиво объяснял, почему мы должны радоваться по той причине, что в Туркменистане президентом является именно 
Ниязов. Вкратце все сводилось к следующему: Ниязов не пускает в Туркмению американцев, Ниязов не предоставил им 
базы, Ниязов торгует нефтью и газом с нами. В общем, все эти обстоятельства говорят в пользу Ниязова. Правда, он еще 
ударился в лирику и говорил о том, что мама его плакала, когда читала "Рухнама".

Ведущий. Константин Федорович, можно я добавлю, не могу молчать. После того,  как родную сестру Алексея 
Митрофанова Элеонору Митрофанову назначили первым заместителем министра иностранных дел,  который как  раз  и 
отвечает  за  наших  соотечественников  в  Туркменистане,  мне  очень  интересно:  ведь  это  их  общая  мама  плакала  над 
"Рухнама", и как она относится к этому? Вы не пытались задать этот вопрос первому заместителю министра?

Затулин. Я пытался задать этот вопрос, я даже написал по этому поводу письмо первому заместителю министра.
Ведущий. Что же она ответила?
Затулин. К сожалению, неделю назад письмо некуда было отправлять, потому что у Митрофановой нет кабинета, 

нет телефона в МИДе, а сама она до девятого июля, как было сказано, находится в Париже.
Все-таки мы задали вопрос Аркадию Дубнову, и я очень хочу получить на него ответ потому, что точка зрения о 

том,  что Ниязов,  извините,  пожалуйста,  -  сукин сын,  но наш сукин сын (это не мои слова,  я повторяю слова Теодора 
Рузвельта по поводу Сомосы), - вот эта точка зрения как бы распространена среди части людей, принимающих решения в 
Российской Федерации.

Дубнов. Туркменбаши   меньше  всего  нужно   значительное  количество  соглядатаев  в  его  стране.  Вы 
представляете себе, что  у него под боком размещаются структуры американских военных, а вместе с ними дипломаты 
(вместе, естественно, с базами)…

Затулин. Все равно американские или русские, русских баз там тоже нет.
Дубнов. Да любые! Зачем ему чужие? Он сейчас своих, которых он считает чужими, выгоняет, а ему еще нужны 

на шею чужие, да Вы что? Тогда вообще он закачается. Завтра его власти придет конец, потому что она рассыпется, потому 
что люди пойдут к американцам наниматься хотя бы на работу вместо того, чтобы красить траву.

Затулин. То  есть  он  хотел  бы  царствовать,  править  Туркменистаном  в  соответствии  с  решением,  что  он 
пожизненный президент, - так, чтобы ему никто не мешал?

Ведущий. Ведь Россия, которая отменила решение о двойном гражданстве, по сути, помогла ему или сыграла в 
поддавки с Туркменбаши. Неужели наши власти не понимали, что за этим последует в Туркменистане?

Дубнов.  11 января г-н  Ниязов выступает по своему туркменскому телевидению с  профилем золотым своим 
собственным в правом  верхнем углу экрана и говорит, что мы собираемся прекратить соглашение о двойном гражданстве. 
«Я изложил эти доводы Москве и Москва с этим согласна». И вдруг российский МИД, официальный его представитель - г-н 
Яковенко - выступает с достаточно здравым заявлением, что мы вообще-то ничего не знаем. То есть он дезавуировал 
сообщение  о  том,  что  Москва  знает  об  этих  доводах,  с  которыми  он  согласился.  На  следующий  день  выступает 
представитель туркменского МИДа и говорит: "да нет, что вы, вообще ничего такого не говорили". То есть он дезавуировал 
впервые на моей памяти за десять лет самого "алмазного венца туркменского народа", как его официально называют.

Ведущий. Этот человек еще жив, Вы не знаете?
Дубнов. На самом деле, там жив или мертв, это в общем понятие условное. Там можно быть органически живым, 

но ментально быть, к сожалению, далеко. Так вот тогда мы это, что называется, отбили. Но что произошло 10 апреля? Это 
для меня загадка. Это действительно загадка, каким образом и какую информацию представили президенту России, чтобы 
он сказал, что мы согласились с предложением г-на Ниязова о прекращении двойного гражданства (я стоял в Кремле в 
десяти метрах), потому что это, в общем, собственно, это соглашение и так уже не работает. Все русские, кто хотели, из 
Туркмении уже уехали.

Затулин. Здесь  я  хочу  прервать  Аркадия и сказать,  что  эта  фраза  в  точности  копирует  фразу  руководителя 
творческого коллектива по подготовке законопроекта о гражданстве, который теперь стал законом после принятия его в 
Государственной Думе, - Олега Кутафина. Мы приглашали Олега Кутафина в эту передачу, он отказался сюда прийти. Это 
ректор  Государственной  юридической  академии,  председатель  комиссии  по  гражданству  при  Президенте  Российской 
Федерации.

Дубнов. На  мой  взгляд,  причина,  извините  за какие-то  очень  широкие  формулировки,  в  том,  что  Россия  как 
государство еще не состоялась. Государство можно считать состоявшимся тогда, когда оно служит своим гражданам, а не 
граждане должны служить для интересов элиты.

Ведущий. Один из самых богатейших людей мира, президент Туркменистана как-то достаточно легко уговаривает 
и  наших дипломатов  совершать,  мягко  говоря,  ошибки  и руководителей наших экономических  ведомств  ("Газпрома",  в 
частности, как государственной компании) совершать не очень выгодные для России сделки. А ситуация в Туркменистане 
наиболее вызывающая. Это, знаете, некая пощечина нам, России, и нам, гражданам России, Российской Федерации. Но 
ведь, я думаю,  Аркадий Юрьевич подтвердит, и в других государствах Центральной Азии вовсе не такая безмятежная 
ситуация.

Справка. После Туркмении политический режим в Узбекистане - самый авторитарный (по степени жесткости 
Ислам  Абдуганиевич  Каримов  превосходит  даже  Туркменбаши  -  ОБСЕ  называет  цифру  в  примерно  семь  тысяч  
политзаключенных). Никакой оппозиции и независимых СМИ в Узбекистане не существует.

В  центре  политической  арены  Таджикистана  находится  бывший  директор  совхоза  в  Кулябской  области 
Эмомали  Рахмонов.  В  1994  г.,  после  кровопролитной  гражданской  войны  Рахмонов  в  качестве  временной,  
компромиссной фигуры был избран президентом,  однако в последствии он взял под контроль внутриполитическую  
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ситуацию. В июне 2003 г. в Таджикистане состоялся референдум по изменению Конституции, который дал Рахмонову  
возможность избираться до 2020 года.

Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  принимает  все  основные  решения  в  жизни  страны.  
Оппозиционеры,  объединившиеся  в  "Демократический  выбор  Казахстана"  либо  находятся  в  заключении  по  явно  
сфабрикованным делам, либо эмигрировали на Запад. В республике не существует оппозиционных электронных, а с  
этого года - и печатных СМИ.

Киргизия на фоне ее соседей является наиболее демократическим государством. В парламенте существует 
устойчивое оппозиционное меньшинство, активно использующее свои возможности для критики режима. Президент  
Аскар  Акаев  уже  дважды  публично  заявлял,  что  не  намерен  находиться  на  своем  посту  после  2005  года.  Однако  
неизвестно, согласится ли ближайшее окружение президента с его уходом. Высока вероятность передачи власти сыну  
Акаева Айдару, либо "зицпрезиденту" с сохранением влияния "семьи" Акаева.

Кстати, наиболее благоприятная ситуация для наших соотечественников сложилась именно в Киргизии, где  
русский  объявлен  вторым  официальным  языком.  Однако,  несмотря  на  эти  меры,  массовый  отток  русских  
продолжается даже отсюда, не говоря о других государствах Центральной Азии, где русскоязычные сталкиваются с  
серьезными проблемами. По переписи 1989 года, в республиках Средней Азии и Казахстане проживало более 9,5 млн.  
русских, что составляло почти 40 %  всех русских за пределами РСФСР. Сегодня их осталось немногим более шести 
миллионов. Наиболее крупные русские общины находятся в Казахстане (4,5 млн. чел.), Узбекистане (порядка 1 млн.),  
Киргизии (650 тыс. человек).

Ведущий. Вот другая страна, руководители которой, безусловно, относятся лояльно к Российской Федерации, мы 
можем в отличие от Сапармурата Ниязова говорить об Эмомали Рахмонове, что это наш человек, человек пророссийски 
настроенный. И что же получается? Только что он провел референдум, по которому продлил свое царствование, свое 
президентство аж до 2020 года. И мы в России если не аплодируем этому, то относимся с радостью. Нет ли в этой нашей 
позиции двойных стандартов?

Дубнов. Я разговаривал со многими таджиками,  они уверены именно в  такой формулировке -  да,  он именно 
продлил царствование. Формально - нет. Формально он не сделал того же самого, что сделал, например, Туркменбаши, тот 
просто пожизненно стал и всё. Не надо тратиться больше не выборы.

Затулин. Мы можем пример еще  близкого человека найти в недавнем прошлом. Это президент всеми уважаемый 
Нурсултан Абишевич Назарбаев,  который просто  референдумом продлил свои  полномочия.  Точно  так  же,  как,  кстати, 
сделал и президент Узбекистана Каримов. То есть это как бы не единичный случай, это тенденция.

Ведущий. Мне бы хотелось спросить у Вас, Аркадий Юрьевич, это что такая специфика специально азиатская?
Дубнов. Специфика, скажем, в этой азиатской форме общемировой демократии состоит в том, что г-ну Рахмонову 

мало было провести референдум, чтобы показать, что большинство населения голосует за эти поправки, мало было 50-60-
65  процентов.  Ему  было  нужно  через  два  часа  после  начала  референдума  сказать,  что  уже  больше  половины 
проголосовало.  А  к  концу  сказать,  что  96% проголосовало.  Вот  в  этом  специфика   лидера,  который  считает,  что  он 
абсолютный лидер, что все с ним, что все за него, понимаете? Вот то, о чем вы спрашиваете, мне внушает серьезные 
опасения, потому что мы имеем проблему с Туркменбаши именно еще и потому, что  мы снисходительно, шутливо к этому 
относились. Так сказать, "есть такой человек у нас, но он же безобидный".  И вот мы позволили ему провести все эти 
референдумы. Я боюсь, что в Таджикистане, зная некоторые свойства этого режима, мы придем к такому же результату. Я 
убежден, что эти люди - г-н Рахмонов, г-н Назарбаев, г-н Акаев даже, лидер островка демократии, как его называли в 
Центральной Азии, - на самом деле они глубоко не верят в демократию, они не понимают ее законов. Почему, как только у 
г-на  Назарбаева  появился  серьезный  соперник  на  президентских  выборах  (я  говорю  об  экс-премьере  Акежане 
Кажегильдине),  он оказывается преступником, его приговаривают к десяти годам заочно, он уже долгие годы живет за 
границей. Как только у г-на Акаева, "солнышка азиатской демократии", появляется серьезный претендент (я имею в виду 
бывшего  вице-президента  Феликса  Кулова),  он  сидит  в  тюрьме.  Как  только  у  г-на  Рахмонова  появляются  серьезные 
оппоненты, совсем недавно, - они тоже оказываются под каким-то колпаком. А почему мы к этому так относимся? Меня это, 
скажу честно,  не удивляет потому,  что мы традиционно относимся к  нашим партнерам по  СНГ,  в  первую очередь  по 
Центральной Азии, с точки зрения того, можно ли с ними рассчитывать работать и дальше?  Мы говорим так: да, мы их 
знаем. Мы на них можем рассчитывать. Мы знаем, как с ними работать, мы знаем все плюсы и минусы. Мы знаем, как 
можно влиять на них, мы знаем окружение. Мы их прогнозируем, мы их просчитываем.

Ведущий. Хорошо. Аркадий Юрьевич, я хочу попрощаться с Вами. Спасибо большое, что Вы пришли к нам в 
гости. До свидания.

Дубнов. До свидания. Спасибо.
Затулин. До свидания.
Ведущий. Мы сейчас поговорим о политике России на центральноазиатском направлении и вообще об отношении 

России  и исламского мира.
Справка.  Все  постсоветские  азиатские  государства  в  равной  мере  остаются  зависимыми  от  России,  

особенно  в  транспортно-коммуникационном  плане.  Для  всех  (даже  для  Узбекистана)  Россия  остается  главным  
торговым  партнером,  территорией  транспортировки  углеводородного  и  иного  азиатского  сырья,  основным 
поставщиком боевой техники и вооружений.

Казахстан  является  основным  политическим  и  экономическим  партнером  России  в  регионе,  участником 
ЕврАзЭС и Организации договора о коллективной безопасности (ОДКБ).  Киргизия также входит в эти структуры,  
однако в последнее время ее руководство усилило поиск внешнеполитических центров, призванных стать спонсорами и  
стабилизаторами ситуации в стране. На территории аэропорта "Манас" было развернуто около 900 американских  
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солдат и офицеров,  создан центр связи и  управления ВВС.  В качестве своего рода баланса руководство Киргизии  
предоставило в распоряжение Коллективных сил быстрого развертывания ОДКБ аэродром "Кант".

Таджикистан, разоренный гражданской войной,  так и  не оправился от глубокого социально-экономического  
кризиса.  Единственной  силой,  поддерживающей  единство  Таджикистана  по-прежнему  остается  российская  201-я  
мотострелковая  дивизия  и  пограничники.  Президент  Эмомали  Рахмонов  поддержал  Москву,  настаивавшую  на  
политическом диалоге между США и Ираком. При этом продолжаются переговоры о возможности предоставления США 
трех аэропортов на  территории  страны.  Рахмонов  утверждает,  что  объекты будут использованы американской  
военной авиацией исключительно в гуманитарных целях.

Наиболее активную политику полного отказа от какого-либо значимого сотрудничества с Россией проводит  
Узбекистан. Узбекские власти рассчитывают, что Соединенные Штаты помогут Ташкенту решить экономические  
проблемы,  не настаивая на проведении политических реформ.  В стране располагается самая крупная группировка  
американских войск в Центральной Азии, развернут штаб "северного направления" американских сил, отвечающий за  
операции в Афганистане. При штабе действует самый крупный в регионе разведывательный центр, собирающий и  
обрабатывающий информацию не только об Афганистане, но и о России, Туркмении и Иране. Президент Узбекистана  
Ислам Каримов оказался единственным из лидеров постсоветской Азии, высказавшим полную поддержку курсу США на  
быстрое "хирургическое решение проблемы Саддама Хусейна".

Ведущий. У нас в студии известный философ и публицист,  идеолог неоевразийства и лидер партии с почти 
одноименным названием "Евразия" Александр Гельевич Дугин.

Здравствуйте, Александр Гельевич!
Дугин. Здравствуйте!
Затулин. Добрый вечер!
Ведущий. Можно  сразу  вопрос?  Сегодня  политика  Соединенных  Штатов,  в  том  числе  состоит  и  в  некоем 

ожидании ударов исламского мира, и Соединенные Штаты теперь уже проводят такие превентивные ответные удары. Для 
России исламский мир, для России, страны евразийской в нашем понимании, также опасен?

Дугин. С  точки  зрения  России  как  евразийского  государства,  безусловно,  исламский  мир  является  либо 
нейтральным, либо союзническим элементом общей геополитической модели.

Затулин. Скажите, Вы считаете всерьез, что ислам и христианство это во всех отношениях совместимые религии?
Дугин. Я считаю, что это очень существенно дифференцированные, не сводимые к единой парадигме и матрице 

религии, имеющие множество внутренних противоречий, никак не снимаемых. Но перед лицом глобалистского секуляризма, 
перед лицом этой угрозы наши противоречия (неснимаемые, подчеркну) отходят на второй план, поскольку есть понятие 
"общий враг".

Затулин. Не кажется ли Вам,  что теория евразийства несколько уязвима,  потому что дает,  во-первых,  повод 
говорить: знаете, в Средней Азии все так происходит потому, что по-другому быть не может. Это культурная традиция, 
чтобы президент был пожизненным, а еще лучше, если он вообще будет шахом, ханом или беком.

Ведущий. Лишь бы был  нашим союзником.
Затулин. Это такая культурная традиция. А права человека (такая культурная традиция) здесь вообще не играют 

большой роли.
Дудин. Антропология,  на  которой  основывается  евразийство,  его  представление  о  человеке,  рассматривает 

человека как часть народа.
Затулин. Право народа, русского народа жить в Туркмении.
Дудин. Прекрасно!
Затулин. Это отвергается?
Дудин. Право народа в евразийстве ставится выше прав человека.
Затулин. Назарбаев, мне кажется, усвоил по крайней мере тот факт, что евразийство в среде нашей российской 

культурной  элиты,  интеллигенции  имеет  определенные  корни,  поэтому   он  чуть  ли  ни  с  первых   лет  независимости 
Казахстана несколько раз бомбардировал нас разного рода проектами - Евразийский союз, помните, в 1994 году?

Дугин. Я помню, я сторонник этого проекта.
Затулин. Я, например, очень внимательно изучал этот проект.  Этот проект был скроен таким образом, чтобы 

воспользоваться ресурсами России - экономическое сотрудничество, отмена всяческих границ, пошлин и всего остального, - 
и при этом уберечь новое независимое государство Азии от вмешательства со стороны старшего соседа, который задавал 
бы вопросы: а почему, собственно говоря, нет свободы волеизъявления, почему нет этого, почему нет того, почему нет 
гарантий прав личности? Или, если хотите, гарантий прав народа, нашего русского народа на территории Казахстана?

Ведущий. Константин Федорович, насколько я знаю, в Казахстане (не будем уж так критиковать) есть русские 
школы и русское телевидение, и граждан Казахстана русской национальности, говорящих на русском языке, избирают в том 
числе.

Затулин. Нет уж. Президента Назарбаева они очень относительно избирают. По крайней мере они его избирают 
фактически в условиях безальтернативности.

Дугин. Вы знаете, я хочу подчеркнуть, что, во-первых, обратите внимание…
Затулин. Я Назарбаева привел как наиболее просвещенного из диктаторов Средней Азии.
Дугин. Я бы возразил или опротестовал применение термина "диктатор" к этому уважаемому политику. Я недавно 

был в Казахстане на Евразийском медиафоруме. Я считаю, что ситуация там достаточно демократична и, может, во многих 
аспектах  гораздо демократичнее,  чем то,  что мы видим в  Башкирии или Татарстане  в  значительной степени.  А  это в 
Российской Федерации.
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Ведущий. Александр Гельевич,  Вы сами назвали республики в составе Российской Федерации - Башкортостан, 
Татарстан.

Дугин. Там меньше демократии, чем в Казахстане.
Ведущий. Я понимаю. Так вот, мы как раз и говорим о специфике. Почему именно автономные образования или 

государства, где основной религией является ислам, как раз и являются наименее демократичными?
Дугин. Я убежден, что все эти явления негативные с нарушением демократических процедур и особенно - самое 

главное,  самое  неприятное,  -  с  намеками  на  этнические  чистки,  на  некое  преследование  людей  по  этническому  и 
религиозному  принципу  на  постсоветском  пространстве  -  это  результат  распада  той  замечательной  конструкции, 
политически замечательной (я не беру сейчас  идеологический момент),  которым был Советский Союз или Российская 
империя.

Мы никогда не решим, на мой взгляд, проблему русского населения в Средней Азии. Более того, мы не решим 
нормальные отношения между этносами в рамках Российской Федерации в составе различного рода квазигосударственных 
образований,  будь-то  Татарстан  или  Башкирия  или  что-то  еще,  если  мы  не  примем  евразийскую  модель  устройства 
организации  всего  этого  пространства.  Должна  быть  общая  система  этого  Евразийского  союза,  которую  отстаивает 
Нурсултан Назарбаев.

Затулин. Вот он и поймал Вас, интеллектуала, на приманку такую. Даже у интеллектуалов, как известно, как у 
всякого  человека, есть  слабые струны, на которых можно иногда поиграть. Вам нравится все, что связано с евразийством 
и этой теорией. Она, эта теория, действительно очень привлекательна, и мы до некоторой степени следуем ей в нашей 
передаче, потому что называем ее "Материк". Я бы не хотел, чтобы  мы переходили  от желания подчеркнуть достоинства 
этой теории к ситуации, когда мы совсем отрываемся от почвы реальности и начинаем говорить: Назарбаев или кто-то 
другой вне критики. Пусть меня не поймут как желающего именно Назарбаева в чем-то упрекнуть, просто он чаще на темы 
евразийства выступает. Он лучше знает нашу аудиторию.

Дугин. Он то же самое говорит и в Казахстане.
Затулин. Нет. В Казахстане он говорит о том, что Казахстан был наиболее пострадавшим в советские годы…
Ведущий. От национальной политики.
Затулин. От  национальной  политики,  которая  проводилась  сначала  царизмом,  а  затем властями  Советского 

Союза.
Дугин. Константин  Федорович,  здесь  есть  такой   определенный  аспект.  Я  считаю,  что  в  тот  момент,  когда 

распалось  Советское  государство,  которое  требовало  эволюционной   реструктуризации,  но  не  распада,  и  сохранения, 
напротив,  любой  ценой,  в  значительной степени инициатива негативная,  злостная,  преступная инициатива исходила в 
большей степени из  Кремля.  И,  увы,  от  русских,  которые считали,  что если мы останемся в  Российской Федерации и 
удалимся от союзных республик, то нам будет от этого лучше, нежели от тех государств и в первую очередь от Назарбаева, 
который был шокирован тем, что его не пригласили в Беловежскую пущу.

Ведущий.  И в этом Александр Гельевич абсолютно прав.
Затулин. Я не собираюсь спорить с тем, что Назарбаев не участвовал в Беловежских соглашениях. Назарбаев на 

самом деле как человек восточный и человек осторожный, просто не знал, чем дело закончится в Беловежской пуще. Он 
был туда приглашен, но он туда не долетел. Это же история достаточно известная. Но это совсем не значит, что казахская 
элита сегодня, когда десять лет прошло, мечтает о том, как бы ей вновь влиться в какой-то Евразийский союз, где эта 
казахская элита уже не будет так свободно распоряжаться и жизнями, и душами, и ресурсами Казахстана.

Дугин. В данном случае мы, на мой взгляд, должны забыть, закрыть глаза абсолютно на все, что происходит в 
Казахстане, абсолютно. Мы должны поддерживать Нурсултана Назарбаева любой ценой.

Затулин. Поменяем фамилию. Закрыть глаза на все, что происходит в Туркмении, в Узбекистане, в Киргизии, в 
любой другой стране, потому что эти страны принадлежат к евразийскому миру и если они, эти страны не пускают на свою 
территорию  американцев,  ну  и  надо  закрыть  глаза  на  все  остальное.  Вы  не  чувствуете,  что  Ваша  логика  является 
питательной средой для такого рода конструкций?

Дугин. Не чувствую.  И знаете почему? Потому что на самом деле мы сейчас все, все страны постсоветского 
пространства,  все люди бывшего советского лагеря находимся в  ситуации побежденных.  Мы  находимся внизу своего 
геополитического  развития.  Нам всем надо  из  этого  выбираться.  Мы не  можем говорить  там:  оставь  русского,  оставь 
азербайджанца, оставь в покое казаха.

Затулин. Почему?
Дугин. Я сейчас поясню. Потому что наши национальные государства будучи сохраненными и даже укрепленными 

в том виде, в котором они есть,  это откладывание общей стратегии.  Выживем в условиях глобализации и вызовах со 
стороны Запада,  со стороны Азии мы только вместе как  единая цивилизация,  либо мы интегрируемся любой ценой с 
любыми издержками, либо нам придется плохо. Все, что этому препятствует - это зло.

Затулин. А  я  не уверен,  что на самом деле  под этими целями реально  подпишутся президенты этих самых 
среднеазиатских государств. А Ваша позиция в данном случае мегодня служит их выгоде, потому что они скажут: ну мы же 
все стремимся в хорошее будущее завтра, когда мы все будем интегрированы. Поэтому не замечайте того, что происходит 
в Казахстане, Туркмении эт сетера, эт сетера. Все равно завтра или послезавтра и так все будет хорошо.

Дугин. Мы действительно должны выбрать между одним и другим. Либо долгосрочная победа интеграционных 
процессов  при  том,  что  мы  действительно  меньше  внимания  обращаем  на  внутренние  дела  в  среднеазиатских 
государствах, причем в некоторых случаях они не так уж плохи, как кажется. Или мы действительно начинаем придираться к 
статус-кво, и делаем эту интеграцию все менее и менее возможной.
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Затулин. А  какие  у  меня  основания  верить  в  то,  что  Назарбаев  идет  по  Вашему  пути,  а  не  по-своему?  Я, 
например, уверен, что г-н Назарбаев и г-н Ниязов они во многом разные политики, не сравнимые между собой, но в одном 
они похожи - они строят национальные государства.

Дугин. А что мы строим, Российская Федерация?
Затулин. Я сейчас скажу об этом. Национальные государства -  те, которые называются Казахстан для казахов 

или  национальное  государство,  которое  называется  Туркмения  для  туркмен  или  точнее  даже  Туркмения  для  одного 
туркмена, для Ниязова.

А вот что касается, скажем, России, она пытается удержаться в рамках того направления развития, которое было 
задано  по  крайней  мере  со  времен  московского  царства,  т.е.  государство  для  всех,  кто  в  этом  государстве  живет. 
Понимаете,  здесь  все  взаимосвязано.  Если  русские  являются  в  Средней  Азии  все-таки  носителями  какого-то 
эрзацевропейского стиля, делового, политического и всякого иного (русские и те,  кто как бы с ними духовно, культурно 
объединился, т.е. это русскоязычные - казахи, туркмены и т.д.), то теперь этот вот конгломерат как шагреневая кожа под 
влиянием политических элит - национальных, националистических элит - сокращается. И это то, что должно нас беспокоить 
в первую очередь. В данном случае нам не помощник, я думаю,  Александр Гельевич.

Дугин. Абсолютно верно.
Затулин. Потому что Александр Гельевич говорит: не обращайте на это внимание.
Дугин. Правильно.
Затулин. Мы завтра с ними объединимся…
Ведущий. И все пойдет нормально.
Затулин. И будет правильно.
Дугин. Константин Федорович, это меня не беспокоит. Меня беспокоит другое. Меня беспокоит отсутствие воли к 

интеграции со стороны нашего политического руководства. Если мы будем по-настоящему единым Евразийским союзом, 
мы решим все вопросы с положением русского населения.

Затулин. Я слышу не в первый раз в своей жизни, что в жертву мечте мы должны принести очень многое.
Дугин. Да.
Затулин. В данном случае, я хочу заметить, чтобы было понятно, миллионы людей, которые сегодня нуждаются в 

защите.
Дугин. Иначе  русские люди,  которые живут  во всей  Средней Азии,  будут  жертвами этих националистических 

режимов.
Затулин. Они уже жертвы.
Дугин. Мы никак не спасем их и не защитим, если мы не получим единую систему стратегического контроля над 

всеми территориями.
Затулин. Мы и не получим.
Дугин. Если не будет воли, если будем говорить, что такие…
Ведущий. Константин Федорович, я думаю, что Вы вряд ли договоритесь в рамках нашей передачи, а может быть, 

вряд ли договоритесь вообще, потому что слишком диаметрально отличаются позиции.
Александр Гельевич, спасибо, что Вы пришли к нам в передачу. И мы очень рады были Вас видеть здесь. До 

свидания.
Дугин. До свидания. Всего доброго.
Затулин. До свидания. Спасибо.
Ведущий. Наша передача  была посвящена поиску ответа на вечный, наверное, для России вопрос - о линии 

поведения  России  на  Востоке,  в  Центральной  Азии.  Как  вы  видите,  столкнулись  две  точки  зрения.  Ждать,  когда 
осуществится великая мечта о едином евразийском пространстве и при этом не замечать сегодняшнего сложного, если не 
катастрофического в некоторых государствах положения русских, не только русских, но и людей, говорящих на русском 
языке, - или же заботиться об этих людях, помогать им сегодня, здесь и сейчас. Ответы на этот вопрос есть у каждого 
участника сегодняшней передачи. Наверное, они есть и у вас, телезрителей. Поговорить, поспорить, подискутировать вы 
сможете на нашем сайте "Материк. ру". А в передаче "Материк" мы встретимся с вами ровно через две недели на канале 
ТВЦ. До свидания.

Затулин. До свидания.

Москва протягивает руку помощи соотечественникам в Абхазии
15 июля из Москвы с железнодорожной платформы «Молодогвардейская» в Сухуми отправился поезд с грузом 

гуманитарной помощи. В составе груза -  10 автобусов и два троллейбуса для обновления фактически недействующего 
автопарка Сухуми, а также учебники, литература для школ и библиотек, медикаменты, новое медицинское оборудование, 
спортинвентарь, выделенный российскими спортивными клубами. 

Решение об оказании гуманитарной помощи было принято Правительством Москвы на основании многочисленных 
обращений  российских  соотечественников  из  Абхазии.  Как  известно,  население  этого  непризнанного  государства 
пострадало  в  результате  кровопролитного  грузино-абхазского  конфликта  1992-93  гг.  и  последующей  экономической 
блокады непризнанной республики.  Сбором средств и формированием груза занимались департаменты Правительства 
Москвы, Московский дом соотечественника, Институт стран СНГ и вновь созданный фонд «Москва-Абхазия». 
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По  словам  директора  Московского  дома  соотечественника  и  Института  стран  СНГ  К.Затулина,  «это  первый 
гуманитарный груз  из Москвы в Сухуми такого масштаба.  И,  надеюсь,  не последний.  Сегодня,  когда из Тбилиси опять 
раздаются воинственные заявления решить «абхазскую проблему» силовым путем, Россия должна проявить элементарное 
человеческое сострадание по отношению к людям, которые вот уже 10 лет живут в нечеловеческих условиях. Не следует 
забывать, что десятки тысяч из них – граждане России, имеющие такое же право на социальную поддержку со стороны 
государства, как и мы, живущие в России».

Предполагается,  что  19  июля  железнодорожный  конвой  прибудет  в  Сухуми,  где  состоится  торжественная 
церемония передачи груза. 

Пресс-служба Института стран СНГ
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Война с Абхазией отложена

"Новые Известия", 15.07.2003
Мехман Гафарлы

Совет безопасности Грузии обратился в ООН с ходатайством о применении в отношении Абхазии 7-го пункта 
Устава ООН, предусматривающего силовое принуждение сторон к миру. Сегодня должна была состояться чрезвычайная 
сессия парламента для рассмотрения ситуации в Абхазии, но заседание перенесли на 31 июля. Ожидается, что в конце 
июля парламент Грузии примет постановление о выводе российских миротворцев из зоны грузино-абхазского конфликта. 
Правда, президент Эдуард Шеварднадзе считает, что Грузия еще не готова к выводу российских миротворцев из Абхазии: 
"Нет полного прогноза развития событий, мы не знаем, что последует за выводом миротворцев из Абхазии". Между тем в 
самой Абхазии и Грузии добровольцы уже всерьез готовятся к войне. Так, абхазское казачество приведено в повышенную 
боевую готовность. А в воскресенье грузинский "Союз воинов Абхазии" объявил о мобилизации сил для начала войны 
против Абхазии. Кстати, в случае возобновления грузино-абхазского конфликта Россия невольно окажется в него втянутой. 
По данным МИД Абхазии, больше половины трехсоттысячного населения республики - граждане России. Абхазия с осени 
1992 г., когда абхазские вооруженные силы отбили у грузинской армии столицу автономии - Сухуми, де-факто независима 
от  Грузии.  С  1992  г.  в  Абхазии  не  действуют  законы  Грузии,  и  она  имеет  собственную  армию  и  другие  атрибуты 
независимого  государства.  В  беседе  с  корреспондентом  "Новых  Известий"  директор  Института  стран  СНГ  Константин 
Затулин заявил,  что,  несмотря  на  грозные  заявления,  сегодня  Грузия  вряд ли  решится  на  активные действия  против 
Абхазии. Для этого у республики нет ни сил, ни средств. По его мнению, нынешняя напряженность вокруг Абхазии связана с 
тремя факторами.  Во-  первых,  2  ноября этого года в Грузии должны состояться очередные парламентские выборы,  и 
депутаты перед избирателями хотят продемонстрировать свой патриотизм и антиабхазские настроения. Во- вторых, 10 
июля более 900 делегатов из всех городов и районов Абхазии на съезде общественно-политического движения "Амцахара" 
потребовали от президента республики Владислава Ардзинбы добровольно уйти в отставку по состоянию здоровья и из-за 
невозможности исполнять свои обязанности в полном объеме. Грузинская сторона поспешила воспользоваться моментом. 
В-третьих, сейчас курортный сезон, время, когда в казну Абхазии поступает больше всего средств. Нагнетая обстановку, 
Грузия стремится отпугнуть туристов и экономически ослабить эту республику. 

Калининградцы не будут брошены 
Газета «Гудок», 09.07.2003

Константин Затулин
О судьбе Калининградской области думать надо было в 1991 году, когда подписывались Беловежские соглашения. 

Тогда определить дальнейшую судьбу Калининградской области не представляло особого труда. И, в частности, то, что 
поездки наших сограждан из Калининграда и в Калининград будут связаны с постоянными сложностями. Потом, после того 
преступления и глупости, что были совершены в 1991 году, несколько раз допускались грубые ошибки в отношениях с 
государствами Прибалтики. Нам не надо было торопиться выводить оттуда войска, не нужно было бежать оттуда сломя 
голову. Прежде всего следовало добиться равных прав для русскоязычного населения. Но мы этого не сделали. А сейчас, 
по известной поговорке, снявши голову, плачем по волосам. 

Теперь Президент страны и депутаты втянуты в проблему транзита из Калининградской области. Они используют 
эту  тему,  чтобы  мобилизовать  патриотические  чувства,  заставить  нас  вспомнить  о  временах,  когда  мы  приобретали 
территории, а не теряли их. Но главное, что нужно решать, по-моему, это не проблемы транзита, а проблемы, связанные с 
самоидентификацией  жителей  Калининградской  области.  Сейчас  они  чувствуют  себя  временными  людьми  на  этой 
территории и не проявляют предприимчивости, энергии для того, чтобы развивать регион, вкладывать в него силы, ум, 
душу. Я часто бываю в Калининградской области и знаю, что почти все капитальные сооружения там были построены еще 
во времена Восточной Пруссии. Поэтому, на мой взгляд, главная наша задача на сегодня: внушить своим согражданам в 
Калининграде уверенность в своих силах. И в этом смысле нынешняя ситуация в чем-то и позитивна, она показывает, что 
Россия не намерена мириться даже с самым незначительным ущемлением ее интересов. Добиться каких-то изменений 
позиции ЕС по  Калининграду  нам вряд ли  удастся,  но,  может  быть,  удастся убедить  самих жителей  Калининградской 
области, что они никогда не будут брошены, что анклав никогда не станет предметом сделки с Евросоюзом. 

Впрочем, Европа тоже прекрасно понимает, сколь грозными последствиями чреваты всякие попытки нарушить 
территориальную целостность России. Я думаю, что нам, в свою очередь, надо избавляться от нашей неуверенности в 
собственных силах. Беда еще в том, что власть тоже не уверена в настроениях населения Калининградской области: а 
вдруг оно завтра захочет отделиться от России? Это психологическая проблема, а не политическая.

Надо главные усилия направить на то,  чтобы доказать, что никогда никто и ничто не изменит того факта, что 
Калининградская  область  есть  и  останется  российской  и  что  россияне  на  этой  земле  способны  поднять  свое 
благосостояние  до  уровня  сопредельных  территорий.  Для  этого  необходимо  прежде  всего  создать  привлекательные 
условия для инвестиций в область. Причем пример должно показать наше государство. 

И, наконец, необходимо положить конец всякого рода исканиям местной политической элиты, среди которой есть 
люди, которые попросту на немецкие деньги неплохо живут и поэтому убеждают нас, что Калининград надо переименовать 
в Кёнигсберг, и в нем воссоздать памятники тевтонской славы. Эта продажность должна быть оценена по достоинству. А 
само негожее явление должно быть искоренено, потому что это прямая предтеча еще большим изменам и предательству. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

11



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Россия решила отменить СНГ за ненадобностью
Коммерсант Молдовы, 04.07.2003

Кабинет  министров  РФ  принял  решение  направить  правительствам  стран  СНГ  официальные  уведомления  о 
намерении России выйти из ряда совместных договоров. В соответствии с решением Москвы, утратят силу соглашения об 
общих принципах налоговой политики, о принципах таможенной политики, о регулировании социально-трудовых отношений 
в  транснациональных  корпорациях,  действующих  на  территории  государств–участников  СНГ,  а  также  конвенция  о 
транснациональных  корпорациях.  Кроме  того,  ожидается  выход  России  из  ряда  других,  менее  значимых  соглашений. 
Соответствующее постановление подписал премьер-министр РФ Михаил Касьянов. Российский премьер поручил МИД РФ 
отправить соответствующее уведомление в Исполком СНГ. По сути, Москва начала сознательный демонтаж Содружества. 
Дело  в  том,  что  СНГ  выполнило  свои  функции,  которые  сводились  к  тому,  чтобы  не  дать  странам  бывшего  СССР 
окончательно  «разбежаться»  в  разные  стороны.  По  мнению  экспертов,  после  начала  реальной  интеграции  на 
постсоветском пространстве в рамках нового блока ЕврАзЭС, СНГ лишь тормозит объединительные процессы. 

Решение российского правительства о намерении России выйти из ряда договоров со странами, входящими в 
Содружество  независимых  государств  (СНГ),  назрело  уже  давно.  Изначально  соглашение  об  образовании  СНГ, 
подписанное в 1991 году в Беловежской пуще Россией, Украиной и Белоруссией (позже к нему присоединились другие 
республики  бывшего  СССР  за  исключением  Прибалтики),  предусматривало  сохранение  единого  экономического 
пространства,  общего  эмиссионного  центра,  вооруженных  сил  и  единой  внешней  политики.  Однако  никакой  реальной 
интеграции в рамках блока не было. Наоборот, государства на постсоветском пространстве делали все возможное, чтобы 
закрепить свою независимость, и взяли курс на максимально автономное развитие. Тем не менее, каждый из участников 
Содружества извлекал из существования СНГ свои выгоды. «СНГ фактически стал клубом по получению экономических 
преференций  и  льгот  от  России.  Интеграционная  риторика  позволила  бывшим  советским  республикам  получить 
преференции без экономических и политических оснований», – сказал RBC daily руководитель службы стратегического 
планирования Ассоциации приграничного сотрудничества Александр Собянин. Границы между странами оставались для 
населения и товаропотоков открытыми, энергоносители поставлялись по льготным ценам. Россия же «кормила» СНГ, по 
сути, лишь по одной причине. «Москва нуждалась в СНГ для того,  чтобы маневрировать в рамках попытки хоть как-то 
удержать саму возможность восстановления союзного государства», – сказал RBC daily эксперт из Германского общества 
внешней политики Александр Рар. 

Однако в конце 90-х ситуация начала меняться. «После ускорения темпов европейской интеграции для России 
настал «момент истины» – либо «закрываться», путем введения барьеров, виз и т.д., либо активно требовать унификации 
законодательства и начала более тесной интеграции», – сказал RBC daily заместитель директора Института стран СНГ 
Владимир  Жарихин.  Реформирование  же  собственно  СНГ,  по  мнению  экспертов,  было  невозможным.  «В  каждой 
организации заложена определенная матрица, определяющая логику ее развития, и изменить ее невозможно», – считает 
Александр Собянин. В результате, по словам Александра Рара, Россия начала постепенное сближение с государствами, 
«которым  это  было  нужно».  Осенью  2000  года  было  создано  новое  межгосударственное  объединение  Евразийское 
экономическое  сообщество  (ЕврАзЭС),  куда  вошли  Россия,  Белоруссия,  Казахстан,  Киргизия  и  Таджикистан.  Статус 
наблюдателей  в  новом  блоке  получили  Армения,  Украина  и  Молдовы.  По  словам  г-на  Собянина,  в  рамках  этого 
объединения и началась реальная интеграция по созданию единого экономического пространства. «ЕврАзЭс заставляет 
менять политику и государственные приоритеты. К 2011 году предусмотрено введение единой валюты, создание единого 
рынка труда, капиталов и образование барьеров на внешних границах на единых и отличных от европейских условиях», – 
говорит г-н Собянин. 

«Сейчас у России нет никаких оснований делать какие-либо поблажки и предоставлять льготные кредиты членам 
СНГ, ничего не получая взамен», – считает г-н Собянин.  По мнению г-на Жарихина из Института стран СНГ, «СНГ как 
политическая и экономическая организация уже давно мертва». Более того, Содружество превратилось в тормоз на пути 
интеграции нового объединения. «Функции СНГ выполнены, а дальнейшая пустая риторика мешает созданию реальных 
хозяйственных  связей  в  рамках  ЕврАзЭС».  Политолог  Александр  Рар  объясняет  это  следующим  образом:  «Старые 
обязательства лишь загружали переговоры. Путин понимает, что нужно сбрасывать этот бюрократический груз, в котором 
можно запутаться». Поэтому очевидно, что Россия пойдет на дальнейший фактический демонтаж СНГ. Причем, по мнению 
экспертов, речь вовсе не идет о роспуске Содружества – правительство РФ лишь «подчистит» договора, которые являются 
обременительными для государства. 

По  мнению  экспертов,  России  придется  сконцентрироваться  сейчас  на  преодолении  негативных  тенденций, 
заложенных  за  прошедшее  после  распада  СССР десятилетие.  За  эти  годы во  всех  новых независимых  государствах 
возникли собственные элиты, интересы которых уже не связаны с Россией. «У Белоруссии есть сто послов, которые не 
хотят терять работу из-за объединения с Россией», – говорит г-н Жарихин. По его мнению, необходимо создание общей 
площадки, которая смогла бы послужить сближению элит. Например, в ЕС с этой целью создавался Европарламент, у 
которого поначалу практически не было никаких полномочий. В последние годы в странах бывшего СССР практически не 
велась работа по воспитанию пророссийских элит. Подобной работой зато активно занимались США и ЕС, создавая в СНГ 
«экспертные институты» и развивая деятельность общественных организаций, которые до сих пор оказывают огромное 
влияние на внутреннюю политику бывших советских республик.

От редакции: Типичным примером может служить Молдова. Несмотря на громкие заявления о вступлении в Союз 
России и Белорусси, об интеграции с Россией, наша республика все больше разворачивается в сторону Запада...
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Двусмысленный ЕврАзЭС 
Газета «Ведомости», 04.07.2003

Александр Беккер
Пока руководство ЕврАзЭС готовит почву для пополнения сообщества, российское правительство размышляет, 

что делать  с  самим сообществом.  Вчера  на  заседании кабинета  обсуждались меры экономической интеграции внутри 
альянса. Решено к 2005 г. сформировать Общий таможенный тариф, а до конца года согласовать 70% ставок таможенных 
пошлин. 

ЕврАзЭС  пришел  на  смену  Таможенному  союзу  в  октябре  2001  г.  Предполагалось,  что  решения  внутри 
сообщества будут более жесткими и обязывающими, чем прежде. 

На долю России в ЕврАзЭС приходится 89,3% ВВП. Реализовать свой экономический вес в рамках Таможенного 
союза не удавалось, так как действовал принцип "одна страна - один голос". В интеграционном комитете ЕврАзЭС, который 
готовит экономические решения для президентов и премьеров, у России 40% голосов, у Казахстана и Белоруссии по 20% , у 
Киргизии и Таджикистана по 10%. 

Вчера генсек ЕврАзЭС Григорий Рапота встречался в Ереване с руководством Армении. Речь шла о вхождении 
республики в сообщество, в котором Армения пока является наблюдателем. "Страны практически перестали применять 
антидемпинговые  процедуры.  Хотим  закрепить  ситуацию  и  прорабатываем  механизм  превентивного  предотвращения 
торговых войн", - говорит Рапота. По его словам, в ближайшие три месяца будут дополнены приоритетные направления 
развития сообщества до 2006 г. 

Между  тем  в  новой  организации  согласование  идет  очень  сложно.  Каждая  страна  без  оглядки  на  партнеров 
защищает своих экспортеров. Казахстан, не уведомив ЕврАзЭС, полностью отменил ограничения в торговле с Грузией, не 
входящей в сообщество. Первый замминистра экономразвития Иван Матеров считает, что страны "пятерки" имеют разную 
структуру  экономики  и  разный  уровень  развития,  отчего  альянс  "находится  в  ранней  стадии  формирования  единого 
экономического пространства". Не удается пока создать таможенную территорию без барьеров. Общий таможенный тариф 
России,  Казахстана  и  Белоруссии  охватывает  около  60% товарной  номенклатуры:  из  11  000  позиций  ставки  ввозных 
таможенных пошлин совпадают лишь по 6400 товарам. Еще хуже выглядит ситуация в отношениях с Киргизией, вступившей 
в ВТО: здесь совпадения составляют 33%. По решению ЕврАзЭС, одобренному вчера правительством, Минэкономразвития 
предстоит до конца года согласовать 70% ставок,  а к 2005 г.  иметь на территории стран "пятерки" Общий таможенный 
тариф. Замминистра экономразвития Дмитрий Сухопаров полагает, что это реально, поскольку "пятерка" извлекла урок из 
разобщенных действий стран в сфере регулирования внешней торговли. Сейчас чиновники правительств проводят анализ 
товарооборота друг с другом. "К примеру, у Казахстана ставка - 5% , а у нас - 15% , но мы этого товара закупаем на гроши.  
Значит, нам можно без риска снижать ставки. Если же товарооборот у обеих стран по какой-то позиции значительный, то 
надо найти компромисс и выбрать средневзвешенную ставку", - говорит Сухопаров. 

Эксперт Центра торговой политики и права Владимир Ильичев говорит, что, разрешив ряд проблем с Казахстаном, 
Россия столкнулась теперь с дискриминацией на белорусском рынке. Например, введено очень дорогое лицензирование 
торговли российским пивом. При этом с каждой ввозимой из России бутылки или банки берется налог в 30% , который 
местные власти  направляют  на  развитие  стекольной  промышленности.  Вопреки  законодательству  налог  с  продаж для 
белорусских  товаров взимается по  ставке  5% ,  а  на  российский импорт  установлено 15%.  "Эта мера не  столь явного 
порядка, как таможенный тариф, но не менее болезненная для торговли", - говорит Ильичев. 

Свой  счет  к  Белоруссии  и  у  российских  производителей  телевизоров.  Соседние  государства  субсидируют  из 
бюджета производство белорусских "Горизонтов" и "Витязей". Раньше республика делала это за счет налоговых льгот. "Это 
издевательство, - возмущается российский чиновник, - отменить по договоренности с нами льготы [в обмен на поставки 
дешевого газа из России] и тем же днем декретом президента [Александра Лукашенко] ввести госсубсидии в размере $19 
млн в год". Это привело к тому, что белорусские телевизоры теснят российские на их же поле. Директор по маркетингу 
завода "Ролсон" во Фрязино Леонид Осипов говорит, что российские производители теряют на этом $17 млн, а бюджет - $15 
млн. 

"Россия, по большому счету, не очень много теряет на взносах и таможенных послаблениях в ЕврАзЭС, но сам 
ЕврАзЭС находится в двусмысленном положении, - полагает эксперт Института стран СНГ Артем Артемов. - В феврале 
принято решение о создании зоны свободной торговли с участием России, Белоруссии, Казахстана и Украины и возникает 
вопрос, в чем смысл ЕврАзЭС, если параллельно появляется объединение региональной интеграции". 

На ближайшей сессии ОБСЕ российская парламентская делегация 
поставит вопрос о проблемах русских школ в Латвии.

Baltic News Service. Рига, 03.07.2003
«Желание латышских властей перевести русские школы на обучение на латышском языке антизаконно с точки 

зрения международного права", - заявил спикер Госдумы Геннадий Селезнев в опубликованных в четверг в "Российской 
газете" ответах на вопросы граждан по "прямой линии".

Г.Селезнев сказал: "Есть конвенция, где говорится, что, если в стране живет двадцать процентов людей другой 
национальности, можно ставить вопрос о том, чтобы язык, на котором говорят эти люди, стал вторым государственным 
языком".

В  Латвии,  сообщил  он,  русских  больше  двадцати  процентов,  "и  вдруг  они  (власти  Латвии  -  "ИФ")  решили 
преподавать в русских школах на латышском языке!"

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

13



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«Быть равнодушными,  не замечать то,  что происходит с  нашими соотечественниками на территории бывшего 
Советского Союза мы не имеем права", - сказал председатель Госдумы РФ.

Комментируя это сообщение, пресс-секретарь министерства иностранных дел Латвии Рет Плесумс (Rets Plesums) 
сказал BNS, что "это очередная песня России, в этом нет ничего нового". Он указал, что в данном случае информация о 
реформе образования в Латвии неверно трактуется и преувеличена.

Уже  сообщалось,  что  13  мая  правительство  Латвии  поддержало  внесение  поправок  в  Правила  о  стандарте 
государственного  общего  среднего  образования.  Они  предусматривают,  что  в  старших  классах  школ  нацменьшинств 
каждый учебный год не менее пяти  предметов,  не считая латышского языка и литературы,  должны преподаваться на 
латышском языке и что занятия на языках нацменьшинств не должны превышать 40% от общего объема учебной нагрузки в 
течение учебного года, а начиная с 2007 года выпускные госэкзамены должны сдаваться только на латышском языке.

Но так как 22 мая отклонил предложение исключить из закона об образовании слово "только", этот закон, имеющий 
большую юридическую силу, чем правительственные правила, по-прежнему предусматривает, что начиная с 1 сентября 
2004 года обучение в 10-х классах государственных и муниципальных средних общеобразовательных учебных заведений и 
на первых курсах государственных и муниципальных профучилищ будет вестись толькона латышском языке.

23 мая в центре Риги, на площади Эспланады, собралось около 7000 человек, чтобы выразить протест против 
перевода школ нацменьшинств на латышский язык обучения. Депутат сейма Латвии от Партии народного согласия Яков 
Плинер  призвал  не  допустить  реформы образования  и  сказал,  что  перевод  школ нацменьшинств  на  латышский  язык 
обучения задуман для того, чтобы указать инородцам их место в Латвии.  Митинг был организован Латвийской ассоциацией 
в поддержку школ с обучением на русском языке.

28 мая в пикете, организованном около посольства Латвии в Москве сторонниками партии "Единая Россия" в знак 
протеста "против принудительной ассимиляции русскоязычного населения Латвии", участвовали около 60 человек.

23  июня  член  Центрального  политического  совета  партии  "Единая  Россия",  директор  Института  стран  СНГ 
Константин Затулин призывает российскую власть активизировать усилия по защите русскоязычного населения в Латвии. 
"С этой точки зрения ничего не может быть чрезмерным за исключением обращения к оружию", -сказал К.Затулин, выступая 
на пресс-конференции в центральном офисе "Интерфакса".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
В преддверии Конференции «Русский язык – язык общения в 
странах СНГ И Балтии. Проблемы и пути их решения» 

А.Докучаева
С 30 июня по 6 июля в Северной столице – Санкт-Петербурге прошел Х Конгресс Международной ассоциации 

преподавателей  русского  языка  и литературы (МАПРЯЛ).  Конгресс  МАПРЯЛ собрал преподавателей  русского  языка  и 
литературы, ученых-русистов, ректоров вузов и общественных деятелей почти из 70 стран. В работе форума участвовала 
супруга президента России Людмила Путина и полномочный представитель президента в Северо-Западном федеральном 
округе Валентина Матвиенко. 

Президент Всемирной ассоциации русской прессы, генеральный директор ИТАР-ТАСС Виталий Игнатенко огласил 
важную  для  участников  Конгресса  новость  о  том,  что  в  ближайшее  время  в  России  будет  создан  международный 
русскоязычный  телеканал  «Соотечественник».  Игнатенко  отметил,  что  запуск  этого  проекта,  безусловно,  потребует 
огромных сил и средств, однако его уже поддержал президент России, и он обязательно будет реализован. 

"Мы преодолеем все технические и бюрократические сложности для того, чтобы телевещание на русском языке 
осуществлялось по всему миру", - подчеркнул Игнатенко. 

Предметом дискуссии  на  конгрессе  стало  место  и  роль  русского  языка  в  современном мире.  Форум обсудил 
возможные пути расширения сферы применения русского языка как  средства межнационального общения и взаимного 
обогащения культур.

 Тема конгресса будет продолжена на Научно-практической международной конференции «Русский язык – язык 
общения в странах СНГ И Балтии. Проблемы и пути их решения», которая пройдет в Москве 15 июля.  Организуют ее 
Институт  стран СНГ (Институт  диаспоры и интеграции,  Московский Дом соотечественника при содействии Московского 
отделения  партии  «Единая  Россия».  Участники  конференции:  русисты,  исследователи  российской  диаспоры; 
представители  общественных  организаций,  представители  министерств,  Государственной  Думы,  Совета  Федерации, 
Правительства  Москвы,  зарубежные  соотечественники,  журналисты  –  обсудят   вопросы поддержки  русского  языка  на 
постсоветском пространстве.

Задачи конференции:
• Обсудить положение русского языка в странах СНГ и Прибалтики (Статус, реальные потребности).
• Соотнести  правовое  положение  русского  языка    в  постсоветских  государствах  с  мировой  практикой 

использования языков в полиэтнических государствах (в т.ч. языков меньшинств).
• Выяснить  возможности  влияния  со  стороны  России  на  укрепление  позиций  русского  языка  в 

постсоветских государствах.
Вопросы, предлагаемые для обсуждения

• Правовой статус русского языка в государствах СНГ и Балтии.
• Использование русского языка в СМИ в государствах СНГ и Балтии (правовое регулирование, реальное 

положение).
• Позиции русского языка в сфере образования в государствах СНГ и Балтии (правовое регулирование, 

реальные потребности).
• Международное право о языках меньшинств.
• Международный опыт поддержки странами позиций государственных языков за рубежом. 
• Деятельность  Российской  Федерации  по  укреплению  позиций  русского  языка  в  постсоветских 

государствах (СМИ, образование, пропаганда русского языка). 
• Деятельность Правительства Москвы по поддержке русского языка (СМИ, образование) в странах СНГ и 

Балтии.
• Деятельность общественных организаций в Российской Федерации по распространению русского языка.
• Деятельность общественных организаций российских соотечественников по сохранению русского языка и 

укреплению его позиций в странах проживания. 
• Меры,  которые  могут  содействовать  восстановлению  и  укреплению  позиций  русского  языка  на 

постсоветском пространстве.
Желаемый результат

• Прояснение ситуации о правовом положении и реальной потребности использования русского языка в 
странах СНГ и Прибалтики. 

• Выявление путей укрепления позиций русского языка на постсоветском пространстве.
По материалам конференции будет подготовлена записка с анализом ситуации и рекомендациями по укреплению 

позиций русского языка  в мире. Материалы конференции будут опубликованы на сайте www  .  materik  .  ru  /
Распорядок проведения конференции (проект)
Вступительное слово – К.Ф.Затулин, директор Института стран СНГ (до 3 минут)
Приветствия
Доклады (** - название доклада уточняется)  :
Затулин Константин Федорович, директор Института стран СНГ, (до 20 минут) -
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

 «Русский язык - естественный цемент нашего Материка» 
ДОКЛАДЫ (до 15 минут)
Пименов Игорь Витальевич, председатель правления Латвийской ассоциации в поддержку школ с обучением на 

русском языке (ЛАШОР)- **«Пути сохранения и развития образования на русском языке в Латвии»
Котов Геннадий Михайлович, сопредседатель Латвийского комитета по правам человека, член Комитета защиты 

русских школ - «Правовой статус русского языка в Латвии»
Кудрявцева  Людмила  Алексеевна,  президент  Украинской ассоциации  преподавателей  русского  языка  и 

литературы – «Правовой статус русского языка в Украине»
Илляшевич  Владимир  Николаевич,  Член  правления  Объединения  российских  соотечественников  в  Эстонии, 

Секретарь  правления  Союза  писателей  России  (Эстонское  отделение)  –  «Проблемы  русского  языка  в  Эстонской 
Республике» 

Куртов Ашдар Аширович, президент Московского центра изучения публичного права – «Проблемы межэтнических 
отношений в Казахстане»

** - «О русском языке в Армении»
Алексеев Михаил Георгиевич, Зам. директора Института языкознания РАН, доктор филолог. Наук – «Русский язык 

на Кавказе»
Вопросы, обсуждение
Кофе-брейк  - 12.00 - 12.20
Продолжение заседания (12.20 – 14.20)
Выступления  (до 10 минут) – общественные структуры, представители министерств, ГД, СФ, науки,  участники 

семинара – о языковых проблемах соотечественников  в странах СНГ и Прибалтики.
Андреева  Галина  Николаевна,  старший  научный  сотрудник  Института  стран  СНГ  -  «Правовое  регулирование 

статуса языков (зарубежный опыт)»
Представитель  Госдумы -  Комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  –  **  «О  защите  права 

российских соотечественников на использование русского языка в странах СНГ и Прибалтики»
Силаев Борис Иванович, заместитель руководителя Департамента международных связей Правительства Москвы 

- «О мерах, предпринимаемых Правительством Москвы, по поддержке русского языка в странах СНГ и Балтии».
Горячев  Юрий  Алексевич,  заместитель  руководителя  Департамента  образования  г.Москвы –  сообщение  **«О 

международной деятельности Департамента образования г. Москвы по поддержке русскоязычного пространства». 
Белоусов  Вячеслав  Николаевич,  заведующий  отделом   Института  русского  языка  РАН  –  «Функционирование 

русского языка в странах СНГ – состояние и перспективы»
Григорян  Эдик Арутюнович,   старший научный сотрудник Института русского языка РАН – «Русскоязычие и 

русистика».
Познякова  Татьяна  Юрьевна,  старший  научный  сотрудник  Института  русского  языка  РАН –  «Русскоязычие  и 

проблемы русской идентификации билингвов». 
Губогло Михаил Николаевич, заместитель директора Института этнологии и Антропологии РАН – сообщение **«О 

востребованности русского языка в деловых кругах нового зарубежья»
Михальченко Вида Юозовна, зав. отделом Института языкознания, - сообщение  по теме конференции.
Вопросы, обсуждение
Перерыв на обед – 14.20 –15.00
Продолжение заседания (15.00 – 17.00)
Кузнецов   Владимир Васильевич,   член  Совета  Всемирного  русского  собора  «Укрепление  позиций  русского 

языка в России – главное условие сохранение его позиций в мире»
Сокуров  Сергей  Анатольевич,  член  Центрального  совета  Международного  союза  общественных  организаций 

«Русь единая» - сообщение «О деятельности МСОО «Русь единая»  по поддержке русского языка на постсоветском 
пространстве» 

Александров   Дмитрий  Александрович,  РИСИ,  младший  научный  сотрудник  отдела  по  проблемам  СНГ  – 
«Русскоязычный интернет в странах Центральной Азии»

Махнач Владимр Леонидович, доцент, преподаватель Высшей школы экономики  и Российского православного 
университета  –  «Русский  язык в  культурно-языковом  пространстве  исторической  России.  Прошлое,  настоящее, 
будущее.» 

Представитель МИД России  - ** тема «Государственная поддержка Российской Федерацией русского языка в 
странах СНГ и Балтии». 

Дискуссия.
Подведение итогов  конференции  (17.00-18.00)
Итоги конференции (К.Ф.Затулин)
Окончание – 18.00
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Русские школы в Латвии: развитие ситуации
Екатерина Роберова 

За неполных три месяца работы Штаба по защите русских школ было проведено около 20 акций. Среди них сбор 
подписей под обращением к латвийским властям с просьбой сохранить систему образования на русском языке. На данный 
момент собрано около 85 тысяч подписей и сбор будет продолжаться до сентября.  Были проведены митинги,  пикеты, 
шествие, вручение петиций, а также встречи с родителями и учителями. Всё это не было зря. Проведение акций протеста 
запланировано вплоть до конца сентября.

В результате нам удалось привлечь внимание к школьной реформе не только в Латвии, но и за её пределами – так 
сказать,  интернационализировать  эту  проблему.  В  частности,  при  участии  Штаба  удалось  добиться  сохранения  17-й 
средней школы.

Состоялась  встреча  с  руководителем  делегации  ЕС  в  Латвии  г-ном  Разбашем,  которому  были  переданы 
конкретные требования по школьной реформе. Г-н Разбаш сообщил, что вопросы образования и языка являются минным 
полем для многих стран и требуют своего решения. Он сообщил также, что в сентябре Латвию посетит г-н Ферхойген – 
Верховный комиссар ОБСЕ по правам человека. Г-н Разбаш выразил надежду, что в школьном вопросе удастся придти к 
взаимоприемлемому компромиссу.

Продолжаем публикацию материалов о развитии ситуации в Латвии вокруг ликвидации среднего образования на 
русском языке.

Заявление координационного совета общественных организаций
01.07.2003

Являясь инициатором создания Штаба защиты русских школ, Координационный совет общественных организаций 
заявляет о своей поддержке действий Штаба и о солидарности с его позицией.

Нынешняя ситуация в сфере образования на русском языке является прямым следствием лишения политических 
прав большей части нелатышского населения Латвии, логическим продолжением государственной политики, направленной 
на создание этнократического государства и этноцид русской языковой общины Латвии.

Недавний отказ министра образования и науки от предложенного Штабом защиты русских школ диалога по этой 
крайне  болезненной  проблеме   свидетельствует  о  полном  пренебрежении  мнением  русской  языковой  общины, 
составляющей около 40% всех жителей Латвии.

Нарушение главного принципа демократии - всеобщего равного избирательного права - равно как игнорирование 
жизненно  важных  интересов  русской  языковой  общины,  к  сожалению,  не  получили  должной  оценки  со  стороны 
Европейского союза.

Прекращение  мониторинга  ПАСЕ,  ликвидация  миссии  ОБСЕ,  приглашение  Латвии  к  вступлению  в  ЕС 
воспринимаются властями и нелатышской частью общества как поощрение дискриминационной политики по отношению к 
русской языковой общине, и применение двойных стандартов. Это приводит к выводу, что рассчитывать на действенную 
помощь структур ЕС в решении наших проблем мало оснований.

Учитывая  это,  мы  считаем  справедливым  увязать  наше  отношение  к  вступлению  Латвии  в  ЕС  с  позицией 
европейских  структур  по  соблюдению  наших  прав  и,  в  частности,  сохранению  возможности  наших  детей  получать 
образование в школах государства и самоуправлений на родном языке .

Поэтому мы будем вынуждены призвать своих сторонников голосовать на референдуме против вступления Латвии 
в  Европейский  союз,  если  ЕС  определенно  не  выскажется  в  защиту  сохранения  в  Латвии  существующей  системы 
образования на русском языке. Мы готовы также использовать и другие ненасильственные меры для защиты будущего 
наших детей.

По поручению Координационного совета
Председатель думы Русского общества в Латвии                                                           Татьяна Фаворская
P.S.  Заявление подписали 19 общественных организаций Латвии, в том числе, Русская община Латвии, Союз 

украинцев Латвии и белорусское общество «Прамень».
Предложение: включить определение реформы как нацеленной на этноцид собственно русских, русской языковой 

общины в целом и многих этнических меньшинств, для которых на протяжении 200 лет, со времени включения территории 
нынешней  Латвии  (Лифляндии,  Латгалии  и  Курляндского  герцогства)  в  состав  Российской  империи,  русский  язык 
традиционно был основным языком образования и межэтнического общения. 

Русская школа в Латвии: Открытое письмо депутата Я. Плинера президенту 
Латвийской республики г-же Вайре Вике-Фрейберге 

02.07.2003 www.regnum.ru
Уважаемая госпожа президент!
Закон  об  образовании,  принятый  Сеймом  в  1998  г.  и  вступивший  в  силу  с  01.06.1999  г.  –  недостаточно 

демократичен,  недостаточно  профессионален  и  изначально  политизирован.  В  момент  принятия  этого  закона  ни  одна 
организация национальных меньшинств не просила Сейм: "переведите наших детей только на латышский язык обучения", 
как это сказано в законе (Правила перехода, п.9, ч.3).
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Закон заведомо невыполним.  Его не поддерживают большинство родителей – заказчиков образования,  о  чем 
свидетельствуют  исследования  Балтийского  института  социальных  наук  (2002  г.)  и  опрос  Государственной  инспекции 
образования (2003 г.), свидетельство тому и 15-тысячный митинг "За свободу выбора языка образования" на Эспланаде у 
памятника Я.Райнису 23.05.2003. Нет ни учебников, ни подготовленных учителей.

Перевод  только  на  государственный  язык  обучения  10-х  классов  и  I  курсов  ПТУ  государственных  и 
самоуправленческих  учебных  заведений  противоречит  целям  европейской  Рамочной  конвенции  о  защите  прав 
нацменьшинств (1994 г.) и Гаагским рекомендациям в отношении прав на образование для национальных меньшинств (1996 
г.) – квинтэссенции прав нацменьшинств в образовании.

Слово "только" признал ошибочным в этом законе и министр образования и науки ЛР. Выполнение действующего 
закона  об  образовании  вносит  напряжение  в  наше  общество,  служит  его  дезинтеграции,  снизит  качество  знаний  и 
конкурентоспособность детей на рынке труда.

Все это уже было в истории. 17 мая 1887 г. император Александр III подписал закон о переводе латышских школ 
на  русский  язык  обучения.  Предполагалось  ввести  билингвальное  обучение,  а  в  последнем классе  проводить  уроки  в 
основном на русском (до этого латышей и эстонцев старались онемечить). Также как и сегодня, оправдывали "реформу" 
выгодой  самих  латышей,  которые смогут  вести  на  государственном языке  –  в  то  время  русском – делопроизводство, 
успешно работать, что только так, мол, можно сплотить население.

После  обнародования  закона  началась  борьба  с  "реформой"  методами  ненасильственного  сопротивления.  В 
Санкт-Петербург  отсылались  жалобы,  начался  скрытый  саботаж  "реформы".  Не  только  латыши,  но  и  многие  русские 
протестовали против того, чтобы латышских детей заставляли учиться на чужом языке.

В конечно итоге "реформу" Александра III  так и не смогли осуществить в запланированные сроки, не хватало 
учителей, свободно владеющих русским (та же картина наблюдается и сегодня по отношению к латышскому). "Реформу" 
перенесли на 1890 г.,  но так до конца и не осуществили. Не дало позитивных результатов в то время и билингвальное 
образование.

В мае 2003 г. МОН (министерство образования и науки) разработал, а правительство поспешно утвердило в виде 
Правил Кабинета министров программу и стандарт образования нацменьшинств, суть которой – 60% учебных часов изучать 
на латышском языке, 40% -  на родном,  экзамены,  как  того и требует закон,  сдавать на госязыке. Предложенная МОН 
программа обсуждалась с родителями в Риге, Вентспилсе, Валмиере, Резекне – нигде родители – заказчики образования – 
с ней не согласились.

Во-первых,  нет  ни  педагогических,  ни  психологических,  ни  психолингвистических,  ни  даже  физиологических 
научных оснований для соотношения: 60% часов – на государственном, 40% - на родном языке, как и ни для каких других 
процентов "сверху".

Во-вторых,  нелогично  –  изучать  предмет  на  родном,  например,  на  русском  языке,  а  экзамен  сдавать  на 
латышском.

В-третьих, экзамены на госязыке фактически лишают права выбора языка обучения не только государственные и 
самоуправленческие, но и частные школы, хотя формально закон им это разрешает.

В-четвертых, любые предложения МОН о процентах являются правовым нигилизмом, т.к. в Законе об образовании 
в разделе "Правила перехода" п.9, ч.3 записано "только на государственном языке".

В-пятых,  в  программе  МОН  предметы,  изучаемые  на  госязыке,  разрешено  выбирать  школе.  Однако  закон 
разрешает на родном языке изучать лишь предметы, связанные с национальной идентичностью и интеграцией.

В-шестых, латышский язык в 10-12 классах школ нацменьшинств изучают по 4 часа в неделю; в латышских же 
школах – по пять, но в будущем задуман единый экзамен, что, на наш взгляд, нелогично и необоснованно.

В-седьмых, и МОН и КМ не учли, что с 01.09.2004 закон требует и на I курсах ПТУ обучать детей "только на 
госязыкке".

Я  предлагаю  обсудить  проблему,  демократизировать  закон  об  образовании;  определить,  что  основной  язык 
обучения,  степень  билингвизма  и  изучение  отдельных  предметов  на  госязыке  определяет  школа  (старшеклассники, 
родители, учителя, администрация).

На государственном языке в средних школах нацменьшинств изучаются латышский язык и литература (4+2 часа), 
история Латвии, география Латвии, основы культуры Латвии. Все дети изучают латышский язык по программам и на уровне 
стандартов, разработанных МОН.

Выпускники  основной  и  средней  школы  сдают  экзамены  по  госязыку  и  литературе  в  объеме  и  порядке, 
установленных МОН. Остальные экзамены сдаются на том языке, на котором изучался предмет.

Убежден,  что  принятие  этих  предложений  будет  способствовать  свободному  владению  детьми  школ 
нацменьшинств  государственным  языком,  интеграции  общества,  не  снизит  качество  знаний,  улучшит  их 
конкурентоспособность на рынке труда и патриотизм по отношению к Латвии.

Уважаемая госпожа президент!
На  встрече  с  депутатами  Сейма  от  ПНС  11  июня  2003  г.  Вы  признали,  что  утвержденная  КМ  программа  и 

стандарты образования (60% часов – на государственном языке и 40% - на родном, экзамены – на госязыке) не имеют 
научных оснований.

Прошу  Вас  способствовать  демократизации  закона  ЛР  об  образовании  и  инициировать  дискуссию 
профессионалов и политиков по поводу вышеуказанных предложений.

Яков Плинер, депутат VIII Сейма, доктор педагогических наук. 1 июля 2003 г.
На пресс-конференции, которую дал в связи с открытым письмом президенту Яков Плинер, депутат отметил, в 

частности,  что  "латвийский  закон  об  образовании противоречит  общеевропейской  практике  в  вопросе  об  образовании 
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нацменьшинств. Такого жесткого закона по отношению к нацменьшинствам нет ни в Эстонии, ни в Литве. Эстония свой 
закон вообще фактически заморозила и основной язык обучения у них фактически определяют и будут определять школы и 
местное самоуправление. В Литве же примерно 6,2% русских и примерно 6,8% поляков. Русские школы (64) работают в 
основном на русском, а польские – на польском. При этом дети хорошо знают литовский язык". "В Латвии принятый Закон 
об образовании остается "священной коровой". И правящая коалиция VII Сейма и VIII Сейма договорились его не менять. 
Хотя даже билингвальное образование без научной проработки, без методики, без учебников, без хорошо подготовленных 
учителей не дает и не даст положительных результатов. В результате снижается качество знаний учащихся. И Ассоциация 
физиков  Латвии,  и  Академия  наук,  и  профессора  Технического  и  Сельскохозяйственного  университетов  отмечают,  что 
снижается  качество  знаний  по  математике,  физике,  химии,  биологии.  Оставляет  желать  лучшего  и  качество  знания 
латышского языка. В 2000 году 54% учащихся знали латышский язык на 1-6 баллов. При этом ставки учителя латышского 
языка  до  сих  пор  нет  в  ДДУ.  Поскольку  цивилизованным  путем  в  парламенте  проблему  сохранения  образования 
нацменьшинств не удалось за все 5 лет, был создан Штаб по защите русских школ, который поддержали и русские, и 
белорусские,  и украинские общественные организации. 23 мая 2003 при деятельном участии Штаба прошел массовый 
митинг, 2, 7, 11 и 18 июня прошли локальные акции протеста. За свободу выбора языка образования собрано уже более 80 
тысяч подписей. И вот поскольку министр образования Карлис Шадурскис отказался вести диалог со Штабом, я и решил 
лично обратиться к президенту Вайре Вике-Фрейберге с открытым письмом. Напомню, что Штаб обратился к министру 2 
июня  с.г.  и  получил отказ  (подписан 16.06.2003).  Заявление  Штаба  и  Меморандум в  представительство  Еврокомиссии 
переданы 18 июня. Вчера (30,06.2003) получено приглашение к диалогу от г-на Разбаша, главы представительства ЕК в 
Латвии". 

Спикер Госдумы России призвал защитить русскоязычных в Эстонии и 
Латвии 

10.07.2003 DELFI, BNS
Председатель Государственной Думы России Геннадий Селезнев считает, что национальные парламенты Европы 

должны оказать воздействие на власти Эстонии и Латвии в целях защиты прав русскоязычного населения этих республик. 
Выступая  во  вторник  на  12-й  сессии  Парламентской  ассамблеи  (ПА)  ОБСЕ  в  Роттердаме,  руководитель 

российской делегации обратил внимание на "крайне серьезную и тревожную ситуацию вокруг русскоязычного населения 
Латвии и Эстонии". 

"Особенно  нас  волнует  Латвия,  где  с  нового  учебного  года  власти  намереваются  перевести  преподавание  в 
русских школах на латышский язык, несмотря на массовые протесты русской общины", — сказал спикер. Он отметил, что 
более 20 процентов населения республики — русскоязычное. "Мы не можем закрывать глаза на эту чувствительную для 
всех нас тему", — заявил Селезнев. Он выразил удовлетворение в связи с тем, что со стороны европейский коллег, в том 
числе Евросоюза, внимание к данной проблеме возрастает. 

Касаясь вопросов,  связанных с деятельностью ОБСЕ и ее парламентского измерения,  председатель Госдумы 
высказался за разработку эффективных механизмов деятельности этих структур в целях противодействия новым вызовам 
безопасности. 

В связи с этим, как подчеркнул Селезнев, чрезвычайно важно ускорить работу над концептуальным документом — 
"Стратегией реагирования ОБСЕ на угрозы безопасности XXI века". Кроме того, считает спикер, сегодня на первый план 
для ОБСЕ выходит задача укрепления и задействования миротворческого потенциала этой организации.

У посольств прошли пикеты против реформы
10.07.2003 LETA

На пикет  против перехода русских средних школ на латышский язык обучения у гостиницы "Рига",  в котором 
расположено посольство Италии, вчера собралось около 50 человек разного возраста. 

Пикетирующие держали в руках плакаты с надписями "Руки прочь от наших школ!", "Мои внуки должны учиться на 
родном русском языке" и другие. В рядах протестующих была замечена лидер движения "Равноправие" Татьяна Жданок и 
руководитель молодежной организации "Солидарность" Иван Стальной. 

За  пикетом  наблюдали  работники  Государственной  полиции.  У  посольства  Германии  выстроились  около  70 
пикетирующих, у посольства Франции около 30. 

Штаб  по  защите  русских  школ  передал  всем  трем  посольствам  заявление  инициатора  создания  штаба — 
координационного  совета  общественных организаций.  В  заявлении указывается,  что  ситуация,  сложившаяся  в  данный 
момент  в  сфере  русскоязычного  образования,  является  прямым  следствием  того,  что  часть  жителей  Латвии  лишена 
политических прав. 

В  заявлении  указывается,  что  русскоговорящим  Латвии  нет  смысла  надеяться  на  поддержку  структур 
Европейского союза (ЕС) в решении их проблем, поэтому, если ЕС не поддержит протесты против реформы образования, 
"мы будем вынуждены призвать своих сторонников голосовать на референдуме против вступления в ЕС".
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«Нет школам - нет Европе!» 
09.07.2003 Час

Вячеслав Иванов
«Если министр образования Карлис Шадурскис не намерен вступать в диалог с русской языковой общиной, то 

остается надежда на диалог с европейскими структурами; если и этот диалог не состоится, то единственный выход  
- голосовать против вступления Латвии в ЕС», - прозвучало вчера на пресс-конференции Штаба по защите русских  
школ. Сегодня пройдут первые мероприятия оглашенного вчера штабного плана по борьбе с реформой-2004.

В ходе пресс-конференции Геннадий Котов (Латвийский комитет по правам человека) кратко обозначил основные 
вехи  деятельности  штаба  за  два  с  половиной  месяца  его  существования.  Проведено  около  20  массовых  акций, 
кульминацией которых стал митинг ЛАШОР «За свободный выбор языка образования!», под одноименным обращением 
ЛАШОР собрано более 85 000 подписей. Удалось отстоять 17-ю среднюю школу, прошли митинги, шествия и пикеты. Были 
вручены петиции министру образования и представителям ЕС. 

Котов  рассказал  о  встрече  с  руководителем  делегации  Еврокомиссии  в  Латвии  Эндрю  Разбашем.  «Вопросы 
образования и языка являются минным полем во многих странах Европы», - так, по словам правозащитника, г-н Разбаш 
прокомментировал ситуацию с реформой средней школы. 

Председатель  думы Русского общества  в  Латвии Татьяна  Фаворская завила о поддержке  действий штаба со 
стороны Координационного совета общественных организаций, объединяющего 27 русскоязычных организаций (около 9000 
человек). «Мы будем вынуждены призвать своих сторонников голосовать на референдуме против вступления Латвии в ЕС, 
если  ЕС определенно  не  выскажется в  защиту  сохранения в  Латвии  существующей системы образования  на  русском 
языке», - говорится в заявлении КСОО. 

Член  правления  «Равноправия»  Юрий  Петропавловский  пояснил,  что  угроза  утраты  структурных  фондов  ЕС 
должна стать  серьезным стимулом как  для  латвийского  истеблишмента,  так  и  для евроструктур.  Он призвал взять  за 
образец финский сценарий. С оговоркой, что о русском как втором государственном речь не идет, но статус официального 
языка должен быть гарантирован государством. 

Депутат  Сейма  Владимир  Бузаев  («Равноправие»)  огласил  примерный  план  действий  штаба  на  период  до 
еврореферендума 20 сентября. 

Выступивший последним председатель правления ЛАШОР Игорь Пименов заявил, что организация продолжает 
придерживаться  лозунга  «За  свободный  выбор  языка  образования!»,  призывающего  передать  право  определять  язык 
образования  школьным  советам  и  самоуправлениям  как  учредителям  школ.  Относительно  европейской  проблематики 
ЛАШОР пока не определился. Глава родительской организации призвал коллег-штабистов не нагнетать напряженность и 
сохранять конструктивность. И указал на необходимость работы над позитивной альтернативой реформе-2004. 

Ведущий  Юрий  Петропавловский  пояснил,  что  все  входящие  в  штаб  организации  объединяет  одна  цель  - 
сохранение образования на русском языке. А то, что методы ее достижения видятся по-разному, - лишнее свидетельство 
силы и демократии. Никаких противоречий среди 13 входящих в штаб организаций не существует. 

Основные мероприятия Штаба по защите русских школ
9 июля 
Пикетирование и вручение меморандума по ЕС: 
с 15.00 до 15.30 - у посольства Италии (угол улиц Театра и Вальню); 
с 16.00 до 17.00 - у посольств Германии и Франции (на бульваре Райниса). 
Август
Конкурс плакатов и сочинений на тему «Латвийская школьная реформа и ЕС». 
15 августа - начало разъяснительной уличной акции в нескольких точках Риги, сбор подписей под обращением 

ЛАШОР и др. акции. 
23 августа - открытие выставки «23 мая: фото, видео митинга, дискуссионный клуб». 
30 августа - рок-марафон «Рок за русскую школу». 
Сентябрь
1 сентября - праздник для детей и родителей. 
2 сентября -  передача подписей под обращением ЛАШОР президенту, министру образования и председателю 

комиссии Сейма по образованию и науке. 
До 7 сентября - массовый митинг/шествие в центре Риги. 
До 10 сентября - акция «Пустые школы». 
До 20 сентября - акция в центре Риги «ДА школам - ДА Европе! НЕТ школам - НЕТ Европе!».

Кому нужна игра в интеграцию?
О подмене понятий

30.06.2003 Вести сегодня
Яков Брискин

Некто из великих некогда заявил, что человечество намного облегчило бы себе жизнь, если бы смогло раз и 
навсегда договориться о понятиях. На одном из плакатов, которые несли участники недавнего митинга в защиту русского 
образования, я прочитал знаменательные строки: "Да – интеграции, нет – ассимиляции". 

Априори считается, что интеграция есть процесс положительный и желательный, в отличие от ассимиляции.
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Однако  тут  же  обнаруживается  любопытное  обстоятельство:  латышская  и  нелатышская  общины  Латвии  под 
интеграцией  понимают  совершенно  разные  вещи.  И  противоречия  в  этом  плане  носят  непреходящий  характер. 
Русскоязычная община понимает интеграцию как процесс сближения двух общин на основе общечеловеческих ценностей и 
реального двуязычия. Как говаривал Рональд Рейган, "для танго нужны двое". При этом предполагается, что и латыши в 
какой-то степени проявят интерес к проблемам русскоязычных, политика холодной войны против нелатышей со стороны 
правящего режима сменится нацеленностью на равноправное сотрудничество и т. д. и т. п. Сохраняются наивные надежды 
на то, что нынешний правящий режим, пытающийся натянуть европейский фрак на вышедший из моды националистический 
армяк, смягчит свою политику в отношении русскоязычного меньшинства. 

Латышский правящий класс понимает под интеграцией нечто совершенно противоположное, а именно комплекс 
мер, практически направленных на ликвидацию русскоязычной общины как весьма раздражающего его фактора латвийской 
политической жизни.  Латвийская элита осознает,  что для решения этой задачи необходимо вырвать русскоязычных из 
привычного для них информационного поля, формирующего их ментальность. В этом плане примечательно высказывание 
спикера  Сейма г-жи  Удре.  Ничтоже сумняшеся,  она  так  и  заявила  открытым текстом:  "Какая же  это  интеграция,  если 
русскоязычные читают русские газеты и смотрят российские телеканалы?" Латвийские правящие круги искренне полагают, 
что все должны читать то, что читают они, думать так, как думают они, и смотреть на мир их глазами. Вряд ли кто-либо в 
силах объяснить разницу между такой, с позволения сказать, интеграцией и банальной ассимиляцией. 

Инструментом  проведения  этой  политики  выбрана  школьная  реформа.  Внезапно  проявленную  заботу  о 
конкурентоспособности выпускников русских школ трудно принять всерьез: с чего бы это вдруг такая забота?! Обучение на 
латышском языке означает не только трудности в овладении естественными предметами. Гораздо опаснее то, что изучение 
истории, обществоведения и других наук о социуме по нынешним латвийским учебникам означает промывание мозгов, 
воспитание манкуртов,  не  помнящих  родства.  В латышских учебниках  весьма своеобразно трактуется история России, 
Второй мировой войны и многие другие весьма чувствительные для русских моменты. Общее направление понятно. Курс 
взят на воспитание русскоязычной молодежи в своей системе ценностей. И не зря министр образования однажды неловко 
проболтался, выразив сокровенную мечту латвийского правящего режима: "Русские школы в Латвии не вечны. Со временем 
они  закроются  по  причине  нехватки  учеников".  Если  это  произойдет,  то  этот  день  станет  "последним  днем  Помпеи" 
русскоязычной общины в Латвии. 

Задумавшие и проводящие в жизнь школьную реформу имеют в виду еще одну тщательно скрываемую цель. 
Разрушая  систему  русского  образования,  они  одновременно  практикуют  ограничение  приема  нелатышских  детей  в 
латышские садики и школы. Очевидно, что даже ассимиляцию русскоязычных они считают непозволительной роскошью. На 
повестку дня ставится сверхзадача – продолжить политику мягкого выдавливания нелатышей из Латвии. Ведь не имея 
возможности  дать  своим  детям  нормальное  образование,  нелатышский  средний  класс  предпочтет  искать  такие 
возможности в России или Европе. Тем более что качество латышского образования оставляет желать лучшего. 

А что "за бугром"?
В  Европе  уже  давно  протекает  широкий  процесс  автономизации  компактно  проживающих  национальных 

миноритетов. Испания после Франко стала реально федеративным государством. Страна басков, Андалузия, Каталония и 
Астурия являются автономными районами, имеют свой язык делопроизводства и обучения, свои законодательные органы и 
т.  п.  Финляндия тоже носит черты федерализма. Шведы, компактно проживающие на Аландских островах, имеют свои 
законодательные органы, выпускают почтовые марки, имеют собственную полицию и учебные заведения. Шведский язык 
является  в  Финляндии  вторым  государственным.  
Датские  Фарерские  острова  и  Гренландия  пользуются  правами  полного  внутреннего  самоуправления.  Гренландские 
эскимосы (иннуиты) обучают своих детей на родном языке (письменность на котором появилась только в середине XX 
века), имеют свой парламент и политические партии. И это при собственной численности в 65 тысяч человек. 

В  результате  длительной  борьбы  получили  свои  парламенты  и  культурную  автономию  Шотландия  и  Уэльс. 
Образцом  межнационального  сосуществования  может  служить  Бельгийское  королевство.  Оно  состоит  из  полностью 
автономных Фландрии, населенной фламандцами (голландцами), и Валлонии, населенной франкофонами. Имеется также 
немецкоязычный округ Брюссель. Несмотря на значительное численное преобладание фламандцев,  все части Бельгии 
абсолютно равноправны в плане языка, культуры и экономики. Поэтому и валлоны, и фламандцы, и прочие жители Бельгии 
независимо от национальности ощущают себя бельгийцами. Особняком в этом плане стоит Франция, которая не признает 
наличия на своей территории национальных меньшинств. Все граждане Франции независимо от национальности считаются 
французами. Вместе с тем бретонцы и каталонцы, жители островов Джерси и Гернси и корсиканцы пользуются культурной 
автономией и обучают своих детей по желанию на родном языке. 

Пути выживания
Явно обозначившиеся тенденции в общественной жизни Латвии говорят о том, что националистическая реакция 

идет в наступление. Поводов для оптимизма и самоуспокоенности нет никаких. Упорство правящего режима в проведении 
школьной реформы – весьма тревожный симптом. Национал-радикалы потеряли свою базу в народе, но политика режима 
не изменилась. Недаром премьер выступил в лучших традициях ТБ, назвав прошедший митинг "лебединой песней сил, 
враждебных Латвии". А г-н Шадурскис заявил, что после проведения митинга "ничего не изменится". Они нас попросту не 
слышат. 

Мне  кажется,  что  политическим  силам  русскоязычных  пора  прекратить  навязанную  нам  игру  в  интеграцию. 
Историческое  развитие  ЛР  позволяет  сделать  недвусмысленный  вывод:  интеграция  русскоязычных  в  латышскую 
политическую среду невозможна и нежелательна. Все понимают, что король голый, но никто не решается сказать об этом 
прямо. 
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Во-первых,  интеграция  по-латвийски  не  пройдет:  нереально  ассимилировать  миллион  русскоговорящих  в 
двухмиллионной стране. Во-вторых,  со стороны латвийской элиты нет  и не предвидится никаких шагов в направлении 
сближения с русскоязычными.  Нам предлагают игру только на своем поле.  Как говаривал незабвенный Озеров, "такой 
хоккей нам не нужен".  Сказки про интеграцию – это такой же обман, как  и посулы всеобщего равноправия в будущей 
независимой Латвии, на которые были так горазды Народный фронт и незабываемый Конгресс граждан. Показательно, что 
и уважаемый Нил Муйжниекс, возглавляющий игрушечное ведомство по делам интеграции, в программе "С позиции власти" 
обнаружил весьма расплывчатое понимание сути своей деятельности, напоминающее призыв кота Леопольда: "Ребята, 
давайте жить дружно!" 

Волею исторических судеб Латвия – двухобщинное государство, и все попытки власть имущих не мытьем, так 
катаньем изменить это положение – это попытки с негодными средствами. Славяне – русские и белорусы – являются 
историческими  национальными  меньшинствами  в  Латвии,  они  жили  на  этой  земле  веками.  Политические  организации 
русскоговорящих  должны  отбросить  всяческие  разговоры  об  интеграции  и  четко  проводить  линию  на  признание 
международным  сообществом  факта  двухобщинности  латвийского  государства  со  всеми  вытекающими  отсюда 
последствиями, воспользовавшись предстоящим вступлением в Европейский союз. Сколько можно наступать на одни и те 
же  грабли?  Мы  должны в  целях  своего  выживания  бороться  по  меньшей  мере  за  сохранение  культурной  автономии 
русскоговорящих  в  Латвии,  в  то  же  время  признавая  важность  надлежащего  знания  государственного  языка.  А  иначе 
довольно скоро некоторые наши дети будут стыдиться своих отцов и матерей, говорящих на опальном русском языке, и 
проблема отцов и детей приобретет специфически латвийскую окраску. 

Пагубные последствия насильственных реформ
Интеграция в героин.Мысли вслух по прочтении одной книги

Молодежь Эстонии - Суббота 28.06.2003
Любовь Семенова

«…Интеграция  в  общество  является  результатом...  свободной  воли,  а  не  решением,  диктуемым  «свыше». 
Отношения  и  понимание  индивида  изменятся,  прежде  всего,  по  его  инициативе,  и  задача  государства  заключается  в 
создании способствующих этому условий... К группе высокого риска начала потребления героина относятся «социально 
отвергнутые» представители «этнических меньшинств». 

Из книги Пола Даунса «Жизнь с героином».
Книга ирландского ученого, доктора психологии и права Пола Даунса «Жизнь с героином» - не о наркомании и 

потреблении героина как таковом, а в большей степени о присутствующем в эстонском обществе сильном социальном 
дискомфорте, имеющем русский акцент. А еще точнее -  о серьезных недостатках действующей программы интеграции 
неэстонцев  в  эстонское  общество,  способствующих,  по  мнению  автора,  выработке  некоего  комплекса  неудачника, 
формированию низкой самооценки русскоязычной молодежи в Эстонии и в конечном итоге ее маргинализации. Эта книга об 
аутсайдерах. 

Пришел, увидел, написал...
Мы, так называемые русскоязычные жители Эстонии, критикуем политику государства в области наших прав с 

завидной регулярностью, что уже вошло в привычку и даже у нас самих не вызывает особых эмоций. Те, от кого зависит 
принятие государственных решений, столь же регулярно нашу критику выслушивают и в  силу все той же привычки не 
особенно на нее реагируют. В общем, «кесарю - кесарево, а слесарю - слесарево». 

Человек со стороны, Пол Даунс приехал в Эстонию четыре года назад, огляделся, призадумался, поразмыслил 
над  нашим  бытием  и  написал  книгу,  где  заявил:  «Имеющиеся  интеграционные  планы  в  отношении  русскоязычного 
меньшинства  в  Эстонии  должны  быть  пересмотрены,  дабы  избежать  социальной  маргинализации  молодежи, 
принадлежащей к этническим меньшинствам и являющейся группой риска». Этим своим «бесцеремонным» заявлением 
горячий ирландский парень в определенной степени наплевал на мнения многочисленных зарубежных экспертов, до него 
вполне  благожелательно  отзывавшихся об интеграционной  политике нашего  государства.  В самой  же Эстонии мнения 
разделились на «полностью за» и «категорически против». 

О чем спорим?
Интеграция неэстонцев в эстонское общество началась с  того,  что решением правительства в  1997 году был 

учрежден новый пост министра без портфеля, ответственного за вопросы, связанные с народонаселением и интеграцией 
(министр по делам народонаселения).  В следующем, 1998 году было сздано Целевое учреждение интеграции с целью 
«поддержки действий и проектов в области интеграции». Третьим шагом стало одобрение правительством в 2000 году 
государственной программы интеграции на 2000-2007 годы, которая стала своего рода руководством по осуществлению 
интеграционной  политики  в  Эстонии.  И  которая  подверглась  критике  со  стороны «субъектов  интеграции»  буквально  с 
первых секунд своего появления. 

Согласно этой программе, интеграционная деятельность делится на три области: 
Коммуникативно-языковая  интеграция - воспроизведение  единого  информационного  пространства  и 

эстонскоязычной среды в условиях многообразия культур и взаимной толерантности; 
Политико-правовая  интеграция - формирование  лояльного  эстонскому  государству  населения  и  уменьшение 

количества людей, не имеющих гражданства Эстонии; 
Социально-экономическая интеграция - достижение каждым членом общества Эстонии конкурентоспособности и 

общественной мобильности, независимо от национальной или языковой принадлежности. 
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В документе - полное соответствие общепринятым международным нормам, поэтому государственная программа 
интеграции была положительно отмечена Европейским союзом. Эксперты не нашли в программе ничего, что могло бы 
указывать  на  какую-либо  дискриминацию  проживающих  в  Эстонии  этнических  меньшинств.  И  вдруг...  «Эстонская 
государственная программа «Интеграция в эстонском обществе» различает три аспекта интеграции… однако фокусируется 
преимущественно на первом, то есть коммуникативно-языковой интеграции» - это Пол Даунс, но мы с ним очень даже 
согласны, ибо неразумно отрицать очевидное. 

Интеграция наша действительно уперлась исключительно в обучение языку, на что уходит порядка 95 процентов 
всех европейских денег, выделяемых Эстонии на интеграцию. Причем нас не только обучают, но и регулярно интересуются 
результатами  процесса.  Владение  эстонским  языком  поставлено  во  главу  угла,  в  то  время  как  политико-правовой  и 
социально-экономический аспекты остались без внимания. 

Как на этом фоне можно серьезно воспринимать разговоры об уменьшении числа неграждан (вторая область 
интеграции),  если  на  протяжении  нескольких  лет  оно  практически  неизменно  остается  на  уровне  порядка  170  тысяч 
человек?  Впрочем,  их  (неграждан)  удельный  вес  в  общем  составе  населения  действительно  уменьшается,  но 
исключительно за счет сдающих экзамены на гражданство выпускников русских школ, в Эстонии, кстати, родившихся. А 
также тех, кто принимает гражданство третьих стран. 

Ну, а о таком абсурде, как «достижение каждым членом общества Эстонии конкурентоспособности, независимо от 
национальной или языковой принадлежности» (третья область интеграции), и вовсе лучше молчать. 

Пол Даунс: «Эстонская программа интеграции откладывает все дискуссии, касающиеся социально-экономической 
и политико-правовой интеграции, до 2007 года». Означенный год, как нам известно, это год перевода государственного 
гимназического образования на государственный же язык,  что,  по мнению ирландского психолога,  еще более усугубит 
положение русскоязычной молодежи. 

Проблемы с языком - ранний уход из школы - путь к героину
Автор в своей книге «Жизнь с героином» прослеживает взаимосвязь между зависимостью от героина и социальной 

маргинализацией  и  приводит  факты,  доказывающие,  что  наркомания  и  ВИЧ-эпидемия  непосредственно  связаны  с 
неверным  подходом  государства  к  интеграционной  политике.  Массовый  перевод  русских  гимназий  на  эстонский  язык 
обучения для многих русскоязычных школьников, по мнению Даунса, «означает неудачу в образовании, демотивацию и 
чрезвычайно высокий риск раннего ухода из школы». Он утверждает, что «непропорциональное количество наркоманов, 
принимающих наркотическое вещества внутривенно, среди русскоязычного меньшинства, а также значительное увеличение 
случаев инфицирования ВИЧ... не могут рассматриваться отдельно от проблемы раннего ухода из школы и предложения о 
языковой реформе». 

Цитаты из книги
«Узкая  концепция  «социальной  компетентности»  для  русскоязычных  ведет  к  формированию  идентичности 

неудачника у многих представителей меньшинств». 
«В  эстонской  программе  интеграции  не  содержится  стратегического  плана  по  обеспечению  менее  способной 

русскоязычной  молодежи  какой-либо  ролью  в  эстонском  обществе  в  случае,  если  они  не  владеют  государственным 
языком». 

В этих условиях, по мнению ирландского психолога, не имеет смысла говорить и о  лояльности к  государству 
(второй аспект программы интеграции), ибо «объявленные неуспевающими учащиеся, принадлежащие к русскоязычному 
меньшинству, будут пытаться восстановить утраченное самоощущение через негативную оценку этнических эстонцев». 

И это все о нас...
Расмус, наполовину эстонец, 20 лет. 
- У тебя есть мечты о будущем? Как ты думаешь, чем ты будешь заниматься? 
- Да, есть. Мне все равно, чем я буду заниматься в будущем, но я просто хочу хорошо себя чувствовать. 
Сийм, этнический эстонец. 
- Что, как тебе кажется, нужно изменить в Эстонии, чтобы молодые люди почувствовали себя более счастливыми? 
- Думаю, что молодежь счастлива. У них есть все причины быть счастливыми, потому что у них есть больше или 

даже все по сравнению с людьми на 10 лет их старше, такими, как мы. 
Игорь, русскоязычный, 20 лет. 
- По-твоему, что нужно изменить в Эстонии, чтобы сделать людей более счастливыми? 
- Закон о языке, и еще всем, кто здесь родился, нужно дать гражданство. 
Владимир, русскоязычный. 
- Если бы ты был главой правительства Эстонии, что бы ты изменил, чтобы люди стали счастливее? 
- Во-первых, я бы изменил Закон о языке и Закон о гражданстве. 
- Что бы ты изменил в Законе о языке? 
- Я бы установил второй государственный язык - русский. 
- Тебе нравится в Эстонии? 
- Я здесь родился. Мне нравится Эстония, даже несмотря на все ее негативные стороны. 
Артурас, литовец, проживающий в Эстонии, 18 лет. 
- Почему, как ты думаешь, в основном русскоязычные увлекаются героином? 
- Я думаю, что одной из возможных причин этого может быть дискриминация русских, ведь у них намного меньше 

возможностей, чем у местного населения. 
В основу книги «Жизнь с героином» положены 27 интервью с молодыми людьми. Общее между ними то, что жизнь 

каждого осложнена и омрачена присутствием в ней наркотиков. В этом они похожи, но… Мы не случайно выбрали именно 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

23



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

эти  ответы  на  вопросы,  заданные  живущим  в  Эстонии  молодым  людям  примерно  одного  возраста:  они  типичны  и 
достаточно четко характеризуют различное отношение к жизни и видение собственного будущего. И это видение в немалой 
степени зависит от этнической принадлежности «ответчика» - «интегрируемым» живется сложнее. 

Гражданин неэстонец
«В государственных интеграционных документах под русскоязычными понимаются неэстонцы, несмотря на то, что 

многие из них являются гражданами Эстонии. Тем самым они превращаются в граждан второго сорта» - из книги «Жизнь с 
героином». 

По поводу вышесказанного руководитель Целевого учреждения интеграции Мати Луйк сказал:  «Англоязычный 
автор не совсем понял смысл эстонского слова mitte-eestlane (неэстонец), переведенного ему как non-estonian, что можно 
понять  как  «негражданин».  Видимо,  следуя  именно  этой  логике,  эксперты  программы  интеграции,  приглашаемые  и 
финансируемые  тем  же  учреждением  интеграции,  никаких  разночтений  и  несоответствий  теоретического  содержания 
программы ее фактическому применению не находили. 

Можно говорить о том, что далеко не все причины, ведущие к возникновению таких проблем, как социальное 
отторжение, распространение наркомании и ВИЧ среди неэстонцев в Эстонии, нашли отражение в этой книге. Но не будем 
забывать, что Пол Даунс юрист и психолог, и рассматривал тему именно с этих позиций. А на звание эксперта он, в общем-
то, и не претендует.

Русский язык в современной Молдове
www.gramota.ru

Л.В.Остапенко, И.А.Субботина 
Одним  из  важнейших  следствий  суверенизации  Молдовы  (как  и  других  стран  нового  зарубежья)  явилось 

повышение  официального  статуса  языка  ее  титульного  населения  и  соответственно  понижение,  как  на  официальном 
уровне,  так  и  в  общественной  практике  статуса  русского  языка.  Попытка  изменения  роли  этих  двух  языков  самым 
непосредственным образом затронула  интересы и  чувства  значительной  части жителей  республики,  так  как  в  течение 
десятилетий русский язык был распространен на территории Молдавии достаточно широко. Статус русского языка в этой 
республике был наиболее высоким по сравнению с  другими республиками бывшего  Союза (за  исключением Украины, 
Белоруссии, Казахстана).

В условиях существования единого государства — СССР, русский язык и общесоюзная культура были достоянием 
и необходимым средством общения всего советского народа. Это в значительной мере определяло этноязыковую ситуацию 
в республиках вне России — ныне новых независимых государствах, тем более, что во многих из них, помимо титульного 
населения, проживало и немало людей других национальностей. По данным переписи 1989 г. 1,5 млн. жителей Молдавии 
составляли не молдаване: русские, украинцы, болгары, гагаузы и другие. Их доля в населении Молдавии на тот период 
превышала  35%  (украинцы —  13,8%,  русские —  13%,  гагаузы —  3,5%,  болгары —  2,0%,  евреи —  1,5%,  другие 
национальности — 1,7%). Для 68,5% представителей этих национальностей русский язык был родным или вторым языком, 
которым они свободно владели [1].

Лишь 12,1% русского населения Молдавии свободно владело молдавским языком, в то время как среди молдаван 
степень такого же знания русского языка отмечало более половины (57,6%).  Эти диспропорции были еще очевиднее в 
городах, где более 80% молдаван по данным переписи 1989 г. считало русский родным языком или свободно владело им 
как вторым. В Кишиневе в конце 1980-х годов знали молдавский язык 1,8% русских, в составе же молдаван русским языком 
свободно владели 85% [ 2].

Следует отметить, что процесс распространение русского языка, судя по данным переписей, охватывал все более 
широкие слои нерусского, в том числе молдавского населения. Так, например, в 1970-е годы свободно владели русским 
языком менее 50% молдаван. Среди же русских в 1970—1980-е годы произошло некоторое снижение (на 15% по сравнению 
с 1970-ым г.) доли лиц, свободно владеющих молдавским языком. Из других союзных республик подобное явление было 
отмечено у русских в Казахстане и Киргизии, а в 1979—1989 гг. — также в Узбекистане, Армении и в меньшей степени в 
Белоруссии [3].

Основным распространителем русского языка была школа с преподаванием на русском языке. В глазах родителей 
из числа молдаван, гагаузов, болгар и других нерусских национальностей, населяющих Молдову, полноценное овладение 
русским языком представляла немалую значимость. Она заключалась в громадном расширении для их детей перспектив 
социального роста, в том числе за пределами Молдовы. Обучение в высших и других учебных заведениях, преподавание в 
большинстве  которых  в  СССР  (а  среди  более  престижных  практически  во  всех)  велось  на  русском  языке,  давало 
возможности  широкого  выбора  сфер  занятости  на  территории  всего  Союза  наравне  с  русскими.  Жизненная,  а  не 
искусственная потребность в полноценном овладении русским языком была обусловлена его широчайшим использованием 
(в том числе в Молдове) в СМИ, огромной массой самой разнообразной литературы на нем, функционированием на русском 
языке наиболее развитых и престижных сфер культуры (театра, кино и т.п.) Понятно, что в этих условиях русский язык был 
престижным для большинства нерусского населения Молдовы.

Этносоциологические исследования 1970—1980-х гг. констатировали не только высокий уровень знания нерусским 
населением  Молдовы  русского  языка,  но  и  широкое  его  использование  [4].  Исследования  общественного  мнения, 
проведенные  в  Кишиневе  в  1989 г.,  показали,  например,  насколько  было  высоким  значение  русского  языка  в  сфере 
общения.  Так,  в  государственных учреждениях  повсеместно  преобладал русский  язык,  говорили на  молдавском языке 
только 7,7% служащих, а 45,5% вообще никогда не использовали его [5].
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Можно сказать, что перемены в языковой политике в Молдове, как и во многих других постсоветских странах, 
начавшиеся после распада Союза и суверенизации республик, шли 

вразрез с тенденцией этноязыкового развития последних десятилетий. Политика сужения сферы распространения 
русского языка, его функций носила искусственный характер и не имела под собой достаточно веских оснований. Одной из 
ее  целей  было  «выдавливание»  русских  из  республики,  снижение  их  социального  статуса,  отстранение  от  сферы 
управления  и  ключевых  постов.  Она  существенно  ущемляла  права  той  немалой  части  населения,  которая  была 
ориентирована на русский язык. 

Особенности этноязыковой политики в новом государстве
Между тем, Молдова относилась к тем республикам бывшего Союза, где языковая политика, особенно в начале 

1990-х годов, проводилась достаточно жестко. В 1989 г. язык титульной национальности был провозглашен единственным 
государственным языком в республике, был осуществлен перевод на латиницу и идентификация его с румынским языком, а 
также  установлены  неоправданно  короткие  сроки  перехода  на  этот  язык  системы  образования  и  делопроизводства, 
издательского дела и других общественных сфер.

Особенно  интенсивно  языковая  политика  проводилась  в  сфере  управления,  труда  и  образования.  Согласно 
законам  о  языке,  о  государственной  службе  замещение  всех  руководящих  постов,  а  также  должностей,  связанных  с 
общением, подразумевало обязательное знание государственного (молдавского) языка. К тому факту, что значительная 
часть  нетитульного  населения  Молдовы  к  моменту  принятия  данных  законов  не  знала  или  плохо  знала  этот  язык, 
добавлялась еще неопределенность лингвистического критерия оценки: язык требовалось знать на уровне, «достаточном 
для  выполнения  профессиональных  обязанностей»,  что  открывало  широкий  простор  для  произвола  и  проведения 
этнической чистки во всех сферах деятельности — от государственного аппарата до коммунального хозяйства.

Знание государственного языка стало необходимым требованием при приеме на работу, о чем свидетельствует, в 
частности, содержание соответствующих анкет,  заполняемых при найме,  в которых отдельным пунктом фиксировалось 
знание молдавского языка. На государственный язык было переведено все делопроизводство, он стал использоваться в 
качестве  превалирующего,  а  иногда  и  единственного  в  сферах  управления  и  государственного  образования,  на 
производственных совещаниях, планерках, Ученых Советах и т.п. Языковая некомпетентность стала реальным поводом 
для увольнения с работы, отказа в продвижении по службе.

Хотя официальная дата аттестации русскоязычных работников на знание ими государственного языка постоянно 
отдвигалась  (сначала  она  была  назначена  на  апрель  1994 г.,  затем перенесена  на  январь  1997 г.  и,  в  конце  концов, 
отодвинута  на  неопределенное  время),  уже  сама  идея  подобной  аттестации,  выдвинутая  на  государственном уровне, 
вдохновляла  чиновников  на  произвольные  кадровые  изменения  в  своих  ведомствах  в  пользу  лиц  титульной 
национальности, которые сами далеко не всегда свободно владели литературным румынским языком.

За первую половину 1990-х гг. по республике прокатились массовые увольнения русскоязычных специалистов и 
руководителей, особенно в сферах управления, медицины, образования, науки, культуры [6].

Русский язык был практически вытеснен из системы образования. В начале 1990-х годов русская общественность 
Кишинева и других городов Молдовы была сильно обеспокоена явной дискриминацией по отношению к русским школам. 
Это выражалось, например, в закрытии ряда русских школ, обычно достаточно благоустроенных и оснащенных техникой (за 
счет шефствовавших над русскими школами крупных предприятий союзного подчинения с русскоязычным персоналом) и 
открытии вместо них (в  тех же зданиях)  школ с молдавским языком обучения,  в переводе русских школ из  центра на 
окраины, в ликвидации вокруг русских школ детских садов на русском языке, что осложняло пополнение их учащимися и 
т. п.

По  Кишиневу  прошла  тогда  волна  родительских  собраний  в  ликвидируемых  русских  школах,  на  которых 
выносились резолюции протеста, у кишиневской мэрии были устроены пикеты против дискриминации русских школ. Однако 
все это оказалось безрезультатным, и закрытие русских школ, несмотря на устранение наиболее одиозных руководителей 
системы  народного  образования  после  перевыборов  парламента  1994г.,  продолжалось,  хотя  уже  было  не  столь 
масштабным,  так  как  иначе  школ  с  русским  языком  обучения  вообще  могло  не  остаться.  На  такой  шаг  руководство 
Молдовы, провозгласившее курс на демократические реформы, пойти не могло.

Таким образом, за первую половину 1990-х годов (с 1990- по 1994-й г.) доля детей в русскоязычных дошкольных 
заведениях Молдовы уменьшилось с 39% до 23%, в школах — с 39% до 26%, в колледжах — с 51% до 18%, в вузах — с 
55% до 31%. В системе профессионально-технического образования на русском языке обучалось около 20% молодежи от 
общей численности этой категории учащихся [7].

Во второй половине 1990-х годов темпы и масштабы сокращения численности обучающихся на русском языке 
снизились. В 1999г. доля учащихся русских групп в колледжах осталась примерно на том же уровне, а в вузах составила 
29% [8].

Представленные цифры весьма красноречивы. Однако, анализируя их, следует иметь в виду, что доля русских в 
населении Молдовы составляла в конце 1990-х годов менее 12%. Следует сказать, что помимо русских в русскоязычных 
группах  всех  дошкольных и  образовательных учреждений,  особенно в  колледжах,  училось и немало молодежи других 
национальностей, в том числе молдаван. Например, в 1997г. около 30% первокурсников, обучающихся в вузах Молдовы на 
русском языке, составляли молдаване, что говорит о сохраняющейся значимости русского языка для нерусской молодежи 
республики.

Тем  не  менее,  стремление  руководства  Молдовы принизить  статус  русского  языка  проявлялось  не  только  в 
сокращении обучения на русском языке, но и в том, например, что в высших и средних специальных учебных заведениях 
(колледжах) и ПТУ русские группы оставались в основном там, где обучение шло по менее престижным профессиям. Так, 
по плану приема в Кишиневские колледжи на 1995—1996 гг. в Финансово-банковский колледж в группы с русским языком 
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обучения предполагалось принять лишь 12% от общей численности будущих студентов, а в Технологический — 33% [9]. 
Кроме того,  большинство  русскоязычных групп  в  Молдове  было переведено  на  коммерческую основу,  в  то  время как 
молдавские  продолжали  оставаться  на  бюджетном  обеспечении.  В  конце  1990-х  годов  в  государственных  вузах  в 
«бюджетных» группах на русском языке обучалось лишь 19% студентов.

При поступлении в вузы и колледжи требовалось пройти собеседование на знание молдавского языка.
Следует отметить и тот факт, что преподавателями в русскоязычных группах в вузах нередко являются молдаване 

(из-за  массовых  увольнений  русских  в  начале  1990-х  годов),  в  том  числе  говорящие  на  плохом  русском  языке  и 
использующие в своем лексиконе румынские слова, что снижает качество обучения русскоязычных студентов.

В  первой  половине  1990-х  годов  в  Молдове  шло  наступление  на  русский  язык  и  в  средствах  массовой 
информации. Сократилась доля печатных изданий на русском языке, радио и телепередач. Телепередачи на молдавском 
языке должны были составлять теперь не менее 65% телевизионного времени. Однако, влияние государственной языковой 
политики  на  СМИ,  многие  из  которых  уже  не  принадлежали  государству,  уменьшалось.  Издательства,  руководители 
кампаний  на  радио  и  телевидении  в  условиях  рынка  должны  были,  прежде  всего,  ориентироваться  на  интересы 
потребителя, а интерес к русскоязычным передачам в той или иной мере сохранялся. Телезрители Молдовы продолжали 
смотреть ряд программ российского телевидения, особенно по кабельным сетям; в республике продолжали выходить на 
русском языке такие многотиражные газеты как «Независимая Молдова», «Молодежь Молдовы», «Кишиневские новости» и 
т.п.

Объявление молдавского языка единственным государственным в республике привело к тому, что привычные для 
русскоязычных жителей Молдовы названия городов, сел, улиц стали звучать иначе. Появились вывески на улицах домов, 
магазинов, транспортных средств, ориентированные только на людей, знающих молдавский язык.

В 1994 г. Аграрно-демократическая партия Молдовы, пришедшая к власти, пошла на некоторую либерализацию 
установленного  Народным фронтом языкового  режима.  В  новой  Конституции  Республики  Молдовы был зафиксирован 
особый  статус  русского  языка,  отличный  от  статуса  региональных  языков,  уменьшено  давление  на  учреждения 
образования, функционирующие на русском языке. Парламент республики принял решение о предварительном обучении 
работников молдавскому языку перед языковой аттестацией,  о  сужении круга  лиц,  подлежащих аттестации,  смягчении 
предъявляемых  к  аттестуемым  требований  в  части  владения  государственным  языком.  В  Гагаузии  русский  язык  стал 
официальным наряду с молдавским и гагаузским, было узаконено делопроизводство на русском языке.

Но к тому времени задачи, поставленные языковыми законами, были в основном решены: часть русских уехала за 
пределы Молдовы, часть была вытеснена из властных структур и престижных сфер деятельности. Кроме того, отъезд и 
увольнения многочисленных высококвалифицированных русскоязычных кадров весьма негативно сказались на экономике 
республики, резко снизился уровень жизни всего ее населения. По словам самих молдаван, «нам дали язык, а "на язык" 
ничего не дали».

Хотя острота национально-языковых проблем в середине 1990-х годов стала отчасти спадать, они еще далеко не 
ушли с  повестки  дня,  а  в  середине  1997  года  вспыхнули с  новой  силой.  В июле этого  года  Правительство  Молдовы 
представило в Парламент проект Постановления «Об утверждении «Плана мероприятий по изучению государственного 
языка инонациональными гражданами», «Перечня должностей в Республике Молдова, подпадающих под действие статьи 7 
«Закона  о  функционировании  языков  на  территории  Республики  Молдова»  и  «Способа  оценки  уровня  знаний 
государственного языка». Согласно этим постановлениям, были обязаны знать государственный язык и «употреблять его 
как рабочий инструмент в своей деятельности» руководители и члены государственных органов, высшие руководители 
профессиональных  союзов,  политических  и  общественных  организаций,  руководители  хозяйственных  и  коммерческих 
единиц, учреждений культуры, образования, здравоохранения, науки, бытового обслуживания, транспорта и связи» и т. д. В 
список людей, от которых требовалось знание языка,  были включены также работники средств массовой информации, 
независимо от языка печатного органа, специалисты и служащие всех отраслей хозяйства, чья деятельность связана с 
общением.

С  приходом  к  власти  коммунистов  появились  некоторые  перспективы  укрепления  позиций  русского  языка  в 
Молдове. В конце 2001 г. правящая коммунистическая партия представила в Конституционный суд законопроект о придании 
в Молдове русскому языку статуса второго официального и внесении изменений в Основной закон страны. Законопроект 
предусматривал  свободное  использование  в  республике  русского  языка,  при  этом  граждане  Молдовы  должны  будут 
владеть обоими языками. Этот законопроект был принят парламентским большинством республики, опирающимся в своем 
решении на тот факт, что на русском языке говорит более трети населения. Тем не менее, в июне 2002 г. Конституционный 
суд признал молдавский язык единственным государственным языком страны, отменив тем самым решение парламента об 
использовании русского языка наравне с молдавским в качестве государственного.

Однако, некоторые законы, принятые молдавским парламентом, все же должны были послужить основанием и 
нормативной базой для защиты интересов лиц нетитульной национальности, живущих в Молдове, стать первым шагом на 
пути предоставления русскому языку статуса второго государственного языка, наряду с молдавским. Прежде всего, это 
«Закон  о  национальных  меньшинствах».  «Закон  о  лицах,  принадлежащих  к  национальным меньшинствам и  правовом 
статусе  их  организаций»,  принятый  10  июля  2001 г.,  включает  в  себя,  наряду  с  подтверждением  прав  национальных 
меньшинств, установленных международным правом, и положения, приближающие русский язык к статусу официального. 
Кроме  того,  закон  предусматривает  пропорциональное  представительство  национальных  меньшинств  в  структурах 
исполнительной и судебной власти всех уровней, в армии, в органах охраны общественного порядка. Правда, реально 
вопрос пропорционального представительства национальных меньшинств в органах власти не решается, помимо прочих 
причин из-за недостаточного знания государственного языка русскоязычным населением Молдовы. Хотя, надо отметить, 
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что  с  приходом  новой  администрации  представителей  национальных  меньшинств  стало  больше  и  в  администрации 
Президента, и в Парламенте, и в органах исполнительной власти, как в Центре, так и на местах.

Но  и  по  сегодняшний  день  Правительство  Молдовы  не  выполнило  положения  29  и  33  статей  Закона  о 
национальных меньшинствах,  в  соответствии  с  которыми  оно  обязывалось  предоставить  Парламенту  предложения  по 
проведению в жизнь этого закона, нормативные акты, обеспечивающие его выполнение.

В  2001—2002  учебном  году  Министерство  образования  Молдовы  увеличило  количество  русских  групп  в 
подведомственных ему колледжах до 23%, а в вузах — до 30%. В первую очередь, заметно возросло число русскоязычных 
студентов  в  Молдавском  государственном  университете,  в  Политехническом  университете,  Кишиневском  и  Бельцком 
государственных педагогических университетах. Наряду с общим увеличением количества студентов в русских группах, 
происходит  восстановление  их  специализации  по  таким  направлениям  как  филология,  журналистика,  менеджмент. 
Большинство местных русских филологов и ведущих специалистов по русскому языку вошли в основанную по инициативе 
Департамента  межэтнических  отношений  РМ  Молдавскую  ассоциацию  преподавателей  русского  языка  и  литературы 
(МАПРЯЛ).

Одновременно  с  этим  необходимо  отметить,  что  вопрос  о  качестве  подготовки  русскоязычных  студентов 
продолжает  стоять  чрезвычайно  остро.  Так,  например,  с  1991  по  1998 гг.  библиотека  Кишиневского  педагогического 
университета не приобрела ни одного учебника на русском языке по предметам психолого-педагогического цикла, читаемых 
на  кафедре общей педагогики.  Катастрофическим было положение с  монографиями  и другой  научной литературой  по 
русскому языку, никто из преподавателей этого университета, работающих с русским группами, за последние 10 лет не мог 
выехать на повышение квалификации или научные конференции в Россию.

Министерство  образования  Республики  Молдова  пыталось  повысить  статус  русского  языка  и  в  молдавских 
школах. В 2001 г. им было дано распоряжение о введении обязательного изучения русского языка в общеобразовательных 
школах со 2-го класса, а не с 5-го, как прежде. Против этого решения в январе 2002 г. Народным фронтом Молдовы были 
организованы ежедневные акции националистического характера, в результате которых оно не было претворено в жизнь.

Комментируя  эти  выступления,  председатель  парламентской  комиссии  по  правам  человека  и  национальным 
меньшинствам М.Сидоров выразил сожаление,  что в Молдове еще сохранились политики,  желающие вернуть страну к 
событиям 10-летней давности, когда национал-радикалы, стоявшие у власти в республике, принимали решения, приведшие 
к вооруженным столкновениям в Приднестровье и Гагаузии. Между тем, современные молдавские общеобразовательные 
школы,  где преподавание ведется одинаково для детей всех национальностей,  не удовлетворяют культурные запросы 
граждан  других  национальностей  и,  прежде  всего,  русских.  В  содержании  образовательной  программы  этих  школ  не 
отражен национальный компонент русской культуры, резко уменьшено количество часов на предметы гуманитарного цикла 
(русский язык и литература, история России, география и пр.).

Тем  не  менее,  проведенная  общественным  движением  «Русское  духовное  единство»  22  декабря  2001 г.  в 
Кишиневе  научно-практическая конференция «Национальная школа  с  русским языком обучения и  ее  место  в  системе 
образования  Республики  Молдова»,  отметила,  что  действующее  законодательство  Молдовы  содержит  достаточные 
правовые  основания  для  гарантированного  сохранения,  выражения  и  развития  у  граждан  русской  национальности  их 
этнической,  языковой,  культурной  и  религиозной  самобытности,  для  открытия  государственной  русской  национальной 
школы. В Министерстве образования РМ была создана комиссия по выработке концепции русской школы и форсированию 
реализации языковых законопроектов [10].

Русский язык в среде молдавского и русского населения
Несмотря на все постановления и законы насильственное насаждение молдавского языка и свертывание сферы 

использования русского не принесли значительных успехов. По словам председателя парламентской комиссии по науке, 
культуре, образованию и СМИ В.Б. Сенника, методы внедрения «сверху» молдавского языка имели «обратную реакцию 
русскоязычного населения, определенная часть которого просто из принципа отказалась изучать язык» [11]. Если в конце 
1980-х-начале 1990-х годов обучение молдавскому языку на языковых курсах носило массовый характер (в 1990—92 гг. их 
прошли более 120 тысяч работников), то уже в 1993 г. число групп по изучению молдавского языка сократилось более чем в 
5 раз.

Русский  же  язык,  практически  вытесненный  из  официальной  сферы,  продолжал  функционировать  среди 
населения.  Согласно  данным  этносоциологических  исследований,  проведенных  сотрудниками  Института  этнологии  и 
антропологии РАН в Молдове [12],  за  годы реформ уровень языковой компетенция русских и молдаван изменился не 
сильно.

Перемены заключались по большей части в том, что русские стали несколько шире приобщаться к молдавскому 
языку. Однако следует иметь в виду, что на этот показатель заметное влияние оказал массовый отъезд из Молдовы именно 
той части русских, которые хуже знали язык титульного населения.

По итогам опроса 1993 г. среди русских горожан Молдовы более половины, по их мнению, в той или иной мере 
владели  молдавским  языком.  Ответили  же,  что  вообще  не  знают  молдавский  язык  чуть  более  40%.  В  селе  знали 
молдавский язык в какой-либо степени 74% русских, а совершенно не владели им 19%. Три года спустя, судя по опросу в 
Кишиневе, степень владения русскими молдавским языком стала немного выше. Уже 2/3 опрошенных ответили, что в той 
или иной мере его знают, а доля совершенно не владеющих молдавским языком сократилась до 1/3. Правда, по оценкам 
респондентов, только 3% среди них в 1993 г.  и 7% в 1996 г.  владели молдавским достаточно свободно, а более трети 
считали, что говорят на этом языке с большим трудом.

К 2000-му г. ситуация практически не изменилась: среди русских респондентов Кишинева в той или иной мере 
знали молдавский язык, включая тех, кто говорил с большим трудом, чуть более 70%, в том числе свободно владели — 
3,5%, основная же масса (около 60%) говорила или с некоторыми затруднениями, или с большим трудом.
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На  фоне  низкого  уровня  билингвизма  у  русских  языковая  компетенция  молдаван  продолжала  оставаться 
достаточно высокой, особенно в городах. Практически поголовно владея родным языком, большинство из них хорошо знало 
и русский. В городах Молдовы по данным исследования 1993 г. около трети опрошенных молдаван, судя по их ответам, 
совершенно свободно владели русским языком и более половины — довольно свободно. Среди респондентов молдаван не 
оказалось ни одного, совсем не знающего русский язык. В селе около 60% молдаван более или менее свободно владели 
русским языком, почти 30% говорило на русском с некоторыми затруднениями и лишь 14% не говорили или говорили с 
большим трудом.

Показательно, что и в последующие годы наши исследования фиксировали примерно такие же показатели. И в 
1996 г., и в 2000-ом, как и в 1993 г., подавляющее большинство (около 100%) молдаван в той или иной мере знали русский 
язык. Свободно или довольно свободно могли пользоваться русским языком в 1996 г. 84% городских молдаван, а в 2000-ом 
году — 81%. Доля вообще не знающих русский язык или говорящих на нем с большим трудом не превышала 3—5%. Важно 
отметить также,  что многие двуязычные молдаване нередко владели русским языком лучше,  нежели молдавским,  и  с 
трудом воспринимали тексты на молдавском языке, в которых использовался латинский шрифт.

В то же время за годы реформ уже сложился определенный слой молдавской молодежи, прошедшей обучение в 
молдавских школах по новым программам и не знающей (или плохо знающей) русский язык. Конечно, живя в полиэтничной 
среде, рядом с русскими, украинцами, болгарами, гагаузами, говорящими преимущественно на русском языке, молдавские 
юноши и девушки в той или иной мере осваивали русский язык на уровне общения. Но этого было явно не достаточно для 
полноценного овладения русским языком. На упомянутой выше конференции по проблемам русских школ говорилось также 
о необходимости повышения роли русского языка в молдавской школе, прежде всего потому, что незнание русского языка 
молдавскими детьми, выросшими за десятилетие независимости, может быть использовано для раскручивания очередного 
витка межэтнической напряженности в Молдове. Эта категория молдавской молодежи, не знающей русского языка, может 
оказаться в таком же положении, в каком 10 лет назад находилось русскоязычное население, не владеющее молдавским 
языком [13].

Если уровень знания русского языка у большинства населения Молдовы в целом снизился незначительно, то, 
вполне понятно, что сфера его фактического применения в республике не могла не сократиться, прежде всего, в силу 
массового отъезда из Молдовы русскоязычного населения, особенностей государственной языковой политики, в том числе 
резкого повышения статуса молдавского языка, разрыва связей с другими странами бывшего Союза и т.п., что снизило 
необходимость использования русского языка.

Выше уже подробно рассматривались факты почти полного исключения русского языка из официальной сферы и 
сферы  государственного  образования.  Русскому  языку  пришлось  несколько  «потесниться»  и  в  сферах  общения  и 
потребления культуры. Если в еще недалеком прошлом родители в молдавских семьях нередко старались говорить дома 
на русском языке,  чтобы дети  его лучше усваивали,  то  теперь  необходимость в  этом отпала.  Большинство  молдаван 
использует в семейном быту преимущественно молдавский язык.

Среди молдаван снизилась доля людей, читающих литературу и газеты на русском языке, слушающих на нем 
радиопередачи и смотрящих телевизор. Так, в 1993 г. 20% молдаван читало художественную литературу только на русском 
языке и еще 50% — на обоих языках. В 2000-ом г. эти показатели упали соответственно до 8% и до 40%.

В  то  же  время  русский  язык  в  той  или  иной  мере  еще  сохраняет  свои  позиции  в  сфере  труда.  Наиболее 
распространено это явление в крупных городах, где и проживает большинство русских в странах нового зарубежья. Так, 
среди русских городских респондентов Молдовы в коллективах, где молдаване составляли не менее половины, в 1993 г. 
трудилось свыше 70% респондентов. При этом подавляющее большинство среди них (92%), по их же словам, общались на 
работе только на русском языке и только 4% — на русском и на молдавском (остальные не ответили на этот вопрос). Среди 
молдаван только на русском языке говорили на работе более четверти опрошенных, на обоих — около пятой части и более 
половины — на молдавском.

По данным исследования 2000 г. в Кишиневе сфера использования русского языка в трудовых коллективах среди 
молдаван несколько сократилась, но лишь за счет тех, кто говорил только на русском языке, доля же двуязычных осталась 
примерно на том же уровне. Только на русском продолжало говорить на работе 68% русских и 16% молдаван, на обоих 
соответственно —  27%  и  20%.  Доля  молдаван,  пользующихся  только  молдавским  языком,  выросла  примерно  на  10 
процентных  пунктов.  Определенному  сокращению  сферы  использования  русского  языка  в  трудовых  коллективах 
способствовал  как  отъезд  из  республики  русского  трудоспособного  населения,  так  и  в  немалой  мере  перевод  всей 
документации  на  молдавский  язык.  Работая,  например,  бухгалтером,  русскоязычный  специалист  должен  был  готовить 
отчеты и другие документы только на государственном языке, т.е. вынужден был в той или иной мере знать его сам или 
просить коллег о переводе. Благодаря этому молдавский язык стал более популярен при профессиональном общении, хотя 
многие термины продолжали звучать на русском языке. По словам ряда специалистов молдаван, им самим приходилось 
переучиваться профессиональной терминологии в молдавском (румынском) «исполнении».

Наши исследования показали также весьма важную тенденцию — сохранение интереса к русскому языку и его 
использованию у  подавляющего  большинства  русских  и немалой  части  молдаван.  Так,  в  1993 г.  95% русских  горожан 
Молдовы полагали, что следует сохранить русские театры, продолжить передачи на русском языке по радио и телевидению 
Молдовы, почти все (92%) считали необходимым продолжение получения в Молдове высшего и среднего образования, 
помимо молдавского, и на русском языке (табл. 1).

Среди молдаван безусловно поддержали необходимость обучения в Молдове на русском языке 40% опрошенных 
в 1996 г.  и 45% в 2000-ом. Половина из них дали отрицательные ответы, поскольку, по их мнению, высшее и среднее 
специальное образование можно при желании получить и в России. Более 40% молдаван высказалась за продолжение в 
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республике передач радио и телевидения на русском языке, а идея о продолжении работы в Молдове русского театра 
вызвала поддержку почти 2/3 молдаван.

Особую  заинтересованность  в  сохранении  русского  языка  и  культуры  проявили  сельские  молдаване.  Как 
свидетельствуют материалы опроса 1993 г., сельские молдаване чаще, нежели городские, высказывались за продолжение 
в Молдавии телевизионных передач на русском языке и, очевидно, в силу своего худшего владения русским языком, чаще 
полагали, что молдаванам необходимо знание русского языка, поскольку иначе затруднено общение и в самой республике.

Важно отметить,  что в  целом молдаване  позитивно  настроены на  овладение русским языком.  Данные наших 
исследований показывают четкую тенденцию роста доли и русских, и молдаван, по мнению которых молдаване должны 
знать русский язык. С 1993 г. по 2000-ый г. эта доля увеличилась среди русских с 76% до 88%, а среди молдаван — с 75% 
до  81%.  В  числе  мотивов  необходимости  знания  русского  языка  значительное  место  у  молдаван  занимает  проблема 
межнационального общения в Молдове и других странах СНГ, а также облегчение доступа к русской и мировой культуре и 
науке.

Таким образом, судя по данным наших исследований, востребованность русского языка осталась в республике 
достаточно высокой. Многие представители современной молдавской молодежи продолжают, как их отцы и деды, тянуться 
к  русской  культуре,  научным  и  техническим  достижениям  России.  Русский  язык  остается  языком  межнационального 
общения и  все  еще довольно  широко  используется  в  обыденной  жизни.  По  нашим наблюдениям и  сейчас  на  улицах 
Кишинева  русская  речь  слышна  почти  наравне  с  молдавской.  Население  республики  смотрит  каналы  Российского 
телевидения,  в  кафе и ресторанах,  крупных магазинах  звучит  музыка  российской  эстрады.  Принципиально  важно,  что 
русский язык стал и языком бизнеса. Почти вся экономическая пресса в республике издается на русском языке, русский 
язык  предпочитали  продавцы  многих  коммерческих  магазинов  Кишинева,  на  русском  были  написаны  аннотации  к 
выставленным  там  товарам,  всевозможные  объявления  с  приглашением  на  работу  в  коммерческие  структуры,  с 
предложением разного рода услуг и т. п., что свидетельствует о широком распространении русского языка среди жителей 
города и в ряде случаев о предпочтении его молдавскому.  По словам П. М. Шорникова, «русский язык остался языком 
межнационального общения, политики, массовой информации, бизнеса, культуры» [14].

Интересно  в  этой  связи  высказанное  на  страницах  газеты  «Молодежь  Молдовы»  замечание  некоего  Ивана 
Карпова, живущего в Молдавии как представителя третьего поколения и женатого на молдаванке, помещенное в рубрике 
«Крик недели».  Автор обвиняет молдаван в том,  что они слишком широко и глубоко приобщились к  русскому языку и 
культуре и у русского населения нет стимулов изучать молдавский язык. По его словам, «за последние годы Молдова не 
только не молдовенизировалась, а, наоборот, еще больше русифицировалась» [15].

При высоком уровне билингвизма молдаван и других нерусских жителей Молдовы, заинтересованности немалой 
части  населения  в  продолжении  функционирования  на  территории  республике  русского  языка  резкое  насильственное 
свертывание сфер его применения не могло не задеть интересы многих. В этой ситуации меры, направленные на сужение 
сферы функционирования русского языка в Молдове, были весьма болезненно восприняты большинством русскоязычного 
населения, а постепенно и многие молдаване осознали несправедливость и, в известной мере, вред языковых реформ. 
Судя по итогам опроса 1993 г., почти все русские респонденты — горожане, а также 2/3 городских молдаван считали, что 
введение закона о государственном языке оказало большое влияние на местных русских.

Оценка последствий языкового закона русскими, с одной стороны, и молдаванами, — с другой, в 1993 г. носила по 
существу  противоположный  характер:  русские  считали  это  влияние  для  себя  негативным,  а  молдаване  оценивали 
последствия закона для русских скорее в позитивном плане. При этом среди негативных последствий языкового закона 
русское население указывало, прежде всего, на угрозу собственному социальному статусу: возможное увольнение с работы 
из-за незнания или плохого знания молдавского языка, затруднения при поступлении в республиканские вузы, при приеме 
на работу, продвижении по службе. Беспокойство заметной части русских горожан вызывали и такие последствия данного 
закона, как сложности в общении с молдаванами, недостаток информации на русском языке.

Среди молдаван негативные последствия для русских языкового закона отметили сравнительно немногие. В то же 
время довольно заметная доля среди них указала на положительный эффект названного закона — осознание местными 
русскими необходимости лучшего владения молдавским языком.

В 1996 г. русские несколько снизили интенсивность отрицательных оценок влияния закона в целом, но при этом 
по-прежнему чаще всего указывали на негативные его последствия для своей социальной мобильности. Правда, несколько 
меньше в этих последствиях упоминалась угроза увольнения и сложности при продвижении по службе, в то время как 
опасения затруднений при поступлении на работу и в вузы усилились.

Среди молдаван с течением времени доля негативных оценок влияния языкового закона на русских повысилась. 
Так, около трети опрошенных отметило, что русским стало труднее поступать в вузы и делать карьеру, в 1993 г. такой ответ 
дала примерно пятая часть респондентов. Однако, выросло и доля тех, кто считал, что введение закона стимулировало 
русских на изучение молдавского языка.

В целом можно сказать, что русское население Молдовы, а также немалая часть молдаван ясно осознавали, что 
закон  о  государственном языке  был  в  первую очередь  направлен на  снижение  статуса  русского  языка  в  республике. 
Падение  же  статуса  русского  языка  автоматически  вело  к  понижению  социальных  ролей  русского  населения.  В  этой 
ситуации  молдаване,  в  своем  большинстве  двуязычные  (особенно  в  городах)  получили  несомненные  социальные 
преимущества перед местными русскими, в массе своей одноязычными.

Естественно,  что  подавляющее  большинство  русского  населения  Молдовы  не  согласно  с  существующим 
правовым положением, при котором молдавский язык признан единственным государственным языком республики. Почти 
2/3 опрошенных русских горожан и в 1993 г., и в 1996, и в 2000 гг. были категорически против такой ситуации. И такое же 
количество проголосовало за то, чтобы статус государственного языка получил наравне с молдавским (румынским) русский 
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язык. Понятно, что на фоне столь высоких требований остальные общественные функции русского языка — употребление в 
государственных  учреждениях,  в  сфере  обучения  всех  уровней,  во  всех  сферах  общественной  жизни  республики, — 
упоминались вдвое реже.

Позиция молдаван на этот счет была сначала не слишком «щедрой», но мнения постепенно менялись «в пользу» 
русского языка. Чаще всего молдаване соглашались на то, чтобы русский язык употреблялся во всех сферах общественной 
жизни республики (около трети выборов в 1996 г. и более трети в 2000-ом г.), т. е. отводили ему ту функцию, которую он 
фактически выполнял. Идею о придании русскому языку статуса второго государственного поддержало менее пятой части 
молдаван Кишинева в 1996 г. и 20% в 2000-ом.

О крайне негативной реакции значительной части русского населения Молдовы на насильственное понижение 
статуса русского языка свидетельствуют и некоторые другие итоги исследований. Так, в качестве выхода из гипотетически 
предложенного в ходе нашего опроса крайнего положения, при котором русский язык был бы окончательно вытеснен из 
всех сфер общественной жизни Молдовы, в 1993 г. более одной трети горожан выбрали отъезд из республики, а чуть более 
половины оказались оптимистами на сей счет  и заявили,  что этого не должно произойти.  Лишь незначительная часть 
респондентов ответили, что в этой ситуации они предпочтут выучить молдавский язык, а еще меньшая доля полагала, что 
подобная ситуация не осложнит их жизнь, так как они достаточно хорошо его знают.

Три года спустя доля отдавших предпочтение тому, чтобы выучить молдавский язык, выросла вдвое, в два с 
лишним  раза  сократилась  доля  выбравших  в  качестве  выхода  отъезд  из  Молдовы,  и  немного  увеличилась  доля 
оптимистов.

Вместе с тем подобный настрой русского населения в отношении языкового закона и беспокойство о полноценном 
функционировании русского языка в республике не свидетельствует, как показали итоги наших исследований, об отрицании 
русскими  необходимости  знания  молдавского  языка  и  обучения  ему.  Скорее  наоборот:  опыт  жизни  в  изменившейся 
этнополитической и этноязыковой ситуации убедил местных русских,  что в  этих условиях изучение молдавского языка 
становится достаточно важным жизненным фактором, влияющим на все стороны жизни русского населения, в особенности 
на сферы образования и труда.

Многие  «одноязычные»  русские  осознали  свою  языковую  «ущербность»  по  сравнению  с  молдаванами, 
владевшими двумя языками. По данным всех трех исследований в Молдове примерно 90% русских и более 90% молдаван 
считали,  что  русские,  постоянно  живущие  в  Молдове,  должны знать  молдавский  язык.  Это  осознание  характерно  для 
немалой части русских во всех странах нового зарубежья.

Показательна мотивация необходимости знания молдавского языка.  Во мнениях русских заметно преобладает 
проблема поддержания своего социального статуса — получение или сохранение престижной работы, меньших проблем с 
получением образования в случае владения молдавским языком. Улучшение возможностей для общения с молдаванами, 
для  освоения  молдавской  культуры  занимает  среди  мотивов  необходимости  знания  молдавского  языка  у  русского 
населения хотя и заметное, но более скромное место. В оценках молдаван необходимость знания русскими молдавского 
языка также оценивается, прежде всего, с точки зрения проблем социально-профессиональных ролей русских. Вместе с 
тем гораздо более важное место, чем у русских, занимает в мотивации молдаван вхождение в титульную культуру.

Несмотря  на  осознание  русскими  необходимости  овладения  молдавским  языком,  реальные  шаги  для  этого 
предпринимают немногие. По данным исследования 1993-ого года совершенствовали знание молдавского языка менее 
четверти русских городских респондентов, в 1996 г. — около трети, при том, что хорошо или более или менее хорошо знали 
этот  язык  всего  7% опрошенных.  Такой  относительно  скромный  показатель  связан  не  столько  с  инертностью  в  этом 
отношении взрослого русского населения, сколько с насильственными формами насаждения государственного языка.

Заметным фактором,  сдерживающим реализацию русским и другим русскоязычным населением Молдовы уже 
осознанной  необходимости  лучше  владеть  языком  титульного  этноса,  является  также  относительно  высокий  уровень 
знания  русского  языка  молдаванами,  о  чем  уже  говорилось  выше,  и  вообще  высокая  степень  национально-русского 
двуязычия среди нерусских народов бывшего СССР.

Для русского, особенно городского, населения возможность сохранения привычного одноязычия облегчается пока 
еще  и  такими  факторами,  как  функционирование  на  русском  языке  ряда  местных  средств  массовой  информации, 
сохраняющаяся  в  той  или иной мере  доступность российских СМИ,  работа  на русском языке  некоторой части школ и 
учреждений культуры.
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Таблица 1. Мнения русских и молдаван о необходимости продолжить в республике работу вузов и средних 
специальных учебных заведений на русском языке. Кишинев (в %).

Должны ли остаться ВУЗы и техникумы на русском 
языке?

Русские Молдаване
1996 г. 2000 г. 1996 г. 2000 г.

Безусловно, должны 92 93 40 43
Нет,  высшее и  другое  специальное образование 
на русском языке можно получить и в России 3 1 50 48

Другое мнение 1 0 3 1
Затрудняюсь ответить 4 6 7 8
Итого 100 100 100 100

Национальные меньшинства и русский язык
Материалы этносоциологического исследования, проведенного в 1998 г. в Кишиневе в рамках проекта «Проблемы 

социально-культурной адаптации национальных меньшинств в столицах постсоветских государств», показали, что почти 
десятилетие спустя после провозглашения Молдовы независимым суверенным государством, в котором лишь молдавский 
язык  имеет  статус  государственного,  практически  все  русские  (99%)  назвали  своим  родным  языком  русский.  Больше 
половины украинцев (51%) назвали русский язык в качестве родного, еще 13% отметили его в качестве родного в равной 
мере с украинским, и лишь треть украинцев назвала родным украинский язык (33%).

Среди гагаузов более половины опрошенных (58%) назвали в качестве родного гагаузский язык, еще 20% считают 
его родным наравне с русским языком, а 17% гагаузов считают своим родным языком русский.

У болгар складывается примерно такая же картина: более половины опрошенных (56%) считают родным языком 
болгарский,  еще  22%  посчитали  родным  болгарский  язык  наравне  с  русским,  и  16%  респондентов  болгарской 
национальности считают русский язык родным. Таким образом, среди представителей национальных меньшинств (помимо 
русских), живущих в столице Молдовы, от 37 до 46% опрошенных в конце 1990-х гг. считали русский язык родным.

Материалы  исследования  дали  также  представление  о  степени  знания  национальными  меньшинствами  в 
Кишиневе молдавского языка.

Обращает на себя внимание то, что представители всех национальных меньшинств значительно лучше читали и 
писали по-молдавски, нежели говорили на молдавском языке. Так, треть опрошенных гагаузов и болгар свободно читала 
по-молдавски и еще столько же считали свой уровень умения читать по-молдавски средним. У русских и украинцев около 
половины опрошенных (47—54%) плохо или совсем не умели читать по-молдавски.

Умение писать по-молдавски выявляет сходную картину.
У болгар и особенно гагаузов Кишинева доля умеющих свободно или на среднем уровне писать по-молдавски 

составляет практически половину (49—55%) ответов. Среди русских и украинцев преобладают те, кто по-молдавски пишет 
плохо или совсем не умеет писать (57—58%).

Что же касается разговорной речи, то среди жителей Кишинева нетитульной национальности было очень мало 
свободно говорящих на молдавском языке (от 2% у русских до 12% у гагаузов и болгар). Но уровень владения разговорным 
молдавским языком и здесь был выше у болгарского и гагаузского населения. Если среди русских и украинцев плохо или 
совсем не говорящих по-молдавски оказалось более 2/3 опрошенных (от 75% у русских до 65% у украинцев), то среди 
болгар и гагаузов Кишинева подобная категория респондентов составила лишь 40—44%.

Материалы проведенного этносоциологического исследования (1998 г.) дают представление не только о языковой 
компетенции  этнических  меньшинств  Молдовы,  но  и  позволяют  проанализировать,  в  какой  мере  и  в  каких  сферах 
жизнедеятельности представители национальных меньшинств используют тот или иной язык. Абсолютно доминирующим у 
всех респондентов являлся русский язык, который практически на 100% используется при чтении газет, слушании радио и 
просмотре телевизионных передач. Несколько меньшее его использование наблюдалось в сфере труда: на работе все 
опрошенные разных этнических групп пользовались в определенной мере молдавским языком (от 14 до 22% опрошенных) и 
языком своей национальности (от 18 до 29%) (табл. 1).

В семейном общении у русских и украинцев доминировал русский язык. Гагаузы и болгары чаще пользовались в 
домашнем кругу языком своей национальности.

Гагаузы  и  болгары  чаще,  нежели  русские  и  украинцы,  использовали  молдавский  язык  при  чтении  газет, 
прослушивании радио и просмотре телевизионных передач.

Материалы этносоциологического  исследования  1998 г.  в  Кишиневе  позволили выявить  картину  того,  в  какой 
школе  учились  респонденты разных национальностей.  Как  оказалось,  большинство опрошенных всех национальностей 
ответили, что их обучение прошло в русской школе (от 84% у болгар до 93% у русских). Лишь среди украинцев довольно 
значительная группа респондентов (29%) училась в украинской школе (см. табл. 2).
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Таблица 2. Школа, в которой учились (в %).

В какой школе Вы учились? русские украинцы гагаузы болгары
В молдавской 0 4 3 3
В русской 93 57 92 84
В своей национальной 0 29 0 3
В русско-молдавской 6 5 3 4
В другой 0 3 0 2
Затрудняюсь ответить 1 2 2 4
Итого 100 100 100 100

Что касается языка школьного обучения для своих детей (реального и желаемого), то здесь ответы респондентов 
были более разнообразны. В основной массе дети опрошенных учатся (или учились) в русской школе (от 32% у болгар до 
55% у русских). Примерно каждый десятый из числа детей болгар и украинцев (11—13%) учится (или училось) в своих 
национальных школах.  У болгар и гагаузов более заметна доля детей,  обучавшихся в молдавских школах (9—12%).  В 
русско-молдавских школах училось лишь незначительное число детей (от 3% у гагаузов до 8% у русских) (табл. 3). 

Таблица 3. Школа, в которой учатся дети (в %).

В какой школе учатся Ваши дети? русские украинцы гагаузы болгары
В молдавской 4 3 12 9
В русской 55 49 43 32
В своей национальной 0 13 4 11
В русско-молдавской 8 4 3 6
В другой 0 0 0 1
Затрудняюсь ответить 33 31 38 41
Итого 100 100 100 100

Если говорить о той школе для детей, которой бы отдали предпочтение на момент исследования все опрошенные, 
то здесь нужно отметить следующее. Явное предпочтение русской школе отдали русские, украинцы и болгары: среди них 
русская школа занимала первое место по числу ответов. Второе место по значимости у русских и украинцев занимала 
русско-молдавская  школа  (соответственно  29% и  24%).  У  гагаузов  практически  равные  удельные  веса  среди  ответов 
занимали русско-молдавская (30%) и русская школа (29%). У болгар и украинцев определенная доля опрошенных желала 
бы обучать своих детей в своих национальных школах (соответственно 19% и 14%). При сложившейся этноязыковой и 
этнополитической ситуации в  Молдове сравнительно  не  большим выглядит  процент желающих обучать  своих детей  в 
молдавских школах среди русских и болгар (соответственно 11% и 13%: см. табл. 4).

Таблица 4. Мнения о желаемой школе для детей (в %).

В какой школе Вы хотели бы учить ваших детей? русские украинцы гагаузы болгары
В молдавской 11 8 6 13
В русской 48 35 29 27
В своей национальной 0 14 6 19
В русско-молдавской 29 24 30 19
В другой 1 1 6 2
Затрудняюсь ответить 11 18 23 20
Итого 100 100 100 100

Русский язык среди русской молодежи и предпринимателей
Подавляющее большинство русских всех бывших союзных республик,  в том числе и Молдавии, весьма слабо 

владело языками титульных национальностей. Всесоюзная перепись населения 1970 года показала, что немногим более 
15% русских, живших в союзных республиках (кроме России), считало родным или свободно владело как вторым языком 
титульной национальности. Вариация этого показателя по республикам была очень значительна: от 1% в Казахстане до 
33% в Литве. Это обусловливалось множеством факторов, как исторического, географического, так и социально-культурного 
плана: давностью проживания русских на той или иной территории, характером расселения, долей в населении региона, 
уровнем урбанизации, культурно-языковой дистанцией контактирующих народов и т.п.

К 1989 г., кануну распада Советского Союза, языковая ситуация у русских претерпела некоторые изменения: почти 
во  всех  союзных  республиках  (за  исключением Казахстана,  Киргизии  и  Молдавии)  возросла  доля  русских,  считающих 
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родным  или  свободно  владеющих  как  вторым  языком  титульной  национальности  [16].  Это  было  связано  как  с 
действительным расширением процесса  освоения  языка  титульного  народа,  так  и  с  процессами  изменения  структуры 
самого  русского  населения,  вызванными  его  миграционными  перемещениями.  Так,  например,  значительно  возросшие 
(почти в два раза) за два десятилетия (1970—89 гг.) доли русских, считавших родным или свободно владевших как вторым 
языком титульной национальности, в Грузии (с 11,2% до 23,8%), Азербайджане (с 7,7% до 14,5%) или Армении (с 17,7% до 
33,8%) были связаны со значительным миграционным оттоком русских из этих республик, начавшимся еще в 70-е годы, и 
снижением абсолютной численности русского населения. Среди мигрантов, уезжавших из этих республик,  преобладали 
русские, прожившие в них несколько лет и не успевшие адаптироваться к языку и культуре местного населения, русская 
молодежь,  недостаточно  хорошо  усвоившая  язык  титульного  народа,  а  также  русские,  являвшиеся  выходцами  из 
однонациональных русских  семей  или  состоявшие в  эндогамных  браках,  что  тоже не  способствовало  усвоению языка 
титульной национальности республик. Миграционные процессы существенно меняли структуру остающегося в республиках 
русского населения в сторону увеличения доли лиц пожилого возраста, уроженцев данных республик,  что не могло не 
повлиять на показатели владения вторым языком в сторону их увеличения среди оставшихся русских.

Это подтверждают и повозрастные данные Всесоюзной переписи населения 1989 г. о степени владения языками 
титульных национальностей русским населением бывших союзных республик. Так, русская молодежь в возрасте 15—29 лет 
в  большей  степени  владела  языками  титульных  национальностей,  нежели  все  русское  население,  лишь  в  Украине, 
Белоруссии, Литве и Таджикистане. Во всех остальных республиках русская молодежь хуже владела языками, в сравнении 
со  всем  русским  населением.  При  этом  в  большинстве  республик  показатели  владения  русскими  языком  титульной 
национальности снижались и в самой молодежной группе: от более старших возрастов к младшим. Так, в Грузии, например, 
этот показатель снижался с 27,4% у русских 25—29 лет до 23,6% у 15—19-летних, в Армении соответственно с 33,2% до 
21,0%.

Материалы последней Всесоюзной переписи населения 1989 г.  показали,  что наиболее приобщенным к  языку 
титульной национальности было русское население Белоруссии, Украины, Армении и Литвы, где от 27% до 38% русских 
свободно владели как вторым или считали родным этот язык.  Но, скажем,  в  Казахстане,  в республиках Средней Азии 
подобная категория русских составляла лишь 1—5%.

Молдавия занимала в этом ряду промежуточное положение. Как уже говорилось выше, здесь доля молдаван, 
свободно владеющих русским языком, была почти в 5 раз больше, нежели доля русских, в такой же степени знающих 
русский язык. Важно отметить, что среди городской молдавской молодежи от 15 до 29 лет эти показатели были еще выше, 
составляя  94,3%-95,4%.  Русская  молодежь  заметно  хуже,  нежели  люди  более  зрелого  возраста,  владела  молдавским 
языком (табл. 1). Так, по переписи 1989 г., если среди лиц старше 50 лет 15,3% русских владело как вторым или считало 
родным молдавский язык, то среди русских подростков 10—14 лет этот показатель был почти в полтора раза ниже (10,9%), 
а среди молодежи 15—29 лет составлял лишь 11,7%. У городского русского населения эти показатели были еще ниже: 
здесь среди молодежи 10—14 лет молдавским языком владело лишь 9,3%, среди 15—29-летних — немногим более 10%. У 
русских более старших возрастных групп эти показатели повышались до 13,3% среди лиц пенсионного возраста.

Каково  же  отношение  русской  молодежи  Молдовы  к  провозглашению  молдавского  языка  единственным 
государственным  языком  республики  и  не  приданию  русскому  языку,  столь  широко  распространенному  в  Молдове, 
официального статуса?

Как  показали  материалы  этносоциологического  исследования  в  Кишиневе,  где  языковое  давление  на 
русскоязычное  население  было  особенно  сильным,  русская  молодежь  единодушна  в  своем  несогласии  с  подобным 
законодательством. Позиции русской молодежи разных возрастных групп довольно близки, подавляющее ее большинство 
(от 78% среди школьников старших классов до 93% среди работающей молодежи) считает, что молдавский язык не должен 
быть единственным государственным языком страны. И это несмотря на то, что новые этнополитические условия Молдовы, 
в  которых  проходили  процессы  социализации  нынешнего  поколения  русской  молодежи,  отразились  на  ее  языковой 
компетенции.

К  1998  году —  времени  проведения  нашего  исследования —  ситуация  со  знанием  русской  молодежью 
молдавского языка сложилась следующим образом. В Кишиневе уровень языковой компетенции русской молодежи был 
существенно  выше,  нежели в  других регионах  страны:  здесь  около 13% опрошенных заявили,  что довольно  свободно 
говорят на молдавском языке и еще 31% респондентов говорит по-молдавски с затруднениями. При этом среди школьников 
и студентов уровень знания молдавского языка выше, чем в среде работающей молодежи (табл. 5)
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Таблица 5. Степень владения молдавским языком (в %).

Знаете ли Вы молдавский язык? школьники студенты работающая 
молодежь предприниматели

Совершенно свободно 0 0 0 2
Довольно свободно 12 10 15 10
Говорю с затруднениями 31 40 22 22
с большим трудом говорю 36 38 37 38
Вообще не говорю 21 12 25 28
Итого 100 100 100 100

Определяющее  воздействие  на  уровень  языковой  компетенции  русской  молодежи  оказывает  национальный 
состав  семьи.  В  национально-смешанных  русско-молдавских  семьях  степень  знания  русскими  молдавского  языка 
многократно возрастает. Так, в русских семьях лишь 3% молодежи довольно свободно говорят по-молдавски, в то время как 
в русско-молдавских семьях соответствующий показатель достигает 23%. Вообще не говорящих по-молдавски молодых 
людей в русских семьях — 47%, в русско-молдавских — лишь 10%.

Русские  предприниматели  Кишинева  (по  результатам  этносоциологического  исследования  2000 г.)  в  целом 
владеют молдавским языком примерно так же, как и прочее русское население: 2% респондентов совершенно свободно 
владеют  языком,  10%  опрошенных  довольно  свободно  говорят  по-молдавски,  а  22%  предпринимателей  говорят  на 
молдавском языке с некоторыми затруднениями.

Но в  какой  же степени русская молодежь и  предприниматели используют  знание молдавского языка  в  своей 
повседневной жизни?

Этноязыковая  ситуация,  сложившаяся  в  Правобережной  Молдавии,  определенным  образом  стимулирует 
использование  русской  молодежью  и  предпринимателями  в  их  речевом  поведении  молдавского  языка.  Без  знания 
молдавского языка бывает даже трудно пройти по улицам Кишинева. Так, по результатам опроса русской молодежи в 1998 
году, было установлено, что свыше 90% всех вывесок, указателей на улицах Кишинева было написано только на одном 
языке — молдавском. Вместе с тем, на вопрос о том, какую речь преимущественно они слышат на улицах своего города, 
около 1/3 респондентов ответило — «русскую» и еще около 20% — «русскую и молдавскую в равной мере» (табл. 6). Эти 
примеры свидетельствуют о существующем противоречии между реальным речевым поведением жителей и навязываемой 
законодателями языковой политикой в стране.

В повседневном производственном (учебном) общении 14% респондентов из среды русской молодежи пользуются 
двумя языками — русским и молдавским,  примерно такая же ситуация наблюдается и в среде бизнесменов (13%).  Но 
дифференциация этого показателя внутри молодежной группы довольно велика: только 2% русских школьников используют 
в  общении два  языка,  у  студентов  этот  показатель  значительно  выше — 12%,  а  еще более  значителен  он  у  русской 
молодежи, работающей в различных отраслях экономики Молдовы — 29%.

Таблица 6. Речь на улицах города (в %).

Какая речь чаще всего звучит на улицах города? школьники студенты работающая 
молодежь

В основном русская 32 47 18
В основном молдавская 38 38 53
Русская и молдавская 20 8 27
Разная 5 2 2
Затрудняюсь ответить 5 5 0
Итого 100 100 100

Использование  же  только  русского  языка  в  повседневном  производственном  (учебном)  общении  абсолютно 
доминирует  у  всех  групп  опрошенного  русского  населения:  от  95%  у  школьников  старших  классов  до  71—79%  у 
работающей молодежи и предпринимателей (табл. 7).

Таблица 7. Язык повседневного общения на работе или учебе (в %).

Какой язык Вы чаще всего используете при общении 
на работе (учебе)? школьники студенты работающая 

молодежь
предпринима

тели
Только русский 95 85 71 79
Только молдавский 0 0 0 1
Русский и молдавский 2 12 29 13
Другое 0 0 0 2
Затрудняюсь ответить 3 3 0 5
Итого 100 100 100 100
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Язык, на котором русская молодежь и бизнесмены читают газеты и журналы — исключительно русский: 90—97% у 
разных групп опрошенных. Некоторые элементы использования двуязычия в чтении газет и журналов отмечались лишь в 
группах работающей молодежи и предпринимателей: здесь около 10% респондентов заявили, что читают на двух языках — 
русском и молдавском.

Использование языка в повседневном прослушивании радиопередач и просмотре телевизионных программ имеет 
некоторую объективную обусловленность реальным соотношением радио- и телевизионных программ, ведущихся на том 
или ином языке в Молдове. Так, примерно 2/3 респондентов разных групп русского населения Кишинева слушают радио и 
смотрят телевизионные программы только на русском языке, а треть опрошенных — на русском и молдавском языках. При 
этом в группе школьников 16—17 лет доля лиц, слушающих и смотрящих передачи только на русском языке существенно 
выше: она составляет 3/4 опрошенных. Налицо явное противоречие: чем лучше русская молодежь знает молдавский язык 
(школьники старших классов), тем реже она использует его в своей повседневной жизни.

Языковые законы, «навязывающие» русскому населению молдавский язык, вызывают у русских чувство протеста, 
противодействия.  Необходимо  время  и  определенные  условия  для  того,  чтобы  изучение  молдавского  языка  стало 
естественной потребностью русских Молдовы. Это будет достигнуто лишь в том случае, если молдавский язык сможет 
удовлетворить не только потребности русской молодежи в работе и в высоком доходе, но и культурные, образовательные 
запросы  русских.  Если  же  говорить  о  долговременной  перспективе,  то  размышляя  о  будущем  своих  детей,  русская 
молодежь Молдовы была ориентирована на активное их обучение в школе на двух языках — молдавском и русском (табл. 
8).  Так,  в  Кишиневе  предпочли  бы  обучать  своих  детей  на  двух  языках  почти  три  четверти  опрошенных  (72%). 
Ориентированных  на  обучение  детей  лишь  на  русском  языке  в  Кишиневе  было  немногим  более  18%.  Среди  всех 
опрошенных молодых людей русской национальности ничтожно малая часть респондентов (2%) выбрала бы для своих 
детей стратегию школьного обучения, ориентированного на один язык — молдавский.

Таблица 8. Язык желательного обучения детей в школе (в %).
На каком языке Вы хотели бы обучать своих детей в 
школе? школьники студенты работающая 

молодежь
только русский 32 15 7
только молдавский 0 2 2
Русский и молдавский 57 79 82
Затрудняюсь ответить 11 4 9
Итого 100 100 100

Подводя итоги,  можно  сказать,  что  языковая  ситуация,  сложившаяся в  разных регионах  Молдовы,  оказывает 
серьезное воздействие на речевое поведение русской молодежи. Та часть русской молодежи и предпринимателей, которая 
не собирается покидать республику,  активнее осваивает молдавский язык,  реально оценивая значимость его знания в 
нынешних условиях РМ. Но, осваивая этот язык, русская молодежь вместе с тем выражает несогласие с провозглашением 
его единственным государственным 

языком республики  и в  перспективе желала  бы обеспечения следующему поколению русских равных шансов 
изучения и пользования как молдавским, так и русским языком во всех сферах жизнедеятельности.

Некоторые выводы и прогнозы
Языковая политика большинства суверенных государств нового российского зарубежья, основной целью которой 

было добиться не только юридического, но и фактического доминирования в обществе языка титульной национальности, 
существенно  отразилась  на  функционировании  там  русского  языка.  Хотя  нынешнее  руководство  Молдовы  пытается 
повысить статус русского языка в республике, десятилетие проводимых ранее реформ не прошло бесследно.

Правда,  уровень знания русского языка большинством молдаван еще остается достаточно высоким.  Живы те 
молдаване, и многие из них находятся в сравнительно молодом возрасте, которые окончили школу в советской Молдавии, 
достаточно хорошо владеют русским языком,  в  той или  иной  мере  используют  его  в  повседневной  жизни.  У  них  есть 
определенный интерес в том, чтобы русский язык сохранялся в республике в качестве языка межнационального общения, 
языка ряда средств массовой информации,  а также частично в науке,  искусстве,  литературе.  Важно,  что большинство 
молдаван, хотя и не поддерживают идею придания русскому языка статуса второго государственного, ориентированы на 
овладение русским языком.

В  то  же  время  уровень  использования  русского  языка  в  различных  сферах  жизни  в  определенной  степени 
понизился. Кроме того, уже вступает во взрослую жизнь новое поколение молдавской молодежи, получившее школьное 
образование в суверенной Молдове, почти или совсем не знающее русский язык. Конечно, многие в какой-то мере освоят 
его при общении с русскоязычным населением, при потреблении русскоязычной культуры, но уровень компетенции при 
такой форме приобщения к языку бывает преимущественно ниже, нежели при школьном обучении.

Важнейшую роль  в  процессе  освоения  чужого  языка,  как  известно,  играет  потребность  людей  в  этом языке, 
заинтересованность в его изучении. Прежнее руководство Молдовы проводило в республике политику, не способствующую 
росту  потребности  большинства  молдаван  в  русском  языке.  Тем  не  менее,  можно  назвать  немало  факторов, 
стимулирующих титульное население к  изучению русского языка — это развитие связей с Россией,  массовая трудовая 
миграция  в  Россию  молдаван,  расширение  в  Молдове  «русского  бизнеса»,  более  широкое  привлечение  к  работе  в 
экономике республики русскоязычных специалистов и т. п.  Будущее во многом зависит и от умелой языковой политики 
нынешнего руководства, в основе которой должны лежать меры, прежде всего, по восстановлению официального статуса 
русского языка и повышению потребностей в нем населения, но не насильственное его насаждение, что ведет к росту 
межэтнической напряженности.
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Немаловажное значение будет иметь и рост двуязычия русских, которое, хотя и весьма медленными темпами, но 
и все же происходит в  Молдове.  В этом случае одноязычные молдаване будут  находиться в  худшем положении,  чем 
русские, знающие молдавский язык, которые, имея более высокий образовательный уровень и профессиональные навыки, 
смогут потеснить молдаван в конкурентной борьбе.

Важно отметить и тот факт, что проживающие в Молдове этнические меньшинства (украинцы, болгары, гагаузы, 
евреи) продолжают ориентироваться на русский язык.  Можно сказать,  что почти треть населения республики (включая 
русских)  будет  и  в  ближайшем  будущем  знать  и  пользоваться  русским  языком.  А  это,  в  свою  очередь,  должно 
стимулировать молдаван изучать русский язык как средство межнационального общения.
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Литва-Россия: разговор с соотечественниками
В посольстве РФ в Литве состоялась встреча его сотрудников с соотечественниками

04.07.2003 Rusedina.org
Елена Юркявичене

Заканчивается  срок  полномочий  Чрезвычайного  и  Полномочного  посла  Российской  Федерации в  Литве  Юрия 
Зубакова, и встреча стала своеобразным подведением итогов работы с соотечественниками.

Все собравшиеся отметили, что Россия уделяет большое внимание русской диаспоре. В поле ее зрения забота о 
сохранении русского языка, поддержка организаций соотечественников, социальная и материальная помощь нуждающимся, 
забота о ветеранах, соблюдении прав человека. 

Недавно  под  эгидой  посольства  12  июня,  в  День  независимости  России,  в  столице  Литвы  был  организован 
настоящий  праздник  для жителей  Вильнюса.  В  большом концерте,  состоявшемся  в  городском парке,  приняли участие 
творческие коллективы из Вильнюса, Каунаса, Клайпеды, Москвы, Калининграда и других городов. 

Участники встречи говорили о конкретной помощи России соотечественникам. Председатель Ассоциации учителей 
русских школ Литвы Элла Канайте рассказала, что в прошлом году посольство предоставило для русских школ 25 тонн 
различных  изданий.  В этом –  20  тонн.  Причем,  что  важно,  это  не  только  учебники,  но  и  художественная,  справочная 
литература  на  русском языке.  По  школам их  распределяла  специально  созданная  комиссия.  Второй  год  институт  им. 
Пушкина в Москве проводит олимпиаду по русскому языку для соотечественников за рубежом. И второй год победителями 
становятся ребята из Литвы. На сей раз сильнейшими стали представители Клайпеды и Висагинаса. Учителей русских школ 
Литвы регулярно приглашают в Россию на курсы повышения квалификации и подготовки учителей начальных классов. С 
прошлого года Россия стала предоставлять квоты для соотечественников, желающих учиться в вузах Москвы и Санкт-
Петербурга. В прошлом году было выделено 5 квот, в этом – 10 организациям соотечественников и 10 - Министерству науки 
и образования Литвы. 

Многие  другие  участники  встречи,  с  сожалением  констатировали,  что  большинство  детей,  считающих  себя 
этническими русскими, никогда не бывали на исторической родине, не видели Москвы и Санкт-Петербурга. Нужны визовые 
льготы, необходимо развивать школьный обменный туризм.  Еще одна больная для русских Литвы проблема: в  стране 
работают филиалы российских вузов, которые Литва уже в течение нескольких лет не регистрирует и чьи дипломы не 
признаются государством.
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Председатель координационного совета русских общественных организаций Литвы, основатель воскресной школы 
Татьяна Михнева рассказывала о том,  как в течение двух лет  велась работа по национально-культурному воспитанию 
молодого поколения.

"Переговоры велись, – говорила Т.Михнева, – с министерствами образования и культуры Литвы и России, а также 
с комитетом по образованию Москвы. Первым, кто откликнулся на это предложение, было Министерство культуры России, 
которое предложило провести семинар-совещание по деятельности русских культурных центров. В нем приняли участие 
представители  русских  диаспор  Литвы,  Латвии,  Эстонии  и  Молдовы.  Но,  к  сожалению,  констатировала  Михнева,  у 
российских  специалистов  до  сих  пор  нет  даже обобщенных  методик  (кроме  методики  по  русскому  языку)  проведения 
работы в этом направлении".

Заведующий  кафедрой  русской  филологии  Вильнюсского  университета  профессор  Е.Костин  подчеркнул,  что 
важно не упустить момент по формированию интеллектуальной русской культурной элиты: нужны русские вузы, русские 
школы. Во время празднования 200-летнего юбилея кафедры, рассказывал Е.Костин, подводились итоги конкурса молодых 
талантов и на кафедре были потрясены количеством необыкновенно талантливых русских ребят, пробующих перо в стихах 
и прозе.

Нельзя  терять  такое  богатство:  "Тем  более,  –  отметил  Е.Костин,  –  что  процесс  ассимиляции  носит  двоякий 
характер:  страшна  внутренняя  ассимиляция,  когда  люди  отказываются  от  морального  и  нравственного  ядра".  Он 
подчеркнул, что назрела необходимость организовать конгресс русских Литвы.

Социологическими исследованиями,  проводившимися в  русской общине Литвы,  поделился доктор социальных 
наук, председатель общественной организации "Русское собрание Литвы" Рафаэль Муксинов. Он подчеркнул, что в русской 
диаспоре далеко не все так благополучно, как любят подчеркивать российские политики.

Молодежь балансирует, считает он, между двумя культурами, не овладевая в должной мере ценностями ни одной 
из них, увеличивается культурная дистанция со своим народом, формируется ощущение национальной неполноценности, 
ущемленности. Есть, по его мнению, проблемы и в самой общине: нужна ротация кадров в общественных организациях, 
большая гласность в распределении финансовых и материальных средств для соотечественников.

Все выступающие подчеркули, что изменения в политике России по отношению к соотечественникам ощутимы. 
Отметили вклад посла Юрия Зубакова в эти изменения: он придал работе с соотечественниками новый импульс.

На встрече работники посольства привели такую информацию: растет интерес граждан Литвы к России: в этом 
году выдано 9 тысяч виз в РФ, со 2 июля для граждан Литвы, отправляющихся в Калининградскую область, Россия выдает 
бесплатные визы на один год, не забывает и ветеранов: 15 человек ежегодно направляются в лечебные заведения Москвы. 
Свыше 24 тысяч долларов выделяется на санаторно-курортное лечение в санаториях Литвы – и для ветеранов, и для 
соотечественников.  Выделяется  материальная  помощь  соотечественникам.  Благоустраиваются  воинские  кладбища  в 
разных  местах  Литвы.  И  это  только  начало  большой  и  планомерной,  целенаправленной  работы.  Россия  и  впредь 
собирается заботиться о соотечественниках. 

В Тарту учрежден Общественный росзарубежцентр 
В  помещении  общественной приёмной  «Союза Союза Российских Граждан, Ветеранов и Соотечественников 

Южной Эстонии»   состоялась   рабочая встреча  Советника  Посольства   РФ в   Эстонии  А.Кузнецова,    заведующего 
канцелярией консульского отдела в  г. Тарту   Г.Болховитина  с руководителями  русскоязычных общественных организаций 
города.  Во   встрече  принял  участие   контр-адмирал  в  отставке  С.А.Смирнов   –  председатель  общественной 
Республиканской ветеранской организации. 

В  рамках «Круглого стола общественных инициатив»  состоялся  обмен мнениями по  реализации позитивного 
потенциала русскоязычных общественных организаций.  Назрела необходимость в координации совместных действий и 
взаимном  сотрудничестве  в  области   культуры,  образования,  спорта,  отдыха,  обеспечения  правовой   и  социальной 
поддержки членов Союза РГВС ЮЭ  и  входящих в него организаций. 

На заседании «круглого стола»  учреждён  первый  в Эстонии  и  зарубежье - Республиканский Общественно – 
правовой    « Российский  Центр – информации,  культуры  и  делового сотрудничества в Эстонии». 

Общественная приёмная  Союза  РГВС ЮЭ будет реорганизована  в  Общественный «РОСЗАРУБЕЖ ЦЕНТР в 
Эстонии», который, в том числе, временно, будет исполнять функции  Российско – балтийского  информационного  центра. 
Параллельно будет открыт  сайт  ''Союз Российских Граждан Зарубежья”. 

«общественный росзарубеж центр»  не следует воспринимать как  представительство государственной структуры 
РФ  в  Эстонии.   Известно,   что  создание  подобного  представительства  за  рубежом  возможно  только  на  основании 
межгосударственных договоров и соглашений.

Наш «Росзарубежцентр» является общественной  структурой  проживающих в зарубежье   российских граждан и 
российских соотечественников, структурой  взаимодействия и сотрудничества  русскоязычных общественных организаций 
Эстонии  с  Россией.  Что касается  поддержки со стороны Посольства РФ в Эстонии:  за последние два года Посольство 
РФ  многократно активизировало свою работу в интересах российских граждан и российских соотечественников в Эстонии. 
Любые  позитивные   шаги   общественных  организаций  в  направлении  консолидации,  взаимодействия,  сотрудничества 
находят понимание и  содействие  Посольства,    МИД РФ.

 Президент  России  В. Путин неоднократно высказывался  в поддержку  создания   Центров  ИКДС, работающих в 
интересах  российских  граждан  и  российских  соотечественников,   проживающих  в  зарубежье.        Назрела  реальная 
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общественная   потребность  в  реорганизации  и  поиске  новых  форм  общественного  сотрудничества,  в  создании 
представительской сети  Российских Информационных Центров.

Учитывая  рекомендации  и  пожелания    общественных  организаций,  внимание  Президента   РФ к  проблемам 
зарубежных россиян и соотечественников, на принципах « общественной кооперации» при  объединении общих  сил и 
средств  будут  создаваться  российские   Центры.   В  организации  Центров  необходимо  перешагнуть  через  надуманное 
понятие  «российской   бедности»  -  ютиться  на   малогабаритных  подвальных   площадях  за  «бабушкиной»  пишущей 
машинкой.

 В настоящее время идёт  работа по совместному «Союза Российских Граждан Зарубежья», «Союза Российских 
Граждан  стран  Балтии»  проекту  создания  Центров  ИКДС  в  зарубежье.   Создание  Центров  будет  способствовать 
практической консолидации здоровых сил русскоязычного сообщества в зарубежье,  углублению  связей, взаимодействия  и 
сотрудничества гражданского общества зарубежных россиян и соотечественников с  Российской  Федерацией.

При  содействии  посольства  РФ  в  Эстонии,  при  непосредственном  участии  «Союза  объединений  Российских 
Граждан  в  Эстонии»  состоится официальное  открытие и презентация первого Общественно - правового «Российского 
Центра – информации  культуры и делового сотрудничества».

В  Эстонии планируется открытие отделений Центра в  гг. Йыхви  и  Таллинне. Идёт работа по подготовке  и  
открытию  Общественных « Росзарубежцентров »  в городах Риге  и  Вильнюсе.

 В. Иванов, председатель регионального  « Союза  Российских Граждан, Ветеранов и  Соотечественников 
Южной Эстонии» 

 И. Воронцова, председатель «Союза  объединений Российских Граждан в Эстонии»
      02.07.03.  

Русскому движению Украины - 4 года!
Четыре года назад, 3 июля 1999 года в Киеве состоялось учредительное собрание, на котором было принято 

решение о создании Русского Движения Украины - первой в стране русской общественно-политической организации. 
Сегодня  РДУ  -  мощная  общественная  сила,  наиболее  крупная  и  структурированная  организация  российских 

соотечественников на Украине. За ее плечами - процесс энергичной консолидации всех, кто считает, что русские должны 
быть  активными  участниками  общественной  и  политической  жизни  страны,  полноправным  государствообразующим 
фактором Украины.

– Специфика Русского Движения заключается в том, что оно создано самими же русскими для решения не только 
своих проблем, но и проблем всей страны, - говорит инициатор создания и бессменный лидер РДУ Александр Григорьевич 
Свистунов.  –  Русское  Движение  -  это  явление,  отражающее  реальное  стремление  русских  и  украинцев  к  единству, 
объективную потребность в интеграции Украины и России. Мы исходим из того, что русский - это значительно шире, чем 
национальность, это - мировоззрение, цивилизационный выбор. И в России, и на Украине, и в других братских странах все 
более ощущают, что будущее - в единстве Русского мира. Мы не можем пассивно созерцать, как Украина - наша Родина, 
колыбель Руси - движется пагубным путем, как ее пытаются оторвать от ее русских корней, разрушить единство души и 
бытия русского народа - россиян, украинцев и белорусов.

Русское Движение Украины поступательно реализует поставленные перед ним задачи. В масштабах всей Украины 
развернуто мощное движение,  включающее в себя все активные русские силы и представляющее широкий спектр его 
интересов.  В  составе  Русского  Движения  -  свыше  300  отделений  во  всех  регионах  Украины,  десятки  организаций  - 
коллективных  членов,  охватывающих  более  120  тысяч  членов.  Нельзя  не  упомянуть  и  о  серьезных  наработках  по 
привлечению молодежи, сотрудничестве с активом православных верующих, программах по поддержке русской культуры и 
образования,  связях  с  государственными  и  общественными  структурами  России,  активной  информационной  политике 
посредством газет "Русская правда", "Русский мир", интернет-ресурсов, десятков региональных изданий.

На базе Русского Движения создана партия "Русский Блок" и одноименное политическое объединение, которые 
приобрели  опыт  участия  в  парламентских  и  местных  выборах,  добились  избрания  свыше  150  своих  представителей 
депутатами  советов  разных  уровней.  В  дальнейших  планах  РДУ -  активное  участие  в  выборах  Президента  Украины, 
энергичная общественно-политическая деятельность по защите прав русских на Украине и интересов единства  Русской 
цивилизации.

Пресс-служба Русского Блока

 Соотечественники с Украины сочувствуют жертвам терактов в 
Москве
Заявление Русской Общины Украины в связи с терактом в Тушино 
В столице России Москве совершен новый теракт — погибли невинные люди, дети.  
Трагедия  произошла сразу  после  того,  как  президентом России  Владимиром Путиным был подписан   указ  о 

проведении 5-го октября выборов президента Чечни.
Теракт в Тушино — страшное и бессмысленное злодеяние и прямое свидетельство того, что попытки высшего 

руководства России нормализовать  ситуацию в Чечне и на Северном Кавказе не устраивают тех,  кто привык наживаться 
на страданиях и крови невинных людей. 
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И это ещё одно из преступлений международного терроризма — цель которого дестабилизировать обстановку в 
России накануне выборов.

Этот теракт направлен против будущего России, потому что большинство погибших и пострадавших —  молодые 
люди.

Верим, что в этот крайне сложный момент российская власть будет действовать также ответственно, твердо и 
мудро  как это было во время захвата заложников на Дубровке.

Наших  соотечественников призываю не предаваться страху, отчаянию, вражде – всему тому, что хотят посеять 
преступники. 

Мы выражаем соболезнования родным и близким погибших, всем пострадавшим в результате теракта в Тушино
Председатель Общины  К.Шуров

06.07.2003г.

Русские в Болгарии
Образование: двуязычие. Кто такие билингвы?

24.06.2003 russkayagaseta.com
Ирина Митрофанова

Билингвы – это люди, свободно говорящие на двух языках. Поэтому русских людей, живущих более десяти и 
пятнадцати лет в Болгарии, в определенной степени, можно назвать билингвами, так как они одинаково владеют обоими 
языками и долгое время находятся между двумя культурами – русской и болгарской.  Эстонский исследователь Хильд 
высказал мысль о том, что двуязычие порождает полуязычие и полукультурность.

Мне кажется, что он абсолютно прав. Посудите сами, многие русские семьи, переехавшие сюда больше десяти лет 
тому назад, считают своих детей уже не русскими, но еще не болгарами. Такие “образцы” получаются когда русских детей 
резко помещают в другую языковую среду и другое окружение. Такие дети воспитывались в болгарских детсадах, учились в 
болгарских школах и многие из них владеют болгарским даже лучше, чем русским.

Почему так происходит?
Дело в том, что структура мышления формируется на родном языке до 12 лет и, если эту нить оборвать, то у 

ребенка, помещенного в другое языковое окружение, возникает поначалу мыслительный дискомфорт, он теряется в выборе 
между понятиями на родном языке и понятиями на чужом. Но в конце концов ребенок выбирает тот язык, на котором ему 
легче всего общаться и думать. Эта ситуация и называется полуязычием.

Как мозг ребенка или взрослого реагирует на родной язык и чужой?
Знаете, память родного языка сосредотачивается в левом полушарии мозга, а в правое полушарие загружаются 

знания чужого языка. Когда человек изучает чужой язык правое полушарие мозга впитывает определенные стереотипы 
другого языка и хранит их там . Понимаете, ребенок заучивает формы чужого языка, а говорить при их помощи не может. 
Таков механизм структуры детского мозга. Дети, получая информацию, каждый раз переводят ее на понятный для себя 
язык.  У  взрослого  человека,  при  изучении  другого  языка,  происходит  все  наоборот,  он  напирает  на  память,  а  нужно 
обращать внимание на структурные связи чужого языка.

Приведу  простой  пример:  когда  болгары  разговаривают  с  русскими  на  своем  родном  языке,  они  постоянно 
обращаются к устойчивым русским фразеологизмам, русским крылатым выражениям и т.п. Это показатель стереотипов, 
хранящихся в правом полушарии мозга. А когда болгары переходят на русский, то вкрапления из родного языка делают их 
речь более естественной.

Говорят, что чем раньше окунуть ребенка в чужой язык, тем лучше он будет его знать?
В  отношении  раннего  двуязычия  ученые  много  спорят.  Сторонники  утверждают,  что  оно  развивает 

лингвистические способности, умение приспосабливаться в незнакомой ситуации. Однако они же и признают, что владение 
вторым языком никак не влияет на развитие мышления – т.е., что человек говорит на одном языке, что на двух, он либо 
умный, либо нет. В психолингвистике есть такое понятие как природное двуязычие. Оно у тех людей, которые родились в 
двуязычных семьях, и их с рождения грамотно обучали обоим языкам.

Может ли русский ребенок грамотно и полноценно освоить болгарский язык на уроках в школе?
Декларация о том, что ученик должен знать болгарский язык как родной абсолютно невыполнима с точки зрения 

психолингвистики.  Безусловно  одно,  болгарский  язык  должен  быть  доведен  до  свободного  владения  у  русских  детей, 
обучающихся в школе.

С возрастом организм легче воспринимает второй язык?
Понимаете, с возрастом человеку легче переключаться с одного языка на другой именно потому, что он хорошо 

знает родной язык. Хотя у билингвов возникает целый ряд трудностей, когда смешиваются структуры двух языков. Тогда 
человек идет по пути упрощения и просто “перемешивает языки”.

Я разговаривала со многими русскими, свободно владеющими болгарским, фактически, они хорошие переводчики. 
Но на сознательном уровне, все они стремятся в родную среду, чтобы немного отдохнуть.

Есть ли смысл настаивать на сохранении русского языка в Болгарии,  если более выгодны для детей 
болгарский и английский? Насколько правы те, кто отводит ему узкую домашнюю роль?

Русские никогда не потеряют свой язык хотя бы потому, что это сильный организм. Он живет по своим законам. В 
Болгарии можно даже говорить о более бережном отношении к  русскому языку.  Он менее загрязнен,  чем например в 
Москве, отличается сниженной лексикой (в нем мало присутствует жаргона, ругательств.). Здесь, в Болгарии, разговорная 
русская речь во многом переплетена с болгарской.
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Что касается выгоды, то, во-первых, чем глубже человек знает свой родной язык, тем проще ему общаться в 
другой среде.  Во-вторых,  знание русского языка дает возможность больших контактов с  Россией, с  русской культурой. 
Русский  язык  –  это  часть  общечеловеческой  культуры,  и  поэтому,  даже  если  его  игнорировать,  он  все  равно  будет 
проявляться. В конце концов люди думают только на родном языке.

В Экспертной комиссии по миграции
В.Михайлов

В мае 2003 года под эгидой ФМС-МВД состоялось первое заседание Экспертной комиссии по разработке проектов 
программ добровольного переселения представителей коренного населения России, оказавшихся после распада СССР за 
пределами  Российской  Федерации  (далее  –  Экспертная  комиссия),  которая  рассматривает  предложения 
Межведомственной рабочей группы по подготовке предложений по совершенствованию миграционного законодательства 
Российской  Федерации  (далее  -  МРГ).  (О  майском  заседании  читайте  в  бюллетене  №  76  за  1  июня  2003г). 
Межведомственная рабочая группа по подготовке предложений по совершенствованию миграционного законодательства 
Российской Федерации работает под руководством заместителя руководителя Администрации Президеета РФ В.П.Иванова. 

На  последнем  своем  заседании  5  июня  2003  года   МРГ  рассмотрела  ряд  вопросов,  непосредственно 
затрагивающих  интересы  наших  соотечественников:  о  представлении  Президету  РФ  проекта  закона  «О  внесении 
изменений  и  дополнений  в  ФЗ  «О  гражданстве  РФ»,  о  разработке  нового  закона  «О  праве  граждан  на  свободу 
передвижения, выбор места пребывания и места жительства в Российской Федерации и их регистрационном учете»,  о 
разработке  проектов  программ  «По  добровольному  переселению  представителей  коренного  населения  России, 
оказавшихся после распада СССР за пределами Российской Федерации, и интеграции их в российское общество». 

Последний  вопрос  был  предложен  для  обсуждения  на  втором  заседании  Экспертной  комиссии,  которое 
состоялось 3 июля 2003 года.

Вёл заседание председатель Экспертной комиссии Тюркин М.Л. Он проинформировал присутствующих о том, что 
по результатам первого заседания Экспертной комиссии были представлены три программы к рассмотрению на заседание 
МРГ.  Две  из  них:  «Предоставление  образовательных  услуг  в  высших  и  средних  специальных  учебных  заведениях 
Российской  Федерации  молодёжи  из  государств  -  участников  СНГ  и  стран  Балтии  на  2004-2010  годы»,  а  так  же 
долгосрочная  программа  «Социально-культурная  адаптация,  воспитание  межкультурного  общения,  толерантного 
поведения  населения  и  мигрантов»   были  фактически  отвергнуты  на  том  основании,  что  в  большей  части  они  уже 
реализуются через Указы Президента,  в ведомственных приказах и подзаконных актах. В этой связи, создание новых 
программ  по  перечисленным  проблемам  признано  не  целесообразным.  Что  же  касается  долгосрочной  программы 
«Привлечение мигрантов в малые и средние города Российской Федерации», то было предложено взять её за основу и 
разработать  обобщенную  долгосрочную  программу  по  переселению  представителей  коренного  населения  России  из 
бывших союзных республик.

Тюркин М.Л. предложил участникам заседания высказаться: нужна или не нужна программа по добровольному 
переселению, учитывая финансово-экономические возможности государства и потребности регионов в притоке людских и 
трудовых  ресурсов.  Тем  более,  что  по  предварительным  расчётам,  только  разработка  такой  программы  обойдётся 
заказчику в 1,5-2 мил. руб., а денег нет. 

Если -  нужна, то каков должен быть её статус: общегосударственный или межведомственный? И кто должен быть 
её заказчиком?

Несмотря  на  такую  преамбулу  председательствующего,  подавляющее  большинство  участников  заседания 
высказались за   создание  Программы, заказчиками которой должны стать Минэкономразвитья и Минтруда. Она должна 
включать  в  себе  решение  статусных  вопросов,  определение  регионов   нуждающихся  в  приоритетной  поддержке, 
экономическое  обоснование  необходимых  мер,  законодательное  обеспечение  реализации  механизмов  стимулирования 
добровольного  переселения.  Члены  экспертной  комиссии  -  представители  научных  учреждений,  выразили  готовность 
принять участие в разработке Программы и предоставить  необходимые материалы.

При  разработке  программ  переселения,  по  мнению  представителя  Института  стран  СНГ,  члена  Экспертной 
группы  и  автора  этой  информации,  необходимо  учитывать  геополитические  интересы  России,  особенности  стран 
проживания соотечественников и их отношения с Россией.  Например, эмиграцию соотечественников из Средней Азии надо 
поддерживать,  а  в  Казахстане,  на  Украине,  в  Прибалтике  надо  содействовать  созданию  таких  условий,  при  которых 
соотечественники могли бы, сохраняя свою самобытность, быть полноправными гражданами.

Графова  Л.И  -  председатель  Исполкома  Международного  форума  переселенческих  организаций  своим 
выступлением, как бы подытожила заседание. Она, в частности сказала: «Россия, прежде всего, должна принять русских. 
Кроме  России  у  русского  народа  другого  государства  нет.  И,  конечно  же,  приоритетом,  наряду  с  русскими,  должны 
пользоваться  представители  коренных  народов  России.  Говорят  -  нет  денег!   Но  мы  знаем,  что  если  будет  на  то 
политическая воля - деньги найдутся. Русский народ этого достоин!.»
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
1  июля.  "На  ближайшие  годы  Белоруссия  не  видит  даже  намека  на  угрозу  своему  суверенитету",  -  заявил 

председатель Постоянной комиссии Совета Республики по международным делам и национальной безопасности Николай 
Чергинец. При этом он подчеркнул, что  «Военная доктрина Республики Беларусь не видит ни в какой из стран, будь то на 
западе или на востоке, возможного агрессора и поэтому  белорусское государство проводит многовекторную политику».

По  словам  парламентария,  Национальное  собрание  Белоруссии  уделяет  пристальное  внимание  правовому 
обеспечению армейской реформы. Только в 2003 году в интересах армии было принято более 10 законов. А в последний 
день своей сессии (30 июня) Совет Республики одобрил три закона, направленных на совершенствование деятельности 
армии. Так, в закон о всеобщей воинской обязанности и воинской службе введено понятие службы в резерве, а в настоящее 
время ведется работа по подготовке проекта закона об альтернативной воинской службе.

1  июля.  Решением  Министерства  информации  всем  белорусским  радиостанциям  не  зависимо  от  форм 
собственности,  предписано,  не  менее  пятидесяти  процентов  музыкальных  программ  строить  на  основе  белорусского 
материала. В результате значительно снижается доля российской музыки в белорусском музыкальном эфире.  

2 июля. Министр транспорта Белоруссии Михаил Боровой заявил, что республика может и должна стать морской 
державой.  Министерством транспорта подготовлен проект Декрета президента Республики Беларусь «О некоторых мерах 
по развитию морского торгового флота Беларуси». Документ предполагает организацию Белорусской оффшорной зоны 
морского транспорта. Предполагается, что создание льготных налоговых условий подвигнет  зарубежных судовладельцев 
регистрировать свои суда на территории Белоруссии.  По  мнению министерства транспорта,  это позволит белорусским 
морякам на арендованных судах осуществлять морские перевозки грузов в интересах Белоруссии.

3 июля.  В Белоруссии отмечали государственный праздник День независимости (День республики).  В Минске 
состоялся  военный  парад  и  спортивно-театрализованное  шествие.    В  своем  обращении  к  согражданам  Александр 
Лукашенко,  в  частности,  заявил,  что  «Республика  Беларусь  состоялась  как  самостоятельное  государство  с  прочными 
правовыми основами для своего дальнейшего процветания. Во имя достижения подлинной независимости  необходимо 
развивать собственную экономику, повышать надежность Вооруженных сил, обеспечивать национальную безопасность».

3 июля.  36 млрд. и  6,5 млрд. российских рублей соответственно  будет инвестировано в программы Союзного 
государства  «Развитие дизельного автомобилестроения до 2008 года» и «Карьерный транспорт». В данных программах 
широко представлено участие белорусских предприятий, входящих в  финансово-промышленную группу «БелРусАвто». Об 
этом заявили на интернет-пресс-конференции организованной РИА «РосБизнесКонсалтинг» директор ЗАО «Центральная 
компания Межгосударственной финансово-промышленной группы «БелРусАвто» Олег Данилов и  председатель совета 
директоров ЗАО «Волжский дизель имени Маниных» Анатолий Лейрих. 

Справка: Межгосударственная финансово-промышленная группа «БелРусАвто»  была создана 13 мая 1997 года в 
соответствии  с  решением  исполнительного  комитета  Сообщества  Белоруссии  и  России.  В  качестве  учредителей 
Центральной  компании  выступили   белорусские  и  российские  предприятия  –  Минский  автомобильный  завод  (МАЗ), 
Белорусский автомобильный завод (БелАЗ), Минский завод колесных тягачей (МЗТК), Могилевский автомобильный завод 
(МоАЗ), АО «Автодизель», Тутаевский моторный завод, Ярославский завод топливной аппаратуры и Ярославский завод 
дизельной аппаратуры.

4 июля. Председатель Совета Республики Национального Собрания РБ Александр Войтович заявил, что главным 
условием любых интеграционных процессов является сохранение суверенитета Белоруссии как государства. В то же время 
он отрицает наличие угроз независимости РБ со стороны кого бы, то ни было. «Я не верю, что сегодня кто-то представляет 
реальную угрозу суверенитету Республики Беларусь. Я не вижу никого в мире, кто бы проводил такую политику, которая 
представляет реальную угрозу независимости Беларуси»,-считает глава верхней палаты белорусского парламента.

7 июля. Президент Белоруссии Александр Лукашенко направил глубокие соболезнования Президенту Российской 
Федерации Владимиру Путину в связи  с трагедией на московском аэродроме «Тушино».

7 июля. Белорусская православная церковь не стремится стать государственной конфессией, заявил Митрополит 
Минский и Слуцкий Филарет, Патриарший Экзарх всея Белоруссии. Он подчеркнул, что подписание в июне текущего года 
«Соглашения о сотрудничестве между Республикой Беларусь и Белорусской православной церковью» не преследовало 
подобных целей.  Соглашение – это руководство к построению нормальных отношений между церковью и государством с 
учетом международных норм, заметил владыка.

7  июля.  Ответственный секретарь  Парламентского  собрания  Союза  Белоруссии  и  России  Владимир  Аксенов 
вручил  группе  представителей  белорусских  СМИ  премии  Парламентского  собрания  Союза  РБ  и  РФ  «За  лучшую 
журналистскую работу» по итогам первого и второго кварталов 2003 года.  Лауреатами премии стали Сергей Королевич, 
заведующий  отделом  политики  газеты  «Звязда»;  Тамара  Крюченко,  редактор  отдела  газеты  «Гомельская  правда»; 
Александр  Барановский,  заместитель  главного  редактора  газеты   «Витебский  рабочий»  и  главный  редактор  журнала 
«Дело» Виктор Жук.

Решение о присуждении премий принимают депутаты комиссии Парламентского собрания по информационной 
политике и взаимодействию с общественными объединениями.

8 июля.  Состоялась встреча президента Белоруссии Александра Лукашенко с генеральным секретарем Совета 
коллективной  безопасности  государств-участников Договора о  коллективной безопасности Николаем Бордюжей.  В ходе 
встречи глава белорусского государства отметил, что Договор о коллективной безопасности является одной из немногих 
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постсоветских оборонных организаций, которую Белоруссия безоговорочно поддерживает. А.Г. Лукашенко подтвердил, что 
Белоруссия и в дальнейшем намерена активно работать в рамках этой организации, а также будет приветствовать, если к 
ней присоединяться и другие государства. 

8  июля.  Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  подверг  разгромной   критике  работу   белорусского 
правительства   и  глав  областей  республики  в  связи  с  большими  задолженностями  в  расчетах  с  населением  и 
сельскохозяйственными предприятиями за принятую продукцию. А.Г. Лукашенко отдал распоряжение подготовить проект 
указа об освобождении от занимаемых должностей лиц,  несущих ответственность за задержки выплат крестьянам.

9 июля. Официально вступило в силу постановление Совета министров Белоруссии о прекращении деятельности 
корпункта  телекомпании  НТВ  в  Минске.  Продюсера  корпункта  НТВ  Павла  Антонова  пригласили  в  МИД  РБ  и  вручили 
соответствующее постановление.

9  июля.  Министерство  образования  Белоруссии  запретило  в  новом  учебном  году  использовать  в  школах 
республики дневники  российского производства, которые, по мнению чиновников «оказывают на учащихся отрицательное 
педагогическое воздействие  и не способствуют формированию белорусского патриотизма».

10  июля.  Александр  Лукашенко  отстранил  от  должности  премьер-министра  Геннадия  Новицкого  и  возложил 
исполнение обязанностей главы белорусского правительства на вице-премьера Сергея Сидорского. С должностей были 
также сняты отвечавший за сельское хозяйство вице-премьер Александр Попков и министр сельского хозяйства Михаил 
Русый.  На место Попкова назначен помощник  президента-главный инспектор по Минской области  Роман Внучко,  а  на 
должность министра сельского хозяйства – помощник президента-главный инспектор по Гомельской области Зенон Ломать. 
А.Г. Лукашенко распорядился перевести на другую работу президента Белорусского государственного концерна пищевой 
промышленности  «Белгоспищепром»  Анатолия  Кузьму.  Концерн  возглавит  председатель  Горецкого  райисполкома 
Могилевской  области  Владимир  Долженков.  Производя  кадровые  перестановки  Александр  Лукашенко  заметил,  что  он 
более не намерен терпеть «издевательств над народом» и что «такая власть народу не нужна».

12-17 июля. Состоялся XII Международный фестиваль искусств «Славянский базар в Витебске». По предложению 
государственного  секретаря  Союзного  государства  Павла  Бородина  в  день  торжественного  открытия  форума  будет 
проведен День Союзного государства.

Все больше людей нашу тайну хранят…
29.06.03. www.nmm.by

А. Суздальцев 
«Подарите ему весь мир, и он потребует еще оберточную бумагу»

Жюльен де Фалкенаре
У Белоруссии  появился новый «враг» - собкор. НТВ Павел Селин. С 26 июня стараниями белорусских властей он 

превращен в «клеветника». 
Выяснение отношений между руководством Белоруссии  и   НТВ идет на фоне развернувшейся в  республике 

информационной войны против России.  Антироссийская тема на страницах и экранах белорусских государственных СМИ 
вышла на первый план.   Сценарий пропагандистского спектакля прошлого лета  повторяется даже в деталях. Кампания, 
проводится естественно, «в ответ» на  «клевету» в российских СМИ, которыми «дирижирует  Кремль».

Информвойна  против  России  является   не  просто  реакцией  официального  Минска  на   демонстративное 
игнорирование Москвой  западного «союзника». Выплеснувшаяся   русофобия в стиле Туркменбаши, является ни чем иным, 
как   «артподготовкой»  перед  возможным  российским  «наступлением».  Инстинктивно  ощущая  неминуемое  возмездие, 
белорусские власти лихорадочно «окапываются». 

 В  «окапывании»  участвуют  все  основные  группировки,  существующие  в  Администрации  президента  РБ.  Но 
действуют  они крайне  не согласовано,  зачастую воюя друг  против друга.  Основная,  доминирующая  группа,   которая 
контролирует важнейшие «болевые точки» Администрации, славится своей мгновенной реакцией на любое сопротивление 
президентскому  курсу.  Они,  как  «пожарники»   сразу  бросаются  в  бой.  Им  противостоит  более  хладнокровная  часть 
президентского  окружения,  которые,  как  «партизаны»  тихо  и  спокойно  заняты  проталкиванием  своих  сценариев.  Обе 
группировки объединяет лютый антипутинизм.

 «В раю, конечно, климат получше, зато в аду гораздо более приятное общество»
Тристан Бернар

«Пожарники»   ориентируют  или  вернее,  буквально  натравливают А.  Лукашенко  на  любой,  пусть  даже 
малозначительный,  внутренний  или внешний раздражитель.  Реакция главы государства  зачастую бывает  совершенно 
неадекватна угрозе и часто, к сожалению, выходит за самые широкие рамки приличий. Кто-то из «пожарников», мастерски, 
в духе Григория Распутина, использует инстинкты и предрассудки А. Лукашенко, опираясь на его страхи, первый из которых 
страх потерять власть.  Отсюда и какая-то неадекватная  реакция на любой негатив, а порой и позитив. Зачастую эти люди 
выступают в роли президентских  вдохновителей,  при каждом удобном случае твердят ему о его несгибаемой воле и 
проницательности. Он нуждается в такой психологической настройке. 

Слабая сторона группировки – интеллектуальная бедность. Живут по шаблону прежних успехов. Десять лет назад 
«выехали» на борьбе с коррупцией, вот и снова  пытаются оживить старую тему. Шаблон и по другим проблемам. Все это 
уже наскучило. 

Внимательные аналитики скажут, что в поведении Александра Григорьевича и раньше наблюдались «срывы». 
Верно, но сейчас в политическую истерику оказалась вплетена вполне продуманная  тактика ответа главы государства на 
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судьбоносные  для  республики  вопросы  –  введение  в  денежный  оборот  российского  рубля,  создание  СП  на  базе 
«Белтрансгаза»,  иные,  более «мелкие» проблемы.  Истерия зачастую служит лишь фоном.  За эти,  важнейшие как  для 
Беларуси, так и для России вопросы «отвечают» иные, скрытые для нас персонажи, но все скрыть невозможно. Безусловно, 
к примеру, что к сценарию «загрузки» соглашения по российскому рублю причастен Б. Березовский. На его руку указывает 
традиционная   для   опального  олигарха  тактика  создания  политического  «капкана»,  куда  противника  предварительно 
заманивают. В Москве знают о консультациях официального Минска с Борисом Абрамовичем. Знают его тактику. Отсюда и 
крайняя осторожность Кремля на рапорт министра финансов  господина Кудрина. Тут бы А. Лукашенко тоже выждать, но 
неожиданно  в  игру  вступили  «партизаны»,  которые  принялись  откровенно  провоцировать  главу  государства,  создавая 
иллюзию некой московской игры.

Эта  группа  действует  гораздо  продуманнее,  чем  альянс  «пожарников»  и  Б.  Березовского.  Именно  с  их  рук 
покатился «Белорусский колобок» (Известия, 24 июня 2003 года)- статья,  безусловно, сыгравшая огромную роль в начале 
всей летней антироссийской кампании.  

«Партизаны» прекрасно знают бешеный темперамент «пожарников», потому и подбрасывают им «поводы» для 
телеспектаклей,  но фактически они воюют с  Б.Березовским через  провоцирование А.  Лукашенко.   Только Александр 
Григорьевич  получает  в  руки  некий  «свежеиспеченный»  аргумент,  как  его  тут  же  буквально  выманивают  на 
информационный «подиум».

Если  с  интересами  «пожарников»  все  более-менее  понятно  –  они  плоть  от  плоти  А.  Лукашенко  и  их 
заинтересованность в политическом, а может и физическом, выживании  выглядит как рефлекс, то определить интересы 
«партизан»  сложнее.  Это  те  самые  «умные»,  которые  до  недавнего   времени   пытались  придать  всем  появлениям 
президента  на  людях  хоть  какой-нибудь  европейский  лоск.  Именно  они  стремились  продемонстрировать  пусть 
«виртуальную»,  но   интеллектуальную  работу  в  стенах  Администрации  президента.  Они  исподволь,  осознавая  всю 
опасность  и  «местечковость»  такой  тактики,   пытались  противостоять  самоизоляции  президентской  власти  от 
общественных  процессов.  Тем не  менее,   вместе  с  оживлением «скандалистов»  перешли в  атаку  и  они.  Это  важный 
признак, который говорит, что главная подковерная схватка близка.

 «Партизаны»  исключительно  осторожны.  Они  в  постоянной  засаде.  Что  ими  движет?  Западный  вектор  не 
просматривается. Российский, тем более, не ощущается, так как сам вызов, брошенный со страниц «Известий» идет в 
диссонанс  с  тактикой  выжидания,  избранной  Кремлем.  Это  говорит  о  том,  что  здесь  играют  иные,  не  российские 
государственные,  а,  по-видимому,  российские   корпоративные интересы,  так  как  западных корпоративных интересов в 
Беларуси пока не ощущается, и не будет ощущаться еще долго. Но если это российские компании, то в нашем случае мы 
можем говорить только о нефтяных или газовых  структурах, заинтересованных в белорусском транзите.  Газовых всего две 
–  «Газпром»  и  «Итера».  «Газпром»  исключаем,  он  занят  «Белтрансгазом»  и  его  патронирует  Кремль.  «Итера» 
заинтересована в транзите, но у нее нет политических ресурсов для игры такого масштаба. Остаются нефтяные кампании. 
Их немного, но нам надо искать среди них только те, которые имеют опыт самостоятельной внешней политики. Повторю, не 
внешнеэкономической деятельности, а именно собственных внешнеполитических игр, которые зачастую не совпадают с 
интересами государства, где расположена штаб-квартира. Кроме того, нужна компания, которая имеет опыт сотрудничества 
и  одновременно  борьбы   с  Б.  Березовским.  Этим  требованиям  отвечает  только  одна  старейшая  российская 
нефтедобывающая  и  нефтеперерабатывающая  корпорация.  Похоже,  что  именно  в  ее  пользу  на  Карла  Маркса,  38 
начинается  интереснейшая политическая интрига.  Вся борьба еще впереди

Но пока доминируют «пожарники».  Ярким  примером явилось совещание,  посвященное созданию белорусско-
российского газотранспортного совместного предприятия. Комментарии российских СМИ на смерть В.Быкова позволили А. 
Лукашенко в начале мероприятия  заявить: «То, как сегодня российские СМИ юродствуют на смерти (писателя) Василя 
Быкова, повлечет за собой крайне негативные последствия в отношениях между Республикой Беларусь и Россией".  Надо 
отметить, что реакция главы белорусского государства была исключительно нервной.  Стало ясно, что это только повод. 

Главной причиной скандала было подписание в этот же день в Лондоне меморандума о строительстве Северо-
Европейского трубопровода.  Путин,  вместо вступления с  А.Лукашенко  в  долгожданный для последнего торг   о  судьбе 
белорусских  газовых  «труб»,  «элегантно»  обошел  Беларусь  с  севера.    Между  тем,  белорусский  президент,  явно 
«стимулируемый»  господином Березовским, который еще с 90-х годов весьма нервно относился ко всему, что связано с 
«Газпромом», решил поднять стоимость «Белтрансгаза» до    4,5 – 5 млрд. долларов. 

 «При дележе 50:50 некоторые требуют для себя и двоеточие тоже»
Лоренс Питер

Это, конечно, не что иное, как демонстративное унижение партнера, который  десятилетие терпит каждый год 
сотни  миллионов  долларов  прямых  убытков   при  поставке  газа  в  РБ.   Как  сказал  белорусский  президент:  «Россия  - 
суперрыночная страна, а купить хочет по номинальной стоимости. Это наш товар, и продавать его мы будем по той цене, по 
которой решим. Если покупатель имеет деньги, приходи и покупай. Нет денег - не ходи и не клянчи». «Клянчат», судя по 
всему, Путин на пару с Миллером. 

После фразы-указания А.Лукашенко, что «Никакой игры вокруг “Белтрансгаза” не будет» представить соглашение 
о создании СП крайне трудно, если вообще возможно.  Фактически, Минск разорвал «газовое» соглашение от 12 апреля 
2002 г. Бориса Абрамовича можно поздравить. Именно он убедил белорусское руководство, что в 2003 году «Газпром» не 
сможет ответить адекватно. Цены на газ до уровня Украины или, тем более, Польши, россияне не поднимут.  

Тут необходимо правильно расставить акценты в позиции Б. Березовского. А.Лукашенко и российский  олигарх не 
только политические попутчики, но и деловые партнеры. Еще с времен работы в Исполкоме СНГ, Бориса Абрамовича 
привлекал  транзитный  характер  республики,  собственная  денежная  единица,  огромная  зависимость  от  экономики 
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восточного соседа. Российско-белорусская интеграция в формате белорусского президента – это как раз то, что БАБ вполне 
устраивает. 

В виду того,  что главный предприниматель  в  РБ оказался сам президент,  то  и  партнеры ему потребовались 
соответствующие.  Борис  Абрамович  оказался  в  самый  раз.  Их  свела  судьба  –  обоих  отлучили  от  Кремля.  Поэтому 
политический  торг с Кремлем для них – первостепенная задача. В этом деле они не знают меры. Так и с «Белтрансгазом». 
Коммерческого торга не получилось  при цене в 3,5 млрд., так может быть, наконец, завяжется  политический торг при 
стоимости в 4,5-5 млрд? 

 «Иные радовались бы даже концу свету, если бы им удалось его предсказать»
Кристиан Фридрих Геббель, немецкий драматург XIX века.

Между тем, белорусская аналитика продолжает развлекать пропагандистскими мифами. Если две недели назад 
оппозиционные  аналитики  твердили,  что  состоялся  «бартерный  обмен:  переход  на  российский  рубль  взамен  на  
Конституционный Акт и третий срок», то сейчас уже речь идет о том, что эту «версию»(!) «подтвердил сам Лукашенко.  
Правда, подтвердил в весьма своеобразной форме: в виде опровержений». Логика, в общем, весьма интересная. 

Правильно, А. Лукашенко практически  «утопил» уже подготовленное соглашение о введении российского рубля 
целым набором политических и экономических условий, включая и пресловутый Конституционный Акт.  Верно и то,  что 
белорусский президент «в принципе не против такой продажи, но для этого Россия должна выполнить ряд условий». 
Можно полностью согласиться с теми же  оппозиционными политологами, которые фактически утверждают, что от этих 
условий и, прежде всего, от Конституционного Акта,  зависят  поводы для референдума и не более того. 

Но  где  найти  ответы  на  вопросы,  которые  сразу  возникают  после  ознакомления  с  доводами  уважаемых 
белорусских коллег? А именно - Где обещанное две недели назад согласие А. Лукашенко «заплатить за свой третий 
срок такую страшную цену – экономический суверенитет государства»? И можно ли назвать «техническими деталями,  
процедурой  перехода  к  российскому рублю»  весь  блок  политических  уступок,  равнозначный практически  капитуляции 
России, которые после обещанной нам уже состоявшейся сделки потребовал  А. Лукашенко?

И главное: как можно продавать то, чего нет? Попытаемся вдуматься в предложенную нам «последнюю» версию: 
«С одной  стороны,  намерение  Лукашенко  провести референдум о третьем сроке.  С другой стороны,  стремление  
провести референдум о Конституционном акте. Понятно, что два референдума должны быть совмещены. Второй  
вопрос зависит от согласия России. И белорусский президент увязывает это согласие с переходом РБ на российский  
рубль?  Это и есть обмен суверенитета на третий срок». Опять политический «бартер»? Надо разбираться.

Во-первых, если давно, на уровне Конституционного Суда РФ вполне внятно сказано, что в России референдум в 
2003-2004  гг.  невозможен,  а  принимать  всенародным  голосованием  Конституционный  Акт  в  одиночку  равносильно 
вступлению в брак без партнера, то зачем пресловутое «согласие» Кремля? Почему А. Лукашенко не может  провести 
собственный референдум с не менее судьбоносным основным  вопросом в дополнение к вопросу о праве на «третий» 
президентский срок? Каким вопросом? К примеру, о переходе в денежном обращении в Беларуси  на российский рубль. Вот 
и господин Василевич (Председатель Конституционного Суда РБ) на прошедшей неделе намекнул о желательности именно 
такого референдума. Вопрос  вполне конституционный, касается каждого белоруса, и даже Москва будет не против. И где 
здесь найти  «обмен суверенитета на третий срок»?

Во-вторых, переход Беларуси на российский рубль для России процедура экономически невыгодная и  финансово 
убыточная.  В  настоящее  время  она  может  принести  России  выгоды   исключительно  геополитического  характера  – 
расширением «рублевой  зоны».  Взамен Москва  взваливает  на  себя всю ответственность  за социально-экономическую 
ситуацию в  соседнем государстве  с  недоговороспособным руководством.  Получается,  что  белорусские  оппозиционные 
аналитики  утверждают,  что  за  эту  финансовую «нагрузку»  Россия  еще  должна   обеспечивать  увековечивание  власти 
белорусского президента? Но даже  российские левые на пару с  Б.  Березовским  прекрасно понимают, что рыночная 
валюта и  авторитарный президент несовместимы в принципе. Получается, что, используя российский рубль в качестве 
реального стимулятора реформирования белорусской экономики и неся при этом огромные финансовые издержки, Кремль 
должен одновременно сдаться на милость А. Лукашенко?

Позиция Минска в отношении белорусского рубля слабая. У республики нет своей реальной валюты, так как нет 
золотовалютных резервов. Учитывая нищету населения и  полуобанкроченную экономику, которая находится в постоянном 
обмороке  от  инвестиционного  голода,  то  белорусы  никогда  нормальных  резервов  не  накопят.  Во  всяком  случае,  при 
нынешнем  политическом режиме. Сколько ни торгуйся, а сдавать «зайчик» все равно рано или поздно придется… 

Можно смело утверждать, что белорусская «элита», вне зависимости от  ее отношения к существующему в стране 
политическому режиму, не знает современной России, пользуется  мифами,  слухами и предрассудками.  Они так и не 
поняли,  что Россия – не наследник СССР. Отсюда и накопление тактических ошибок,  которые неуклонно переходят в 
стратегические.

Перед властью стоит главная задача – легитимное  оформление  изменений в  ст.81 Конституции РБ.  Как эту 
норму изменить? Есть только два способа: референдум или парламентское решение. 

Последний способ возможен в октябре (начало очередной сессии). Его плюсы: быстрота; возможность отработки 
процедуры с каждым депутатом;  безошибочное  воплощение пошаговой  стратегии.  Но имеются и минусы:  белорусский 
парламент, как составная часть европейского законодательного ландшафта,  будет потерян навсегда; будет обеспечен 
отрицательный международный резонанс; и наконец,  будет растерян антипутинский потенциал, что  неприемлемо для 
«внешних» политических партнеров белорусского президента – Б. Березовского  и Г. Зюганова и, что самое главное, статус 
парламентского  решения  всегда  ниже  всенародного  голосования.   Для  конца  мая,  когда  ситуация  для  референдума 
оказалась абсолютно непригодная,  парламентский вариант вышел на первое место. К сегодняшнему дню ситуация иная. 
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Сейчас, когда на стол выложены судьбы белорусского рубля и  белорусской приватизации, у властей появились минимум 
два основных вопроса, не требующих «разрешения» Кремля. 

«То не беда, если за рубль дают полрубля; а то будет беда, когда за рубль станут давать в морду»
Михаил Салтыков-Щедрин

По мнению ряда белорусских аналитиков наиболее реален вариант референдума по формуле: первый вопрос 
судьбоносного характера о введении российского рубля (пока эта тема наиболее актуальна); второй вопрос – третий срок.

Но когда  утверждается, что невозможен вариант «западно-оппозиционно-национального» референдума, то с этим 
трудно  согласиться.  Референдум в  националистическом ключе  возможен  в  условиях  противопоставления  и  Востоку  и 
Западу. Это противостояние будет ему только на пользу. Имеются и ощутимые внутренние плюсы для такого варианта: 

«национал-демократическая» оппозиция  полностью выводится из игры. Она просто сама себя захоронит, если 
предаст  свой основной постулат -  «независимость первична» -  в  угоду политической целесообразности по устранению 
режима первого белорусского президента. 

Запад будет не просто обескуражен от такого шага Лукашенко, но даже будет вынужден пойти на его осторожную 
поддержку. На втором этапе включится ЕС, что благотворно скажется на   традиционных белорусских привязанностях к 
«европейскому» вектору, который  в своеобразном сознании белорусов вполне уживается с вектором на добрососедство и 
союзничество с РФ. 

Эта  версия  референдума  не  чужая  для   «пожарников».  С  оговорками  к  ней  мог  бы  присоединиться  и  Б. 
Березовский, так как трудно удержаться от соблазна сменить политическую ориентацию целого европейского государства 
(огромный  удар  по  В.Путину!).  Но,  с  другой  стороны,  мало  того,  что  будет  захоронена   интеграция,  чего  не  допустит 
Зюганов, но и дорога на Москву для А. Лукашенко, да и для БАБа  также будет  закрыта навечно.  Так что «национальный» 
референдум – это референдум отчаяния.

Необходимо отметить,  что  «партизаны»,  судя  по  всему,  не  желают  иметь  ничего  общего  с  конституционным 
референдумом о  третьем сроке.  Эта проблема  является одной из ключевых в их противоречиях с  Б. Березовским.  Это 
тем более важно, учитывая, что консультации  с Борисом Абрамовичем по поводу первого вопроса будущего референдума 
уже состоялись. 

70% успеха референдума  – в его сроках.  Сроки зависят не только от заполненности закромов избирателей и 
отвлеченности российских СМИ на внутренние проблемы, но и от того каким путем референдум организовывать – массовой 
инициативной  группой  со  сбором  подписей,  парламентской  инициативой  или  решением  самого  президента.  Для  двух 
последних  вариантов все равно нужен парламент. 

Если  зимой  и  весной  можно было говорить  именно  о  «массовом» варианте  инициативы о  референдуме,  что 
невольно  подводило  к  осенним срокам,  то  сейчас  власть  уже  не  рискнет.  Судя  по  всему,  от  варианта  использования 
массовой  инициативной  группы  пришлось  отказаться.  Официозный  профсоюзный  лидер  Леонид  Козик  не  оправдал 
высокого доверия руководства республики во время  своего  вояжа  в Женеву на Конгресс МОТ. Пришлось ему помогать 
всей мощью государственных СМИ. Так что, Федерация профсоюзов Белоруссии уже не является достойным  помощником 
решении «третьего срока».  Кроме того,  сбор подписей – это всегда практически санкционированная  дискуссия внутри 
электората, что чревато… 

Остается парламент. Сессия в октябре. Референдум в первой половине 2004 году?  Это невозможно, так как 
лучшего  подарка  баллотирующемуся  на  второй  срок  В.  Путину  и  представить  сложно.  Российский  президент  и  так  от 
Москвы  до Лондона с огромным удовольствием  выгодно представляет себя  в роли гаранта конституционных устоев на 
фоне «рвущегося к вечной власти» белорусского «батьки». 

Во второй половине 2004 года? Риск схватки с «обновленным» В.Путиным огромен. Остается декабрь – первая 
половина января. Это последнее удачное время.

7 декабря выборы в Государственную Думу. Первое заседание нового состава будет перед самым новым годом. 
Затем  не менее трех недель уйдет на распределение  кабинетов и комитетов.  На это время Кремль в полном составе 
переедет  на  Моховую.  До  Белоруссии  никому  не  будет  дела.  Она  сама  свалится  в  руки  Александра  Григорьевича. 
Навсегда? 

Союз становится заложником?
Владислав Лосев (Минск)

3-го  июля  в  Белоруссии  отмечался  государственный  праздник,  имеющий  двойное  наименование  -  День 
независимости  и  День  республики.  Вообще-то  3-го  июля  отмечается  в  Белоруссии  как  знаменательная  дата  (День 
освобождения)  уже  без  малого  60  лет,  так  как  именно  в  этот  день  в  1944  году  Минск  был  освобожден  от  немецко-
фашистской оккупации и гитлеровских пособников из числа местных коллаборационистов. В течение десятилетий этот день 
был не только годовщиной освобождения,  но и днем единения с Россией и русским народом,  вынесших на себе всю 
основную тяжесть схватки с нацизмом. Подобная традиция сохранялась и после развала СССР, в том числе и  во времена 
правления одного из могильщиков Советского Союза Станислава Шушкевича, так как при всей его нелюбви  к русскому 
народу даже он не мог идти против настроений господствовавших в белорусском обществе.

В 1996 году на ноябрьском референдуме было определено, что главным праздником белорусского государства 
является   День  независимости  (День  республики)  и  отмечаться  он  будет  именно  3-го  июля.  Однако  этот  праздник 
изначально  заключал  в  себе  внутреннее  противоречие,  так  как  с  одной  стороны  он  должен  олицетворять   собой 
суверенность новоиспеченного государства (День независимости), а с другой демонстрировать белорусским гражданам, что 
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власти  продолжают  советские  традиции  (День  республики)  и  намерены  восстановить  разрушенное  государственное 
единство с Россией.

Вплоть до прошедшего года третьеиюльские праздники носили в основном просоветский и просоюзный характер. 
Но вот в этом году произошли, по всей видимости, серьезные изменения в отношении руководства республики к вопросам 
белорусско-российской интеграции, которые  нашли  свое отражение в обширном интервью Александра Лукашенко, данном 
им трем ведущим белорусским телеканалам  накануне Дня независимости (Дня республики).

Из  слов А.Г.  Лукашенко следует,  что главной заботой белорусского президента в течение всего времени его 
нахождения у власти являлось укрепление суверенности Белоруссии и именно это, по его мнению,  и  должна, в первую 
очередь,  уяснить себе белорусская политическая элита. 

При  этом  Лукашенко  пояснил,  что  Белоруссия  оказалась  не  готовой  воспринять  свалившеюся  на  нее 
самостийность.  Более  того,  население  в  большинстве  своем   не  хотело  никакой  "незалежнасцi"  и  поэтому   высшим 
руководством Республики Беларусь была избрана стратегия постепенно нарастающей суверенности за счет особых, а по 
сути иждивенческих, отношений с Российской Федерацией ельцинского периода. Отсюда следует, что белорусские власти с 
самого начала интеграционных процессов проводили в отношении РФ политику с двойным дном. Для отвода глаз велись 
разговоры  о воссоединении, а на деле, как выясняется,  закреплялся политический и экономический отрыв Белой Руси от 
России. 

В этом смысле показательно недавнее выступление (24 июня) председателя Конституционного суда Белоруссии 
Григория Василевича, который заявил, что выполнению соглашения о переходе Белоруссии на использование российского 
рубля в качестве собственной денежной единицы препятствуют две статьи действующей конституции Республики Беларусь. 
Так, статья 8 запрещает заключать международные договора, противоречащие конституции, а статья 136 определяет, что 
исключительным правом эмиссии денег на территории Белоруссии обладает только Национальный банк.

И поэтому, делает вывод Г.А. Василевич, «выход один - либо соблюдать конституцию и не подписывать данное 
соглашение,  либо корректировать Основной закон и заключать соглашение в предложенной редакции».

С  формальной  точки  зрения  все  вроде  бы  верно,  но  дело  в  том,  что  эти  юридические  препоны  были 
преднамеренно оставлены в новой редакции белорусского Основного закона в ходе конституционной реформы 1996 года, 
хотя  специалисты-правоведы  и  представители  общественности  предлагали  изменить  названные  статьи  с  учетом 
предстоящего объединения с Российской Федерацией.

Однако эти вполне логичные предложения были отвергнуты,  и не малая заслуга в этом принадлежит нынешнему 
заместителю главы администрации президента РБ А.М. Абрамовичу. 

И  вот  сейчас  эти  самые  антиобъединительные  статьи  конституции  реально  препятствуют  созданию  единой 
денежной системы Союзного государства, а точнее используются белорусскими властями как повод для искусственного 
затягивания интеграционных процессов. А то, что дела обстоят именно таким образом свидетельствуют, в том числе и 
следующие обстоятельства.

В конце июня глава Национального банка Белоруссии Петр Прокопович  однозначно заявил, что параллельное 
хождение российского безналичного рубля в Белоруссии чрезвычайно выгодно для экономики республики. «Мы тщательно 
изучили эту проблему. Здесь нет каких-либо отрицательных моментов для предприятий, они получат только плюсы», - 
подчеркнул  главный банкир Республики Беларусь.  Платежная система и банки  Белоруссии   были полностью готовы к 
использованию с 1-го  июля российского рубля в  качестве безналичного платежного средства,  для чего Национальным 
банком была разработана специальная автоматизированная система межбанковских расчетов RUBISS. 

Однако  к  указанному  сроку  Александр  Лукашенко  не  подписал  соответствующее  распоряжение,  и  введение 
российских безналичных денег отложилось на неопределенный срок.  Более того,  по этому вопросу власти затеяли так 
называемые консультации с представителями антироссийской оппозиции, которые, как и следовало ожидать, высказались 
против создания общей белорусско-российской финансовой системы.

Помимо этого, упомянутый уже председатель Конституционного суда Григорий Василевич  заявил, что, несмотря 
на то, что полномочий парламента достаточно для внесения необходимых «денежных» поправок в Основной закон решение 
вопроса о введении российского рубля необходимо вынести на всенародное голосование (опять затягивание времени).

А  если  к  этому  добавить  полную  неопределенность  с  созданием  на  основе  «Белтрансгаза»  белорусско-
российского газотранспортного предприятия и одностороннее решение Александра Лукашенко (2-го июля) о формировании 
новой  рабочей группы для подготовки  еще одного варианта проекта Конституционного акта Союзного государства, то 
становится очевидным, что белорусские власти в вопросах союзного строительства  встали на путь  если и не саботажа, то, 
по  крайней  мере,  бюрократических  проволочек.  Работа  по  созданию  нового  Проекта  Конституционного  акта  должна 
завершиться к сентябрю, после чего документ предполагается обнародовать.

Все это вызывает, по меньшей мере, недоумение, так как в Высшем государственном Совете (ВГС) Союзного 
государства  уже  находится  один  вариант  Конституционного  акта,  разработанный  совместной  белорусско-российской 
комиссией.   Как  известно этот  документ согласован на всех уровнях и его  предполагается рассмотреть на ближайшем 
заседании ВГС, которое намечено на 20 июля.

Нарастающий неконструктивизм белорусской стороны происходит на фоне массированной обработки населения 
взвинченной «антиолигархической» пропагандой,  а  по сути, едва прикрытой формой нападок на нынешнее руководство 
Российской Федерации. И тон здесь  задает сам А.Г. Лукашенко: «Особенно активно себя ведут так называемые олигархи. 
Они уже выдвигают условия: сдашь экономику Беларуси, тогда пойдем на союз, не сдашь – союз не нужен. Мы на таких 
условиях союз строить, не намерены» («Советская Белоруссия»,1.07.2003 г.).

И  так,  каковы  же  причины  столь  резко  столь  резко  проявившейся  в  последнее  время  антисоюзной  позиции 
белорусского руководства? По всей видимости, это связано, в том числе и со следующими обстоятельствами:
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 во-первых, отрицательным отношением Владимира Путина к самой идее продления президентских полномочий, 
высказанным им в ходе недавнего государственного визита в Великобританию и

во-вторых, негласным политическим союзом нынешних белорусских властей с левыми и другими антипутинскими 
силами в Российской Федерации, которые намерены использовать срывы на союзном поприще в качестве ударного орудия 
против партии власти в России в ходе думской и президентской избирательных кампаний.

Таким образом,  к великому сожалению,  приходиться отмечать,  что действительно великое дело общерусского 
воссоединения  попадает  в  заложники  непомерных  претензий  и  тщеславия  некоторых  политических  фигур,  как  в 
Белоруссии, так и в России. 

P.S. Сразу после Дня независимости в администрации президента РБ состоялось совещание с руководителями 
государственных средств массовой информации, на котором были жестко  указаны опорные понятия всей предстоящей 
информационно-идеологической работы:

- Белоруссия независимая, суверенная и мощная держава;
- президент Путин зависимая политическая фигура и управляется группой олигархов;
- Союз срывается по вине Кремля.
 При этом рекомендовалось «внимательно присмотреться к работе»  журналистов высказывающих пророссийские 

суждения.

Третий путь к политическому «бессмертию»
Андрей Иванов (Минск)

«Мы обращаемся с действительностью, как с докучливым гостем, напрашивающимся на наше знакомство; мы 
стараемся запереться от нее»

Чернышевский Николай Гаврилович 
30 июня  все три белорусских канала телевидения  в различное время показали приуроченное ко Дню республики 

интервью главы белорусского государства. Прямой эфир был с самого начала исключен, а запись беседы всего с тремя (!) 
представителями  белорусских государственных электронных СМИ была отправлена в эфир по «черепичной» технологии – 
если на одном канале трансляция интервью заканчивалось, то на другом она только начиналось. Охват телеаудитории 
оказался глобальный. 

Что сразу обратило на себя внимание?  Последнее президентское  интервью – лучший  за последние годы продукт 
аналитических служб Администрации президента РБ и  структур, отвечающих за пропаганду  личности А. Лукашенко. Нет 
сомнений, что зрители  увидели только одну из отобранных телеверсий; понятно, что никакого экспромта не было – и 
вопросы и  ответы   разрабатывались,  отшлифовывались  и   утверждались  в  тиши  кабинетов;  очевидно,  что  интервью 
носило, что также редкость, исключительно внутренний характер. Президент говорил взвешенно и вполне обоснованно. 
Более того, он  почти не скатывался до шельмований и оскорблений, хотя периодически было видно, что эта сдержанность 
стоила ему много сил. Единственно, против кого он периодически   делал вполне выверенные  угрожающие жесты – это 
была РФ и российское руководство. Но эти выпады также  носили характер «домашних заготовок». 

Содержание  интервью только  на  первый взгляд было ничем не  примечательным  и  традиционным.  С одной 
стороны оно было построено в  виде свода аксиом для  основной массы  народа,  который,  естественно,  не  является 
специалистом в политике и экономике. Поэтому  основные  тезисы были  кодированы – от каждого постулата был сброшен 
своеобразный  «якорь»  к   существующим  в  любом  народе,  необязательно  именно  в  белорусском,  глубинным  и,  к 
сожалению, не всегда положительным инстинктам. С другой стороны оно содержало ясные намеки как  ресурсным  силам 
белорусского общества -   директорату,  силовикам,  финансовой олигархии, так и   оппозиции, в данном случае,  прежде 
всего,  «национально-демократической».  Надо  отметить,  что  это  говорит  о  профессионализме   составителя   текста, 
которым, судя по стилю, был один человек. 

Интервью  носит  программный  характер  и  практически  открывает   кампанию  по  организации  изменений  в 
Конституции  республики. Поэтому оно, помимо основной  темы – независимости, включало попытки ответов практически на 
все основные  «горячие вопросы» - проблемы интеграции с Россией, введение в денежный оборот республики российского 
рубля, приватизация и т.д. 

Анализ   ответов   президента  на  эти  «судьбоносные» вопросы позволил прийти  к  несколько  парадоксальным 
выводам:

Вывод  первый. Говоря  об  отношении  к  независимости  РБ,  А.  Лукашенко  отметил  важность  того,  чтобы 
белорусская   «элита» «в итоге заявила, что наша страна по настоящему  суверенная и независимая». Сразу возникает 
вопрос, какую «элиту» Александр Григорьевич имел в виду? Судя по всему, он понимает, что среди научной, технической и 
творческой элиты страны,  среди «вертикальщиков» и белорусских деловых кругов  распространено понимание слабости 
современного   белорусского  государства,  его  зависимости  от  внешнеполитических  и  внешнеэкономических  факторов. 
Президента  это  заботит.  У  него  мало  единомышленников,  в  полном  понимании  этого  слова,  и  он  ощущает  свою 
инородность в белорусской элите. Более того, А. Лукашенко не получает поддержку от нее на своем  пути к белорусской 
государственности. Президент  считает, что  в силах свою дорогу осилить самостоятельно, так как «реально мы строим 
независимость и того меньше, наверное, со времени избрания Президента», оставляя «элите», как пропрезидентской, так и 
оппозиционной, только констатацию факта сохранения суверенитета и независимости. Все лавры должны достаться «отцу 
нации». 
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Вывод  второй.   Президент,  наконец,   признал,  что  Белоруссия  является  экономически  неполноценным 
государством. Он не указал,  а только намекнул на  источник  косвенных,  а иногда и прямых,  дотаций.  Более того,  он 
подтвердил свою цель – «двигаться аккуратно и спокойно» к построению независимого белорусского государства за счет 
соседней страны и  ее народа. В этом вопросе, А.Лукашенко, фактически раскрывал давно известные карты интеграции 
перед белорусским обществом,  независимо от   политических  составляющих ее отдельных частей.  Это  говорит  о  его 
стремлении  получить от общества   принципиальную поддержку  его версии  интеграции с Россией. Надо отметить, что А. 
Лукашенко хорошо понимает, что в основе  поддержки части белорусского электората российско-белорусской интеграции 
лежат исключительно меркантильные интересы. По идее, в данном месте мы сталкиваемся с  кодировкой. Фактически, А. 
Лукашенко сам признался, что никакого политического завершения интеграция иметь не будет, так как ее задача состоит в 
ином –  максимальном сохранении России в статусе своеобразной экономической колонии Белоруссии.  

Вывод третий. Белоруссия, по мнению ее президента, оттесненная на время  ЕС, вернет  свое  «первенство» в 
мировых (!) интеграционных процессах. Ясно, что речь идет не о результате, который белорусским властям и не нужен, а  о 
пропагандистском эффекте вечного движения. В настоящее время, как  заявил А. Лукашенко, ЕС по ряду причин  обогнал 
интеграцию в рамках союзного государства. Белорусский президент  «не заметил», что ЕС шло к  важнейшему этапу  своей 
интеграции – введению единой европейской  валюты,  почти пятьдесят лет. Так что ни о каком «обгоне» и речи быть не 
может. При этом  европейские  страны, как мы раньше говорили, «Общего рынка», шаг за шагом создавали этот общий 
рынок,  безжалостно  уничтожая  все   местные  национальные   экономические  «экзотики».   В  основе   интеграции  «по-
белорусски» оказался заложен принцип «не потерять «кусок земли», на котором должен жить белорус», что подразумевает 
как раз сохранение своей белорусской экономической «экзотики». Это место интервью так же является кодом,  так как 
здесь он напрямую  обращается  к  инстинктам слушателей и телезрителей -  Мы готовы интегрироваться ничего не меняя в 
своей  экономической модели, а, следовательно, и в политической надстройке.  

Вывод четвертый. Россия, в интерпретации  белорусского президента оказывается в роли очевидного   врага 
«молодого  независимого белорусского государства», так как  «в чем-то не нравится Беларусь  Российской Федерации и ее 
руководству». Надо думать, что такой тезис не может  оказаться вне внимания белорусской «национал-демократической» 
оппозиции.  А. Лукашенко объявил, что  РФ развязала против Белоруссии информационную войну – «это война, которая 
никогда  не  прекращалась».  Президент  заостряет  внимание  на  причинах  такого  поведения   союзного  государства,  не 
скрывая, что Россия  должна  быть благодарна ему уже за то, что он  не допустил готовящейся в начале 90-х  годов 
расправы националистов над  русской диаспорой в РБ.

Надо  признать,  что  в  данном  случае   мы  сталкиваемся  с  примером  весьма  своеобразной  логики,  так  как 
получается, что   соблюдение элементарных прав человека в отношении  граждан своей страны пусть и не титульной 
национальности, должно быть признано мировой общественностью вершиной   человеколюбия и являться  своеобразной 
вечной «индульгенцией» на любые антироссийские акции.  Получается, что  РФ  должна платить республике за то, что ее 
руководство  еще  пока   не  пошло   по  пути  официального  Ашхабада  и  не  взяла  двухмиллионную  русскую  общину  в 
заложники, как поступил со ста тысячами русскими «Отец всех туркмен». 

Вывод  пятый. Никакой  концепции  интеграции  нет.  Есть  огромное  количество  принятых,  подписанных  и 
утвержденных  интеграционных документов, которые  не работают по причине растущей экономической несовместимости 
между  нашими  странами.  Отсюда  и  призывы,  чтобы  «уступки  были  равнозначными».  Ответственность  за  срыв 
интеграционных процессов, благодаря белорусскому президенту,  оказалась полностью переложена на российскую сторону. 
Россия обвинена в дискриминации белорусов по всех сферах деятельности – от здравоохранения до экономики. Такого 
рода довод – «Они себя не уютно будут чувствовать, когда белорусы получат такие же равные условия в России, как 
россияне, или как имеют россияне сегодня в Беларуси» - очередной кодированный сигнал основной части белорусского 
электората. 

Вывод шестой. Нарушение Беларусью международных соглашений в отношении участия российских компаний в 
приватизации некоторых  белорусских предприятий – флагманов,  белорусский президент считает ответами на попытки 
российских олигархов его «сломать». Сам же президент выступает в роли почти мифологического Чудо-богатыря, который 
один  готов  противостоять тому, что «на нас постоянно оказывалось и оказывается давление», что, бесполезно, так как 
«мы все равно не смиримся с тем, чтобы нас в спину толкали то ли с Запада, то ли с Востока и заставляли нас делать то,  
что невыгодно нашей стране и нашему народу». 

Белорусский президент пошел на прямые оскорбления в адрес  российского капитала – одно из немногих мест в 
интервью, где он позволил себе вернуться к своей старой практике шельмования: «Вы хотите, чтобы сюда пришли бывшие 
преподаватели физкультуры, которые сегодня стали миллиардерами или какие–то бывшие комсомольские функционеры, 
которые в 30 лет имеют по десятку миллиардов собственности?».

Таким образом, дан  знак белорусскому директорату -   предприятия, которыми вы руководите, пока продаваться 
не будут. «Куда вообще–то торопиться, если у нас все предприятия работают». Следовательно, у директората остаются 
надежды на собственное будущее участие в приватизации  белорусской экономики.  Президент выступает гарантом их 
интересов.  Одновременно,  формально  он  снимает  упреки  со  стороны  националистов  в  распродаже  национального 
достояния. 

Вывод седьмой – Введение в белорусский денежный оборот российского рубля, по мнению А. Лукашенко не 
будет являться прелюдией к «потере нашего суверенитета», но только в том случае, если этот процесс будет развиваться 
по образцу и подобию европейской интеграции. Необходимо напомнить, что всего год назад, когда Александр Григорьевич 
давал  интервью на летном поле после визита в Москву, то он  наотрез отказался даже рассматривать  интеграцию в 
формате  ЕС.  Сочетание  «Союз  угля  и  стали»  в  его  устах  звучало  как  ругательство.  В те дни  белорусский  президент 
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публично клялся не отступить ни на шаг от  Союзного договора. Не прошел и год, как  оказались забыты и «доставшиеся 
кровью «Союзный договор» и анафема в адрес ЕС.

Единая  валюта,  по  мнению  А.  Лукашенко  –  «венец»  интеграции.  Превращение  валюты  в   катализатор 
экономических  реформ в  интерпретации  белорусского президента является ничем иным,  как   давлением  российских 
олигархов: «Они уже выдвигают условия: сдашь экономику Белоруссии, тогда пойдем на союз, не сдашь — союз не нужен». 
Президента не удовлетворяет нынешнее соглашение об использовании российского рубля в качестве платежного средства 
на территории Беларуси. Вопросы, которые он по этому поводу  озвучивает, носят скорее демагогический характер – «где 
гарантии,  чтобы не  был  нарушен  наш государственный  суверенитет,  чтобы люди  были  независимы?»,  и   выполняют 
пиаровские функции для белорусского электората. Для оппозиции  озвучен главный вывод: «Мы себя ведем здесь очень 
аккуратно,  чтобы не  потерять  независимость».  Для   банковских  кругов   и  для  других   ресурсных   слоев   припасена 
демонстрация   президентского  переговорного  потенциала:  «  Мы  с  президентом  России  будем  вести  на  сей  счет 
переговоры», то есть Александр Григорьевич уже за В. Путина  решил, какие  вопросы  они будут совместно обсуждать. Так 
что, в данном случае глава белорусского государства удовлетворил всех. Как говорится: «И волки сыты и овцы целы». 

Вывод  восьмой.  В интервью сделаны знаки в адрес  силовиков – важнейшей белорусской ресурсной группы, 
которая объективно заинтересована в военно-технической кооперации с Российской Федерацией: «Мы с Ельциным еще 
тогда начали разработку документа о едином оборонном пространстве и решили создать общую группировку вооруженных 
сил Беларуси и России. Потом власть изменилась. Мы почти два года боролись, чтобы окончательно документы подписать. 
Наконец подписали и создали единую группировку. То есть потихоньку движемся в этом направлении». Между прочим, 
именно военный  аспект интеграции в речи белорусского президента выделен как успешный. А. Лукашенко считает, что 
силовикам нет поводов на него обижаться.

Вывод   девятый. Референдум  или  иная  форма  утверждения  конституционных  изменений  неизбежен. 
Необходимо отметить, что А. Лукашенко практически распрощался с надеждой на  то, что Россия, как партнер по Союзному 
государству,  предоставит повод для  организации референдума.  Отсюда и   критика  белорусского президента  в  адрес 
россиян, которые  «не готовы идти на изменение Конституции». Прозвучали  его призывы обратить внимание на опыт ЕС, 
где  «они  все  делают  через  референдумы».  Александр  Григорьевич  упрекнул  нынешнее  российское  руководство  в 
отступничестве от согласованных процедур утверждения решений об интеграции через референдумы: «В свое время с 
Борисом Николаевичем Ельциным мы так и мыслили сделать… Мы свою часть выполнили».  Более того,  А.Лукашенко 
придает референдумам некие сакральные черты: «Референдумы — своеобразные всенародные вече. Это неотъемлемая 
черта славянского населения».

Итак,  не спеша, перебирая  проблему за проблемой, белорусский президент провел определенные  кодированные 
пиаровские манипуляции со своим электоратом, продемонстрировал понимание и  уважение интересов ресурсных  кругов, 
намекнул оппозиции, что «Это наша страна. Мы свою страну никому не отдадим. Это наши партнеры должны знать». 

Он дал понять, что в процессе интеграции возникла пауза, которая может затянуться  надолго. Появившаяся сразу 
после интервью информация, что белорусский президент дал указание белорусским аналитическим структурам  готовить 
собственную  версию  Конституционного  Акта  является  знаковой  –  Минск  признает   провал   интеграционных  усилий 
последних  лет и переходит в стадию одиночного полета. В этих условиях, белорусская версия Конституционного Акта 
может получить статус  узаконенных возможным  референдумом условий для вступления    руководства республики  в 
политический торг. Надо прямо сказать – это версия во многом фантастичная, но в политической жизни Белоруссии за 
последние десять лет мы и не то видели. Во всяком случае, хорошо заметен процесс  собирания  потенциальных вопросов 
для избирательного бюллетеня. 

Но в целом  картина складывается   любопытная. Из мозаики отдельных  тенденций  белорусской внутренней и 
внешней  политики, где в последние дни  видное место заняло интервью А. Лукашенко, постепенно  складывается  некий 
«третий путь» молодого белорусского государства:

 - Белоруссия  никогда не будет  с Западом, и возможно  не будет  с Востоком. Она  вне блоков и  интегрироваться 
с кем-либо будет только на своих  условиях при предварительно полученных гарантиях  сохранения  собственной, уже 
сложившейся,  экономической системы и политического режима;

-   Белоруссия отвергает  приватизационный  путь в мировое   разделение труда,  предпочитая  идти по пути 
частичного закрытия своего рынка от  конкурентов, экономической автаркии, самоинвестирования, копирования зарубежных 
технологий. Административными методами свертывается внешнеторговая деятельность частного бизнеса,  идет процесс 
государственной   монополизации  внешних  экономических  связей.  Республика  неуклонно  скатывается  к  экономической 
изоляции;

-  Руководство Белоруссии продемонстрировало свою полную недееспособность на мировой арене, отсутствие 
опыта  ведения  политического  торга  с  минимумом   ресурсов,  неумение  «держать   удар»  от   внешнеполитических 
оппонентов. Страна выпала из всех европейских процессов, оказалась на обочине мировых. Но, как это не парадоксально, 
Минск  приветствует политическую изоляцию, в которой оказался, так как  она  работает на  консервацию власти  первого 
белорусского президента;

-  Белоруссия неуклонно строит вокруг своих границ  информационный кокон. Пропагандистский аппарат работает 
на  создание  образа Белоруссии, как  реального рая на Земле. Все, что  за границей этого «рая» сродни  аду, где  идут  
войны, гремят взрывы, задерживают зарплаты и пенсии.  «У нас мир и покой».  Нет  сомнений,  что судьба трансляции 
российских  каналов  в  республике  предрешена.  Но  это  уже  сделает  замерший  на  государственном  старте  господин 
Заметалин.

Президент, наконец, уяснил, что основа его власти находится в самой Беларуси. Никто его не назначит на «третий 
срок»; никто ему не посодействует в  сохранении монополии на власть; никто с ним не пойдет на некие политические 
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«обмены».  Организовать  свое  политическое  «бессмертие»  он  может  только  сам,   консолидировав  угрозой  внешнего 
давления  свой  электорат,  договорившись  с  директоратом,  финансовой   олигархией  и   силовиками  и  выведя  из 
политической игры  окончательно ошельмованную и дезориентированную оппозицию. 

Но этого мало. Необходимы идеологическое прикрытие  создания политического концлагеря в центре Европы и 
источник  финансирования  существования  новой   европейской полпотовщины.

***
 «Здоровая нация так же не замечает своей национальности, как здоровый человек – позвоночника»

Шоу Джордж Бернард
Идеология  конструируется на ходу. Базой для нее является  обыкновенный  бытовой, присущий любой нации, 

национализм,  к   помощи  которого,  власти  прибегали  в  единичных   в  истории  случаях.  Можно  вспомнить  разве  что 
африканские  раздоры (Уганда   и  т.д.).  Бытовой  национализм паразитирует  на   самых  «черных»  и  древних  народных 
инстинктах, которые связаны с  любовным смакованием  любых, даже самых  отрицательных сторон жизни собственного 
народа - «там пьют, а мы только выпиваем», «гультаи», «мы их кормили и кормим», «воткнули трубу в землю и качают 
себе нефть», «это мы им все построили» и т.д.  Все это является ничем иным, как  крайними проявлениями зависти и 
одновременно злорадства к соседу и  характерны для незрелых обществ. В Европе таких почти и не осталось. Для примера 
можно  привести  работу  белорусского  БТ.  Злорадными  комментариями   сопровождаются  все  сюжеты,  связанные   с 
пожарами, гибелью людей, коррупцией, катастрофами, экономическими проблемами в России и США (многозначительное 
соседство!).

Весной   на  идеологическом  совещании,  а  30  июня  в  интервью  президента,  бытовой  национализм  был 
окончательно  конституирован  и  взят  на  вооружение  идеологической  «вертикалью»  республики  в  формате  «духовного 
лидерства»  белорусской  нации  в  рамках   «восточноевропейской  цивилизации»  (?).   Между  прочим,  это  последний 
идеологический резерв  власти. 

Дело идет  к  созданию некого европейского  мутанта  идей чучхе.  Чучхе,  как  известно,  симбиоз   коммунизма и 
национализма. Белорусский коктейль сложнее. Но основные «чучхейские» «родимые пятна» присутствуют – экономическая, 
политическая и информационная изоляция  от мира; «отец» нации; опора на собственные силы; построение идеального, 
лишенного  социальных  противоречий  общества;  армия  –  «силовики»  -  привилегированный  класс;  крестьяне  –  основа 
общества и т.д.  Само понятие чучхе и возникло, как  реакция на  политическую изоляцию от Запада и одновременное 
осложнение отношений с «братскими» странами, потерю внешних рынков, собственную экономическую отсталость, нищету. 
Суть  идей  чучхе  –  в   постоянном  лавировании  между  Востоком  и  Западом.  Все  это  исключительно  актуально  для 
сегодняшней Белоруссии. 

Чучхе не является экономически достаточной  концепцией. Годы культивирования ее в КНДР в итоге привели к 
развалу  экономики,  голоду  населения,  превращению  посольств  страны  в  центры  наркоторговли  и  промышленного 
шпионажа.  Единственным  источником  внешних  инвестиций  остался  ядерный  шантаж.  Как  тут  не  вспомнить  недавние 
публичные сожаления сенатора Н. Чергинца о том, что в начале 90-х годов «необдуманно допустили» вывод ядерного 
оружия из РБ.

Финансовую подпитку можно получить только от эксплуатации старого белорусского националистического лозунга: 
«оседлаем транзит». Поэтому в своем интервью А. Лукашенко останавливается на этом вопросе подробно: «Огромная, 
большая,  богатая  ресурсами  территория  Российской  Федерации  находится  по  одну  сторону  от  Беларуси. 
Высокотехнологичный Запад, который нуждается в этих ресурсах, находится по другую сторону от Беларуси. Повторюсь, 
как ни крути-верти, всe равно Беларусь участвует в перемещении труда, капитала, сырья, материалов, комплектующих. 
Более того, через нашу страну переезжают люди и грузы. Геополитическое, геостратегическое, географическое положение 
нашей территории уникально. Европе и России без Беларуси не обойтись». Последняя фраза  ключевая и белорусский 
президент в различных вариациях ее повторит еще не раз: «…мы будем исходить из этого, ведя переговоры с Европой. Я 
думаю, что европейцы понимают роль и место Беларуси», «трезвомыслящие политики в Европе заинтересованы в том, 
чтобы  сердце  Европы,  центр  нашего  общего  дома,  каковым  является  Беларусь,  было  здоровым,  предсказуемым  и 
нормально функционирующим». Проще говоря, «сделайте нам красиво…».  Все это ничто иное, как белорусский вариант 
северокорейского ядерного  шантажа.

Итак,  РБ стоит перед новой,  тоталитарной фазой развития белорусского политического режима,  для которого 
референдумы уже не играют никакой политической роли. Но это пока в возможном  будущем.

Появление  в  центре  Европы  чучхеисткого  бантустана  -  тактически  верное  решение  властей  республики, 
направленное на «бальзамирование» режима личной власти А. Лукашенко. Возможно, что для официального Минска - это 
единственный выход. Но стратегически это решение не выдерживает никакой критики.

Обретем ли мы надежду на лучшее будущее?
Подготовила Надежда Венедиктова

Посохов  Сергей  Алексеевич,  председатель  белорусской  Ассоциации  политологии  и  геополитики 
«Русский мир», помощник президента РБ (1994-2001 гг.)

- Сергей Алексеевич, за последние годы в российско-белорусских отношениях накопились сложные проблемы. К 
сожалению,  многие  из  них  в  Белоруссии  не  только  не  решаются,  но  даже  не  обсуждаются.  Чем  объяснить  такую 
аналитическую слепоту?
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 Анализ  политического,  социально-экономического  состояния  общества,  объективная  оценка  его  проблем, 
изменений  в  общественном  мнении  по  отношению  к  тому  или  иному  вопросу   необходима  во  все  времена  любому 
цивилизованному   государству,  государственному  аппарату.  И  чем  объективнее  эта  оценка,  т.е.  чем  больше  власть 
опирается на народное мнение, тем прогрессивнее общество, тем больших успехов оно добивается в своем социально-
экономическом развитии, уровне и качестве жизни людей. 

В  Белоруссии  в  этом  отношении,  как  мне  кажется,  существует  некий  вакуум.  То  есть  анализ  проблем  и 
общественного мнения как бы ведется, но в основном, занимаются этим структуры, созданные самой властью и жестко 
управляемые той же властью. Аналитики на службе государства вынуждены не давать оценку и прогноз, а обосновывать 
уже  спущенные сверху  выводы и идеи.  Услужливая готовность делать то,  что велит хозяин,  заставляет даже самых 
добросовестных из них не трезво оценивать реальную информацию или факты, а исполнять роли неких толкователей снов 
или пророчеств, пытаться угадывать ту или иную ситуацию как внутри, так и за пределами государства и при этом часто 
попадать впросак. В таком случае, при всем их желании, рассчитывать на глубокий анализ и объективные оценки состояния 
общества не приходится.

С другой стороны, лица, занимающиеся этой работой в официальных, государственных структурах, не допущены к 
процессу выработки и принятия решений.

Вспомним, к примеру,  Ирак и то, как эти «прорицатели» заранее объявили его сногсшибательную скорую победу. 
А их общественно-политические и экономические прогнозы и рекомендации внутри Белоруссии, их самые «объективные» 
рейтинги? На каком–то этапе, количество абсурда перешло в качество.  Постоянное количество ошибок превысило все 
мыслимые нормы и власти, как заказчику, надоело то положение, когда   вводят в заблуждение уже саму власть. Создается 
впечатление,  что  собственным  аналитикам   не  верит  и  сам  белорусский  президент.  Во  всяком  случае,  он  пытается 
заниматься  аналитикой  лично.

-  А  как  Вы оцениваете  деятельность  негосударственных  аналитических  центров  Белоруссии?  Ведь  они  тоже 
существуют в Белоруссии?

 Да, они есть, но они сталкиваются с подобными же проблемами. Работу негосударственных аналитических групп, 
их «продукцию» оплачивает другой хозяин, который находится на Западе. Поэтому их деятельность носит исключительно 
заказной характер. Зачастую эти центры осуществляют стратегические разработки других государств и в их же интересах 
пытаются формировать общественное сознание в Белоруссии. Интерес у «заказчиков» известен: оторвать Белоруссию от 
России, не дать воссоединиться двум родным  народам, помешать белорусско-российской интеграции. 

В  немалой  степени  благодаря  таким центрам,  в  белорусском   обществе  сейчас  активно  и  целенаправленно 
формируются антироссийские и антирусские настроения. Будут оторваны наши народы друг от друга, значит, они будут 
слабы, значит, их можно будет легче убрать поодиночке с политической арены. Ясно, что отрыв Белоруссии от России – это 
пагубный путь, и, прежде всего для самой Белоруссии. Само по себе независимое белорусское государство неконкурентно 
на мировом политическом ринге.

И все же есть  основания утверждать, что прозападные негосударственные аналитические центры выступают в 
роли серьезных политических сил и центров влияния в республике.   

-  Существуют  ли  в  Белоруссии  аналитики,  с  одной  стороны,  трезво  оценивающие ситуацию и  соблюдающую 
дистанцию от запросов власти, а с другой,   находящихся вне  сферы влияния западных  посольств?

 С целью ликвидации аналитического вакуума и  учитывая все вышеизложенные обстоятельства, мы создали 
белорусскую  Ассоциацию  политологии  и  геополитики  «Русский  мир».  Наша  деятельность  базируется  на  понимании 
огромного, неоценимого влияния русской культуры, русской духовной мысли и русского менталитета на другие народы.

 Русский мир – это не только Россия, Украина и Белоруссия, хотя они являются ядром русского мира, это больше 
миллиарда  людей  за  пределами  этих  государств,  которые  проживают  на  всех  континентах,   чтят  русскую  культуру, 
взаимодействуют с ней, являются ее носителем, не терют духовного родства со своей исторической Родиной.  В огромной 
степени этому способствует и современное развитие информационной индустрии. Хочу подчеркнуть,  что с приходом в 
России нового руководства, русское влияние во всем мире заметно возрастает.

Таким  образом,  русский  мир  –  это  историческая,  геополитическая,  экономическая,  духовная  и  социальная 
реальность в мировом сообществе. Белоруссия же в здании этого обширного русского мира является одной из несущих его 
конструкций. Это хорошо понимают как наши единомышленники, так и наши оппоненты. Именно это - краеугольный камень 
мировоззренческой платформы  белорусской Ассоциации «Русский мир».

Исследуя  глубинные  процессы  и  явления,  место  и  перспективы  развития  русского  мира  в  современной 
цивилизации, проблемы его развития, мы отчетливо представляем  наши задачи. Наша цель – защита  кровных интересов 
наших народов. Для этого необходим достоверный неконъюнктурный  анализ реально развивающихся процессов, проблем, 
волнующих наше общество.

- Какие направления деятельности Ассоциаций «Русский мир» являются первостепенными?
Прежде всего, безопасность, место и роль Белоруссии и России в этом процессе. Это ключевая проблема. Если 

мы не обеспечим свою безопасность, нас сотрут с мировой арены. Этому нас учит  история. 
Наряду с этим хочу еще раз подчеркнуть, что великая русская культура – самая важная опора во всем фундаменте 

общемировой, общеевропейской культуре, важнейший элемент ее сохранения.
Понимая  это,  мы  рассматриваем  историю  Белоруссии  и  России  как  неотъемлемые  элементы  истории  всего 

русского  мира,  исследуем  процессы  взаимодействия  и  взаимодополнения  белорусской,  великорусской  и  общерусской 
(восточнославянской) культур, выстраиваем процессы совместного развития наших этносов в единую логическую цепочку.

В связи с этим, просто смешно читать во всевозможных «исторических» календарях различных оппозиционных 
прозападных изданий о так называемых «перамогах нашай дзяржавы над маскалямi» где-нибудь в 12-14 веках. Сколько 
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можно туманить историческое сознание русских людей этой лженаучной галиматьей?  Какая Белоруссия  в те далекие 
времена? Ведь это были междоусобные распри русских удельных князей, которые к тому же находились между собой в 
кровном родстве.

- Не кажется ли Вам, что слово «русский» сейчас вызывает в Белоруссии определенное неудовольствие в кругах, 
близких к власти, хотя еще свежи в памяти заявления белорусского руководства об общих корнях, ветвях и едином древе 
русского мира, о необходимости взращивать его, воссоединив братские народы в единое государство?

 Я уверен,  что  это  временный отход от  главного  стратегического  направления на  объединение,  связанный с 
исключительно  политическими  субъективными   целями  руководства  РБ.   В  современных  условиях  глобализации, 
понимаемой  США  как  супергосподство  одной  сверхдержавы,  наивно  думать,  что  Белоруссию  спасет  какой-либо 
суверенитет, даже если его превратить в объект поклонения. 

Наш  единственный  выход  –  укрепление  своего  военного,  политического,  экономического  и  государственного 
единства с Российской Федерацией. И не следует тут бояться мифического «проглатывания» Белоруссии Россией. Люди, 
которые  провозглашают  такие  лозунгами,  зачастую  сами  в  них  не  верят.   Между  прочим,  это  относится  и  к  такому 
немаловажному  вопросу,  как  сохранение  самобытности   белорусской  культуры,  которая,  если  быть  объективными  и 
сохранилась-то  благодаря ее этнической принадлежности к русскому миру и до нынешнего  дня  развивается в тесном 
взаимодействии с русской культурой, как бы кому-либо это не нравилось. 

И наоборот, если мы обратимся к истории Белоруссии, то мы как раз-то и увидим  печальное «проглатывание» и 
упадок западнорусской (белорусской)  самобытной культуры,  духовной жизни Белоруссии под натиском полонизации во 
времена позднего Великого Княжества Литовского и Русского и Речи Посполитой.

Мы сознательно используем термин «русский» в названии нашей Ассоциации, так как речь идет об общерусских 
интересах, которые полностью совпадают  с коренными интересами каждой ветви восточнославянского (русского) этноса, в 
том числе и белорусов.    

 Дать анализ непростых явлений протекающих в мире, и, прежде всего проблем общественно-политической жизни 
Белоруссии, занять достойное место среди других подобных организаций России, Украины, Прибалтики, а также дальнего 
зарубежья – вот сфера деятельности белорусской Ассоциации «Русский мир». 

- Президент Александр Лукашенко как-то заявил, что русскийчеловек чувствует себя в Белоруссии лучше, чем в 
России.  Но  ведь  закон  «О  гражданстве»  Союзного  государства  не  принят,  как  и  нет  до  сих  пор  самого  Союзного 
государства, о каком же равноправии может идти речь?

Современный  белорусский   закон  «О  гражданстве»  -  это  порождение  Белорусского  народного  фронта. 
А.Г.Лукашенко когда-то предлагал здравую идею о союзном гражданстве, также как и о союзном рубле. И я поддерживаю 
эти идеи. Но до сих пор отсутствие союзного гражданства создает массу проблем для  граждан Белоруссии и России. Но в 
мире  есть  и  другие  более  успешные  примеры  решения  подобных  проблем.  Так,  любой  еврей  может  обратиться  в 
израильские уполномоченные государственные структуры и, представив необходимые документы, получить гражданство 
этого государства. 

Белорусское общество сейчас активно запугивают введением  в денежный оборот республики  российского рубля. 
Этот  финансово-экономический  шаг,   якобы  повлечет  за  собой  потерю  государственного  суверенитета.  Но  с  другой 
стороны, посмотрите, в основе евро лежит канувшая в Лето немецкая марка, а  эмиссией евро занимается банк, который 
находится в Германии и никого в Европе это не волнует, никто не кричит о потере государственного суверенитета. 

Россия – мать русского мира, и все кто считает себя близким этому государству, по нашему мнению, имеет право 
на получение российского гражданства, и. соответственно, российского паспорта, не выезжая в РФ на постоянное место 
жительства. Такова позиция и белорусской Ассоциации «Русский мир». К сожалению, она не совпадет с ныне действующим 
законодательством РБ и РФ. 

С  другой  стороны,  нельзя  решать  частные  вопросы,  обойдя   основополагающие.  А  главная  проблема  -  это 
создание общего государства, с идеей которого первым выступил наш президент А.Г.Лукашенко.

Союзное государства – это не просто обеспечение нашей общей безопасности, а вывод ее на более высокий 
уровень. Если мы серьезно думаем о нашем будущем, то мы должны отбросив частности сделать решительные шаги к 
воссоединению.

Современный  мир,  к  сожалению,  крайне  неустойчив.  Существующие  системы   безопасности   отличаются 
медлительностью в решении  глобальных задач, часто они не видят разрастающиеся у них под боком  опасные процессы, а 
иногда и потворствуют им.

Понимание этого привело к тому, что самые отъявленные пацифисты в Евросоюзе, такие, к примеру, как Жискар 
д’Эстен, сейчас говорят о необходимости создания единых европейских вооруженных сил, чтобы не зависеть от глобальных 
притязаний сверхдержавы из-за океана. Они понимают, что США намерены в дальнейшем все менее и менее считаться с 
мнением союзников, не говоря уже о других странах.

  Поэтому  создание  вокруг  Белоруссии  и  России  пояса   добрососедства  должно  стать  приоритетным 
направлением общей белорусско-российской внешней политики. Но для этого, в первую очередь, белорусы и великороссы 
как ветви одного народа должны воссоединиться в одну страну и перестать быть, наконец, друг для друга иностранцами.

- Наверное, в этом и заключается смысл слов о восстановлении исторической справедливости, о которой говорил 
президент Российской Федерации В.В.Путин?

 Президент России последовательно укрепляет позиции РФ на мировой арене. Поэтому и важно именно сейчас 
шаг за шагом идти к логическому завершению огромной работы по созданию единого государства Белоруссии и России. 
Подчеркиваю, что аспект безопасности в этом процессе является  основополагающим. 
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 Но обстановка меняется на глазах. В РФ сейчас формируется новое понимание задач государства. Российское 
общество уже осознало, что современная Россия это уже не часть СССР. Это новое государство, у него иные интересы, и 
осуществлять их способны другие люди.  Время бывшей  партийно-советской номенклатуры завершилось. Но остаются 
«вечные» приоритеты. К ним относится понимание, что у новой России  самый близкий и надежный сосед – единокровный 
брат белорус.  Чаяния и надежды всего русского мира непосредственно зависят  от  стабильного состояния белорусско-
российского общества.

Государства-нации – это пройденный исторический этап. Им на смену приходят крупные союзы и государственные 
образования.  К  сожалению,  А.Г.Лукашенко,  пытаясь  опереться  на   понятия  из  XIX  века,  начинает  подыграть  своим 
политическим оппонентам. Этим он не завоюет их симпатии, и, тем более, не приобретет себе новых сторонников. 

Как заметил Александр: «суверенитет – штука дорогая». И право на него нужно подтверждать каждый день в 
жесткой  конкурентной  борьбе.  А  кто  может  сейчас  реально  зарабатывать  валюту  для  белорусского  государства? 
Белорусские композиторы и писатели? Ведь они больше всех кричат о суверенитете. Но при этом,  как ни странно, эти 
«творческие интеллигенты» все еще продолжают мыслить  категориями СССР, который они так не любят, хотя именно в 
Советском Союзе   бесплатно  и  огромными  тиражами  издавалась  их  продукция.  СССР давно  нет,  а  они  по-прежнему 
взывают к государству, в тоже время, кляня его, как не соблюдающего их права и свободы.

Суверенитет  в  таких  «руках»  –  это  путь  безответственных  и  ленивых  людей,  неспособных  выживать  в 
современном мире, производить конкурентоспособную продукцию, продавать ее на внешних рынках. Это путь в болото 
самоизоляции. 

Белорусам твердят: «трэба iсцi у Еуропу». Но Европейский союз диктует странам, вступающим в него, жесткие и 
практически недостижимые условия. Восточные поляки уже понимают, чем грозит им вступление в Евросоюз: разорением 
мелких предпринимателей и безработицей. Их просто раздавит мощная индустрия продовольствия и  услуг Евросоюза.

Легко  сказать  -  мы  назначим  цену  и  продадим  свою  продукцию,  свою  собственность.  Легко  на  словах 
демонстрировать уверенность, что нашу продукцию и наши предприятия обязательно купят по самым высоким ценам. Но, 
во-первых, люди, которые так легко манипулируют этими понятиями, упорно не желают помнить, что вся эта собственность 
создавалась во времена СССР и на деньги союзного, т.е. фактически российского бюджета. Это принципиальный вопрос. 
Во-вторых, цену за белорусскую продукцию и предприятия может установить только мировой рынок и обойти его законы не 
дано никому.

Братские узы с Россией предполагают, что мы должны не только брать, но и давать. Это обязательное условие. 
Вместо этого, мы втягиваемся в войну  с представителями крупного российского капитала, так называемыми олигархами. 
Для Белоруссии это непродуктивный и, возможно, катастрофический путь. 

Российская экономика пришла к очень хорошей динамике и к большим надеждам россиян, чего пока не скажешь о 
нас, не смотря на все утешительные оценки и прогнозы  официозных аналитиков. 

Вопрос  стоит  остро  -  обретем  ли  мы   надежду  на  лучшее  будущее?  Все  выше  обозначенные  проблемы 
необходимо  обсуждать и искать пути их решения.

В  связи  с  этим  представляется  целесообразным  создание  Институтом  стран  СНГ,  Советом  по  внешней  и 
оборонной политике и Ассоциацией «Русский мир» совместной постоянно действующей экспертно-аналитической группы, 
которая  бы  с  позиции  общих  интересов  наших  народов  занималась  исследованием  тенденций  развития  белорусско-
российских  отношений  и  могла  бы  предлагать  определенные  рекомендации,  как  нашему  обществу,  так  и  лицам, 
принимающим решения.

Белорусско-российские отношения не безразличны россиянам и белорусам. Они требуют формирования нового 
мышления, они должны соответствовать современным потребностям общества. Необходимо отказаться от изживших себя 
советских подходов и представлений в вопросе формирования общего государства Белоруссии и России. Только в этом 
случае мы встанем на продуктивный путь  развития.

Приложение
Утверждено Правлением Белорусского общественного объединения «Русь» 18.04. 2003

Положение об Ассоциации политологии и геополитики «Русский мир» при Белорусском общественном 
объединении «Русь»

1.Общие положения.
1.1 Ассоциация политологии и геополитики «Русский мир»     (далее Ассоциация) – добровольное объединение 

почитателей  русской политической мысли, действующее в рамках Белорусского общественного объединения «Русь» (БОО 
«Русь»).

Ассоциация  объединяет  ученых,  политиков,  общественных  и  государственных  деятелей,  а  также  граждан 
признающих существование исторической, геополитической  и культурной общности русских (восточных) славян в качестве 
большого Русского мира.

1.2  Ассоциация создается в результате добровольного объединения граждан в рамках общих задач решаемых 
БОО «Русь». 

Ассоциация действует на основе данного Положения, Устава БОО «Русь» и действующего законодательства.
Положение утверждается Правлением БОО «Русь».
Члены Ассоциации одновременно являются членами БОО «Русь».
1.3  Члены  Ассоциации  на  своем  общем  собрании  избирают  Председателя  Ассоциации  и  ответственного 

секретаря,  которые  утверждаются  Правлением  БОО  «Русь».  При  необходимости   может  избираться  заместитель 
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(заместители)  Председателя  Ассоциации,  а  также  образовываться  Совет  Ассоциации  с  последующим  утверждением 
Правлением БОО «Русь».

1.4 Ассоциация согласовывает и координирует свою деятельность с Правлением БОО «Русь».
2. Цели и задачи Ассоциации.
2.1  Члены  Ассоциации  проводят  научно-исследовательскую,  просветительскую  и  издательскую  работу, 

направленную  на  распространение  знаний  об  исторической  роли,  происхождении  и  развитии  народов  и  обществ, 
образующих Русский мир, об их геополитической и исторической перспективах.

2.2 Члены Ассоциации проводят мероприятия (круглые столы, семинары, конференции, пресс-конференции и др.), 
в ходе которых обсуждают злободневные политические  и международные проблемы, связанные с интересами Белоруссии 
и Русского мира в целом, Вырабатывают свою позицию, предложения и рекомендации по решению этих проблем. Свои 
выводы и рекомендации доводят до сведения органов государственного управления и широкой общественности.

2.3 Члены Ассоциации устанавливают связи со своими единомышленниками в Российской Федерации, на Украине, 
с русскими диаспорами в государствах СНГ и зарубежных стран, взаимодействуют с Русской Православной Церковью и 
другими  Православными  Церквями.  Устанавливают  контакты  с  научными  кругами,  общественными  и  политическими 
деятелями славянских и других государств.

Организуют  и  проводят  совместные  научные  исследования,  общественно-   политические  кампании  по 
отстаиванию общих интересов Русского мира.

3. Руководящие органы и порядок деятельности.
3.1 Работа Ассоциации строится на принципах открытости, свободы мнений и их обсуждений.
3.2  Работа  Ассоциации  строится  на  основе  планов  принятых  на  заседаниях  Ассоциации  и  согласованных  с 

Правлением БОО «Русь».
Член Ассоциации вправе вносить предложения в план работы Ассоциации. В случае включения предложения в 

план  инициатор  становится  координатором  данного  мероприятия.  План  составляется  на  период,  определяемый 
председателем Ассоциации.

3.3 Заседания Ассоциации проводятся регулярно, но не реже одного раза в месяц.
3.4 На мероприятия, проводимые Ассоциацией могут приглашаться общественные деятели, ученые и граждане не 

являющиеся членами Ассоциации или БОО «Русь», в том числе и придерживающиеся противоположных взглядов, а также 
представители СМИ.

3.5 Член Ассоциации имеет право высказывать и отстаивать свою личную точку зрения, в том числе и в печати.
3.6 Члены Ассоциации работают на общественных началах.
3.7  Средства  на  деятельность  Ассоциации  могут  формироваться  за  счет  добровольных  взносов  членов 

Ассоциации, средств БОО «Русь», а также спонсорской помощи физических и юридических лиц.
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УКРАИНА
Хроника
2  июля. Министр  обороны  России   Сергей  Иванов  в  ходе  визита   возложил  венок  и  цветы  к  Мемориалу 

героическим защитникам Севастополя, побывал на гвардейском ракетном крейсере "Москва" ЧФ РФ, который сегодня во 
главе  группы  кораблей  и  судов  вернулся  из  почти  трехмесячного  похода  в  район  Индийского  океана.  В  интервью 
журналистам в Севастополе Иванов, в частности, высказал мнение, что сегодня в вопросах базирования ЧФ РФ и его 
пребывания на территории Украины "вопросов, которые невозможно решить, не существует, есть определенные вопросы, 
но я не назвал бы их проблемами, и они успешно решаются, что доказывают последние два года". Иванов выразил надежду 
на дальнейшее продвижение в решении вопросов базирования ЧФ РФ в связи с пятым заседанием украинско-российской 
подкомиссии по вопросам функционирования ЧФ России и его пребывания на территории Украины, которое началось в 
Севастополе (стороны возглавляют советник президента Украины Василий Роговой и министр промышленности, науки и 
технологий РФ Илья Клебанов).

Российский министр  в штабе ЧФ РФ провел рабочее совещание с руководящим составом флота. Во встрече 
участвовал главнокомандующий ВМФ РФ Владимир Куроедов.

4 июля. Пьяные «первоиерархи» раскольников- автокефалистов учинили скандал на приеме в посольстве США.  В 
резиденции  американского  посла  на  Украине  на  приеме  в  честь  Дня  независимости  США,  после  обильного  фуршета 
затеяли  пьяную  ссору  между  собой  два  непримиримых  конкурента  по  управлению  раскольничьей  «Украинской 
автокефальной православной церковью» – «Блаженнейший предстоятель УАПЦ» Мефодий (он же – Валерий Кудряков) 
«управляющий патриархией УАПЦ» и «архиепископ Харковско-Полтавский» Игорь (он же Юрий Исиченко).  Свидетелем 
разборки между «иерархами» стал еще один ряженый «предстоятель» – «патриарх Киевский» Филарет (он же – Михаил 
Денисенко).  Ранее  судимый  Кудряков  в  ходе  выяснения  отношений  дошел  до  нецензурной  брани,  чем  не  преминул 
воспользоваться в своей пиар-компании Исиченко, который оперативно растиражировал в СМИ письмо на имя посла США 
Карлоса Паскуаля с извинениями за поведение «собрата».

Предстоятель канонической Украинской Православной Церкви Московского Патриархата митрополит Владимир 
(Сабодан) не был приглашен в посольство США

7  июля. Среди  социальных  институций,  которым  доверяет  население  Украины  лидируют  Украинская 
Православная  Церковь  Московского  Патриархата,  Вооруженные  Силы  и  Служба  безопасности  Украины.  Об  этом 
свидетельствуют  опубликованные  сегодня  результаты  социологического  опроса,  проведенного  в  июне  Фондом 
«Демократические инициативы» и компанией «Тейлор Нельсон Софрез Украина». Согласно результатам исследования, 
церкви доверяют 45,3% респондентов, ВС – 26,8%, СБУ-21,4%. 

На четвертом месте – российские средства массовой информации, которым доверяют 18,2% респондентов, на 
пятом – украинские СМИ (17,9% доверия). 

Опрос был проведен со 2 по 9 июня. Всего опрошено 1200 человек во всех регионах Украины.
7 июля. В Ялте состоялся саммит ГУУАМ. В нем участвовали только президенты Украины и Грузии. Остальные 

государства этого антироссийского блока не были представлены на высшем уровне, что дало экспертному сообществу 
право говорить о провале саммита и кризисе блока. Главы делегаций стран- участниц ГУУАМ подписали в Ялте соглашение 
о создании Виртуального центра объединения по борьбе с терроризмом, организованной преступностью, распространением 
наркотиков  и  иными  опасными  видами  преступлений  и  межгосударственной  информационно-  аналитической  системы 
ГУУАМ. По итогам встречи подписаны также меморандум о взаимопонимании государств-участников ГУУАМ по содействию 
торговле  и  транспортировке,  соглашение  между  правительствами  государств  объединения  о  сотрудничестве  в  сфере 
предупреждения чрезвычайных ситуаций и ликвидации их последствий, соглашение о сотрудничестве в сфере образования 
между министерствами образования стран ГУУАМ, межправительственное соглашение стран- участниц о взаимной помощи 
и сотрудничестве в таможенных делах, протокол о сотрудничестве органов охраны государственных границ стран-участниц 
ГУУАМ и протокол о сотрудничестве между академиями наук стран-участниц объединения в сфере науки и техники. Также 
члены  ГУУАМ  отметили  необходимость  усиления  экономической  составляющей  организации,  -  об  этом  говорится  в 
коммюнике,  принятом по итогам встречи глав делегаций стран ГУУАМ. В документе отмечается,  что участники встречи 
обсудили в этом контексте выполнение достигнутых договоренностей в области создания зон свободной торговли. Стороны 
отметили,  что  вступление  соответствующего  соглашения  в  силу  позволяет  либерализировать  торговые  режимы  и 
постепенно снять существующие барьеры, препятствующие реализации принципов свободной торговли на основе норм, 
признанных в мире. Стороны пришли к единому мнению, что основной задачей сотрудничества в рамках объединения в 
вопросах развития транспортных коридоров должно стать создание более привлекательных условий при транспортировке в 
регионе ГУУАМ посредством развития транспортных сетей,  сокращения сроков перевозок,  упрощения соответствующих 
процедур и создания транспарентности для всех участников транспортного процесса, а также обеспечения безопасных 
условий по транспортировке и передвижению по этим коридорам. 

8 июля. Министр аграрной политики Украины Сергей Рыжук считает, что одной из причин возникновения ажиотажа 
на продовольственном рынке,  наблюдавшегося во второй половине  июня,  является сговор отдельных субъектов  этого 
рынка. «Вижу серьезные элементы сговора, чтобы раскрутить ажиотаж», - подчеркнул С.Рыжук на пресс-конференции в 
понедельник.

При этом он отметил, что о сговоре можно было бы не говорить, «если бы в ажиотаж не втянули сахар, которого 
на рынке достаточно».По словам министра, серьезных причин для роста цен не было, так как рынок был обеспечен в 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

55



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

достаточном объеме. С.Рыжук отметил стабилизацию ситуации в настоящее время на рынке хлеба, муки, макаронных 
изделий и круп. Кроме того, по его словам, снижается цена на сахар. По данным министра, в настоящее время запасы 
сахара на рынке составляют 430 тыс. тонн, что достаточно до производства этого продукта из нового урожая. С.Рыжук 
убежден: дефицита сахара на внутреннем рынке не будет, а цены будут стабильными. Как сообщалось, во второй половине 
июня в Украине наблюдался повышенный спрос на муку, крупу, макаронные изделия, вызвавший резкий рост цен на эти 
продукты. Как известно, одним из главных сахарозаводчиков Украины является Петр Порошенко - один из лидеров «Нашей 
Украины», также близко связанный со спикером Владимиром Литвиным. Эксперты отмечают, что акции протеста против 
роста  цен,  прошедшие  в  эти  дни  в  Киеве,  и  сам  продовольственный  кризис-первый  серьезный  вызов  правительству 
Януковича.

10 июля. Президент Украины Леонид Кучма заявил, что «ни при каких обстоятельствах» не намерен продлевать 
срок своих президентских полномочий. «Я ни при каких обстоятельствах не собираюсь играть в продление полномочий, и, 
тем более, в выборы», - заявил Л.Кучма в четверг в интервью журналистам в Киеве. «Моя последняя задача, чтобы выборы 
(президентские)  прошли  открыто,  конституционно»,  -  добавил  он.  Как  сообщает  «Интерфакс-Украина»,  президент 
подчеркнул,  что  будущего  главу  государства  будет  избирать  не  власть,  а  народ.  «Жизнь  сама  должна  выдвинуть 
кандидатуру, которую может поддержать народ», - сказал он.

10 июля. Усилиями фракций «Наша Украина», БЮТ и Соцпартии было заблокирована передача Верховной Радой 
на рассмотрение в Конституционный Суд   президентского проекта политической реформы. Его рассмотрение перенесено 
на осень.

11  июля. Верховная  Рада  проголосовала  за  разработанный  оппозицией  и  спикером  Литвиным  проект 
постановления по политической реформе

Новый политический кризис на Украине и российский интерес
Кирилл Фролов

А Ющенко наступает и наступает 
Итак, оппозиция  в четверг, 10 июля,  сорвала голосование по отправке в Конституционный суд и президентского, и 

парламентского  проектов политической реформы. Никакие тактические шаги, типа клятвенного заявления о том, что он не 
намерен продлевать свои полномочия, не спасли Леонида Кучму от фиаско в парламенте. Конечно, это действительно 
тактическое  заявление  преследовало  очень  конкретные  цели  -  добившись  отправки  своего  проекта  политреформы  в 
Конституционный Суд, Кучма, можно сказать, победил бы. Недаром именно один из судей КС заявил, что президент имеет 
право  баллотироваться  на  третий  срок  в  связи  с  конституционной  реформой.  В  случае  поддержки  КС президентского 
варианта, предусматривающего одновременные парламентские и президентские выборы, их пришлось бы проводить либо 
в 2004, либо в 2006 году.  Конечно же, большинство депутатов, немало вложивших свои выборы, предпочло бы 2006 год. 

Однако, оппозиция во главе с Ющенко, опираясь на поддержку посольства США, заблокировала принятие нужного 
Кучме постановления  ВР.  Оппозиционеры утверждали,  что  именно  американцы четко  дали понять  президенту,  что  не 
потерпят продления его полномочий.

Одновременно  был  спровоцирован  продовольственный  кризис,  который  нанес   Виктору  Януковичу  и  всему 
«донецкому клану» огромный урон.  Показательно, что  министр сельского хозйства намекнул на «сахарную отрасль» в 
качестве заказчиков кризиса, возглавляемую П. Порошенко- одним из лидеров ющенковского блока.  Хотя в ослаблении 
«донецких» теоретически мог быть заинтересована и конкурирующая группировка Медведчука. Но в большой степени в 
дискредитации  Януковича  как  единственного  на  данный  момент  конкурента,  могущего  занять  президентский  пост, 
заинтересован Ющенко.  И нынешняя дискредитация Януковича свидетельствует  о том,  насколько готовится Ющенко к 
выборам 2004 года. 

В итоге, в пятницу ВР 400 голосами приняла компромиссное постановление, которое позволяет спикеру Литвину 
отправить в Конституционный Суд и президентсткий, и правительственный проекты политической реформы. Основная соль 
парламентского законопроекта - лишить президента права назначать силовых министров, вообще превратить этот пост в 
символический.

Это  голосование-сильнейший  удар  по  президенту  Кучме.  Теперь  куда  больше  зависит  и  от  Литвина,  и  от 
Конституционного Суда. СМИ Ющенко развернули мощную атаку против Медведчука.  

Вопрос состоит в том, хватит ли у Леонида Кучмы политической воли к сопротивлению? Или он капитулировал 
перед Ющенко? Ведь не далее как перед голосованием 10 июля Президент жестко выступил против него.

После  провала  парламентского  голосования  по  президентскому  конституционному  законопроекту  Украина 
оказалась  в  состоянии  политического  раскола,  двоевластия,  аналогичного  периоду  перед,  предшествовавшему  указу 
№1400  в  октябре  1993  г.  в  России.  Ни  президент  не  может  реализовать  своей  проект  конституционной  реформы,  ни 
оппозиция не может отстранить президента. Показательно, что Леонид Кучма открыто обвинил Виктора Ющенко в срыве 
политической реформы. 

На Украине ситуации усугублена продовольственным кризисом и все углубляющимся   региональным расколом 
Украины,  имеющим  глубокие  национально-культурные  истоки.   С  одной  стороны-  донецкая  группировка,  пытающаяся 
сохранить  свое  правительство  и  привести  к  власти  своего  президента,  с  другой  стороны-  Галиция,  у  которой  есть 
очевидный  лидер-Виктор  Ющенко,  с  третьей-киевская  группировка  во  главе  с  Медведчуком,  также  претендующая  на 
полноту власти (и заключившая тактический союз с частью «львовских» во главе с Г. Кирпой), с четвертой- ближайшие к 
Леониду Кучме «днепропетровские» со своими амбициями.
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Как  справедливо  заметил  киевский  политолог  Виктор  Небоженко,  любой  преемник  Кучмы  будет  вынужден 
проводить  «антикоррупционные  процессы»  против  представителей  нынешней  власти.  Таково  логика  ситуации. 
Соответственно, нынешний президент Украины не может рассчитывать ни на одного «преемника». Поэтому его попытки 
продержаться до 1996 года закономерны. Теперь единственный шанс Леонида Кучмы- добиться «бархатной революции» в 
Верховной Раде против оппозиционеров и референдума по политической реформе.  Запад этого не примет. Одна надежда-
на Москву. Необходимо и пойти навстречу региональным элитам - на федерализацию, выборность губернаторов (после 
появления проблем в Киеве донецкие не могут не зацепиться   за эту идею). А Москва вновь имеет шанс потребовать от 
Леонида  Кучмы  реализации  своих  принципиальных  национальных  интересов,  «трех  китов»  :  федерализации, 
государственного статуса русского языка и церковного единства в лоне Московского Патриархата. 

День Конституции
11.07.2003. «Форум»

В последний день III сессии Верховной Рады парламентарии «разрубили» гордиев узел конституционных проблем. 
Депутаты  400  голосами  приняли  проект  постановления,  разработанного  за  ночь  спикером Владимиром Литвином,  как 
предполагается,  не без активного участия представителей как  оппозиции,  так и большинства (не голосовали за проект 
только  представители  фракции  СДПУ(о).Решение  предусматривает,  что  отныне  законопроекты,  генерированные 
депутатами и собравшие подписи 150 парламентариев, могут направляться в Конституционный суд для проверки на момент 
конституционности без голосования – за подписью спикера. Вторым пунктом постановления Верховной Раде дано задание 
оформить до 15 октября соответствующую процедуру как закон. Фактически, это решение означает, что парламентский 
проект изменений в Конституцию будет в ближайшие дни направлен в КС, чего никак не могло бы произойти, не прояви 
оппозиция настойчивость, а большинство – апатию. Верховная Рада приняла удобное решение, позволяющее и сохранить 
лицо большинству,  еще вчера  категорически  отвергавшему предложения оппозиции,  и  праздновать  победу  последней. 
Причин неожиданной уступчивости большинства может быть несколько. Наиболее вероятной можно считать понимание на 
Банковой  того,  что  президентский  проект  обязательно  должен быть отправлен в  КС уже  на  этой  сессии.  Иначе  –  нет 
смысла: процедура предусматривает голосование после вердикта КС 226 голосами за обсужденный проект. Срок – осень 
2003. Затем – голосование за проект в целом, при котором необходимо набрать 300 голосов. Срок – весна-лето 2004. 

Осенью 2004 года предположительно состоятся выборы нового президента, поэтому отодвигание сроков хотя бы 
на один период значило бы, что окончательного голосования действующий президент может попросту не дождаться. 

Понимая, что оппозиция не даст проголосовать за проект ни кнопками, ни бюллетенями, Банковая дала «отмашку» 
на позитивное голосование по оппозиционному проекту, который, по словам депутатов согласовывался до трех часов ночи.

Второй вариант – менее вероятный, но, тем не менее, озвученный некоторыми депутатами от большинства и 
оппозиции: депутаты в преддверии каникул попросту «махнули рукой» на указания свыше. Или эти указания не поспели к 
стремительному голосованию. Или же (вариант, предложенный одним из очень уважаемых «большевиков») парламентарии 
поняли, что Кучма действительно уйдет в 2004 году и решили «взять власть в свои руки».

Наконец,  был  озвучен вариант  «сильного  спикера»,  который за  ночь  сумел убедить  в  необходимости  поиска 
компромисса не только большинство (которое, по большому счету, убеждать особо и не нужно было), но и президента.

Как бы то ни было, парламентский кризис был разрешен в считанные секунды и депутаты могут идти на каникулы 
с чувством выполненного долга.

Чего нельзя сказать еще об одной силе, активно участвующей в процессе внесения изменений в Основной закон 
страны. Речь идет не о президенте, а о главе его Администрации Викторе Медведчуке. В ходе «конституционной эпопеи» 
многие специалисты высказывали мнение, что голосование в парламенте именно по президентскому проекту и «прокатка» 
оппозиционного – жизненно важные для Медведчука задачи. И что его дальнейшая судьба и пребывание в должности 
напрямую зависят от результатов этого голосования. 

Жизнь показала, что организационные способности «кризис-менеджера» президента, мягко говоря, преувеличены. 
Медведчук не смог выполнить задачу, которая была перед ним поставлена, или же которую он поставил перед собой сам. 
И, вероятно, президенту не важно будет в этом случае, кем именно была поставлена задача – важна состоятельность его 
ближайшего  окружения  в  решении  стратегических  вопросов,  которую  Медведчук  не  продемонстрировал.  Посему,  не 
исключено, что в ближайшее время страна узнает имя нового главы Администрации президента.

Российские военные останутся в Крыму
03.07.2003 Независимая газета

Главной новостью визита российского министра обороны Сергея Иванова на Украину оказался крайне ровный тон 
официальных встреч. Киев не стал требовать, как ожидалось, передачи береговых объектов российского военного флота 
Украине.  Иванова  принял  президент  Кучма,  российский  министр  встретился  и  с  главой  украинского  МИДа  Анатолием 
Зленко. Затем состоялись переговоры с новым министром обороны Украины Евгением Марчуком. 

Главной темой стало пребывание на Украине российского Черноморского флота. Опасения Москвы по поводу 
намерений Киева пересмотреть принципы и сроки базирования ЧФ в Крыму развеяло заявление Евгения Марчука. Он 
напомнил, что базирование регулируется соответствующим соглашением и "вопрос о его денонсации не ставился и не 
будет ставиться". Вместе с тем наблюдатели обращают внимание на сквозящую в высказываниях Марчука уверенность в 
курсе на интеграцию в евроатлантические структуры. Высказываясь на эту тему, Марчук заверил, что стремление Киева к 
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членству в НАТО не станет поводом для пересмотра подписанных документов о пребывании российских военных моряков в 
Крыму. 

Эксперты напоминают, что, по стандартам НАТО, член альянса не может предоставлять свою территорию для 
дислокации военных подразделений стран, не входящих в эту организацию. Впрочем, исходя из логики развития событий, 
Украине членство в Североатлантическом альянсе в ближайшем будущем не грозит: 1 июля посол США Карлос Паскуаль, 
которому нынешним летом предстоит покинуть Киев в ходе плановой ротации, поставил вступление Украины в НАТО в 
зависимость в первую очередь от того, насколько страна будет отвечать нормам европейской демократии. 

Так что пока российских военных из Крыма не "попросят". По крайней мере Сергей Иванов отметил отсутствие 
тупиковых проблем в двусторонних отношениях в военном и военно-техническом сотрудничестве. 

Как уже сообщала "НГ",  ранее источники в  Минобороны РФ не  исключали попытки Киева  склонить  Россию к 
передаче всех маяков и прибрежной навигационной инфраструктуры ВМС Украине. Пикантность ситуации в том, что эти 
объекты можно использовать, среди прочих целей, для сбора разведданных. Однако информации о том, что такие попытки 
были  предприняты  во  время  визита  Иванова,  нет.  Комиссия,  которую  с  украинской  стороны  возглавляет  советник 
президента Украины, уполномоченный по вопросам СНГ Василий Роговой, а с российской -  министр промышленности, 
науки и технологий Илья Клебанов, продолжает работать, не превращая свои наработки в достояние общественности. 

Вчера, в завершающий день визита, Сергей Иванов посетил главную базу Черноморского флота в Севастополе, 
где принял участие во встрече флагмана ЧФ, возглавлявшего дальний океанский поход, ракетного крейсера "Москва", и ряд 
других кораблей, возвратившихся со стрельб в Индийском океане. "Всему миру было наглядно продемонстрировано, что 
российские армия и флот представят новое качество, что они готовы отстаивать национальные интересы России в любой 
точке  земного  шара,  -  сказал  министр,  выступая  на  митинге  по  случаю  возвращения  кораблей  ЧФ.  -  Значимость  и 
неординарность  прошедшего  учения  определяются  тем,  что  по  объему  отработанных  учебно-боевых  задач,  по 
привлекавшимся  силам  оно  стало  крупнейшим  за  последние  десятилетия  мероприятием  боевой  подготовки  Военно-
морского флота страны". По словам Иванова, "впервые после распада СССР были отработаны вопросы взаимодействия 
боевых  кораблей  с  самолетами  дальней  авиации  России,  выполнявшими  учебные  пуски  крылатых  ракет  в  акватории 
Аравийского моря". Сергей Иванов выразил уверенность, что "сам факт похода и учений наглядно свидетельствует о том, 
что  преобразование  в  армии  и  на  флоте  сегодня  переходит  в  плоскость  практических  дел,  становится  реальным  и 
необратимым процессом, уже дающим конкретные результаты". 

По итогам визита Иванова на Украину подписано межправительственное соглашение о ликвидации и порядке 
возвращения  авиационной  техники,  которая  находится  на  ремонтных  предприятиях  Министерств  обороны  Украины  и 
России. Как пояснил Сергей Иванов, речь идет "об уничтожении самолетов стратегической авиации согласно российско-
американскому договору СНВ-1".  Предмет договоренности в изложении Иванова таков: "Мы не режем все подряд.  Мы 
сохраняем возможность использования узлов, агрегатов, двигателей с этих самолетов для их совместного использования в 
будущем… Если самолет утилизируется на Украине, а его узлы и агрегаты требуются в России, то они будут вывезены в 
Россию, и наоборот". 

Кроме того, по некоторым сведениям, в ходе визита Сергея Иванова на Украину достигнута договоренность об 
обмене информацией по переносным зенитным ракетным комплексам типа "Игла" и "Стрела".  Как сообщил источник в 
Минобороны Украины, в контексте этой темы стороны обсудили "вопрос о координации действий по предотвращению и 
профилактике террористических актов в местах совместного базирования ВМС Украины и ЧФ РФ". 

Министры  говорили  и  о  перспективах  проекта  российско-украинского  военно-транспортного  самолета  Ан-70. 
Сергей Иванов сообщил, что испытания этого самолета возобновятся после устранения всех обнаруженных недостатков. 
Как отметили эксперты украинского агентства "Дефенс-экспресс", "на фоне заверений в преданности проекту Ан-70 Россия 
прекратила его финансирование, при этом российские деньги потекли на реализацию другого совместного проекта - Ту-334, 
а на международном авиакосмическом салоне Le Bourget-2003 российские авиастроители лоббировали свой проект Ил-
76МФ, обходя молчанием Ан-70". По мнению аналитиков, ситуация с Ан-70 демонстрирует, что Москва может принести в 
жертву экономике стратегическую дружбу с Киевом.

Комментарий
Кирилл Фролов

То, что вопрос о выдавливании российского ЧФ из Севастополя «замят» в этот визит, не значит, что он снят с 
повестки  дня.  Просто  в  сложившейся  ситуации  Киеву  не  до  этого.  Что  касается  проекта  «АН-70»,  то  Украина 
заинтересована в нем больше, чем Россия. Поэтому, будет Киев хорошо себя вести - будет АН-70. А нет - то и суда нет.

Шипы и розы официального Киева
Л. Грач, Председатель Всеукраинского Объединения «Наследники 

Богдана Хмельницкого», народный депутат Украины
Официальный Киев стали преследовать серьезные неудачи на внешнеполитическом поприще
С  тех  пор,  как  официальный  Киев,  откровенно  стремясь  выслужиться  перед  Соединенными  Штатами,  стал 

всячески тормозить реализацию Московских договоренностей от 23 февраля 2003 года, его стали преследовать серьезные 
неудачи на внешнеполитическом поприще.

Встреча Л.Кучмы с Э.Шеварднадзе под патронатом США провалилась
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Явно провалился очередной саммит ГУУАМ в Ялте, превратившийся, как писала «Деловая столица» в «саммит 
двух президентов» – Леонида Кучмы и Эдуарда Шеварднадзе. Грузинскому лидеру, власть которого распространяется на 
территории собственного кабинета и на борту служебного самолета, просто некуда было деться. Остальные же решили в 
этот раз ласковым волнам Черного моря предпочесть «сладкий дым» своих отечеств. Делегацию Азербайджана возглавлял 
премьер-министр, Молдовы – зам министра иностранных дел, а из Узбекистана прибыл и вовсе госсоветник президента.

Если  80-летний  Гейдар  Алиев  по  причине  пошатнувшегося  здоровья  готовился  к  отлету  на  лечение  в 
полюбившуюся ему Турцию, то другие главы государств саммит откровенно проигнорировали. Единственным украшением 
ялтинской  встречи оказался помощник  заместителя госсекретаря США Стивен Пайфер.  Так  что намечавшийся саммит 
превратился в междусобойчик «на троих». Как писала российская «Независимая газета», «резко ухудшившееся состояние 
здоровья многих президентов превратило ялтинский саммит во встречу Кучмы с Шеварднадзе под патронатом США».

Спасти трубу Одесса – Броды могут только реверсные поставки российской нефти
Под стать такому его характеру явились и решения встречи. Соглашение о создании Виртуального центра  ГУУАМ 

по  борьбе  с  терроризмом,  организованной  преступностью,  распространением  наркотиков  и  иными  опасными  видами 
преступлений способно действовать лишь в той мере и до тех пор, в каком количестве и до какого времени американцы 
выделят под этот центр деньги. Меморандум о взаимопонимании государств-участников ГУУАМ по содействию торговле и 
транспорту  можно  было  бы  вообще  не  подписывать,  поскольку  он  никого  ни  к  чему  не  обвязывает.  К  тому  же  и  с 
формальной точки зрения он был не нужен, поскольку с прошлого года действует соглашение о свободной торговле в зоне 
ГУУАМ.  Вернее,  бездействует,  так  как  взаимный товарооборот  между экономически  дистрофическими странами имеет 
совершенно смехотворный характер.

Остальные документы саммита имеют отношение к образованию, науке, охране границ, таможне и чрезвычайным 
ситуациям.

До  главного,  рады чего,  собственно,  ГУУАМ когда-то  затевался  американцами,  -  транспортировки  каспийской 
нефти под патронажем США, участники саммита так и не добрались. Удалось только создать еще один бюрократический 
орган – Совет представителей президентов стран ГУУАМ по вопросам развития нефтетранспортных коридоров. 

Словом, встреча в Ялте наглядно показала, что не следует зрелым политикам мечтать о бесплатной шоколадке – 
чем больше мечтаешь, тем выше шансы получить обертку от нее. Ведь всем понятно, что нефтекоридор через Украину – 
всего лишь один из запасных вариантов для США. И, кстати, чем  усерднее Киев помогает американцам в «умиротворении» 
Ирака (а в перспективе вполне может быть Ирана, Сирии и кого-то там ещё), тем меньше шансов на получение шоколадки. 

Становится ясно, что спасти трубу Одесса – Броды могут только реверсные поставки российской нефти. В конце 
июня премьер-министр Виктор Янукович получил письмо руководителей АК «Транснефть», «Роснефти», ТНК, НК «Юкос», 
«Сибнефти», НГК «Славнефть», которые просят оказать содействие в скорейшей реализации проекта транзита российской 
нефти с использованием реверса нефтепровода Одесса-Броды. Россияне намерены перекачивать по этой трубе 9 млн. 
тонн в  год.  Хороший вариант  для  Украины,  если  учесть  ГУУАМную  туманность  и  неопределенность.  Остается  только 
порадоваться  такому  щедрому  подарку  России.  И,  конечно,  сделать  выводы  из  явно  ущербной  односторонней 
внешнеполитической ориентации.

Украине не стоит рассчитывать на членство в ЕС
Тем более, что ориентация эта недавно ударила и другим концом своей дубинки по барину, то бишь по Киеву. В 

Варшаве на днях завершила работу представительная конференция «Новое соседство ЕС: стратегия восточной политики 
для расширенного Союза». В Киеве, особенно атлантисты из лагеря Виктора Ющенко, могли бы порадоваться некоторым 
заявлениям  ее  участников.  Так,  министр  иностранных  дел  Польши  Владзимеж  Цимошевич  настаивал  на  том,  чтобы 
оставить  для  Украины  и  Молдовы  открытой  перспективу  членства  в  Европейском  союзе.  Он  сказал,  что  ближайшие 
восточные соседи расширенного Союза заслуживают на «перспективу членства» в такой же степени, как и государства 
Западных Балкан.

Однако,  в  этой  бочке  словесного  меда  не  обошлось  и  без  солидной  порции  дегтя.  Цимошевич  предостерег 
украинцев и молдаван от чрезмерного оптимизма и завышенных ожиданий: «Существует много наивности в этих странах. 
Политики там уверены,  что вхождение в Союз является в большей степени политическим решением, чем результатом 
продолжительных    реформ, - подчеркнул министр, - не стоит Украине рассчитывать на обещание членства в ближайшее 
время».

Пока дипломаты и аналитики занимались на конференции словопрениями в том духе, чтобы и волки были сыты, и 
овцы  целы,  вполне  определенно  высказался  комиссар  Евросоюза  по  вопросам  расширения  Гюнтер  Ферхойген.  Он 
выступил за то,  чтобы круг  стран, имеющих перспективу вступления в ЕС, был четко ограничен. Ранее, как известно, 
нынешний председатель Евросоюза, премьер-министр Италии Сильвио Берлускони, известный своей эксцентричностью, 
пригласил вступить в Евросоюз Россию, Турцию и Израиль (об Украине он то ли забыл, то ли вообще не помнит). Впрочем, 
буквально на следующий день шеф итальянской дипломатии Франко Фраттини заявил, что его страна отказывается от 
форсирования членства этих стран в ЕС. Вместо этого, итальянцы считают необходимым ускорить принятие мер по борьбе 
с нелегальной иммиграцией. Он также добавил, что восточная граница ЕС должна надолго остаться на Буге. «Стратегия 
Союза относительно Украины и Беларуси должна быть точно такой же, как и по отношению к Северной Корее, - продолжил 
министр, - укрепление сотрудничества должно служить только тому, чтобы там начали соблюдать права человека и начала 
демократии».

И вот точку над “і” поставил Гюнтер Ферхойген. В интервью газете “Хандельсблат” он сказал, что “интеграционная 
способность ЕС будет исчерпана со вступлением в ЕС Турции и балканских стран”.

“Всем  остальным  мы  можем  предложить  сотрудничество,  отвечающее  специфическим  интересам  каждой 
отдельной страны, но совершенно отчетливо остающееся за рамками членства в ЕС”,  - заявил комиссар.
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Не все так просто, как некоторым представляется  у нас, в вопросе с Турцией. Ферхойген высказался за то, чтобы 
в  2004  году  заключительный  отчет  о  выполнении  этой  страной  критериев  для  вступления  в  ЕС  был  представлен 
Еврокомиссией в ее нынешнем составе. “Я считаю это столь важным потому,  что на Еврокомиссию в нынешнем составе 
уже никто не сможет оказать давление”, - подчеркнул комиссар ЕС по вопросам расширения.

Что же делать Украине?
В случае, когда в ЕС не берут даже заслуженного ветерана НАТО – Турцию, возникает вопрос: что же делать 

Украине?
Ответ  дает  заместитель  Председателя  Правительства  Российской  Федерации  Виктор  Христенко.  В  журнале 

“Россия в глобальной политике” он пишет: “Работая над созданием ЕЭП (Единого Экономического Пространства. – Авт.), мы 
подчиняем  наши  действия  тому,  чтобы  в  ощутимой  перспективе  наши  страны  заняли  надежные  позиции  среди  по-
настоящему сильных, экономически передовых и влиятельных государств. Прежде всего, необходимо со всей ясностью 
сказать…, что создание такого пространства не может быть делом  и приоритетом одной России. Мы не можем и не будем 
никому навязывать своих планов, не намерены осуществлять экспансию на чужих территориях. Единое пространство может 
быть только продуктом осознанного взаимного интереса, или, точнее «баланса интересов».

Мы  с  этим  согласны.  Ведь  консолидация  потенциала,  гармонизация  норм  экономического  оборота  в  сфере 
товаров,  услуг,  инвестиций  повышают  конкурентный  потенциал  экономик  всех  стран-участников  Московских 
договоренностей в торговле с третьими странами. 

Народ и страна выиграют только в том случае, если с этими подходами согласятся и на украинском политическом 
Олимпе.

Ваххабиты на марше
Яна Амелина 

Когда над Крымом взметнутся зеленые знамена?
Проезжая по Центральному Крыму,  например, от  Симферополя к Феодосии,  невозможно не заметить десятки 

новехоньких, "с иголочки", мечетей, выстроенных за последние месяц-год-два. Просторные, выкрашенные в пастельные 
тона здания с арабскими надписями над входом возведены как будто по паре-тройке типовых проектов. Мечетей явно 
больше, чем новых православных храмов. "Неужели здесь столько мусульман?" - возникает невольный вопрос. Если на все 
эти молельные дома хватает верующих, то приверженцев ислама в Крыму, пожалуй, побольше, чем четверть миллиона 
крымских татар (12 процентов всех жителей полуострова), зафиксированных последней переписью населения.  

-  Построение  новых  мечетей  осуществляется,  преимущественно,  за  счет  иностранных  спонсоров.  Помощь  в 
финансировании строительства,  подготовке  священнослужителей  предоставляет  в  основном Турция,  которая  с  января 
прошлого  года  стала  постепенно  уменьшать  объемы  финансирования,  поскольку,  по  мнению  некоторых  турецких 
аналитиков, религиозность крымских татар крайне низка, - говорят политолог Рустем Джангужин и протоиерей Александр 
Кубелиус, авторы основательного исследования о влиянии исламского фактора на внутриполитическую жизнь Украины. 

-  Ислам  у  крымских  татар  -  на  уровне  домашней  традиции,  -  комментирует  известный  крымскотатарский 
журналист,  бывший главный редактор газеты "Авдет"  Лиля Буджурова,  -  даже молитвы читаем на  татарском,  а  не на 
арабском языке. 

"Заинтересованность судьбой крымских татар проявила и Саудовская Аравия, являющаяся родиной ваххабизма. 
Она предоставляет помощь в подготовке священнослужителей,  финансирует образовательные проекты",  -  продолжают 
Джангужин и Кубелиус. А кто платит, тот и музыку заказывает. Многочисленные факты доказывают, что в Крыму вовсю идет 
экспансия радикальных форм ислама. Первые достоверные сведения об этом появились несколько лет назад. 16 мая 1999 
года во время таможенного досмотра в  поезде "Кисловодск-Симферополь" обнаружили более двух тысяч экземпляров 
отпечатанной в Грозном газеты "Терджуман" ("Переводчик"), предназначенной для распространения среди крымских татар 
18  мая  на  траурном  митинге  в  Симферополе.  Именно  в  этом  издании  было  опубликовано  широко  разошедшееся 
впоследствии  утверждение  экс-президента  Чечни  Зелимхана  Яндарбиева,  что  "Крым должен выйти  "замуж"  за  ислам, 
потому что только ислам сохранит честь и достоинство Крыма, крымских татар".

Самый мощный всплеск интереса к распространению в Крыму  исламского фундаментализма произошел в 2000 
году. Тогда ряд российских изданий и телеканалы РТР и НТВ почти одновременно напечатали и показали ряд материалов, 
посвященных крымским ваххабитам. В итоге едва не разразился российско-украинский дипломатический скандал: местные 
власти и СБУ в один голос отрицали их существование на полуострове. 

А  вот  духовные  власти,  в  отличие  от  светских,  не  пытались  замолчать  проблему.  Напротив,  она  их  сильно 
беспокоила. Осенью 2000 года Крым посетил муфтий мусульман Украины, шейх Ахмед Тамим. На пресс-конференции в 
Симферополе он отметил, что в Крыму распространяется много литературы, пропагандирующей ваххабизм и исламский 
фундаментализм. Духовное управление мусульман и большинство мусульманских общин Украины осуждают религиозный 
экстремизм во всех его проявлениях и выступают против попыток использовать религию в политических целях, подчеркнул 
Ахмед Тамим. Но, как дал понять шейх, достигнуть взаимопонимания в этом вопросе с новым руководством духовного 
управления мусульман Крыма, которое, в отличии от предшественников, активно участвует в политических акциях, пока не 
удалось.

Радикальный ислам в Крыму вновь привлек к себе внимание после теракта в Нью-Йорке 11 сентября 2001 года. 
Как  заявил  в  интервью  УНИАН  вице-президент  Фонда  "Стратегия-1"  Михаил  Гончар,  несмотря  на  то,  что  сейчас 
деятельность  исламских  фундаменталистских  центров  в  Крыму  не  имеет  опасных  масштабов,  она  таит  в  себе 
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потенциальную  долговременную  угрозу.  По  его  словам,  речь  идет  о  проповедниках  ваххабистского  толка,  имеющих 
несколько  сотен  сторонников  в  исламской  среде  Крыма.  Они  занимаются  проповеднической  деятельностью, 
распространяют  среди  крымских  татар  специальную литературу,  предоставляют  средства  для  строительства  мечетей. 
Потенциальная опасность состоит и в привлечении к этому течению части крымскотатарской молодежи, которая не имеет 
постоянной работы и живет с грузом нерешенных социальных проблем. 

Теперь - пару слов о "Хизб ут-Тахрир", только за листовки которой в Узбекистане бросают в тюрьму на несколько 
лет.  Как отмечается в программе партии,  ее идеологией является ислам,  а назначением -  "возродить исламскую умму 
(сообщество), освободить ее от идей, системы и законов неверных, так же, как и от господства и влияния их государств. 
Она  также  нацелена  на  восстановление  исламского  государства  халифат".  Достичь  всего  этого  предлагается 
исключительно ненасильственными методами, во что верится с трудом. 

Некоторое время назад представители партии появились и в Крыму. Поначалу сведения о ее деятельности были 
довольно скудны. Например, в январе прошлого года в Баку вместе с пятью членами "Хизб  ут-Тахрир" был арестован 
гражданин Украины, крымский татарин из  Симферополя Юнус Вилеев.  Ранее местные спецслужбы зафиксировали его 
встречу с  одним из  руководителей партии.  При обыске у  арестованных изъяли инструкции по изготовлению взрывных 
устройств  и  подготовке  террористических  актов  против  филиалов  международных  организаций  в  Баку.  Вилеев,  по 
свидетельству 25 его соотечественников, написавших письмо в  Министерство национальной безопасности Азербайджана, 
никогда не занимался политикой.  Он окончил духовное  училище при Управлении мусульман Крыма и  готовился стать 
священнослужителем. 

Теперь местные "хизб ут-тахрировцы" - реальная сила, о чем говорит хотя бы постоянное поминание партии в 
речах председателя Меджлиса крымскотатарского народа (представительного органа, контролирующего и направляющего 
подавляющее большинство проживающих в Крыму татар) Мустафы Джемилева.

Комментарий 
Кирилл Фролов

Политика  радикальной  исламизации  Крыма-не  секрет.  Не  секрет  и  то,  что  протурецкий  «меджлис  крымско-
татарского народа» является для саудовских ваххабитов слишком умеренный и сделавшей свое дело, и потому отжившей 
силой, только тормозящей радикальную исламизацию. Аналогичные процессы происходят и в России,  где считавшийся 
умеренным  муфтий  Таджуддин  все  более  оттесняется  радикалами  и  в  открытую  пропагандируется,  в  том  числе 
высокопоставленными чиновниками, т.н. «русский ислам».

Очевидно и то, что ни турецкая, ни саудовская версия исламизации Крыма не несут русскому большинству ничего 
хорошего, мало того, она навсегда выкинет Крым из орбиты российского влияния. 

Эта экспансия носит последовательный и неуклонный характер. Количество мечетей в Крыму для крымских татар, 
то есть менее 10 % населения,  равно примерно количеству  православных храмов на 70% русского населения. Очевидно, 
что  мечети  строятся  не  только  для  этнических  мусульман,  но  и  для  потенциальных «русских»  прозелитов-«  янычар». 
Следует  помнить,  что  вопреки  пропаганде  «русского  ислама»,  русский,  принявший  магометанство,  теряет  свою 
идентичность.  

Что  же  делать?  Единственный  выход  -  контрэкспансия.   Надо  перестать  стесняться  быть  русскими  и 
православными  и соответствующим образом поддержать Русскую Православную Церковь в Крыму. Так, чтобы процентное 
соотношение приходов было один храм на 1000 человек. Каждый такой храм должен стать миссионерским и культурным 
центром.  Особенно  важная проблема –кадры.  Они должны готовится в  Москве,  чтобы раз и навсегда пресечь  любые 
автокефалистские тенденции. Также необходимо создание нормальной индустрии русской православной пропаганды, сети 
профессиональных церковных СМИ.  И в этом Церкви должно помочь Российское государство. 

Соотечественники в Одессе 
04.07.2003. Работа и отдых, № 47

Александр Молчанов
«Тогда разделился народ Израильский надвое: Половина народа стояла за Фамния, сына Говафова, чтобы воцарить его,  

а половина за Амврия»
(3-я ЦАРСТВ, 16.21)

Формальным  поводом  для  приезда  в  Одессу  российской  делегации  во  главе  с  советником  мэра  Москвы 
Константином Затулиным стало приглашение, полученное от двух общественных организаций. Это «Единое Отечество», 
возглавляемое Валерием Кауровым, и ассоциация «Русский Дом», под руководством Владимира Будиловского.

Соотечественники в Одессе
В рамках визита Константин Затулин (директор Московского дома соотечественников, он же директор Института 

стран  СНГ),  Евгений  Никифоров  (президент  православного  медиахолдинга  «Радонеж») и  Кирилл  Фролов  (ведущий 
сотрудник отдела Украины и Молдовы Института стран СНГ) встречались «с мэром Одессы Р.Боделаном, митрополитом 
Одесским  и  Израильским  Агафангелом,  генконсулом  РФ  в  Одессе,  представителями  СМИ,  русской  и  православной 
общественностью и деловыми кругами" (выдержка из пресс-релиза).

Московские гости стали участниками «круглого стола», на котором обсуждались: "Российско-украинские отношения 
в XXI веке - варианты,  проблемы,  перспективы»,  «Русская  православная церковь  и  русская  диаспора  в  современном 
историческом срезе», «Цивилизационно-культурные аксиомы на восточнославянском пространстве».
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На  пресс-конференции,  посвященной  итогам  визита,  г-н  Затулин  достаточно  откровенно  высказался  о 
неудовлетворительной политике украинского руководства в отношении русской диаспоры, о дискриминации русского языка, 
особенно  в  сфере  образования.  Кроме того,  было сказано  о  недостаточной  демократизации украинского  общества,  и, 
главное, руководитель делегации намекнул, что диаспору будут укреплять материально, с тем, чтобы русская община из 
потенциальной силы превратилась в реальную.  Из слов Евгения Никифорова можно понять, что Русская православная 
церковь окажет посильную духовную помощь. Будет это молитвенная помощь или к ней прибавится нечто материальное - 
пока не объявлено, но уже в ближайшем времени должна последовать информационная поддержка. Что немаловажно в 
условиях становления информационного общества на просторах СНГ.

Поскольку  речь  зашла  об  информации,  напомним,  что  во  главе  российской  делегации  был  уроженец  города 
Батуми Константин Федорович Затулин, выпускник исторического факультета МГУ, В 1985 году закончил аспирантуру МГУ и 
с  1987 по 1990 гг. был помощником секретаря ЦК ВЛКСМ и политобозревателем ЦК ВЛКСМ. В 1995 организовал Совет 
соотечественников при Государственной Думе Российской Федерации и стал его ответственным секретарем. С 1996-го - 
директор созданного по его инициативе Института стран СНГ (Института диаспоры и интеграции). С 1997-го - советник мэра 
Москвы. По его мнению, должны быть сделаны три важных шага со стороны украинского руководства: придание статуса 
государственного русскому языку в Украине; отказ светских властей Украины от вмешательства во внутрицерковные дело; 
демократизация Украины. Именно эти три фактора, уверен Константин Затулин, являются препятствием на пути развития 
сотрудничества между Россией и Украиной.

Выпускник  филологического  факультета  Одесского  госуниверситета  и  бывший  сотрудник  Музея  западного  и 
восточного  искусства  Евгений  Константинович  Никифоров  ныне является главой  Православной  телерадиовещательной 
корпорации «Радонеж», председателем православного общества (братства) «Радонеж». По возвращении из Одессы на 
своем  информационном  сайте  распространил  следующую  информацию:  "Одной  из  задач  приезда  делегации  было 
установление  тесных  контактов  взаимодействия  Института  стран  СНГ  и  Московского  дома  соотечественника, 
ответственных  патриотических  сил  России,  православных  кругов  с  русскими  организациями  Новороссии,  Одесской 
митрополией  УПЦ  МП,  являющейся  благодаря  митрополиту  Агафангелу  форпостом  единства  Русской  православной 
церкви, доведение до широкой российской общественности положения русских и русскоязычных граждан в регионе, а также 
постановка самого вопроса Новороссии - абсурдно, что историческое имя этой земли, связанной с такими выдающимися 
столпами  русской  государственности  и  культуры,  как  князь  Потемкин-Таврический,  генералиссимус  Суворов,  "русский 
Златоуст" архиепископ Херсонский Иннокентий (прославленный ныне в лике святых) предано умолчанию. На встречах с 
Генеральным консулом РФ Довженком Ф.К, обсуждались проблемы двойного гражданства, русского языка, консолидации 
русских общественных организаций в Одессе...». Конец цитаты.

Очевидно,  что  взгляды  пресс-секретаря  Союза  православных  граждан  Кирилла  Фролова  не  могут  сильно 
расходиться  с  точкой  зрения  его  непосредственного  начальства.  Позволим  себе  характеризующее  его  рассуждение: 
«вообще говоря, отдел Украины нашего института призван отстаивать национально-государственные интересы России. То, 
что Украина находится в сфере жизненно важных интересов России, не является секретом. Это абсолютно нормально. 
Однако  мы  убеждены,  что  интересы  России  полностью  совпадают  с  подлинными  интересами  украинского  народа, 
славянского мира, православной ойкумены. Воссоединение 1654 г. -это был выстраданный веками шаг, к нему вела вся 
логика борьбы за национальное и духовное освобождение как юго-запада, так и северо-востока Руси. Убедительное тому 
доказательство - широчайшее, паритетное с великороссами участие украинцев в государственном, церковном и культурном 
строительстве Российской Империи. Такой настоящий энтузиазм навязать невозможно, такие вещи не делаются «из-под 
палки».  Малороссы-украинцы  строили  свое  государство  -  Российскую  Империю.  Таким  образом,  попытки  переписать 
историю являются ударом не только по русскому, но и по украинскому народу. Равно как антироссийская прозападная 
политика..."

Формальная сторона визита советника мэра Москвы, по сути, исчерпывается предыдущим изложением. Насколько 
же интересней его неформальная составляющая!

Следует обратить внимание, что московская делегация, которую принимал городской голова Руслан Боделан, не 
смогла встретиться с одесским губернатором Сергеем Гриневецким. Конфиденциальный источник утверждает, причиной 
тому - ревность к подобною рода контактам со стороны команды Руслана Борисовича.

После того как московская диаспора во главе со Жванецким, Павловским и Игруновым, которых «просвещенное 
общественное мнение» связывает непосредственно с президентом Путиным, стала активно взаимодействовать  с Сергеем 
Гриневецким, команда Руслана Боделане почувствовала ограничение в доступе к российскому ресурсу, Чтобы сохранить 
видимость своего влияния, одесскому голове важно удерживаться хотя бы в орбите Юрия Лужкова.

Ход политической мысли здесь более или менее понятен. Если московские политическиее «элитные группы" - 
условно  говоря  "демократическая"  (Г.Павловский & С)  и  "патриотическая"  (Ю.Лужков  и  его  команда)  консолидировано 
поддержат одесского губернатора в интеграционных украинско-российских начинаниях, для городского головы не остается 
сколько-нибудь значимой роли в Одесском регионе.

Да, и сама Одесса при значительном усилении Гриневецкого может в любой момент уплыть из-под ног, видимо по 
этому, в последнее время в отношения между губернатором и городским головой вбиваются всё новые клинья. В частности, 
с использованием эфира телекомпании РИАК и публикаций газеты «Одесский вестник».

Одновременно преданно любящий Руслана Боделана веб-сайт стал работать в незабвенном жанре политического 
доноса.  "...И  милый  сердцу  мимолетный  звон»  независимого  журналиста  С.  Овинского  определенно  предназначен  не 
столько для читательских, сколько для президентских ушей. Вот что он пишет после посещения губернатором творческого 
вечера Евгения Евтушенко: "...А что же тогда говорить о президентских амбициях? Первые шаги РR-кампании, о которых 
говорилось в начале этой заметки, сопровождаются и газетным имиджмейкерствсм, причём на уровне, соответствующем 
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начальной  фазе  раскрутки  кандидата...  Крайне  любопытно,  вписывается  ли  Сергей  Рафаилович  в  "План  "Преемник", 
усиленно  разрабатываемый  киевскими  (и  московскими:  вспомним  интервью  М.Фрейдлина - «Губернатор...,  как  только 
возникает возможность, активно сотрудничает с Россией") политтехнологами...».

Финальным аккордом в сегодняшней кампании по "выдвижению" губернатора кандидатом в президенты может 
стать абзац в «Зеркале недели».

В публикации "...И чтоб без глупостей!", посвящённой возможным кадровым перестановкам в верхних эшелонах 
власти, Юлия Мостовая упоминает, что якобы "кому-то в Москве пришло в голову разыграть Гриневецкого как третьего, 
альтернативного власти и оппозиции кандидата на выборах. По этому поводу а кремлевско-спецслужбовских недрах был 
даже написан целый аналитический трактат, страниц на шесть. Им игрища, а человеку на ровном месте неприятности».

Понятно,  Руслану  Боделану  приходится  сейчас  нелегко.  Поэтапное  признание  ошибок  в  "реформаторстве", 
тарифной политике, разбазаривании рекреационных земель и просчётам в кадровой политике для него чревато полной 
потерей поддержки Киева - причём не только депутатского корпуса, но и администрации президента.

Возможно, чтобы не допустить такого хода событий, на Думской решено промосковские силы в Одессе развести 
называется по разным углам, спровоцировать новое противостояние. Но устроит ли такая игра Москву? А Киев?

Не исключено, но и не факт. Не исключено потому, что идеологически "линия Павловского» противостоит «линия 
Затулина», причем последний в отношении Украины значительно жестче. Все это не секрет, как не секрет и то, что главным, 
лицом,  принимающим ответственные политические решения в  России,  сегодня является Владимир Путин.  И он может 
настоятельно  порекомендовать  Юрию  Лужкову  не  проявлять  самостоятельную  активность  там,  где  работает 
демократическая элита». Также не факт, что игра группы провокаторов, обслуживающих «эту линию», вообще состоится. А 
вот неприятности можно нажить очень крупные, при таком раскладе городской голова может стать помехой в планах двух 
президентов.

И  последнее.  Высказывания  московских  соотечественников:  г,г,  Затулина,  Никифорова,  Фролова, 
процитированные в этой статье, ясно указывают на их непримиримое отношение к генеральной линии украинской политики, 
именуемой   "многовекторность",  Киев  "не  замечает"  направленных  .  акций  солидарности  Руслана  Борисовича  с 
российскими непримиримыми., с теми, кого «нацioнально свiдомi» масс- медиа называют русскими шовинистами. Правда, 
по нынешней активности сотрудничество Украины с Западом в целом и с НАТО в частности можно сделать вывод, что Киев 
ещё  даст   оценку  нынешним  инициативам  сторонников  РБ.  Одно  бесспорно,  позиции  Сергея  Гриневецкого  и 
симпатизирующих  ему российских демократов для Украины сегодня выглядит. более предпочтительно.

Остаётся заметить, насколько  же интересней неформальная сторона визита наших соотечественников того,о чем 
дежурно поведали СМИ.

Конспирология по одесски
Кирилл Фролов

Подобная конспирологическая интерпретация визита нашей делегации в Одессу  даже радует. 
Наш оппонент так и не поднялся дальше примитивных штампов. Почему это он, например, противопоставляет 

патриотизм и демократию? Как раз в случае и с Украиной, и со Средней Азией патриотические интересы России совпадают 
с интересами демократизации этого пространства. 

С какой стати автор ассоциирует Владимира Путина с Глебом Павловским и Михаилом Жванецким? Как отнесется 
к этому сам Президент России? 

Что касается Сергея Гриневецкого, то многие русские жители Новороссии считают его пронационалистическим 
политиком. Впрочем, он, в первую очередь, прагматик. После нашего визита началась подготовка его встречи с Валерием 
Кауровым-нашим одесским визави,  лидером «Единого  Отечества».  Так что губернаитор,  как  прагматичный политик,  не 
может  не  считаться  с  «патриотической  командой  Лужкова»  и  «жесткой  линией  Затулина».  Кстати,  Гриневецкого 
раскручивает московский политолог Андрей Окара –«легальный украинский националист» в Москве. 

Что  касается  сотрудничества  с  Русланом  Боделаном,  то  он,  безусловно,  предпочтительнее  друга  Дудаева 
Эдуарда Гурвица, мечтающего вернуться в кресло мэра Одессы.

Вообще,  создается  впечатление,  что  автор-поклонник  Павловского,  ревнует  за  своего  фаворита,  дескать, 
вмешались тут «соотечественники» на «каноническую территорию» Глеба Олеговича - Одессу-маму. 

Да,  вмешались.  Ибо  не  замечали  мы,  чтобы  Павловский  поддержал  митрополита  Агафангела,  или  «Единое 
Отечество» и вообще друзей России.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
30 июня.  Президент Приднестровской Молдавской Республики И.Смирнов обратился к народу Приднестровья с 

посланием, в котором он излагает позицию руководства региона по проблеме урегулирования отношений с Республикой 
Молдова  и  призывает  народ  сплотиться  перед  угрозой  применения  очередных  репрессивных  мер  Кишинева  с  целью 
заставить Тирасполь пойти на уступки и принять молдавский вариант решения приднестровской проблемы.

1  июля. Кишинев  категорически  отвергает  обвинения  тираспольской  администрации,  согласно  которым 
официальные  власти  Молдовы  пытаются  путем  экономической  блокады  полностью  подчинить  себе  приднестровские 
предприятия и захватить приднестровскую собственность с целью укрепить собственные политические позиции. Об этом 
заявил на пресс-конференции премьер-министр РМ В.Тарлев. 

По  словам  молдавского  премьера,  не  исключено,  что  в  порядке  "ответных  мер  на  враждебные  действия 
Кишинева"  приднестровская  сторона  может  прибегнуть  к  блокированию  железной  дороги  и  приостановке  поставок 
электроэнергии. 

1  июля. Члены  оргкомитета  по  освобождению  бывшего  начальника  Правового  и  протокольного  управления 
Народного собрания Гагаузии И.Бургуджи намерены провести в регионе серию митингов против приговора, вынесенного в 
его отношении Кишиневским трибуналом. 

1  июля.  Президент  РМ  В.Воронин  принял  членов  правительственной  делегации  Российской  Федерации, 
возглавляемой  заместителем  председателя  правительства,  министром  сельского  хозяйства  А.Гордеевым.  Делегация 
принимала участие в  седьмом заседании Межправительственной молдавско-российской комиссии по экономическому и 
научно-техническому  сотрудничеству.  На  встрече  главным  образом  обсуждались  вопросы,  связанные  с  поставкой 
российского  природного  газа  в  Республику  Молдова,  урегулированием  ценовой  политики,  погашением  долгов  за 
потребленный природный газ. 

Глава  государства  заявил о  готовности  молдавских  властей  рассмотреть  предложения  российской  стороны о 
реструктуризации  части  задолженности  страны  за  российский  газ.  Он  подчеркнул,  что  республика  заинтересована  в 
сохранении традиционного для молдавской продукции российского рынка. 

1  июля -  Премьер-министр  РМ  В.Тарлев  встретился  с  вице-премьером,  министром  сельского  хозяйства  РФ 
А.Гордеевым, который возглавляет российскую делегацию на VII заседании Межправительственной молдавско-российской 
комиссии по экономическому и научно-техническому сотрудничеству. Стороны достигли договоренности о создании новых 
совместных  предприятий  в  агропродовольственной  сфере,  в  частности,  в  консервной  промышленности,  обсудили 
возможности участия России в строительстве нефтеналивного терминала и морского порта в Джурджулешты. 

А.Гордеев  заявил  о  заинтересованности  российской  стороны  в  укреплении  двустороннего  сотрудничества  с 
Молдовой и сообщил о намерении России увеличить объем инвестиций в молдавскую экономику. В.Тарлев выступил с 
предложением  провести  в  столице  Молдовы  форум  всех  руководителей  регионов  России.  Предложение  получило 
поддержку российского министра.

1 июля. Минимальный размер пенсии по возрасту повысится в Приднестровье до 77 рублей. Исполнительный 
директор государственного пенсионного фонда Т.Юдина отметила, что, несмотря на тяжелую экономическую ситуацию, 
сложившуюся в основном по вине соседней Молдовы, руководство ПМР изыскало резервы для повышения пенсий. Всего 
до конца года на повышение пенсий планируется израсходовать более 17,5 млн. рублей ПМР (7 руб. - 1 долл. США). 

2  июля. Представители  Кабинета  министров  ПМР  провели  пресс-конференцию  для  приднестровских  и 
зарубежных журналистов, посвященную ситуации, которая сложилась во внешнеэкономической деятельности республики. В 
пресс-конференции  приняли  участие  министр  юстиции  В.Балала,  министр  экономики  Е.Черненко,  первый  заместитель 
министра промышленности Ю.Ганин. 

Комментируя заявление молдавских официальных лиц о том, что временная регистрация в РМ экономических 
агентов Приднестровья «не связана с намерением Кишинева перевести их в свою собственность» и не преследует цели 
перенаправить налоговые платежи в молдавский бюджет, министр юстиции В.Балала отметил, что в Приднестровье готовы 
были  бы  приветствовать  такую  позицию,  однако  постановление  молдавского  правительства  от  12  июня  2003  года  о 
включении с 1 января 2004 года зарегистрированных приднестровских экономических агентов в Государственный регистр 
предприятий и организаций РМ автоматически переподчиняет их Кишиневу.

Министр  сообщил,  что  во  время  очередного  раунда  постоянного  пятистороннего  совещания  3-4  июля 
приднестровская делегация предложит молдавским представителям подписать акт о собственности, который юридически 
должен закрепить продекларированное отсутствие претензий Кишинева к собственности Приднестровья. Кроме того, будет 
предложен к  подписанию еще один документ –  Соглашение  о межбюджетных отношениях  Молдовы и Приднестровья, 
необходимость которого также логически вытекает из заявления правительства РМ.

Из-за необходимости таможенного оформления в Молдове приднестровских товаров бюджет ПМР потерял более 
3 млн. долл. США. Из-за блокады на 30% снизился внешний товарооборот, заявил замминистра промышленности Ю.Ганин.

2  июля. Депутаты  парламентской  группы  Социал-демократического  альянса  (СДА)  бойкотировали  заседание 
законодательного органа РМ. По этой причине было отложено рассмотрение вопроса об изменениях  и дополнениях  в 
действующую Конституцию страны. 

Лидер  СДА  Д.Брагиш заявил,  что  возглавляемая  им  парламентская  группа  решила  бойкотировать  заседание 
парламента в ответ на "необоснованный отказ коммунистов" дать ход предложению СДА о проведении референдума по 
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пересмотру Кодекса о выборах, а также в связи с освобождением от занимаемых должностей "по политическим мотивам 
четырнадцати человек, принимавших участие в сборе подписей в поддержку проведения референдума". 

2  июля. Парламент  Приднестровья  принял  «Заявление  Верховного  Совета  ПМР  о  мерах  по  обеспечению 
внешнеэкономической  деятельности  предприятий  ПМР  и  мерах  по  обеспечению  работы  Совместной  конституционной 
комиссии». 

В этих документах выражается обеспокоенность односторонними действиями Республики Молдова, которые не 
только  крайне  затрудняют  деятельность  приднестровских  предприятий,  но  и  осложняют  работу  политиков  по 
приднестровскому  урегулированию  -  как  в  рамках  Постоянного  политического  совещания,  так  и  Совместной 
конституционной  комиссии.  Верховный  Совет  считает,  что  договаривающиеся  стороны  должны  строить  отношения  на 
принципах  взаимодействия  и  доверия,  исключая  любые  меры  давления  какой-либо  из  сторон.  Диалог  сторон  будет 
бесперспективным,  если  Молдова  будет  предпринимать  попытки  изъятия  финансовых  ресурсов  Приднестровья  в 
собственный  бюджет,  ставить  под  сомнение  законность  результатов  приватизации  приднестровских  предприятий, 
претендовать на собственность республики. 

Комментируя принятые документы, глава ВС ПМР Г.Маракуца подчеркнул, что документы не содержат жестких 
мер,  а,  наоборот,  призывают к  благоразумию,  созиданию,  компромиссу -  только при таких условиях удастся построить 
общее государство. С учетом мнения международного сообщества, отметил спикер, Приднестровье готово совместными 
усилиями с Молдовой создавать федерацию. Действия руководства РМ в отношении Приднестровья не свидетельствуют о 
ее стремлении урегулировать отношения с Тирасполем цивилизованными, конструктивными методами. 

3 июля. Президент РМ В.Воронин не будет участвовать в ялтинском саммите глав государств-членов ГУУАМ, 
сообщил руководитель пресс-службы главы государства. Он уточнил, что на предстоящем саммите этой организации в 
Ялте Республику Молдова будет представлять вице-министр иностранных дел А.Стратан. 

4  июля.  "Ольвия-пресс"  пишет,  что  в  период  становления  приднестровского  государства  в  условиях 
информационной блокады построение полностью автономной от Молдовы системы электросвязи было одной из важнейших 
задач. Сегодня, когда давление на Приднестровье со стороны Молдовы по размаху сравнивают с началом 90-х, сфера 
электросвязи, наряду с политической, экономической и таможенной, также подвергается жесточайшему прессингу. 

Не вложив ни копейки в развитие и становление промышленности республики, телекоммуникаций, руководство 
Молдовы сегодня старается прибрать к рукам приднестровскую собственность, что весьма негативно может отразиться на 
простых гражданах Приднестровья. Суть проблемы заключается в том, что подготовленный Национальным агентством по 
регламентированию  в  области  электросвязи  и  информатики  (НАРСИ)  новый  план  нумерации  Молдовы  имеет  целью 
помешать  Приднестровью  полноценно  обеспечить  нумерацией  сети  электросвязи  и  гарантированно  развивать  их  в 
перспективе. 

Министерство информации и телекоммуникаций ПМР неоднократно обращалось в Министерство транспорта и 
связи Молдовы с предложениями предусмотреть в плане нумерации 10 млн. номеров, т.е. 10% от общего ресурса номеров. 
Но Приднестровью выделяется только 1 млн. номеров, а Молдове - 79 млн. 

По  мнению  приднестровской  стороны,  односторонние  действия  администрации  связи  Молдовы  приведут  к 
разрыву сетей Молдовы и Приднестровья, и абоненты Молдовы и Приднестровья не смогут вести между собой телефонных 
переговоров. 

4 июля. Президент Молдовы В.Воронин утверждает, что основной проблемой для страны является укрепление ее 
государственности, поскольку она тесно связана с остальными проблемами общества. Эта идея была сформулирована в 
обращении  главы  государства  к  участникам  Международного  семинара  «Укрепление  государства  и  национальная 
идентичность»,  который  проходит  в  Кишиневе  под  эгидой  и  при  поддержке  Совета  Европы.  В  обращении президента 
говорится,  что  «наследие  этнокультурного  разнообразия»  нашего  народа  является  созидательным  фактором  для 
молдавского  государства,  поскольку  Республика  Молдова  является  одним  из  первых  многонациональных  государств, 
созданных в регионе. 

Многие участники семинара подчеркивали, что государство принадлежит всем гражданам, а не только одной части 
населения, будь она мажоритарной или же национальными меньшинствами. 

4 июля. Завершились двухдневные переговоры полномочных представителей Приднестровья, Молдовы, России, 
Украины и ОБСЕ в рамках пятистороннего политического совещания сторон. 

Главным их достижением называют вывод из тупика в работе Совместной конституционной комиссии. До этой 
встречи у приднестровской и молдавской сторон были серьезные разногласия по регламенту деятельности СКК. Теперь в 
вопросах регламента найден определенный компромисс. На 10 июля намечено заседание комиссии, на котором должна 
быть определена структура будущей конституции. 

Глава миссии ОБСЕ в Молдове У.Хилл выразил надежду на то, что работа над проектом Конституции будущего 
федеративного государства завершится в течение ближайших 6 месяцев. Одновременно будет продолжаться и работа 
политических экспертов в пятистороннем формате, которые подготовят свой документ – декларацию о намерениях сторон. 

Уже намечены темы будущего обсуждения – комиссия рассмотрит проект деклараций о собственности, а также о 
межбюджетных  отношениях  Молдовы  и  Приднестровья.  Оба  эти  документа  были  разработаны  и  предложены 
приднестровской стороной, однако пока никакой реакции молдавской делегации на них не последовало. 

4 июля. Парламент Молдавии принял закон о статусе иностранных войск на территории республики. Документ 
оговаривает условия пребывания иностранных военнослужащих на территории Республики Молдова в рамках операций по 
поддержанию мира, спасательных операций, по предоставлению гуманитарной помощи, а также в рамках международных 
учений и маневров. 
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Министр обороны РМ В.Гайчук заявил на заседании парламента, что "закон относится не к российской группе 
войск, дислоцированной в Приднестровье, а к военнослужащим стран-членов Программы НАТО "Партнерство во имя мира", 
с которыми сотрудничает Молдавия". 

4  июля. На  совещании  руководителей  исполнительной  власти  государства  с  избранными  председателями 
районов президент РМ В.Воронин поздравил председателей районов с избранием их на соответствующие должности и 
заверил  в  том,  что  центральная  государственная  власть  полностью  поддержит  их  усилия,  направленные  на  решение 
существующих на местах проблем. 

Глава  государства  призвал  председателей  районов  способствовать  стабилизации  общественно-политической 
ситуации на местах и прекратить конфронтацию между представителями различных партий, представленных в районных 
советах. 

5 июля. Действующий председатель Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ), министр 
иностранных дел Нидерландов Я. де Хооп Схеффер предложил направить в Республику Молдова миротворческие силы в 
том случае, если Кишиневу и Тирасполю удастся достичь политической договоренности. "Мы выступаем за политическое 
урегулирование  в  Республике  Молдова.  Если  это  удастся,  контроль  за  выполнением  достигнутого  соглашения  может 
обеспечить небольшой по численности многонациональный контингент  сил с легким вооружением",  заявила его пресс-
секретарь С.Роннер. 

6 июля. В Приднестровье вступил в силу новый Уголовно- процессуальный кодекс. 
По словам министра юстиции В.Балалы, он «весьма существенно» отличается от старого. Суды отныне будут 

лишены возможности бесконечно затягивать рассмотрение дел. Новый УПК устанавливает предельный срок для этого – не 
более 6 месяцев, в отдельных случаях - до 9 месяцев. Если за это время суд не докажет вину подозреваемого, то уголовное 
преследование прекращается. 

7 июля. В этом году Приднестровский Государственный Университет им. Т.Шевченко выпустил в общей сложности 
около 1500 молодых специалистов, 168 из которых окончили вуз с красными дипломами. По традиции дипломы лучшим 
выпускникам университета вручал президент Приднестровья И.Смирнов.

8 июля. Президент РМ В.Воронин принял главу администрации президента России А.Волошина. Стороны высоко 
оценили положительный ход молдавско-российских отношений, которые во всех сферах развиваются по восходящей, и 
выразили  уверенность,  что  предстоящий  этой  осенью  официальный  визит  президента  России  в  Молдову  послужит 
существенным вкладом в развитие двусторонних отношений. 

Молдавский  президент  положительно  оценил  роль  Российской  Федерации  в  качестве  страны-гаранта  и 
посредника в процессе политического урегулирования приднестровской проблемы. Глава государства заявил, что, вопреки 
неадекватным  декларациям  приднестровского  руководства,  власти  Республики  Молдова  не  прибегнут  к  мерам, 
ущемляющим интересы приднестровского населения. Относительно экономического развития региона президент отметил, 
что предприятия Левобережья по-прежнему будут пользоваться теми же правами, что и хозяйствующие субъекты правого 
берега Днестра. По словам В.Воронина, в повседневных отношениях население республики давно преодолело все барьеры 
- затянулось только политическое урегулирование приднестровского вопроса. 

Глава кремлевской администрации А.Волошин заявил,  что  Россия заинтересована  в  окончательном и полном 
разрешении приднестровского вопроса и будет содействовать поиску возможных решений. 

В.Воронин  сказал,  приднестровский  вопрос  должен  и  будет  решен  на  принципах  асимметричной  федерации. 
Говоря об естественной заботе и тревоге российской стороны за судьбы своих соотечественников и российских граждан, 
проживающих в Республике Молдова, президент отметил, что большинство из них проживает на правом берегу Днестра, и 
молдавские власти заботятся в равной степени обо всех проживающих в республике этносах. Он заявил также, что в самое 
ближайшее время выступит с инициативой об утверждении в парламенте Концепции национальной политики, которая будет 
способствовать  расширению  прав  и  возможностей  всех  народностей,  участвующих  в  общественной  жизни 
многонациональной Молдавии. 

8 июля - Министерство иностранных дел РМ направило ноту посольству Румынии в Кишиневе в связи с интервью 
президента  Румынии  И.Илиеску,  опубликованном  3  июля  2003  года  в  российской  "Независимой  газете",  в  которой 
"выражается недоумение по поводу ответа президента на вопрос о характере отношений между Республикой Молдова и 
Румынией. Руководство Молдавии полагает, что поднятый в интервью вопрос об объединении может накалить атмосферу в 
молдавском обществе". 

Согласно  опубликованной  "Независимой газетой"  версии,  президент И.Илиеску заявил,  что идея объединения 
Румынии  с  Республикой  Молдова  естественна,  но  неосуществима  до  тех  пор,  пока  не  завершится  построение  самой 
государственности Молдовы. 

8  июля. Глава  администрации президента  России  А.Волошин  посетил  Тирасполь,  где  встретился  с  лидером 
Приднестровья  И.Смирновым.  В  ходе  встречи  основное  внимание  было  уделено  урегулированию  приднестровской 
проблемы.  В  частности,  было  отмечено,  что  Россия  весьма  обеспокоена  напряженностью,  которая  наблюдается  в 
последнее время в отношениях Кишинева и Тирасполя, и в особенности, в экономической сфере. Москву особо беспокоит 
возможность дестабилизации ситуации во всем регионе, к которой может привести эта напряженность. Приднестровская и 
российская  стороны  обсудили  также  тему  вывоза  военного  имущества  и  вооружений  бывшей  14-й  армии.  Отдельное 
внимание на встрече было уделено вопросу военных гарантий,  которые готова предоставить Россия для обеспечения 
мирного урегулирования.  Москва подтвердила свое намерение играть ведущую роль в  военно-гарантийной операции и 
заявила о необходимости перехода к предметной проработке этого вопроса. 

8 июля. Глава миссии ОБСЕ в Молдавии У.Хилл выразил озабоченность в связи с приостановлением вывоза 
российского вооружения из Приднестровья. "Очередной эшелон с вооружением и боеприпасами, загруженный 16 июня, так 
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и не отправлен из-за запрета администрации Тирасполя, - сказал он. У.Хилл сообщил, что руководители Приднестровья 
объясняют запрет на вывоз вооружения тем, что не получили обещанной от России компенсации в виде сокращения долга 
за российский газ. До последнего времени отправка шла высокими темпами - по два эшелона в неделю, и в Россию с 
начала года было отправлено более трети находящихся в Приднестровье боеприпасов и вооружений. Возникшая пауза 
сорвала налаженный график и ставит под сомнение возможность выполнения Россией своих обязательств по вывозу из 
Молдавии до конца года военного имущества, отметил глава миссии ОБСЕ. 

9 июля. Совет атаманов Союза казаков России обратился с письмом к президенту РФ В.Путину, в котором, в 
частности,  говорится  следующее:  Мы,  атаманы  казачьих  войск  и  отдельных  округов,  представляющие  все  регионы 
Российской  Федерации,  собравшись  на  очередной  Совет  Атаманов  Союза  казаков  России,  обращаемся  к  Вам,  чтобы 
донести нашу озабоченность и тревогу,  вызванные обстановкой,  складывающейся вокруг  Приднестровской Молдавской 
Республики.

В  настоящее  время  Приднестровье  вынуждено  противостоять  усиливающемуся  экономическому, 
дипломатическому и информационному давлению со стороны Республики Молдова, осуществляемому при поддержке США 
и НАТО при полном попустительстве стран-гарантов, среди которых числится и Российская Федерация. 

Действия  руководства  Республики  Молдова,  противоречащие  государственным  интересам  РФ,  попытки 
молдавской стороны изменить существующий миротворческий формат путем привлечения стран, входящих в блок НАТО, 
наращивание темпов вывода российских войск, создают основу для изменения баланса сил и дестабилизации обстановки в 
стратегически важном для России регионе, толкают Украину в объятия НАТО.

Атаманы высказали в своем письме требование предпринять конкретные действия для сохранения и упрочения 
позиций  Российской  Федерации  не  только  в  вопросах  окончательного  урегулирования  взаимоотношений  между 
Республикой Молдова и Приднестровской Молдавской Республикой, но и в вопросах установления системы стабильности и 
безопасности в данном регионе. После вступления в НАТО прибалтийских республик, после потери Российской Федерацией 
позиций в республиках Средней Азии и в Закавказье, говорится далее в обращении атаманов, возможное размещение 
американских баз в Молдове и на Украине сделает военную агрессию против Российской Федерации неизбежной.

10 июля. Начался двухдневный официальный визит президента Израиля Моше Кацава в Республику Молдова. 
В ходе визита М. Кацав встретился с президентом РМ В.Ворониным, председателем молдавского парламента 

Е.Остапчук,  премьер-министром  В.Тарлевым  и  др.  официальными  лицами.  Президент  РМ  В.Воронин  и  президент 
Государства Израиль М.Кацав подписали в  Кишиневе двусторонние соглашения о сотрудничестве в области борьбы с 
торговлей наркотическими и психотропными препаратами и о техническом сотрудничестве в сфере дорожного хозяйства. 

10  июля. Представители  Кишинева  и  Тирасполя  в  ходе  очередного  заседания  в  пятистороннем  формате 
подписали регламент работы Совместной конституционной комиссии /СКК/. 

По  словам  руководителя  молдавской  делегации  И.Крянгэ,  последующие  рабочие  встречи  представителей 
комиссии будут еженедельно проходить в городе Бендеры. 

Глава  приднестровской  делегации  Е.Шевчук  сообщил,  что  стороны  обменялись  проектами  структуры  новой 
Конституции, и уже на следующем заседании СКК, намеченном на 21 июля, будет представлена редакция одной из ее глав, 
в которой оговариваются права и обязанности граждан реинтегрированного государства. 

10 июля. Молдова проведет первый съезд соотечественников, проживающих за рубежом, заявил вице-премьер 
РМ В.Кристи. В работе съезда примут участие порядка 60 делегатов, представляющих интересы уроженцев Молдовы в 
странах СНГ и других государствах мира. Отбором участников съезда предстоит заняться посольствам РМ. Дата и повестка 
дня съезда будут уточнены через две недели на совещании у президента В.Воронина. 

По официальным данным, за рубежом проживает около 600 тыс. граждан Молдовы. 
10 июля. Парламентская ассамблея ОБСЕ приняла в Роттердаме (Голландия) резолюцию, в которой рекомендует 

руководству  Республики  Молдова  и  Приднестровья  продолжить  переговорный  процесс  по  решению  статуса 
Приднестровского региона как интегрированной части федеративной Молдовы. В соответствии с принятым документом ПА 
ОБСЕ считает, что смешанная Конституционная комиссия, сформированная из представителей обеих сторон, в присутствии 
экспертов ОБСЕ, Европейского союза и Венецианской комиссии должна продолжить работу по разработке в установленные 
сроки нового Основного закона. 

Выражая  озабоченность  затягиванием  хода  вывоза  российского  вооружения  из  приднестровского  региона, 
высокий международный форум призвал руководство Тирасполя продолжить сотрудничество с другими вовлеченными в 
этот процесс сторонами, чтобы завершить эвакуацию вооружения до конца нынешнего года. 

Парламентская ассамблея ОБСЕ подтвердила в данной резолюции готовность направить в  Молдову силы по 
поддержанию мира под эгидой ОБСЕ в постконфликтный период.

11 июля. Парламент РМ принял в первом чтении проект пересмотра Конституции, который касается гагаузской 
автономии, в частности, ее права на законодательную инициативу и на самоопределение в случае утраты Республикой 
Молдова  своей  независимости.  Проект  поддержали  только  депутаты-коммунисты.  Парламентская  группа  Христианско-
демократической народной партии (ХДНП) не участвовала в голосовании, а депутаты Социал-демократического альянса 
(СДА)не присутствовали в зале, так как они продолжают бойкотировать заседания законодательного органа. 

Комментируя  положение,  согласно  которому  Гагаузия  имеет  право  на  самоопределение  в  случае  утраты 
Республикой  Молдова  своей  независимости,  лидер  ХДНП  Ю.Рошка  подчеркнул,  что  этот  пункт  неприемлем,  так  как 
"подтверждает временный характер Республики Молдова как государства". 

Один из авторов проекта, депутат от Компартии В.Мишин заявил, что предложенные изменения в Конституцию 
призваны  закрепить  в  Основном  законе  страны  статус  автономии  Гагаузии.  Он  сказал,  что  и  Конституционный  суд 
Республики  Молдова,  и  Венецианская  комиссия  не  высказали  никаких  замечаний  по  поводу  наделения  гагаузской 
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автономии правом на законодательную инициативу. По поводу статьи, наделяющей Гагаузию правом на самоопределение 
в случае утраты Республикой Молдова своей независимости, В.Мишин сказал, что она будет исключена из проекта, так как 
аналогичные положения найдут отражение в Конституции будущего федеративного государства. 

12 июля. Молдавское информационное агентство «ИНТЕРЛИК» сообщило о том, что Нидерланды предложили 
ввести в Молдову миротворческие силы Европейского Союза для оказания помощи в урегулировании приднестровского 
конфликта. 

В настоящее время Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ), председателем которой 
являются  Нидерланды,  проводит  консультации  с  НАТО  и  ЕС  по  вопросу  о  возможности  военного  присутствия  в 
Приднестровье

Комментируя это сообщение, приднестровское агентство "Ольвия-пресс" пишет, что "это означает только одно – 
Россия  существенно  ослабила  свою  роль  в  урегулировании  приднестровского  конфликта.  Последние  два  года  во 
взаимоотношениях  с  Кишиневом  Москва  фактически  ведет  единственную  политическую  игру,  поверив,  что  Воронин 
является пророссийским лидером".

Уход  России,  ее  пассивная  позиция  в  защите  своих  соотечественников  в  Приднестровье,  доверчивость 
эфемерным  заявлениям  главы  молдавских  коммунистов,  приводят  к  логическому  результату.  Вакуума  в  политике  не 
бывает.

Агентство  считает,  что  речь  идет  о  провале  внешней  политики  Российской  Федерации  на  юго-западном 
направлении. В комментарии выражается надежда на то, что Россия предпримет конкретные меры для закрепления своего 
политического и военного присутствия в Приднестровье и для подтверждения своего авторитета великой державы.

12 июля. Около 20% населения стран Центральной и Восточной Европы и СНГ борется за выживание, получая 
доход  менее  2  долл.  США  в  день.  Самый  высокий  уровень  бедности  отмечается  в  Таджикистане,  Казахстане, 
Туркменистане, Узбекистане и Республике Молдова, говорится в Глобальном докладе о человеческом развитии на 2003 
год, разработанном Программой развития ООН (ПРООН). 

13 июля. В молдавских СМИ опубликована нота МИД РМ, в которой говорится, что "несмотря на усилия властей 
Республики  Молдова,  поддержанные  международным  сообществом,  в  частности,  ОБСЕ,  Российской  Федерацией, 
Украиной, Европейским союзом и США, с целью разрешения приднестровского вопроса при соблюдении территориальной 
целостности и суверенитета страны, тираспольский сепаратистский режим продолжает создавать новые препятствия на 
пути к достижению этой цели. Свидетельством тому является учреждение в нарушение всех достигнутых договоренностей 
ограничений  по  передвижению,  взимание  сверхпошлины  с  экономических  агентов  Правобережья,  отключение 
электроэнергии  в  населенных  пунктах  левого  берега  Днестра,  находящихся  под  юрисдикцией  Кишинева.  Вновь 
заблокирован процесс вывоза боеприпасов и вооружения бывшей 14-ой армии, что срывает выполнение в установленные 
сроки решений ОБСЕ в Стамбуле и Порту. Тираспольские лидеры недавно выступили с угрозами выйти из переговорного 
процесса  и  применить  "комплексные ответные меры на  недружелюбные действия  Молдовы",  что  может  отрицательно 
сказаться на условиях жизни населения. Меры, которые в последнее время предпринимают кишиневские власти, чтобы 
привести торговлю в приднестровском регионе в законные рамки и пресечь незаконную деятельность, тираспольский режим 
искаженно называет "экономической блокадой". Продолжая продвигать концепцию так называемого "общего государства" в 
составе  "равных  субъектов",  эвфемистически  называемого  еще  и  "контрактной  федерацией",  тираспольские  лидеры в 
действительности пытаются добиться признания государственной независимости самопровозглашенной Приднестровской 
Молдавской Республики,  которая может создать конфередацию "вместе с  Республикой Молдова".  Очевидно,  что такой 
подход  к  переговорному  процессу  категорически  неприемлем  для  Республики  Молдова,  а  используемые  Тирасполем 
деструктивные методы способны привести процесс политического урегулирования конфликта в тупик.  Безответственное 
отношение приднестровских лидеров дестабилизирует ситуацию в регионе и отрицательное влияет на безопасность всего 
континента. 

В  этой  связи  Министерство  иностранных  дел  Республики  Молдова  призывает  все  заинтересованные 
международные субъекты и в дальнейшем использовать свой авторитет и имеющиеся рычаги, чтобы убедить тираспольких 
лидеров занять реалистическую и конструктивную позицию на переговорах по скорейшему урегулированию конфликта и 
установлению прочного мира в этой части Европы".

Республика Молдова
Геннадий Коненко

Республика Молдова (РМ) расположена в Юго-Восточной части Европы. Граничит с Украиной и Румынией. Не 
являясь  прибрежным  государством,  географически  тяготеет  к  причерноморскому  региону.  Имеет  выход  к  Дунаю 
(протяженность береговой линии менее 1 км.). Территория - 33,8 тыс. кв. км.

Историческая справка. Коренное население РМ восходит к проживавшим на карпато-дунайском пространстве 
фракийским племенам. Существовавшее здесь ранее государственное образование Дакия в 104-105 гг. н. э. было покорено 
римским императором Траяном.

В средние века местная культура подвергается сильному влиянию славян, а также готов, гуннов и др.
В 1359 г. образуется независимое княжество Молдова, достигающее наибольшего могущества во 2-й половине XV 

века при  господаре  Штефане  Великом.  В ХУ1-ХУШ веках Молдова  находится под  господством Османской  империи.  В 
результате русско-турецких войн в 1792 г. к России отходит территория между Южным Бугом и Днестром (Приднестровье), 
а в  1812 г. - междуречье Прута и Днестр, где создается Бессарабская губерния. Западная часть молдавского княжества 
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остается под суверенитетом Порты. В 1859 г. она объединяется с Валахией. Новое государственное образование получает 
название Румыния. 

В декабре 1917 г.  (уже была провозглашена советская власть) Бессарабия оккупируется румынскими войсками. 
Созданный  на  ее  территории  орган  самоуправления  "Сфатул  Цэрий"  ("Совет  страны") 27 марта 1918 г.  декларирует 
воссоединение Бессарабии с  Румынией. 28 октября 1920 г.  в  Парижском договоре (не  был ратифицирован всеми его 
участниками) державы-победительницы признают акт объединения.

На  протяжении  межвоенного  периода  СССР последовательно  отвергал  законность  перехода  Бессарабии  под 
власть  Румынии. 12 октября 1924 г.  на  Левобережье  Днестра  образована  Молдавская  Автономная  ССР  в  составе 
Украинской ССР.

26 и 27 июня 1940 г.  советское  правительство  выдвигает  Румынии  два  ультиматума  с  требованием  о 
безоговорочной передачи СССР Бессарабии и Северной Буковины. 28 июня 1940 г. части Красной Армии вступают на эти 
территории.  В августе 1940 г.  Верховный Совет СССР принимает решение о создании Молдавской ССР,  включающей 
междуречье Прута и Днестра (Бессарабию) и Приднестровье. При этом 8 из 14 районов бывшей Молдавской АССР, а также 
Хотинский, Измаильский и Белгород-Днестровский уезды Южной Бессарабии вошли в состав Украины.

31 августа 1989 г.  Верховный  Совет  МССР  принимает  Закон  "О  государственном  языке", 23 июня 1990 г. - 
Декларацию о принципах суверенитета. 27 августа  1991 г. Республика Молдова провозглашает свою независимость.  29 
июля 1994 г. принята ныне действующая Конституция РМ. В настоящее время создана совместная молдо-приднестровская 
комиссия  по  разработке  новой  Конституции,  которая  должна  определить  основы федеративного  устройства  будущего 
воссоединенного  государства.  Приднестровье,  как  предполагается,  будет  наделено  правами  субъекта  создаваемой 
федерации.

Административное  устройство. В  конце 2001 г.  молдавский  парламент  принял  Закон  о  новом 
административно-территориальном устройстве страны, предусматривающий переход от уездов к районам. Этот документ 
вступил в силу, однако его реализация была отложена до проведения очередных выборов в местные органы власти. Эти 
выборы состоялись 25 мая 2003 г. И теперь, согласно упомянутому выше закону, страна, включая Приднестровье, должна 
будет состоять из 33 районов, 60 городов и 5 муниципий (Кишинев, Бельцы, Бендеры, Комрат и Тирасполь). Бендеры и 
Тирасполь, как известно, находятся в Приднестровье.

В результате проходивших с 1992 г. переговоров в декабре 1994 г. был согласован и принят парламентом РМ 
Закон об особом правовом статусе Гагаузии,  предусматривающий создание в составе РМ автономно-территориального 
образования  (АТО),  обладающего  правом  на  самоопределение  в  случае  изменения  статуса  РМ  как  независимого 
государства. Во исполнение этого закона и на основании результатов проведенного весной 1995 г. в южных районах РМ 
референдума такое образование с компактным проживанием гагаузского населения под названием Гагаузия или Гагауз Ери 
и было создано. Административный центр - Комрат. С образованием этой автономии разрешился длившийся более двух 
лет  конфликт  между Кишиневом и Комратом,  который,  однако,  в отличие от  приднестровского,  не перерос в  открытое 
вооруженное противостояние.

В июне того же года состоялись первые выборы Башкана (Главы) и Народного собрания автономии. 6 июня 1998 г. 
вступило в силу Уложение (Основной Закон) АТО Гагауз Ери.  6 октября . 2002 г.  в Гагаузии состоялись внеочередные 
выборы Башкана.

В  настоящее  время  ведутся  переговоры об  особом статусе  Приднестровского  региона  в  составе  РМ.  Статус 
должен быть определен новой Конституцией будущего государства, которое, как Кишинев и Тирасполь уже договорились, 
будет строиться на федеративных началах.

Население. По данным Департамента статистики и социологии РМ на 1 января 2003 года в Молдавии проживало 
3 млн.617,7 тыс. человек (официальная перепись населения страны запланирована на осень 2003 г.). Из них- 1 млн. 499 
тысяч - горожане, 2 млн. 118,6 тысяч. - На 1 января 2002 года в Приднестровье проживало около 650 тыс. человек. Для 
сравнения: согласно последней переписи (1989г.), во всей Молдавии насчитывалось 4 млн. 320 тыс. жителей, из которых 
городское  население  составляло  2  млн.  21  тыс.  человек,  сельское  -  2  млн.  299  тысяч.  Практически  не  изменился  и 
этнический состав населения: молдаван насчитывается около 65% от всего населения, украинцев и русских - примерно по 
13%, далее идут: 3,5% - гагаузы, 2% - болгары, 3,2% - представители других национальностей республики.

По некоторым оценкам, за последнее десятилетие отток населения за рубеж составил порядка 600 тыс. человек.
Государственный язык - молдавский. В соответствии с действующей Конституцией РМ "государство признает и 

охраняет право на сохранение, развитие и функционирование русского языка и других языков, используемых на территории 
страны" (ст. 13).

Официальными  языками на  территории  Гагаузии  являются  молдавский,  гагаузский  и  русский,  а  в 
Приднестровской Молдавской Республике таковыми являются русский, молдавский и украинский.

Религия. В  республике  действуют 18 религиозных  конфессий  православного,  католического,  иудейского, 
протестантского, мусульманского и др. вероисповедания. Основная часть верующих - православные.

Православная Церковь Молдовы находится под каноническим покровительством Русской Православной Церкви 
(РПЦ). 6 октября 1992 г.  решением Московского  Патриархата  Кишиневско-Молдавская епархия  была преобразована  в 
Митрополию  Молдовы  и  получила  самостоятельность.  Ее  возглавляет  Митрополит  Кишиневский  и  Всея  Молдавии 
Владимир (с июля 2000 г. является постоянным членом Священного синода РПЦ).

В 1992 г.  в  рядах  православного  духовенства  Молдавии  произошел  раскол,  связанный  с  созданием  т.н. 
автономной Бессарабской митрополии, которая 19 декабря 1992 г. была принята под юрисдикцию Румынской Православной 
Церкви. До недавнего времени правительство РМ отказывалось регистрировать церковных раскольников. Однако, проиграв 
в  декабре 2001 г.  в  Европейском Суде  по  правам человека  поданный ее сторонниками иск,  молдавские  власти  были 
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вынуждены внести необходимые изменения в действующее законодательство, и 30 июля 2002 г. Бессарабская митрополия 
была зарегистрирована.

Государственное устройство. Согласно внесенным 5 июля 2000 г. поправкам в Конституцию, страна стала 
фактически парламентской республикой, в которой главой государства является президент, избираемый парламентом. 4 
апреля 2001 г., вскоре после внушительной победы на парламентских выборах Партии коммунистов (ПКРМ), президентом 
РМ на 4-х летний срок был избран ее лидер В.Воронин.

Высший законодательный орган - однопалатный парламент.  По итогам досрочных парламентских выборов 25 
февраля 2001 г. 71 депутатское место из 101 получили представители ПКРМ, 19 - «Альянса Брагиша» (c 2002 года носит 
название  фракции  Социал-демократического  альянса  (СДАМ)  по  названию  созданной  бывшим  премьер-министром 
Д.Брагишем политической партии), 11 -Христианско-демократической народной партии (XДНП). Председатель парламента 
Е.Остапчук,  первый заместитель -В.Мишин, депутаты от фракции ПКРМ, заместитель спикера М.Камерзан -  депутат от 
СДА. 7 из 10 постоянных парламентских комиссий возглавляют  депутаты-коммунисты, одну  комиссию - представитель 
«Альянса Брагиша», одну - ХДНП, одну - независимый депутат.

Премьер-министр - В.Тарлев, ранее занимал пост генерального директора АО "Букурия". В состав правительства 
входят  первый  вице-премьер, 3 вице-премьера, 14 министров (2 вице-премьера  возглавляют  министерства),  глава 
администрации Гагаузии и Генеральный примар (мэр) Кишинева.

Политические  партии. На 6 августа 2002 г.  в  РМ зарегистрированы 27  политических  партий  и  движений. 
Основные  из  них  :Партия  коммунистов  Республики  Молдова  (ПКРМ).  Восстановлена  осенью 1994 г.  Имеет 
квалифицированное большинство в парламенте. Пост председателя партии занимает президент РМ В.Воронин. Партия 
выступает  за  активное  развитие  отношений  с  Россией  и  постепенную  интеграцию  в  европейские  политические  и 
экономические структуры Европы.

Социал-демократический  альянс  Молдовы  (СДАМ).  Объединение  политических  движений  социал-
демократической направленности во главе с экс-премьером Д.Брагишем. Создан в декабре 2001 г. на базе центристского 
блока «Альянс Брагиша» и партии «Фурника» («Муравей»).

Христианско-демократическая народная партия (ХДНП). Бывший Христианско-демократический народный фронт. 
Представляет интересы наиболее радикальных прорумынских сил Молдавии. Председатель -Ю.Рошка.

Демократическая партия Молдовы (ДПМ). Создана 25 декабря 1995 г., политическая платформа ориентирована на 
социал-демократические партии европейских стран. Во главе стоит бывший спикер парламента РМ Д.Дьяков.

Либеральная партия (ЛП). Создана 24 марта 2002 г. в результате слияния возглавляемой первым президентом РМ 
М.Снегуром Партии возрождения и согласия Молдовы (ПСВМ) с Национал-крестьянской христианской демократической 
партией и Социал-либеральным движением «Форца Молдовей» («Сила Молдовы»). Представляет интересы правых сил, 
выступающих за «всестороннее сближение» Молдавии с Румынией и вступление страны в ЕС и НАТО.

Накануне  выборов  в  местные  органы  власти  был  создан  предвыборный  блок  в  составе  СДАМ  Д.Брагиша, 
"Альянса независимых" примара  (мэра) Кишинева С.Урекяна и ЛП В.Унтилэ, который, возможно, будет преобразован в 
партию. В таком случае она в принципе может объединить и даже возглавить оппозицию на будущих парламентских и 
президентских  выборах.  Перед  местными  выборами  произошло  также  объединение  Социал-либеральной  и  Социал-
демократической партий. Будут ли они и дальше выступать как едиеая организация пока не совсем ясно.

Экономика. Молдавия - аграрно-индустриальное  государство. 2/3  сельскохозяйственного  производства 
составляет земледелие. В бывшем СССР Молдавия давала 18% урожая винограда, 26% - табака, около 9% -сахарной 
свеклы, подсолнечника, фруктов, 4,4% -овощей.

Основными  отраслями  промышленности  являются  пищевая,  легкая,  электротехническая  (морозильники, 
электромоторы,  электронасосы,  стиральные  машины),  электронная  (телевизоры,  радиоприемники, магнитофоны).  На 
территории  РМ,  в  основном  в  Приднестровском  регионе,  расположен  ряд  крупных  предприятий  бывшего  оборонного 
комплекса СССР.

Республика почти полностью зависит от импорта топливно-энергетических ресурсов, прежде всего, из России.
В  последние  годы национальная  экономика  переживала  глубокий  кризис,  связанный с  издержками  рыночных 

реформ, ослаблением традиционных связей с бывшими союзными республиками, сохранением территориального раскола 
страны. Начиная с 2000 г. отмечена тенденция к оживлению экономики, прежде всего промышленного сектора. Рост ВВП в 
2000 г. составил 2,1%, в 2001 г. - 6,1%, в 2002 г. рост ВВП уже превысил 7,5%. Промышленное производство в 2002 г. 
увеличилось на 10,8%, сельскохозяйственное - на 3,2%.

Внешнеторговый  оборот  в  2002  г.  составил 1,5  млрд.  долл.  США.  Импорт  опережал  экспорт.  Отрицательное 
сальдо достигло 336 млн. долл. На страны СНГ приходится 58% молдавского экспорта, на страны Евросоюза - 24%, на 
страны Центрально-восточной  Европы  -  11,5%.  Основной  акцент  во  внешнеэкономической  сфере  сделан  на  развитие 
производственных связей  с  предприятиями  России,  Белоруссии,  Украины,  а  также  ведущих  европейских  государств,  в 
первую очередь - Германии и Италии. 

Резервы Национального банка РМ равняются сегодня 265 млн. долл. США. В 2002 г. удалось снизить инфляцию 
до 4,4%.

Внешний долг составил в 2002 г. примерно 1,5 млрд. долл., из которого обязательства государства равняются 
сумме в размере 1 млрд. долл. США.

Среднемесячная  заработная  плата  по  стране  'составила  около 47  долл.,  пенсия  -около  15  долл.  Хотя 
правительству удалось повысить заработную плату бюджетникам и пенсии на 60%, в 2 раза увеличить стипендии и 50% 
пособия на детей, доходы 88% населения не достигают прожиточного минимума.
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Вооруженные силы. В состав Национальной армии РМ входят три мотопехотные, одна артиллерийская, одна 
зенитно-ракетная и одна смешанная авиационная бригада. Кроме того, имеются части боевого, технического и тылового 
обеспечения. Общая численность ВС составляет около 10 тыс. человек.

Военная  доктрина  РМ носит  оборонительный характер.  Молдавия не  рассматривает  ни  одно  из  государств  в 
качестве вероятного противника.

Вооруженный  конфликт  в  Приднестровье  обусловил  включение  в  доктрину  положения  о  "сохранении 
территориальной целостности государства".

Конституция Молдавии не допускает размещения на ее территории вооруженных сил других государств. Согласно 
взятым на себя в добровольном порядке на саммите ОБСЕ в Стамбуле в 1999 г. обязательствам, Россия должна была 
вывести свои войска из Молдавии (Приднестровья) до конца 2002 г. По причинам, от нее независящим, эти обязательства 
оказались невыполненными. На декабрьском 2002 года заседании СМИД ОБСЕ в Португалии сроки окончательного вывода 
российских военных были продлены до 31 декабря 2003 г. Москва намерена уложиться в эти новые сроки.

Приднестровский конфликт. Социально-политические изменения в Молдавии в конце 80-х г.г. способствовали 
росту националистических настроений в стране и привели к повсеместному грубому нарушению прав ее русскоязычных 
жителей,  в  первую очередь,  а  также представителей других народностей,  не принадлежащих к  "титульной" нации,  что 
вызвало  обострение  внутриполитической  обстановки  в  самой  Молдавии  и,  особенно,  в  "немолдавских"  регионах  -  на 
Левобережье,  большинство  населения  которого  до  сих  пор  составляют  русские  и  украинцы,  и  на  Юге,  где  компактно 
проживают гагаузы и болгары.

Попытки тогдашних молдавских властей навести "порядок" в Гагаузии и Приднестровье силовым давлением не 
только не решили возникшие проблемы, но и привели в марте-июле 1992 г. к прямому вооруженному столкновению между 
Кишиневом и Тирасполем. Прекращение огня было достигнуто в результате подписания 21 июля 1992 г. между Россией и 
Молдавией Соглашения о принципах мирного урегулирования конфликта в Приднестровском регионе Республики Молдова.

В настоящее время в зоне конфликта контроль за безопасностью осуществляют совместные миротворческие силы 
и военные наблюдатели России, Молдавии, Приднестровья, к которым позднее присоединились военные наблюдатели от 
Украины, действует Объединенная Контрольная Комиссия по урегулированию конфликта.

В 1995 г. на Левобережье прошли первые самостоятельные выборы в местные органы власти и Верховный Совет, 
принята Конституция провозглашенной 2 сентября 1990 года Приднестровской Молдавской Республики. На прошедших в 
ПМР референдумах население региона высказалось против вывода российских войск и за  непосредственное членство 
Приднестровья в СНГ, в союзе России и Белоруссии. В декабре 2001 г. состоялись очередные прямые выборы президента 
ПМР,  на  которых победу  вновь  одержал  действующий  лидер  Приднестровья И.Смирнов,  который  подтвердил курс  на 
укрепление независимости и государственности региона. При посредничестве России, Украины и ОБСЕ между Кишиневом 
и  Тирасполем  ведутся  переговоры  о  политическом  урегулировании  конфликта  и  особом  правовом  статусе  региона  в 
составе общего государства. В мае 1997 г. в Москве подписаны Меморандум об основах нормализации отношений между 
РМ  и  Приднестровьем  и  Совместное  заявление  президентов  России  и  Украины  при  участии  ОБСЕ.  Посредники 
подтвердили  намерение  содействовать  тому,  чтобы  будущее  государство  было  сформировано  при  сохранении 
территориальной целостности и суверенитета РМ.

Приход  к  власти  в  Молдавии  нового  политического  руководства,  еще  в  ходе  парламентской  предвыборной 
кампании  определившего  как  один  из  своих  приоритетов  разрешение  приднестровской  проблемы,  на  первом  этапе 
активизировал переговорный процесс. В течение 2001 г. В.Воронин и И.Смирнов провели несколько встреч, в ходе которых 
был подписан ряд обязательных к исполнению документов по приднестровскому урегулированию. Однако в августе 2001 г. 
между  Кишиневом  и  Тирасполем  последовало  обострение  отношений,  в  результате  которого  переговорный  процесс 
оказался  фактически  блокированным.  На  встрече  в  Киеве 2-3 июля 2002 г.  на  рассмотрение  сторон  был  предложен 
подготовленный  посредниками  проект  соглашения  об  окончательном  урегулировании  отношений  между  РМ  и 
Приднестровьем,  предусматривающий,  в  частности,  федеративное устройство воссоединенного государства.  В августе-
сентябре 2002 г.  прошло  кишиневское  заседание  «Постоянного  совещания  по  политическим  вопросам  в  рамках 
переговорного процесса по приднестровскому урегулированию», в рамках которого на уровне экспертов была продолжена 
работа над киевским документом. Затем переговоры вновь зашли в тупик и возобновились фактически в феврале 2003 года 
после  опубликования  новых  предложений  Кишинева  по  проблеме  приднестровского  урегулирования,  которые 
подтверждали позицию РМ на создание федеративного с Приднестровьем государства и выдвигали идею совместной с 
Тирасполем разработки новой Конституции.  В настоящее время из  представителей РМ и ПМР образована совместная 
конституционная комиссия и дан старт ее работе. Однако переговоры идут весьма трудно.

Внешние  связи. Молдавия  поддерживает  дипломатические  отношения  более  чем  с 110 государствами,  в 
республике открыты посольства 13 иностранных государств. Концепция внешней политики РМ исходит из закрепленного в 
Конституции "постоянного нейтралитета" страны. Оформились три основных вектора расширения международных связей: 
углубление  связей  со  странами  СНГ  и,  в  первую  очередь  с  Россией,  дальнейшее  развитие  отношения  со  странами-
соседями Румынией и Украиной, активизация сотрудничества с международными организациями и курса на европейскую 
интеграцию.

Ратифицировав в апреле 1994 г.  учредительные документы СНГ, Молдавия активно выступает за повышение 
эффективности  экономической  составляющей  взаимодействия,  скорейшее  юридическое  оформление  "зоны  свободной 
торговли". Усиливается интерес к сотрудничеству в военно-политической, правоохранительной и других областях, включая 
вопросы борьбы с терроризмом, оргпреступностью, наркобизнесом, укрепления пограничного и таможенного контроля. 
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РМ будучи  участником ГУУАМ, считает, что эта структура должна работать не на размывание, а на укрепление 
СНГ. 13 мая 2002 г. РМ получила статус наблюдателя в ЕврАзЭС, рассматривается возможность 5 полноправного участия в 
Сообществе. В рамках СНГ наиболее прочные (не считая России) связи поддерживаются с Украиной и Белоруссией.

Молдавия - член ООН (02.03.1992 г.) и ОБСЕ (30.01.1992 г.; миссия в Кишиневе действует с мая 1993 г.), Совета 
Европы (июнь 1995 г.). В марте 1994 г. РМ присоединилась к программе НАТО "Партнерство ради мира". В июле 1998 г. 
вступило в силу Соглашение о партнерстве и сотрудничестве с Европейским Союзом, в отношениях с которым ставится 
задача добиться начала переговоров о предоставлении Молдавии статуса ассоциированного члена ЕС. Весной-летом 2001 
г. РМ стала полноправным членом Пакта стабильности в Юго-Восточной Европе (ПСЮВЕ), вступила в Всемирную торговую 
организацию (ВТО). Активно развиваются контакты с США, ФРГ, а также с Францией, Турцией, существенно расширяются 
связи с КНР.

Молдавско-российские отношения. Дипломатические отношения установлены 6 апреля 1992 г. 19 ноября 2001 г. 
был подписан базовый Договор «О дружбе и сотрудничестве между Российской Федерацией и Республикой Молдова» 
(вступил  в  силу 13 мая 2002 г.).  Двусторонние  отношения  регулируются  также  более  чем 150 соглашениями  о 
сотрудничестве в различных областях.

Россия и Молдавия являются стратегическими партнерами (соответствующее Заявление было подписано 
президентами двух стран в апреле 2001 г. в Москве). За последние два года заметно активизировался двусторонний диалог, 
в т.ч. на высшем и высоком уровне. На регулярной основе осуществляется межведомственное взаимодействие.

Россия  продолжает  оставаться  главным  внешнеэкономическим  партнером  Молдавии.  Ее  доля  в  молдавском 
экспорте составляет свыше 40%, в импорте - около 20%. Товарооборот между РФ и РМ в 2002 г. превысил 600 млн. долл. 
США  (без  учета  товарооборота  с  Приднестровьем -  порядка  250 млн.  долл.).  На  рынок  Молдавии  начал  приходить 
российский  капитал,  создаются  российско-молдавские  СП,  ведутся  переговоры  об  участии  российских  инвесторов  в 
приватизации  молдавских  предприятий.  Действует  российско-молдавская  Межправительственная  комиссия  по  торгово-
экономическому сотрудничеству (состоялось 6 заседаний;  последнее  прошло в  Москве  в  июле 2002 г.).  Очередное  ее 
заседание должно состояться в Кишиневе в июле 2003 года.

Сохраняется высокая задолженность Молдавии России за поставки природного газа (вместе с Приднестровьем 
это  около 1 млрд.  долл.  США).  В  повестке  дня  двусторонних  отношений  пока  еще  остаются  проблемы,  связанные  с 
положением этнических россиян и определением статуса русского языка в РМ.

Обрашение Президента Приднестровья И.Смирнова к народу
30.06.2003. «Ольвия-пресс»

Уважаемые приднестровцы, сограждане!
Приднестровская  Молдавская  Республика  неоднократно  переживала  сложные,  а  порой  и  трагические,  этапы 

становления.  Нынешний  этап  –  один  из  них.  Коммунистическое  руководство  Молдовы  полностью  отошло  от  своих 
предвыборных обещаний по всем направлениям внутренней и внешней политики.

Программное  заявлений  КПМ  о  приоритетном  урегулировании  отношений  с  Приднестровьем,  впрочем,  как  и 
обещание вступить в союз России и Белоруссии, ввести второй государственный язык, оказались очередным обманом 
избирателей Молдовы.

C  сентября  2001  года  переговорный  процесс  находится  в  глубоком  кризисе,  а  притязания  Молдовы  к  ПМР 
напоминает период начала девяностых годов.

Отношение к проблемам народа Приднестровья у господ коммунистов по существу ничем не отличается от их 
предшественников – националистов Народного Фронта Молдовы.

Предпринимаются  те  же  попытки  уничтожить  нашу государственность,  но  под  другими лозунгами,  с  большей 
долей лицемерия и лжи. Десятилетие спустя предпринята очередная попытка ликвидировать наше государство, но теперь 
уже  не  открытой  военной  агрессией,  а  развязыванием  крупномасштабной  экономической,  дипломатической  и 
информационной войн.

Политики Молдовы вновь пытаются сделать разменной монетой в своих экономических и геополитических торгах 
благополучие, уверенность в завтрашнем дне и судьбы сотен тысяч приднестровцев.

За десятилетие в Молдове вырос многочисленный отряд национальной бюрократии и чиновников. Они бездарно 
разбазарили миллиардные кредиты МВФ, целенаправленно уничтожили доставшийся по наследству от Советского Союза 
промышленный потенциал.

При режиме Воронина, все больше приобретающем характер диктатуры, им понадобились новые объекты для 
разрушения и наживы. К настоящему времени внутренние ресурсы Молдовы уже иссякли. Резко сократились зарубежные 
инъекции,  и  молдавская  элита  вплотную  решила  заняться  недоступным  на  протяжении  многих  лет  потенциалом 
Приднестровья, включить его в сферу своего влияния.  Лозунг  “Отнять и поделить!”  стал руководством к  действию для 
команды Президента-коммуниста. 

И не смущает молдавского лидера, что наше национальное достояние сохранено трудом, кровью и потом народа 
Приднестровья, cохранено ценой многолетних лишений каждого приднестровца. Когда в Молдову текли многомиллионные 
кредиты, приднестровцы потуже затягивали пояса. Необходимо было дать возможность предприятиям реконструироваться, 
адаптироваться к рыночным условиям, найти новые источники сырья и рынки сбыта. Реструктуризация, списание долгов, 
льготное налогообложение в аграрно-промышленном комплексе и промышленности снижали поступления в бюджет, но это 
позволило многим предприятиям выжить. 
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Пенсионеры,  работники  бюджетной  сферы,  трудовые  коллективы  в  равной  степени  разделили  все  тяготы 
переходного  периода.  А  сегодня  на  нас  пытаются  переложить  и  бремя  погашения  долгов  Молдовы  зарубежным 
кредиторам. 

С первых дней образования наше государство взяло на себя и несет всю ответственность за социальную сферу. 
Основой обеспечения этой сферы является выстраданный и сохраненный нами промышленный потенциал, составляющий 
экономический фундамент Приднестровской Молдавской Республики. И тех, кто посягает на наше национальное достояние, 
меньше всего волнует судьба наших пенсионеров, работников просвещения, медицины и других бюджетных отраслей – 
всех приднестровцев.

Только  корыстными  интересами  определяется  вся  логика  подхода  руководства  Республики  Молдова  к 
переговорному процессу  и  взаимоотношениям с  Приднестровской  Молдавской  Республикой.  Не  заботой  о  молдавском 
народе, и тем более, о народе Приднестровья. 

Особенно четко это проявилось с сентября 2001 года.
Президентом Молдовы было заявлено о нежелании вести переговоры с всенародно избранным руководством 

Приднестровья, об отказе выполнять ими же подписанные документы, и начата жесткая экономическая блокада. 
Как повод, c новой силой был раздут миф о “черной дыре” в центре Европы, о контрабанде оружия и наркотиков. 

Используя  ситуацию  со  вступлением  Молдовы  во  Всемирную  Торговую  Организацию,  были  заменены  образцы 
таможенного обеспечения. Вопреки соглашению от 1996 года они не были переданы Приднестровью. Был нарушен ранее 
установленный порядок выдачи сертификатов страны происхождения приднестровским предприятиям. И это притом, что 
значительная часть наших предприятий уже сертифицирована в самых авторитетных международных организациях.

Только  в  результате  принудительного  таможенного  оформления  товаров  Молдова  изъяла  у  наших 
производителей, а, следовательно, у всего населения ПМР, за этот период около 3 млн. долларов США. 

Прямой экономический ущерб, нанесенный нашим предприятиям, сравним с годовым бюджетом республики. Это 
не  позволило  своевременно  повысить  пенсии,  нанесло  ощутимый  урон  другим  социальным  программам  нашего 
государства. 

Еще откровеннее проявился интерес руководства Молдовы к нашим предприятиям в связи с успешным развитием 
процесса  приватизации  в  Приднестровье.  И  сегодня,  ультимативное  требование  регистрировать  наши  предприятия, 
вызвано  стремлением,  взять  этот  процесс  и  доходы  от  него  под  контроль  молдавских  чиновников.  А  в  ближайшей 
перспективе – потребовать платить все налоги в бюджет Молдовы и лишить народ Приднестровья экономической основы 
его существования. 

При  столь  циничном  вымогательстве  Воронин  пытается  убедить  приднестровцев,  что  он  желает  нам  добра, 
стремится к скорейшему урегулированию отношений с ПМР! 

Уважаемые приднестровцы! Знаю, что вы внимательно следите за ходом переговорного процесса и отношениями 
между Приднестровской Молдавской Республикой и Республикой Молдова. С признанием нашей республики мы связываем 
свое будущее, будущее своих детей и внуков. А с состоянием экономики – свое благополучие и уверенность в завтрашнем 
дне.  Я  полностью  разделяю  вашу  тревогу  усиливающейся  конфронтацией  и  низкой  результативностью  переговоров, 
непростой экономической ситуацией. И чем ближе мы подходим к окончательному признанию Приднестровья, тем сильнее 
и изощреннее сопротивление Молдовы.

Как вы знаете, с сентября 2001 года руководство Молдовы в одностороннем порядке вышло из переговорного 
процесса.  Страны-гаранты Россия,  Украина  и  посредник  ОБСЕ предприняли  значительные усилия  для  возобновления 
переговоров в пятистороннем формате на уровне экспертов.

Основным  итогом  двухлетней  работы  экспертов  стала  выработка  рекомендаций  по  окончательному 
урегулированию на принципах договорной федерации. Но и здесь, под соответствующей Декларацией стоят подписи всех 
сторон – кроме Республики Молдовы. Вместо этого Президентом Ворониным было озвучено предложение о совместной 
разработке конституции федеративного государства. Мы приняли и это предложение, расценив его как отказ молдавской 
стороны от тупикового варианта построения унитарного государства и готовность к компромиссу. 

Мы  очень  серьезно  и  оперативно  подошли  к  вопросу  создания  совместной  конституционной  комиссии, 
делегировали в нее компетентных представителей самого высокого уровня и ранга.

Но развитие событий в последнее время полностью подтверждает отсутствие искреннего желания у руководства 
Молдовы к скорейшему урегулированию. 

Заявления  о  намерениях  строить  федеративное  государство,  работа  совместной  конституционной  комиссии 
используются как ширма, за которой продолжается силовое давление на Приднестровье. Расчет прост: мы не выдержим 
экономической блокады, согласимся с регистрацией предприятий в Молдове, то есть откажемся от права собственности на 
свои предприятия и в конечном итоге –  лишимся экономической базы государства.  После этого,  по логике молдавских 
стратегов мы с благодарностью примем любой статус, который определит нам Молдова в одностороннем порядке.

В последнее  время мне  задают  вопросы представители общественных  организаций,  представители трудовых 
коллективов, почему руководство Приднестровья согласилось строить федеративные отношения с Республикой Молдова? 
Почему не вводим ответные меры? 

Не отрицаю: с нашей стороны это тяжелый, но оправданный компромисс, на который мы согласились, чтобы не 
допустить повторения событий 1992 года, из уважения позиции стран-гарантов и ОБСЕ, международно-правовых норм.

И мы готовы идти по этому пути.  Но  есть ряд принципиальных позиций,  которые определяют  черту,  дальше 
которой мы не можем и не имеем права переступить. И дело здесь не в наших амбициях или упрямстве, как заявляют 
руководители Молдовы, а в осознании ответственности за будущее народа Приднестровья, за прочность общего дома, 
который мы собираемся строить.
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Это, прежде всего, равенство субъектов и договорная основа общего государства.
Во-вторых,  возможность  в  полной  мере  самостоятельно  распоряжаться  результатами  своего  труда, 

экономическим, научно-техническим потенциалом. 
В-третьих,  свободно  развиваться,  сохранять  традиции,  культуру  и  уклад  жизни  многонационального  народа 

Приднестровья.
Эти  принципы  полностью  соответствуют  московскому  Меморандуму  и  европейским  моделям  федеративных 

государств. Но они не устраивают руководство Молдовы, которое стремится создать унитарное государство под вывеской 
псевдофедерации, в котором Приднестровье будет наделено чисто символическими полномочиями. 

Соблюдение  этих  принципов  не  ущемляет  интересы  народа  Молдовы,  позволит  восстановить  доверие  и 
полнокровное сотрудничество между сторонами, обеспечить геополитическую стабильность общего государства. 

Важнейшим  условием  для  успешного  продвижения  к  справедливому  урегулированию  должна  стать  активная 
позиция стран-гарантов и ОБСЕ.

Мы благодарны России за мир на Днестре, Украине - за поддержку в течение длительного срока блокады. Вместе 
с тем, мы вправе ожидать от гарантов выполнения главной функции - гарантировать выполнение достигнутых с их участием 
договоренностей. И не только тех, которые им позволит руководство Молдовы.

В связи с этим хочу напомнить о заявлении действующего Председателя ОБСЕ во время визита в Тирасполь, что 
ОБСЕ будет оказывать давление на любую сторону, занимающую неконструктивную позицию в переговорном процессе по 
вопросу федерализации.

Но  уже  очевидно,  что  руководство  Молдовы  продолжает  безнаказанно  блокировать  переговорный  процесс, 
нарушать ранее достигнутые договоренности. В течение последних дней появляются новые и новые факты блокирования 
Молдовой  внешнеэкономической  деятельности  предприятий  Приднестровья.  В  то  же  время,  Президент  Воронин 
категорически противится присутствию международных представителей для наблюдения за ситуацией на границе.

И как всегда, в подобных ситуациях главным гарантом защиты интересов народа Приднестровья является наше 
государство, мы сами! 

Несмотря на вероломство молдавских политиков и ущерб,  нанесенный экономической блокадой,  нам удалось 
сохранить  относительную  стабильность  по  большинству  экономических  показателей.  Но  даже  в  этих  условиях  мы 
увеличили размер пенсий на 10% с 1 июля.  Также будет сохранено государственное регулирование цен на социально 
значимые продукты: хлеб, крупы, молоко. 

Под особым вниманием Президента, глав администрации находится ситуация в сельском хозяйстве. Мне известны 
все негативные последствия погодных условий зимы и весны текущего года. Из-за низкой ожидаемой урожайности будет 
произведена дополнительная закупка хлеба и семенного материала. Данные вопросы мы держим на контроле и решим. 

В результате совместной работы Верховного Совета и Кабинета Министров выработаны меры по стабилизации 
положения в аграрном комплексе. Документ предусматривает в этих условиях финансовую поддержку сельхозпредприятий 
и мелиоративного комплекса, выделение льготного кредита сельхозпроизводителям.

Для  стабильной  работы  промышленности  и  АПК  необходимо  обеспечить  динамичный  процесс  приватизации, 
средства  от  которой  будут  направлены на  развитие  и  поддержку  реального  сектора  экономики  и  социальной  сферы, 
ликвидацию последствий неблагоприятных погодных условий.

Вопрос  приватизации  для  Приднестровской  Молдавской  Республики  не  только  внутренний.  От  ее  успешного 
проведения  во  многом  зависит  устойчивость  положения  республики  на  внешнем  рынке,  возможность  привлечения 
зарубежных инвесторов, способных обеспечить стабильные рынки сбыта и источники сырья.

Несмотря на всю сложность ситуации, Президент, Верховный Совет и Кабинет Министров, местные органы власти 
всех уровней контролируют ситуацию. Предпринимаются дипломатические меры, интенсивно проводятся консультации с 
представителями стран-гарантов  и ОБСЕ,  конструктивными политическими силами Республики  Молдова.  Разработан и 
вводится  в  действие  комплекс  ответных мер  на  враждебные  действия  Молдовы против  Приднестровской  Молдавской 
Республики.  Об  этом мною  поставлены в  известность  страны-гаранты  и  ОБСЕ.  Заявляю,  что  вся  ответственность  за 
возможные последствия от этих мер для населения Молдовы ляжет на ее руководство.

Уважаемые приднестровцы, сограждане,
В эту непростую для Приднестровья годину я призываю всех к консолидации, выдержке и спокойствию. Уверен, 

что мы выстоим и победа будет за здравым смыслом и справедливостью.

Смирнов пока не решается на жесткие "ответные шаги"
07.07.2003. «Молдова Ази». Политический комментарий Молдпресс.

Приднестровский президент Игорь Смирнов, обратившийся к народу 30 июня, сказав "а", не сказал "б", не говоря 
уже о других буквах алфавита. Вместо обещанных мощных "ответных мерах" последовал откровенно жалкий жест в виде 
отключения электроэнергии нескольким селам, находящимся на левом берегу Днестра под юрисдикцией Молдовы. 

Что произошло? Либо мы находимся в начале цепи событий, либо решимость по каким-либо причинам изменила 
Игорю Смирнову. Если верен первый вариант, то мы вскоре сами все увидим. Если второй, то впору задать вопрос: что 
могло сдержать "карающую руку" официального Тирасполя ? 

Следует обратить внимание на молчание министра госбезопасности Приднестровья генерал-майора Антюфеева. 
Его  молчание  обычно,  как  показывает  опыт,  совпадает  с  началом  активных  конфронтационных  действий.  Пока  что  в 
радикальном духе высказываются лидеры тех общественных организаций, где он имеет прочные позиции. Показательна 
попытка втянуть в игру российских казаков. При этом у Антюфеева есть еще и звание казачьего генерал-майора, тогда как 
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Игорь Смирнов в данной "табели о рангах" - лишь полковник. Смирнов вполне может понимать, что жесткая драка делает 
обстановку неуправляемой и выводит на передний план тех, кто готов идти до самого конца. Не ясно, готов ли идти сам 
Смирнов до конца. 

Другая возможная причина осторожности Смирнова связана с позицией Верховного совета Приднестровья. 2 июля 
спикер законодательного органа Григорий Маракуца прокомментировал принятые депутатами документы и отметил: "Они 
не содержат жестких мер, а, наоборот, призывают к благоразумию, созиданию, компромиссу", причем "с учетом мнения 
международного сообщества Приднестровье готово совместными усилиями с Молдовой создавать федерацию". Этого ли 
ожидал Игорь Смирнов, явно пытавшийся заручиться депутатской поддержкой? 

Но и здесь не все ясно. Если Смирнов хотел , чтобы Верховный совет дал "зеленый свет" его мерам, то он должен 
был 2 июля появиться в зале пленарных заседаний и усесться в свое кресло под красно-зеленым штандартом. Этого не 
произошло. Скорее всего,  накануне он уже получил проект  "Заявления о мерах по обеспечению внешнеэкономической 
деятельности предприятий ПМР и мерах по обеспечению работы Совместной конституционной комиссии" и уже знал, что 
курс  Верховным  советом  взят,  пусть  и  с  оговорками,  на  спускание  на  тормозах,  во  всяком  случае,  не  на  явное 
противостояние.  В  этих  условиях  появиться  перед депутатами  и  настаивать  на  жестких  мерах  глобального  характера 
означало бы для Смирнова потерять лицо. 

Однако в самом заявлении ВС хотя и выражается "озабоченность очевидными односторонними действиями с 
молдавской стороны", в самом начале этого документа подчеркивается: "построение общего государства на федеративных 
основах представляется нам эффективным для разрешения сложившейся ситуации". О "договорной федерации", на чем 
пока что стоит Смирнов, в тексте заявления не говорится... 

Можно  предположить,  что  олицетворением  сравнительно  умеренной  депутатской  линии  явились  депутаты-
директора предприятий, ранее, а именно 25 июня, прямо заявившие о фактическом прекращении заводами и фабриками 
внешнеэкономической  деятельности,  указавшие,  что  для  урегулирования  ситуации  остается  10-15  дней,  и  призвавшие 
исполнительную  власть  искать  политическое  решение.  Если  исходить  из  версии,  что  ,  в  отличие  от  И.Смирнова,  В. 
Антюфеева и лидеров радикальных общественных организаций, бизнес депутатов-директоров связан с их предприятиями, 
то их поведение выглядит логичным. Ну а наблюдателям ясно, что теперь Смирнову придется предпринимать еще один 
шаг, либо означающий новый этап противоборства, либо - тактический отход.

Политика и экономика, или что гарантируют гаранты?
27.06.2003. Российско-приднестровский информационно-аналитический центр

В. Журавлёв
Последние события в Молдове и Приднестровье говорят о том, что приднестровский конфликт приобретает новую 

качественную стадию. 
До сих  пор  он  находился в  относительно  стабильном,  "замороженном"  состоянии,  которое  характеризовалось 

динамическим равновесием.  Это  равновесие  состояло  в  том,  что  с  одной  стороны Кишинёв  и  Тирасполь  признавали 
наличие  конфликта,  предметом  которого  был  неопределённый  правовой  статус  Приднестровья,  с  другой  стороны 
Бессарабия  и  Приднестровье  жили  своими  социальными  вопросами,  вели  переговорный  процесс,  в  то  время  как 
Объединённая  Контрольная  комиссия  (ОКК)  и  миротворцы  обеспечивали  надёжное  разъединение  сторон. 
"Информационные войны" и политические демарши вносили порой дисгармонию в сложившуюся ситуацию, но это всё было 
в пределах допустимого возмущения стабильной в целом системы отношений. Инициативы ОБСЕ и кишинёвский проект 
федерализации страны как средство решения конфликта, казалось бы, создали дополнительные условия для успешного 
политического урегулирования. 

Но это только внешне. Действия предпринятые Кишинёвом, путём подписания с Киевом протокола о таможенном 
оформлении приднестровских товаров и издания постановления молдавского правительства "О мерах по осуществлению 
экспортно-импортных  операций  экономическими  агентами  из  восточных  районов  Республики  Молдова",  требующее 
регистрации  приднестровских  предприятий  в  молдавских  таможенных  и  налоговых  органах,  означают  потерю 
Приднестровьем своего экономического, а следовательно, политического суверенитета. 

Что  такое  Приднестровье  по  своей  сути?  Если  отвлечься  от  абстрактных  рассуждений  ангажированных,  не 
слишком  вникающих  в  суть  проблемы политологов  о  "международном праве",  которое  в  настоящее  время  во  многом 
утратило свою релевантность в отношении конфликтных ситуаций, то следует признать, что Приднестровье представляет 
собой  полноценное  государственное  образование,  созданное  в  соответствии  с  волей  народа.  Признано  оно  или  не 
признано  по  дипломатическим  каналам  бюрократиями  иностранных  государств  уже  другой  вопрос.  В  конце  концов, 
основная  функция  органов  внешних  сношений  государства  состоит  в  установлении  международных  контактов,  а  не  в 
легитимации органов власти других стран. Легитимность государства, его властных органов определяется, прежде всего, 
его внутренней природой, что соответствует природе демократии, гражданского общества, которое формирует властные 
институты. Напротив, государство, которое не контролирует продолжительное время значительную часть своей территории, 
не является легитимным.  Как может президент или министр иностранных дел Молдовы представлять приднестровский 
народ на международных форумах, если приднестровцы их на это не уполномочили? Значит, речь идёт о присвоении 
власти бессарабскими президентами или,  иначе говоря,  об её узурпации.  Не представляет же в  Брюсселе В.Воронин, 
избранный президентом Республики Молдовы бессарабским парламентом, инков или ацтеков. 

На это самозванство можно было бы закрыть глаза, если бы указанные действия не представляли прямую и 
реальную  угрозу  национальной  безопасности  Приднестровья  и  всей  европейской  стабильности.  Приднестровье 
представляет  собой  целостную  корпорацию,  исторически  сложившуюся  на  основе  духовной,  территориальной, 
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экономической, политической общности. Руководство молдавской конкурирующей корпорации, в нарушении сложившихся 
правил  взаимоотношений,  совершает  акт,  который,  будучи  доведён  до  конца,  уничтожит  саму  основу  существования 
Приднестровья. 

Кишинёв явно не стремится достичь с Тирасполем взаимоприемлемого компромисса, а стремится ликвидировать 
его  как  политический  субъект,  вплоть  до  физического  уничтожения.  При  этом  из  Приднестровья  не  исходит  никакой 
физической угрозы для Бессарабии, в отличии, скажем от Чечни по отношению к России или Палестины по отношению к 
Израилю. Это говорит о том, что для кишинёвского руководства не приемлем сам факт существования Приднестровья. Оно 
является для Кишинёва раздражающим фактором, порождает ощущения страха и опасности на психологическом уровне. 
Это подтверждает ту точку зрения, что причины приднестровского конфликта носят не столько юридический, политический 
или  экономический  характер,  сколько  социокультурный,  уходящий корнями  в  национальное  самосознание.  Присвоение 
молдавским  правительством  распорядительных  функций  в  отношении  приднестровских  предприятий  является  для 
Кишинёва  не  столько  целью  экономической  политики,  сколько  наиболее  эффективным  средством  уничтожения 
приднестровской государственности как корпорации народа Приднестровья. На наш взгляд, данные действия справедливо 
считать агрессией, которая осуществляется в форме экономической блокады. Более того, Кишинёв пытается вмешиваться 
в  процессы  приватизации,  происходящие  в  Приднестровье,  явно  забывая,  что  приватизацию  своих  предприятий  в 
Бессарабии он уже давно активно проводит и получает с этого финансовые средства для бюджета. Но юридического или 
морально-этического основания для кишинёвской бюрократии претендовать в той или иной форме на приднестровскую 
собственность  быть  не  может,  поскольку  экономика  Приднестровья  развивалась  все  эти  годы  за  счёт  собственных 
ресурсов.  Логично  предположить,  что  в  этих  условиях  приватизация  должна происходить  по  правилам установленным 
легитимными органами власти Приднестровья и в интересах народа Приднестровья. 

В этих условиях поведение гарантов и посредников урегулирования конфликта представляются неадекватными. 
Россия и Украина фактически  и формально поддержали блокаду  Приднестровья,  признав  право  Кишинёва руководить 
внешнеэкономической деятельностью приднестровских предприятий. В этом плане возникает закономерный вопрос, что 
гарантируют гаранты? Если они гарантирует развитие переговорного процесса и недопущение вооружённого столкновения, 
то это замечательно. Но одновременно они должны способствовать тому, чтобы не происходила эскалация конфликта по 
другим  направлениям,  они  должны  пресекать  инициативные  действия,  способствующие  ухудшению  положения  другой 
стороны конфликта. 

Но если этого не происходит, то следует признать, что Россия не справилась с ролью гаранта урегулирования и 
уходит  из  региона,  причём уходит  не  только  из  Приднестровья,  но  и  из  Молдовы,  которая  благополучно  дрейфует  в 
Румынию.  Смысл  существования  Молдовы  как  независимого  государства  состоит  отнюдь  не  в  политическом 
доминировании в нём ПКРМ, а в наличии в регионе уравновешивающего российского влияния, адептом которого выступает 
Приднестровье.  При  этом  чтобы  Приднестровье  могло  выполнять  эту  роль,  оно  должно  обладать  полноценной 
государственностью,  как,  например,  полноправный  субъект  договорной  федерации  при  наличии  надёжных  внешних 
гарантий.  Прежде  всего,  если  отбросить  эмоции  и  подходить  рационально,  в  этом  должна  быть  заинтересована 
политическая элита Молдовы… 

Следует отметить, что внешняя политика России на сегодняшний день в отношении стран "ближнего зарубежья", в 
том числе Молдовы, вопреки установкам, обозначенным в Президентском послании Федеральному собранию, продолжает 
осуществляться в худших традициях эпохи министров Э.Шеварнадзе и А.Козырева. Она состоит в том, что если возникает 
проблема, требующая активных усилий по защите национальных интересов, будь это защита прав русского населения или 
обеспечение  политического  влияния  в  регионе,  то  чиновники  от  внешней  политики  просто  игнорируют  эту  проблему, 
последовательно сдавая российские позиции. Возможно, в определённых кругах считается, что внешняя политика России 
должна, прежде всего, обслуживать конкретные экономические интересы конкретных российских олигархов, так же как в 
недавнем прошлом советская внешняя политика обслуживала идеологические интересы коммунистической партии. Может 
быть, такая утилитарная позиция представляется кому-то верхом прагматизма. Однако история развития всех государств во 
все  эпохи  демонстрировала,  что  результативным  подходом  может  быть  только  комплексный  подход,  сочетающий 
экономическую, политическую, культурную и силовую составляющие. Эффективная политика без аксиологии, экономика без 
политики, политика, без силового обеспечения осуществляться не могут. Осенью в Молдову приедет российский президент 
В. Путин. Вопрос о том, будет ли этот приезд означать новое качественное влияние России в регионе или подведёт черту 
под политическими планами интеграционных процессов в "ближнем зарубежье", решается уже сейчас. 

Европейский Союз и приднестровское урегулирование
23.06.2003. «Молдова Ази»

Н.Попеску
В  последние  месяцы  Европейский  Союз  проявляет  повышенный  интерес  к  процессу  приднестровского 

урегулирования. Есть сигналы о том, что в Брюсселе существует политическая воля активнее способствовать разрешению 
конфликта. Кишинев будет в выигрыше, если активнее будет прибегать к поддержке ЕС, а меры по реинтеграции страны 
будут основываться на стратегии, в которой ЕС играла бы центральную роль. 

В  контексте  расширения  ЕС  и  НАТО  приднестровский  вопрос  перестает  быть  постоветским,  "евразийским" 
конфликтом, в котором России принадлежит особая роль, и становится конфликтом "европейским", где ЕС должен сыграть 
активную роль, так как его интересы затронуты напрямую. Своей активизацией в приднестровском вопросе ЕС стремится 
внести вклад в стабилизацию региона, который через несколько лет будет непосредственно соседствовать с Евросоюзом. 
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Документ, разработанный Европейской Комиссией, гласит, что "стабильность в Молдове имеет значение для ЕС. Через 
несколько лет  Молдова будет находиться у границ расширенного Союза.  Эта страна была дестабилизирована слабым 
правлением, вооруженным конфликтом и сепаратизмом… ЕС должен помочь Молдове решить эти проблемы". 

Поскольку при пятистороннем формате переговоров России, Украине и ОБСЕ не удалось существенно повлиять 
на решение приднестровского конфликта, Европейский Союз становится все более заинтересованным в его улаживании. 
Растущий интерес ЕС к Приднестровью определен следующими факторами: 

- ЕС разрабатывает политику для "расширенной Европы", предполагающую более активное участие в разрешении 
кризисов на своей периферии. В документах ЕС о "Расширенной Европе" Приднестровье прямо фигурирует как конфликт, в 
который ЕС следует вмешаться; 

-  Начало первых операций ЕС по гражданскому и военному урегулированию кризисов в  Боснии и Македонии 
продемонстрировал действенные возможности ЕС прямо способствовать улаживанию кризисов на своей периферии; 

- То, что российские войска не были выведены из Приднестровья до конца 2002 г., в соответствии с решениями 
Стамбульского саммита ОБСЕ, показало ЕС, что ситуация в Приднестровье требует участия и других внешних факторов, 
кроме ОБСЕ, России и Украины; 

-  Усилия  по  интернационализации  приднестровского  урегулирования,  в  условиях,  в  которых  "стратегическое 
партнерство" с Россией, активизированное в 2001 г., существенно не отразилось на решении приднестровской проблемы. 

До настоящего  момента  ЕС предпринял  несколько  действий,  призванных  ускорить  решение  приднестровского 
конфликта.  Прежде  всего,  страны  Евросоюза  и  США  запретили  передвижение  тираспольских  лидеров  по  своим 
территориям.  Вторым  шагом  ЕС в  приднестровском  урегулировании  стало  инициирование  трехсторонних  переговоров 
между Молдовой, Украиной и ЕС по укреплению контроля на восточной границе Молдовы. Третье действие ЕС в плане 
решения  приднестровской  проблемы -  объявленная  готовность  назначить  своего  наблюдателя  в  составе  Комиссии  по 
разработке проекта новой Конституции. Важно то,  что действия ЕС в плане приднестровского урегулирования не были 
направлены через ОБСЕ. ЕС действовал как самостоятельная международная сила, и не в поддержку нынешнего формата 
переговоров, несостоятельность которого признается и в Брюсселе. Для Европейских институтов очевиден тот факт, что у 
ЕС есть интересы безопасности в Молдове, и что модель решения конфликта, предложенная нынешними посредниками, не 
гарантирует долгосрочную стабилизацию в Молдове и не учитывает интересы расширенной Европы. 

На  нынешнем  этапе  дискуссии  в  рамках  ЕС  ведутся  уже  не  вокруг  необходимости  участия  в  процесс 
урегулировании, а вокруг конкретных методов этого участия. Греческое председательство ЕС представило приднестровский 
конфликт как конфликт внутри "расширенной Европы", в который ЕС должен вмешаться. Недавно проблема Приднестровья 
обсуждалась и в Комитете по Политике и Безопасности ЕС.  Кроме того,  сопредседатель Парламентского Комитета по 
сотрудничеству ЕС - Молдова Жан Мариус Вьерсма заявил недавно в Кишиневе, что ЕС мог бы непосредственно принять 
участие в операциях по поддержанию мира в Приднестровье. 

Модель участия ЕС в приднестровском урегулировании была недавно предложена Институтом Исследований по 
Безопасности (ИИБ) ЕС - официальным агентством, переданным под эгиду ЕС в 2000 г. Союзом Западной Европы. Модель, 
предложенная ИИБ,  содержит  механизм гарантий  в  приднестровском урегулировании,  который предполагает  что ЕС и 
Россия  будут  совместно  управлять  региональной  схемой  решения  конфликта.  Эта  схема  предусматривает  как 
экономическую  реконструкцию  реинтегрированной  Молдовы,  так  и  сближение  страны  с  ЕС  по  модели,  во  многом 
аналогичной Процессу Стабилизации и Ассоциирования для балканских государств. 

В то же время модель ИИБ предлагает замену миротворческих сил на военных наблюдателей со стороны ЕС и 
России.  Этот  момент  поднимает  фундаментальный  вопрос:  существует  ли  еще  опасность  вооруженного  столкновения 
между Тирасполем и Кишиневом? Если ответ - "да", то возникает вопрос, какова польза российских миротворческих сил и 
посредников (ОБСЕ, Украины, России),  если после 10 лет их "посредничества" сохраняется опасность войны? Если же 
ответ - "нет, опасность войны миновала", тогда логично предположить, что нет и необходимости в военных миротворцах, и 
что мир можно обеспечить посредством политических гарантий и военных наблюдателей под руководством ЕС совместно с 
США, Россией, Украиной, Румынией и ОБСЕ. 

При разработке  механизма гарантий  в  приднестровском урегулировании необходимо учитывать  тот  факт,  что 
Молдова больше нуждается в тщательном контроле границ и в демилитаризации Приднестровья, чем в миротворческих 
силах, которые могут стать прикрытием для сохранения российского военного присутствия. Опыт Полиции ЕС в Боснии и 
расширение функций войск ЕС в Македонии доказывают, что Евросоюз способен обеспечить не только военную операцию 
по  поддержанию мира,  но  и  миссию гражданской  полиции  и  контроля  границ,  а  это  весьма  пригодится  при  решении 
комплекса проблем вокруг Приднестровья. 

Местные выборы как средство изучения общественного мнения
07.07.2003. «Молдова Ази»

А.Голя, политобозреватель агентства «Инфотаг»
Часть 1. Избиратели преподали политикам урок 
Прошедшие  выборы  в  местные  органы  власти  отодвинули  на  второй  план  проблему  приднестровского 

урегулирования,  вопросы экономики  и  европейской интеграции,  которые активно  обсуждаются в  Молдове в  последнее 
время.  Выборы  держали  в  напряжении  не  только  политиков,  избирательных  конкурентов  и  наблюдателей,  но  и  все 
общество. Участники избирательной кампании приложили максимум усилий, чтобы обострить противостояние и извлечь из 
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этого политическую выгоду. Высказывание "для достижения цели - все средства хороши" во время избирательной кампании 
приобрело особый смысл. Особенно ярко это проявилось в Кишиневе. 

Когда и политики, и Центральная избирательная комиссия, и Координационный Совет по телевидению и радио 
говорят о том, что прошедшая кампания "самая грязная", то речь идет именно о столице. Всю избирательную кампанию 
следует разделить на две части: выборы в местные органы власти по всей республике и выборы примара Кишинева. 

Следует сказать, что в целом по республике выборы прошли достаточно спокойно. Потому, что это были выборы в 
местные органы власти и людей на мякине не проведешь. Они слушают кишиневских эмиссаров от политических партий и 
движений, которые появляются на периферии только накануне выборов, а голосуют за тех, кого знают по делам. 

Первое, что бросается в глаза - это растущая апатия людей ко всем кампаниям и выборам. Избиратели идут к 
урнам скорее по инерции, по привычке, а не для того, чтобы изменить ситуацию к лучшему. Прошедшие выборы - тому 
подтверждение. Даже если допустить, что примерно 500 тыс. граждан уехали на временные работы за рубеж, и при этом 
они  числятся  в  списках  избирателей,  то  активность  оставляет  желать  лучшего.  Ибо  Молдова  не  так  далеко  ушла  от 
советского прошлого, в котором люди привыкли голосовать на уровне 99%. 

Авторы всяческих  опросов  в  очередной раз  промахнулись,  предсказывая высокую активность избирателей  на 
нынешних выборах, в том числе в Кишиневе. Результаты единственного опроса, который считался объективным и был 
проведен бухарестским институтом социологии и маркетинга (IMAS) по заказу Института публичных политик,  оказались 
далеки от реальности и обещанной погрешности в 3%. 

Не оправдались также и утверждения властей о том, что люди жаждут возвращения к  делению на районы,  и 
поспешат избрать более близкую к себе власть - новые районные администрации. Оказалось, что большой разницы нет - 
что уезды, что районы. На этих выборах электорат был пассивным - даже в традиционно дисциплинированной Гагаузии. 

В целом по республике за прошедшие после предыдущих выборов два с лишним года "потерялось" около 200 тыс. 
голосов.  Никто  точно  не  знает,  сколько  граждан работает  за  рубежом.  Но  если  такими темпами "терять"  их,  то  скоро 
голосовать будут только политики, причем, сами за себя. 

Больше  всего  должна  быть  встревожена  правящая  Партия  коммунистов.  Ибо  пассивность  уже  говорит  об 
определенном недоверии к власти. Формально, ПКРМ сохранила доверие избирателей и даже преумножила его. Порядка 
53% советников  в  местные органы власти  всех  уровней,  почти  50% мест  в  кишиневском муниципальном совете,  41% 
примаров городов и сел - совсем неплохой результат. 

Но  по  количеству  полученных  голосов  -  есть  над  чем  задуматься:  в  численном  выражении  за  кандидатов-
коммунистов в местные советы проголосовало на 209 тыс. (!) человек меньше, чем на парламентских выборах 2001 г. И это 
при  том,  что  на  сей  раз  Партия  коммунистов  была  не  в  оппозиции  и  вовсю  использовала  так  называемый 
административный и медийный ресурс. И только эта партия предусмотрительно не стала создавать уездные партийные 
организации, а сохранила районные, которые должны были не просто обеспечить, а гарантировать победу коммунистам на 
местах. 

Нельзя  не  согласится  с  тем,  что  41%  примаров  это  -  хорошо,  но  это  только  376  из  898.  Наверное,  такого 
количества  примаров  недостаточно  для  того,  чтобы  выстроить  "вертикаль  власти"  в  соответствии  с  первоначальным 
планом. Тем более, что многие из них не имеют отношения ни к Партии коммунистов, ни к политике вообще - они хорошие 
примары в своих селах и согласились представлять нынешнюю власть. А если она сменится, то и они "соскочат с поезда", 
как уже бывало в Молдове не раз. 

Очевидно, что коммунисты понесли наибольшие потери по сравнению с предыдущими выборами. Отчасти, это 
еще и потому, что, наряду с ностальгией по стабильным советским временам, есть еще одно явление - в Молдове не любят 
конфронтации,  жестких  столкновений  и  крайностей.  Видимо  аукнулось  и  прошлогоднее  противоборство  Партии 
коммунистов  с  Христианско-демократической  народной партии  (ХДНП),  громкие  заявления,  шествия и пикеты,  которые 
"прославили" Молдову на всю Европу. 

Если  о  серьезных  потерях  коммунистов  говорить  пока  преждевременно,  то  результаты  бывшего  Народного 
фронта просто катастрофические.  Партия,  которая на протяжении двух лет  делала все,  чтобы утвердиться в  качестве 
основной оппозиционной силы, получила всего лишь около 8% голосов в советах. Это около 110 тыс. избирателей - на 20 
тыс. меньше, чем на парламентских выборах. А 20 мандатов примаров по всей республике говорят сами за себя, как и 
полученные в первом туре выборов примара Кишинева 7% (на треть меньше, чем кандидат от ХДНП на выборах примара в 
1999  г.  -  "И").  ХДНП  завоевала  меньше  мандатов  примаров,  нежели  созданный  накануне  выборов  блок  Социал-
либеральной и Социал-демократической партий, которого никто всерьез не воспринимал. 

Анализируя результаты выборов, становится понятно, почему две противоборствующие партии с крайне правого и 
крайне  левого  флангов  столь  едины  в  своем  сопротивлении  изменению  избирательной  системы.  Они  выступают  за 
проведение выборов только по партийным спискам, ибо обречены на неудачу по одномандатным округам. 

Самая большие ставки были не выборы вообще, а борьба за пост примара Кишинева. По большому счету,  к 
борьбе  за  место  примара  Кишинева  свелась  вся  избирательная  кампания,  она,  как  выразился  президент  Владимир 
Воронин, стала "кульминацией" нынешних выборов. 

Здесь было все:  и  громкие заявления,  и  скандалы,  и  судебные процессы,  и  нарушения норм демократии,  на 
которых впервые за последние 10 лет обратили внимание международные наблюдатели. Очевидно, что даже утверждение 
судом (не без скандала) результатов выборов не поставило последнюю точку в этом триллере кишиневского масштаба.

Часть 2. Одни выборы прошли, другие начинаются 
В обращении к избирателям после выборов, президент Молдовы Владимир Воронин призвал вновь избранного 

примара "следовать демократическим принципам и букве закона...". 
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Он расценил  "жесткость  и  непримиримость  высказываемых  позиций",  как  "свидетельство  остроты  назревших 
проблем, и необходимостью их срочного разрешения". 

"Как президент, я однозначно высказался против кандидатуры Серафима Урекяна, обратив внимание горожан на 
то, что девятилетний период в истории столицы связан с деградацией городского хозяйства, упадком всей социальной, 
экономической и культурной жизни. Но кишиневцы решили иначе. Они предоставили Урекяну еще один шанс доказать 
делом его способность претворять в жизнь намерения и обещания", - заявил Воронин. 

Отдавая дань уважения выбору избирателей, глава государства призвал примара Кишинева "оценить масштаб 
доверия, которым наделили его жители города" и "принять во внимание сказанное его оппонентами". 

Из этого следует, что борьба только начинается. Имея почти половину голосов в муниципипальном совете, Партия 
коммунистов будет активно участвовать в управлении городом. Как и обещал президент, разговаривая с журналистами на 
избирательном участке, контроль "будет жестким".  Сам примар Урекян, который и в предыдущем совете сталкивался с 
жесткой оппозицией со стороны коммунистов, понимает, что с партией власти придется считаться. Можно предположить, 
что Партия коммунистов найдет недостающий ей один голос, чтобы в нужный момент иметь большинство в совете. 

Понимая это, Урекян намеревается назначить двух вице-примаров из числа коммунистов. Возможно, это делается 
не столько для того,  чтобы считаться с  советниками,  сколько для того,  чтобы разделить ответственность.  Молдавские 
политики, хоть и с трудом, но извлекают уроки из недавнего прошлого. В 1998 г. центристское большинство в парламенте 
(Движение  "За  демократическую и  процветающую Молдову")  создало  блок  с  правыми силами.  Не  желая того,  Партия 
коммунистов, которая обладала 40 из 101 мандата, была загнана в оппозицию. По большому счету, пребывание в жесткой 
оппозиции  на  период  осуществления  самых  непопулярных  социально-экономических  реформ,  гарантировало  победу 
коммунистам на парламентских выборах 2001 г. 

Сейчас политики выбирают стратегию с прицелом на будущие выборы. Они не за горами - всего через полтора 
года. И если еще год назад коммунисты были абсолютно уверены в повторении своего успеха, то после местных выборов 
такой уверенности нет. 

С одной стороны, рейтинг правящей партии и ее лидера, президента Владимира Воронина, чрезвычайно высок. 
Этот факт подтверждают все без исключения опросы, как бы к ним не относились. За всю историю независимой Молдовы 
никто  не  смог  добиться  столь  высокого  уровня  доверия  со  стороны  избирателей.  Но  этого  уже  может  оказаться 
недостаточно, известно, что власть проще взять, нежели удержать. 

Нынешние выборы стали первым за два с лишним года тревожным звонком для ПКРМ. Правящей партией были 
допущены некоторые ошибки.  Прежде всего,  это откровенно слабый кандидат на пост  примара  Кишинева,  который,  в 
случае победы должен был стать безоговорочным проводником политики Партии коммунистов в столице Молдовы. 

Такой сценарий уже был отрепетирован год назад на выборах башкана Гагаузии. Но, если в том случае, доверие к 
Партии коммунистов и президенту Воронину компенсировали слабость кандидата Георгия Табунщика, то в Кишиневе этого 
оказалось недостаточно. 

Кроме того, власть сделала все, чтобы "обидеть" примара Урекяна. И не учла, при этом тот факт, что в Молдове 
народ не только жалеет обиженных, но и всячески поддерживает их.  И еще один тревожный факт.  Были предприняты 
неумелые и опасные попытки разыграть "межнациональную карту", которые могут "аукнуться" по-разному через два года. 
Прежде всего, активностью традиционно пассивного, некоммунистического электората, как это произошло во втором туре 
выборов примара Кишинева. Тому свидетельство - полученные во втором туре Урекяном более 140 тыс. голосов (против 
110 тыс. в первом туре и 105 тыс. на выборах 1999 г.).  С абсолютной уверенностью можно утверждать, что количество 
сторонников действующего примара ничуть не увеличилось: и в первом, и, особенно, во втором туре выборов львиная доля 
избирателей пришла выбирать меньшее из двух зол. 

Прошедшие выборы на середине пути между двумя кампаниями по выборам парламента должны были ответить 
на многие вопросы. И ответы получены, но только частично. По крайней мере не получен ответ на главный вопрос - что 
будет дальше и на что можно рассчитывать на парламентских выборах? 

Во многом это зависит от уроков, которые участники политического процесса извлекут  из  нынешних выборов. 
Можно  предположить,  что  на  летний  период  в  Молдове  установится  относительное  затишье.  А  с  началом  нового 
политического  сезона  власть  приступит  к  оргвыводам  и  начнет  готовиться  к  будущим  выборам.  Это  приведет  к 
определенному  противостоянию  с  вновь  избранным  примаром  Кишинева  и  его  командой.  За  эти  может  последовать 
отставка  и  реформа  правительства  (об  этом  агентство  "ИНФОТАГ"  уже  писало),  возможны  другие,  в  том  числе  и 
неожиданные меры. 

Что  касается  оппозиции,  то  ей  есть  над  чем  "поломать"  голову.  ХДНП  не  удалось  монополизировать  роль 
единственной оппозиционной партии и она должна думать, как вести себя дальше. Традиционных 7-8% может оказаться 
недостаточно для того, чтобы чувствовать себя комфортно и зарезервировать в будущем парламенте теплые места для 
партийной верхушки. 

Совершенно неожиданно для многих наспех сколоченный Социал-либеральный Альянс "Наша Молдова" добился 
успеха на местных выборах. Блок получил почти 250 тыс. голосов избирателей. Благодаря блоку Серафим Урекян сохранил 
пост  примара  Кишинева.  В  дальнейшем  успех  нового  политического  формирования  и  кишиневского  градоначальника 
взаимозависим. Урекян всегда старался держаться в стороне от политики, чтобы удержаться на посту примара. Так, в 1999 
г.  он  отказался  стать  премьер-министром.  А  в  2001  г.,  предчувствуя  победу  Партии  коммунистов,  он  (в  отличие  от 
тогдашнего  премьер-министра  и  нынешнего  партнера  по  блоку  Думитру  Брагиша)  послушался  будущего  президента 
Владимира Воронина и отказался вступить в какой-либо блок на парламентских выборах. С присущей ему осторожностью, 
Урекян и на нынешних выборах зарегистрировался независимым кандидатом, хотя имел поддержку Блока "Наша Молдова". 
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В  интервью  Тираспольскому  агентству  "Ольвия-пресс"  накануне  второго  тура  выборов,  Урекян  косвенно 
подтвердил свое стремление заниматься кишиневским хозяйством, а не политикой. На вопрос о планах и перспективах на 
парламентских выборах, он ответил, что сделает "все возможное, чтобы Кишинев не сдал свои позиции, чтобы Кишинев 
стал одним из самых красивых городов Европы". 

Если Серафим Урекян решил использовать блок только для борьбы за пост примара Кишинева, то этот альянс 
распадется, и с его распадом у примара начнутся проблемы. В одиночку ему очень трудно будет бороться с партией власти, 
которая вряд ли смирится с победой оппозиции на выборах кишиневского градоначальника. 

Если же все трое лидеров блока найдут взаимопонимание и сохранят его для будущих баталий за места в новом 
парламенте, то "Наша Молдова" может стать серьезным конкурентом для правящей партии. И тем ядром, которое способно 
объединить разрозненные мелкие партии, традиционно получающие по 1-2% голосов от выборов к выборам. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Политический кризис в Абхазии
«Амцахара» предлагает президенту уйти в отставку.

«Апсныпресс», 10.07.2003
10 июля.  Более девятисот делегатов со всех городов и районов республики приняли участие в  открывшемся 

сегодня в  Сухуме Четвертом Внеочередном съезде общественно-политического движения «Амцахара».  Перед началом 
съезда  ветераны  возложили  венки  к  мемориалу  Славы.  Минутой  молчания  делегаты  почтили  память  погибших  в 
Отечественной войне народа Абхазии.

На съезд был вынесен один вопрос: общественно-политичекий кризис в стране и пути выхода из него.
Сопредседатель ОПД «Амцахара» Владимир Начач-оглы пригласил участников съезда к конструктивному диалогу, 

который необходим в этих сложных общественно-политических условиях. «Цель нашего движения – защита независимости 
и свободы, во имя которой сложили свои головы сыны и дочери Абхазии», - подчеркнул он. По мнению сопредседателя 
движения,  «две  ветви  власти  –  законодательная  и  исполнительная  –  должны работать  во  благо  народа,  а  не  вести 
междоусобную войну».

Касаясь  вопроса  об  отставке  главы государства,  Владимир Начач-оглы сказал,  что  решение  об  этом должен 
принять сам президент. «Я не могу позволить себе сказать президенту: уходи в отставку. Такое решение он должен принять 
сам».

Владимир  Начач-оглы  считает  «амцахаровцами»  и  премьер-министра  Хаджимба,  участвовавшего  в  боевых 
действиях, и весь народ республики, перенесший все тяготы войны. «Мы не требуем свержения правительства. Мы хотим, 
чтоб закончилось время безвластия», - отметил он.

Съезд  общественно-политического  движения  «Амцахара»  принял  резолюцию,  в  которой  отмечается 
необходимость  преодоления  противостояния  между  законодательной  и  исполнительной  ветвями  власти,  разрешения 
конституционным путем внутриполитического кризиса в Абхазии.

ОПД  «Амцахара»  предлагает  президенту  Владиславу  Ардзинба  в  связи  с  состоянием  его  здоровья  и 
невозможностью исполнять свои обязанности в полном объеме добровольно уйти в отставку в соответствии со статьей 65 
Конституции Республики Абхазия.

Председатели региональных отделений ОПД «Амцахара» до 30 августа 2003 года должны провести конференции 
с целью разъяснения резолюции съезда.

Резолюция Четвертого Внеочередного съезда ОПД «Амцахара».
Съезд общественно-политического движения ветеранов Отечественной войны 1992-93г.г. «Амцахара» отмечает, 

что в последние годы в результате допущенных руководством страны ошибок и серьезных просчетов резко осложнилась 
общественно-политическая  ситуация.  Приметами  времени  стали  необузданная  преступность,  произвол  и  беспредел, 
клановый  подход  в  подборе  кадров,  расслоение  и  поляризация  общества,  а  для  неимущих  слоев  -  беспросветность 
существования. Помимо объективных причин к такому положению вещей привели, прежде всего, субъективные факторы. 
Еще более обстановка в стране осложнилась в результате серьезной и длительной болезни президента, не позволяющей 
ему  вот  уже  в  течение  трех  лет  исполнять  в  полном  объеме  свои  полномочия  и  обязанности  главы  государства, 
предусмотренные статьей 53 Конституции Республики Абхазия.

В результате республика оказалась на краю пропасти, и безопасность страны и граждан не гарантированы.
В результате того, что под угрозой оказалось наше государство и его безопасность, съезд постановляет:
1. Парламенту Республики Абхазия и исполнительной ветви власти для преодоления противостояния между ними, 

в кратчайший срок разрешить кризис на основании Конституции Республики Абхазия. С целью предотвращения сползания 
страны к  безвластию и  анархии  срочно  приступить  к  реальному  реформированию избирательного  законодательства  и 
разработке проекта соответствующих поправок к Конституции Абхазии.

2.  В  связи  с  состоянием  здоровья  президента  Владислава  Ардзинба,  являющегося  гарантом  Конституции  и 
невозможностью исполнять им свои обязанности в полном объеме, предложить президенту Республики Абхазия Ардзинба 
Владиславу Григорьевичу добровольно уйти в отставку в соответствии со статьей 65 Конституции РА.

3.  Предложить  председателям  региональных  отделений  ОПД  «Амцахара»,  к  сроку  до  30  августа  2003  года 
провести конференции с целью разъяснения резолюции съезда ОПД « Амцахара».

Пошто боярыню обидел, смерд?!
"Эхо Абхазии", 9.07.2003 г.

Виталий Шария
Власть не развращает. Развращает страх - страх потерять власть. Джон Стейнбек, американский писатель
Абхазию  снова  трясет.  Не  в  тектоническом,  слава  Богу,  смысле  (этого  нам  только  еще  не  хватало),  а  во 

внутриполитическом.
Едва закончился затяжной правительственно-политический кризис марта-апреля, который был преодолен, прежде 

всего, благодаря заявлению об отставке группы восьми членов Кабинета Министров, как стало развиваться, углубляться 
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противостояние двух ветвей власти исполнительной и законодательной. Точнее так: противостояние Президента РА вкупе с 
его ближайшим окружением и Народного Собрания Абхазии.

Напомню о том, как развивались события. Камнем преткновения стал проект конституционного Закона "О порядке 
принятия и вступления в силу поправок к Конституции РА", принятый в первом чтении еще на заседании Парламента 29 
апреля.

Согласно этому варианту законопроекта, основная масса поправок (кроме, так сказать, наиболее судьбоносных) 
может принимав квалифицированным большинством, то бишь двумя третями состава Парламента (23 депутат:

Президент РА Владислав Ардзинба отреагировал на н письмом Спикеру НС РА Нугзару Ашуба, которое так и не 
было нигде опубликовано полностью. В публикации "апсны-прессовской" информации "Поправки к Конституции должны 
быть одобрены на референдуме" в №54 газеты "Республика Абхазия" (22-23 мая) лишь цитировались отдельные фразы из 
него. Оживленные комментарии в обществе вызвала та из них, в которой Президент упрекал Народное Собрание, что, 
пытаясь перераспределить полномочия между законодательной и исполнительной властью, оно "занимается борьбой с 
ветряными мельницами". И добавлял: "Но я не собираюсь бороться с вами на этом поприще..."

"Но если наш Парламент - это такой коллективный идальго Дон КИХОТ Ламанчский, и Президент действительно 
не собирается вступать с ним в борьбу в роли этих самых ветряных мельниц, то из-за чего, собственно, сыр-бор, из-за чего 
копья ломать?" - недоумевали многие.

Кстати, почему все-таки данное письмо известно широкой публике лишь в изложении? Непосвященным в "кухню" 
оставалось об этом, как и о точной дате письма, только гадать. Может быть, это тот же случай, о котором сопредседатель 
ОПД "Айтайра" Леонид Лакербая в №22 газеты "Нужная" (3 июня) говорил: "Заявление (Президента РА - В.Ш.) от 8 апреля, 
накануне намеченного схода, было настолько агрессивным, что до его официального отзыва властью никто на Абхазском 
телевидении даже не решился его озвучить"?

Новое письмо Президента было направлено Спикеру после того, как неоднократное обсуждение законопроекта в 
комитете  НС  по  законодательству,  в  том  числе  16  мая  на  расширенном  его  заседании,  с  участием  представителей 
общественности, не привело к принципиальным изменениям в позиции большинства депутатов. Это письмо, посланное за 
два дня до заседания Парламента, на котором планировалось второе чтение, - еще одна попытка "образумить" депутатов - 
было  выдержано  уже  в  более  миролюбивых  тонах  и  содержало  призыв  создать  для  обсуждения  законопроекта 
согласительную комиссию,,  в которой приняли бы участие представители общественности и всех ветвей власти, в том 
числе  судебной.  В  то  же  время Президент  оставался при  своем убеждении,  что  в  законопроекте  предложен слишком 
простой  механизм внесения  поправок,  несущий угрозу  дестабилизации всей  правовой  системы Абхазии,  что  депутаты 
неправомочны самостоятельно менять Конституцию, одобренную на всенародном референдуме в 1999 году...

Хочу, правда, напомнить, что в течение пяти лет до этого референдума Конституция РА функционировала будучи 
одобренной 26 ноября 1994 года тоже всего тремя десятками с небольшим депутатов Верховного Совета Абхазии, и никого 
тогда, помнится, данное обстоятельство не смущало и не нервировало. Референдум 3 октября 1999 года был, как известно, 
"подверстан" к президентским выборам, и главный упор в вопросе о Конституции делался на то, что она "провозглашает 
Абхазию  суверенным,  демократическим,  правовым  государством,  субъектом  международного  права".  Нет  ничего 
удивительного, что 97,5% избирателей проголосовали "за" -прежде всего закрепляя своим волеизъявлением результаты 
грузино-абхазской войны.

Не слишком ли к тому же это дорогое удовольствие для маленькой, экономически ослабленной войной и блокадой 
страны - для внесения каждой поправки обращаться к всенародному голосованию? "Законодательство США вообще не 
предусматривает  федеральных  референдумов,  однако  от  этого  страна  не  стала  менее  демократичной",  -  заметил  на 
заседании НС 30 мая депутат Валерий Зантария. Было сказано также о том, что пресловутые 23 депутата ~ это не просто 
23 человека "с улицы", а люди, представляющие две трети избирателей страны.

30 мая, как известно, 26 депутатов Парламента голосовали за окончательную редакцию законопроекта (в его текст 
был внесен ряд изменений, несколько усложнивших процедуру принятия поправок), 3 были против и 3 - воздержались. При 
этом  вице-спикер  НС  Константин  Озган  высказал  предположение,  что  Президент  подпишет-таки  данный  закон.  Не 
исключено, впрочем, что это была просто "хорошая мина". Во всяком случае, парламентский корреспондент нашей газеты 
Елена Лолуа, заключая свои заметки о том заседании НС (№ 23 "ЭА"), усомнилась, что такая подпись будет поставлена. И 
оказалась права.

Глава  государства  вернул  в  Парламент  текст  конституционного  Закона  неподписанным.  9  июня  в  очередном 
письме  Спикеру  НС он  назвал  принятый  Закон  "односторонним актом,  неправомерным  по  своей  сути  и  не  имеющим 
юридической силы". Раздражение автора письма доходит до того, что, говоря о принятом Народным Собранием законе, он 
слово "приняло" берет в кавычки(?), а закон именует "так называемым". "Народное Собрание, - считает Президент, - ставит 
себя над народом, что само по себе вряд ли демократично". В конце письма он снова выражает беспокойство по поводу 
простого механизма поправок в Конституцию: "С помощью такого механизма можно в одностороннем порядке упразднить не 
только институт президентства, но и любую другую конституционную структуру власти".

У страха глаза велики? Как тут не вспомнить, что и раньше Президент с его ближайшим окружением приступали к 
возведению  "редутов"  на  пути  возможных  поползновений  на  его  власть,  как  говорится,  на  самых  дальних  подступах. 
Классический пример - "антианклавовский", как его с легкой руки Г. Аламиа окрестили, закон о президентских выборах, 
предусматривающий  ценз  оседлости.  По  тем  же  мотивам  в  1999  г.  было  решено  не  рисковать  и  избежать  даже 
декоративной альтернативности на президентских выборах, хотя первоначально, говорят, планировалось, что на пост главы 
государства будут претендовать также Кесоу Хагба и Хрипе Джопуа. В самом деле - береженого Бог бережет - а вдруг  
нарождающаяся оппозиция смогла бы задействовать так называемое протестное голосование?

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

82



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Вот и на сей раз одно только теоретическое возникновение возможности утраты каких-то рычагов власти вызвало 
в президентском стане отчаянное сопротивление. Тут можно даже "прикинуться шлангом" и сказать: "Ведь речь пока идет о 
механизме принятия поправок, а не о самих поправках. А что, если первой же поправкой, внесенной и "проведенной" в НС, 
скажем, депутатским объединением "Республика", будет предусмотрена возможность избрания одного и того же человека 
президентом на три пятилетних срока подряд? А потом, смотришь, и на четыре?.."

Однако, наблюдатели, мало-мальски ориентирующиеся в контексте политической ситуации в Абхазии, вряд ли 
сомневаются,  что,  получив  право  внесения  конституционных  поправок,  Народное  Собрание  намерено  заняться 
перераспределением объема полномочий между исполнительной и законодательной 'ветвями власти в пользу последней, 
то есть самой себя. Это отвечает тем настроениям, которые давно уже существуют в обществе. Вспомнить хотя бы, как 
часто поднималась эта тема на III  съезде ОПД "Амцахара" 20.03.2003г.  Вместе с тем уверен, что у НС нет намерения 
замахиваться на президентскую власть вообще, пытаться упразднить этот пост. Да, приходилось сталкиваться сомнением, 
что  Абхазии  лучше  быть  парламентской  республикой,  но  разделяющих  его  у  нас,  по-моему,  очень  немного.  Сам  я, 
например, как, думается, и подавляющее большинство, считаю, что это тоже крайность. Единоначалие в нашей стране все 
же  должно  присутствовать,  хотя,  разумеется,  не  в  той  мере,  в  какой  этого  требовала  военная  обстановка,  когда 
сосредоточение всей власти в руках главнокомандующего является естественным и необходимым. В мирных же условиях 
такое  сосредоточение,  как  правило,  становится  тормозом  в  построении  правового  демократического  государства. 
Конституция 1994 года, принятая на гребне сплочения абхазского общества вокруг своего лидера, явно не предусмотрела 
действенной системы "сдержек и противовесов",  и чем дальше, тем это становилось все более очевидным для людей, 
обеспокоенных судьбой страны.  В самом деле, правильно ли это:  Парламент хочет заслушать информацию одного из 
министров, но Президент не дает на это согласия (по Конституции он обладает таким правом): оставьте, мол, парня в покое, 
он многодетный отец...(?)

И почему обязательно воспринимать ограничение властных полномочий Президента РА как "антиардзинбовский 
шаг"? Разве нельзя исключать следующий вариант: в результате выборов Президентом страны становится противник ныне 
правящей группы лиц - и тогда ведь такое ограничение окажется для них, наоборот, благом?

В  своем полемическом  отклике  "Всегда  ли  со  стороны видней?"  на  интервью  грузинского  политолога  Пааты 
Закареишвили газете "Панорама"  (см.  № 23 "ЭА")  я упомянул,  что  если в  последние  годы критика  Президента  РА со 
стороны абхазской  оппозиции смягчилась,  то,  прежде всего,  в  связи  с  его  болезнью.  Тут,  помимо выдающихся  заслуг 
Владислава Ардзинба в национально-освободительном движении конца 80-х - начала 90-х годов, безусловно, сказался и 
менталитет  нашего  народа.  Согласитесь,  что трудно  представить себе  такую картину  в  России  или  какой-то западной 
стране: глава государства в течение более двух лет не может из-за проблем со здоровьем появляться на публике, по много 
месяцев находится на лечении вне Абхазии,  а никто из оппозиции (вплоть до самого последнего времени) ни разу не 
воспользовался этим, чтобы поставить вопрос о его уходе в отставку... В Абхазии в обществе как бы сложилась негласная 
договоренность: давайте дадим Президенту спокойно доработать до конца срока полномочий, он ведь, как выразился как-то 
председатель парламентского комитета по законодательству, сопредседатель ОПД "Амца-хара" Владимир Начач-оглы, - 
"наше знамя".

Но вот беда: наши недостатки являются, как известно, продолжением наших достоинств. Я уже писал как-то в 
одном из  политобозрений,  что  в  свое  время  бескомпромиссность  В.  Ардзинба,  его  готовность  и  способность  идти  на 
обострение ситуации, рисковать сыграли важную положительную роль в национально-освободительной борьбе абхазского 
народа.  Но так  же,  как  и  абсолютное единоначалие,  в  мирной жизни эти качества чаще всего становятся негативным 
фактором.

Разве не возникает у объективного наблюдателя ощущения "дежавю";
1995 год - конфликт Президента РА с депутатами ВС республики, приведший к тому, что почти все они отказались 

в следующем году баллотироваться в депутаты очередного созыва;
1998 год  -  конфликт  с  депутатами Народного  Собрания -  Парламента,  в  результате которого  около  четверти 

депутатского корпуса заявили о сложении своих полномочий и несколько месяцев не приступали к их выполнению... Что же 
это за народ такой неблагодарный, который все время выбирает в депутаты не тех?

2003  год  -  разгневанный  на  депутатов-ослушников  уже  нового  созыва  (в  который,  кстати,  не  попали  самые 
строптивые кандидаты) Президент шлет в Народное Собрание письмо за письмом, где то и дело встречаются выражения 
вроде  "некоторые  забываются";  отзывает  из  Народного  Собрания  своего  представителя  Марину  Пилия,  выступление 
которой в  НС 30 мая депутаты при голосовании "не уважили" (невольно вспоминаются грозно сдвинутые брови Юрия 
Яковлева в великолепно сыгранной им роли Иоанна Васильевича в гайдаевской кинокомедии: "Пошто боярыню обидел, 
смерд?!") и запрещает членам правительства участвовать в работе заседания Парламента 11 июня. Да, вот так просто: 
секретарь Президента обзванивает министров и глав администраций и передает им это указание.

Последний шаг, в результате которого оказалось сорвано обсуждение главного, пожалуй, вопроса повестки дня 
"исполнение бюджета 2002 года" (докладчиком должна была быть министр финансов РА Лили Бганба), шокировал многих в 
обществе.  Даже представители исполнительной власти были обескуражены.  В конце  концов,  с  решением Парламента 
30.05.2003 года можно быть согласным, можно несогласным, но оно лежит в рамках правового поля. А тут получается как в 
детском саду: "Отдавай' мои игрушки, я не буду с тобой больше играть".

Все это, впрочем, было бы смешно, когда бы не было так грустно. У всех у нас на памяти гораздо более серьезные 
и тяжелые ассоциации.  Подобные споры на тему:  какая ветвь власти "ветвистей",  как  говаривал покойный генерал А. 
Лебедь, привели в России в 1993 году к трагедии. Спустя годы я прочел в каком-то российском издании об эпизоде, с 
которого во многом все началось. Ельцин и Хасбулатов расслаблялись вдвоем в баньке, и Хасбулатов, расслабившись, 
сказал: "Борис Николаевич, а я ведь тебя главнее, по конституции как председатель российского парламента я больше прав 
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имею". Ельцин от этих слов вышел из себя, и между ними возник серьезный конфликт, который закончился, как известно, 
расстрелом Белого дома и "Матросской тишиной"... При чтении той публикации у меня вовсе не возникло впечатления, что 
это какая-то байка; думаю, примерно так и было, хотя, разумеется, все свести к описанному эпизоду нельзя.

Насколько  далеко  в  нашем  случае  может  зайти,  во  что  вылиться  конфронтация  между  Президентом  и 
Парламентом?

После того, как Владислав Григорьевич вернул в НС принятый конституционный Закон, не подписав его, а также 
решил объявить Народному Собранию бойкот со стороны исполнительной власти. Парламент попытался сделать шаг к 
компромиссу.  Именно так  можно расценить создание  13  июня комиссии  по повторному рассмотрению Закона,  принять 
участие в которой были приглашены представители Президента и Верховного Суда РА. Продолжением "почтового романа" 
между Президентом и Спикером явилось письмо главы государства от 16 июня, в котором он, саркастически поблагодарив 
Нугзара  Нуриевича  за  приглашение  президентской  стороне  участвовать  в  работе  комиссии,  обусловил  это,  однако, 
предварительной отменой "неправомерного решения" о принятии закона, а также недвусмысленно дал понять, каким этот 
закон в итоге должен быть.

Позавчера,  7  июля,  Народное  Собрание  преодолело  вето  Президента,  фактически  наложенное  им  на 
законопроект (сам В. Ардзинба на минувшей неделе уехал на неопределенный срок на лечение в Москву).  Теперь, по 
Конституции,  Верховный  суд  РА  после  запроса  Президента  может  приостановить  действие  Закона  для  проверки  его 
конституционности.

Таким, во всяком случае, может быть правовой путь развития ситуации.
Предвыборная гонка уже началась
Политико-правовая коллизия, которая сложилась сегодня в Абхазии, при всех возможных аналогиях, уникальна. 

Исполнительная и законодательная ветви власти, волею больного, уехавшего на лечение Президента, функционируют как 
бы в двух параллельных мирах. Это и не двоевластие, и не совсем безвластие... И, хотя до конца полномочий В. Ардзинба 
остается почти полтора года, в последние дни даже государственные СМИ не могут уйти от вопроса о его возможном 
досрочном уходе с поста и досрочных выборах.

Надо  сказать,  что  подобная  мысль  все  чаще  обсуждается  в  народе.  Вот  как  рассуждал  недавно  один  мой 
знакомый, человек, весьма далекий от политики и раньше всегда защищавший Президента в разговорах с окружающими: 
"Близится десятилетие Победы. И многие говорят, что это было бы красиво: в разгар торжеств Президент объявляет о 
своем уходе, и народ с почетом провожает его в отставку". Но, подумав, мой знакомый тут же возразил сам себе: "Только 
вряд ли это произойдет. Власть - она ведь такая... сладкая. Но от нее, правда, бывает изжога".

Известно, как важно в большом спорте вовремя уйти. В политике вовремя уйти -может быть, еще важнее. Но в 
нашем случае ситуацию осложняет то, что за сохранение В.Ардзинба как можно дольше у государственного руля будет не 
на жизнь,  а насмерть биться его гласное и негласное окружение, волнуясь, естественно,  не за него,  а за себя и свои 
"кровные".

Впрочем, дотянуть его до. конца президентского срока - осени 2004 года - не является для них радикальным 
решением проблемы. Радикальное решение -  это найти среди абхазских политиков и привести к  власти фигуру "а  ля 
Путин",  которая могла бы обеспечить безопасность и имущественные интересы "Семьи",  не допустить взрывоопасного 
передела  собственности  и  одновременно  устроить  все  или  почти  все  политические  силы  в  РА.  Задача,  конечно, 
архисложная.  Новый премьер-министр Рауль Хаджимба на роль абхазского Путина пока не тянет.  Его наделавшее на 
минувшей  неделе  столько  шума  опубликованное  в  СМИ  письмо  от  01.07.2003  г.  министру  обороны  РА  В.  Эшба  с 
требованием принять меры к "зарвавшемуся" военному комиссару республики сопредседателю ОПД "Амцахара" генералу 
Мерабу Кишмария, следует назвать первым серьезным проколом премьера на политическом поприще.

Можно, разумеется, соглашаться и не соглашаться с заявлением М. Кишмария в интервью газете "Амцахара", что 
"периодическое  обострение  ситуации  в  Кодорском  ущелье  -  это  инсценировка.  Каждый  раз,  когда  обостряется 
внутриполитическая ситуация в республике, окружение Президента пытается отвлечь народ обострением ситуации". Мне 
это утверждение тоже кажется весьма спорным, по крайней мере - недоказуемым. Но если уж и реагировать на него, это 
стоило сделать по-другому, противопоставив слову слово, логику и аргументы, а не административное одергивание. В итоге 
же это "поручение", сталкивая лбами военного министра и военкома, лишь серьезно подлило масла в "родовые огни", как 
иногда переводят на русский "Амцахара". Позавчера, 7 июля, это ОПД распространило Заявление, в котором о письме 
премьера говорится с крайним возмущением. Оно названо безнравственным (во время войны Хаджимба был в подчинении 
Кишмария, а теперь так отзывается о нем),  в нем с обидой сказано о том, что пока у нас мир, к военным относятся с 
пренебрежением...

По правде сказать, действительно с этим публичным поручением получилось неуклюже. А на то, что членство в 
ОПД (в данном случае даже руководство им) несовместимо со статусом военнослужащего, по логике вещей следовало 
указать еще 20 марта. Почему до сих пор исполнительная власть молчала? Потому, получается, что до того Кишмария ее 
так не задевал?

Другая фигура, которую в последнее время многие СМИ - впрочем, гораздо больше зарубежные, чем абхазские, - 
упоминают в качестве претендента на роль главы государства - экс-премьер РА Анри Джергения.

Любопытно, что в середине апреля в Интернете появилось сообщение некоей Хатуны Квиралашвили, в котором, в 
частности, указывалось: "В связи с обострением ситуации между сепаратистами Москва послала в Абхазию 150 человек из 
российского отряда спецназначения. Есть сведения, что они помогут Анри Джергения в случае обострения его борьбы с 
Владиславом Ардзинбой". Расположились они, по утверждению автора, на одной из госдач.

Можно было бы,  конечно,  отмахнуться от  данной информации как  от  очередной тбилисской "дезы",  если б в 
первой половине апреля я не слышал то же самое от одного абхазского политика, в информированности которого нет 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

84



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

оснований сомневаться. В самом ли деле в  помощь Джергения в Абхазию прибыло 150 спецназовцев, или эта цифра 
сознательно преувеличена его же командой (другие источники упоминали о его "усиленной охране"), но здесь все равно тот 
случай, про который говорят: "дыма без огня не бывает".

Многие  в  Абхазии  искренне  недоумевают,  как  такой  непопулярный  в  обществе  человек,  едва  ли  не  каждое 
публичное заявление которого в бытность его премьером РА подвергалось саркастическим комментариям оппозиции и 
независимых СМИ, продолжает активно претендовать на политическое лидерство в РА. Но у Анри Михайловича есть свои 
козыри... Будучи как-то недавно в Москве и услышав от представителей абхазской диаспоры, что ряд наших бизнесменов, 
живущих  в  столице  России,  сделал  в  свое  время  на  Джергения  ставку  и  вложил в  него  деньги,  я  спросил,  чем  был 
обусловлен такой непонятный с точки зрения рядового жителя Абхазии выбор. "А тем, -объяснили мне, - что А. Джергения 
управляем; следовательно, был расчет эти деньги с лихвой вернуть".

Хорошо известно также, что во времена премьерства Анри Михайловичу удалось выбить в Москве серьезные 
кредиты под развитие экономики Абхазии. Не случайно кое-кто у нас иронически называет его сегодня: "Тот, кто хотел 
хорошего, но не успел". Определенная часть денег пошла на отпущение финансовых грехов отдельным предпринимателям 
в Абхазии, которые составили, говорят, ныне его группу поддержки.

Есть такая группа в ОПД "Амцахара". Но это именно группа лиц, причем небольшая, а далеко не все общественно-
политическое движение, как это порой преподносится в зарубежных СМИ.

Еще одна группа лидеров "Амцахары", по некоторой информации, думает сделать ставку на другого бывшего 
премьера РА - Сергея Багапша, потенциал которого, по их мнению, отнюдь не исчерпан. С. Багапш - политик опытный и 
осмотрительный, и у него есть определенная поддержка в массах. Существует, впрочем, как говорят, замысел и такой 
связки:

С. Багапш - президент, А. Джергения - премьер.
Сейчас, кстати, многие уже "ходят парами", хотя об официальном начале предвыборной кампании еще и речи нет.
Наконец,  есть в  ОПД "Амцахара"  люди,  которые решили продвигать в лидеры страны профессора истории и 

бывшего первого вице-спикера Верховного Совета РА Станислава Лакоба. Более трех лет назад отошедший от активной 
политической  жизни  и  не  поддержавший  ОПД  "Айтайра"  (по  причине  чего  между  ним  и  "возрожденцами"  не  мог  не 
возникнуть холодок), он, как отмечалось в предыдущем "Спектре", обозначил в конце апреля свое возвращение в политику 
неожиданным для многих весьма резким по отношению к Президенту и его окружению выступлением в ходе беседы за 
"круглым столом" на Абхазском телевидении. Воспринято было это выступление некоторыми довольно неоднозначно. Но 
давайте  не  забывать,  что  рейтинг  С.  Лакоба  как  политика  в  абхазском  обществе  весьма  высок:  согласно  опросу, 
проведенному газетой "Айтайра" (мы писали о нем в № 23 "ЗА"), в прошлом году он занимал второе место по популярности 
после Президента РА.

А кого в качестве кандидата в президенты может выдвинуть другая крупная оппозиционная сила - ОПД "Айтайра"? 
Леонида Лакербая, который уже предпринимал такую попытку четыре года назад? Александра Анкваба? Но чтобы однако, 
впрочем, и С. Лакоба, мог претендовать на этот пост, нужны определенные изменения в Законе о выборах Президента РА.

Большое внимание общественности было, кстати, привлечено в последние недели к полемике А. Анкваба и ныне 
действующего Президента РА на страницах печати. Но на нем мы остановимся в следующем 'Спектре", который выйдет в 
канун 14 августа - 11-й годовщины начала грузино-абхазской войны.

* * *
Всю предыдущую неделю абхазское общество активно обсуждало возможное развитие событий на намеченном на 

завтра, 10 июля, IV-м внеочередном съезде общественно-политического движения "Амцахара". И главное, что будоражило 
общественное сознание; будет ли на съезде озвучено предложение об отрешении от должности Президента РА?

Напомню, что в отличие от ОПД "Айтайра",  которое первым в стране провозгласило свою оппозиционность и 
никогда не выводило Владислава Ардзинба из зоны критики, "Амцахара" в последние месяцы, которые сделали это ОПД не 
только главным возмутителем спокойствия, но и, возможно, наиболее влиятельной политической силой в РА, выступало 
примерно под теми же лозунгами, под которыми рабочие С.-Петербурга шли к Зимнему дворцу 9 января 1905 года: "Мы - за 
царя, но против преступной камарильи" ("чиновничьего, кланово-бандитского окружения", согласно выражению Людмилы 
Тарба на III съезде ОПД "Амцахара"). Сейчас, похоже, настрой "амцахаровцев" изменился.

Приходится повторить, -что своей непреклонной позицией и манерой общения с Парламентом Президент сделал 
очень  многое  для  опасного  обострения  общественно-политической  ситуации  в  республике.  Но  пока  все  же  ситуация 
развивается в конституционном русле. Стоит ли в ответ предпринимать шаги, способные вывести события из правового 
поля, скажем, спровоцировав на это власти, - на радость "наблюдателям" из Тбилиси, которые терпеливо ждут своего часа, 
надеясь, что Абхазия в результате внутреннего раздрая, как спелое яблоко, сама упадет в "лоно Грузии"?

Обо всем этом, очевидно и пойдет завтра разговор на съезде "Амцахара", на который приглашены представители 
всех влиятельных политических сил Абхазии.

Президент Республики Абхазия Владислав Ардзинба не собирается 
досрочно уходить в отставку.

«Интерфакс», 08.07.2003
Президент  Республики  Абхазия  Владислав  Ардзинба  не  собирается  досрочно  уходить  в  отставку.  Ардзинба 

находится  на  лечении  в  Москве  с  30  июня.  Об  этом  президент  заявил,  8  июля,  в  интервью  российскому  агентству 
«Интерфакс».
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«Досрочной отставки не будет. Выборы нового президента Абхазии пройдут в сроки ,определенные Конституцией, 
т.е.  в  октябре 2004 года. И моя обязанность как  главы государства и гаранта Конституции заключается в том,  что бы 
обеспечить  законную  смену  власти.  Абхазия  –  молодое  государство,  поэтому  уже  сейчас  мы должны  способствовать 
утверждению таких политических традиций, которые обеспечивают стабильность государству в долгосрочной перспективе», 
- подчеркнул В. Ардзинба. Он также убежден, что будущий президент продолжит курс на сближение с Россией.

«Установление тесных международных отношений с Россией – это выбор нашего народа, который видит в России 
гаранта безопасности и экономического процветания», - заявил Владислав Ардзинба. «Поэтому я думаю, что народ изберет 
президента, способного обеспечить соблюдение этих коренных интересов нашего государства».

Российская безопасность и абхазская государственность
«Союзная газета», 25.06.2003

Анатолий Отырба
Нет надобности излишне распространяться о том, сколь опасны для России закавказские конфликты. В этой связи 

достаточно вспомнить войну в Абхазии и накал страстей, кипевших в связи с ней на российском юге. Эти обстоятельства не 
позволяют  России  оставаться  сторонним  наблюдателем,  и  жизнь  вынуждает  ее  к  более  активному  вмешательству  в 
региональные  политические  процессы.  Возможно,  она,  в  целях  обеспечения  своей  безопасности,  вынуждена  будет 
пересмотреть свою закавказскую политику,  внести в  нее коррективы и принять ряд необходимых адекватных мер.  Как 
представляется, одной из наиболее эффективных мер было бы признание Россией абхазской государственности. Это шаг 
был бы весьма прагматичным, поскольку способен принести России весомые политические дивиденды при минимальных 
издержках.

Во-первых, военное присутствие в Абхазии существенно укрепит безопасность России, позволив ей остаться в 
западном Закавказье после вывода ее вооруженных сил из Грузии. Во-вторых, он минимизирует опасность возникновения 
очередного грузино-абхазского конфликта, в который Россия, пусть косвенно, но неминуемо будет вовлечена в случае его 
возникновения, что чревато серьезными последствиями с непредсказуемым исходом. И в-третьих, в лице Абхазии Россия 
получит дружественного, и вполне предсказуемого соседа вблизи своих стратегически важных районов.

Это политический ход диктуется и экономической целесообразностью. Во-первых, на территории Абхазии имеется 
ряд  пустующих  военных  объектов,  покинутых  ранее  по  требованию  Грузии,  на  которые  могут  передислоцироваться 
выводимые из Грузии силы, и таким образом будет решена проблема их обустройства. Во-вторых, содержание военных баз 
на  территории  Абхазии  обойдётся  России  значительно  дешевле,  чем  в  Грузии.  Вместо  денежной  компенсации  за 
использование баз, Абхазии вполне удовлетворится защитой её территории. 

К признанию Абхазии подталкивает и ставшая традиционной откровенно антироссийская политика, проводимая 
грузинскими властями.  Если окинуть взглядом постсоветскую историю России,  то  мы обнаружим,  что все ее основные 
внешнеполитические проблемы были связаны именно с Грузией. Она и сегодня продолжает оставаться одним из основных 
источников опасности на всем постсоветском пространстве, несущим угрозу российской государственности. В этой связи 
можно вспомнить проблему Панкисского ущелья и бесконечные политические демарши ее политиков, связанные с ней. Все 
эти факторы в сумме дают России веские основания к принятию всех необходимых мер по минимизации исходящих от нее 
угроз.  Одной из этих мер и является признание Абхазии. Но право России на признание абхазской государственности 
вытекает из права самой Абхазии на него. Но, сколь весомы их притязания на государственность, сколь обоснованны их 
аргументы и как они соотносятся с доводами грузин? Для того чтобы выяснить это, мы совершим небольшой экскурс в 
современную историю грузино-абхазских отношений. Если взглянуть на грузино-абхазскую проблему, абстрагируясь от ее 
традиционного,  историко-правового  обоснования,  и  рассмотреть  ее  через  призму  принципа  разумности  и  морально-
этических  норм то,  она  обретает  несколько  иные,  совершенно  незнакомые широкой  общественности  очертания.  Мы и 
попытаемся оценить их с этих позиций.

Переговорный процесс давно в тупике,  поскольку стратегические цели сторон диаметрально противоположны. 
Задача грузинской стороны – восстановить свою гегемонию в Абхазии. Цель абхазов – добиться международного признания 
статуса  своей  государственности.  Несовместимость  позиции  очевидна.  Доказательные  базы  сторон,  основанные  на 
историко-правовых аргументах неубедительны, и не дают ни одной из них преимуществ. Совершенно очевидно, что выход 
из  создавшегося тупика  нужно искать  в  нестандартных решениях.  Принимать  эти  решения предстоит какой-то третьей 
стороне. И роль этой, третьей стороны, сегодня крайне выгодна России. Грузинская позиция базируется на двух аргументах. 
Первый – юридический – основывается на принципе целостности государств. Второй – это проблема грузинских беженцев. 
Контр-доводы, лежащие в основе доказательной базы абхазов, выглядят более логичными и весомыми. 

По вопросу беженцев, позиция абхазов неоднозначна. Если их руководители в процессе политических маневров 
порой проявляют склонность к компромиссу по нему, но, опасаясь народного гнева, уклоняются от конкретных решений, то 
позиция  народа  –  бескомпромиссна.  Она  сформировалась  не  на  основе  политических  интересов  и  расчетов,  а  под 
влиянием  и  воздействием  инстинкта  самосохранения.  В  народе  считают,  что  возвращение  беженцев  несет  угрозу  их 
жизням. Рассматривая его как вопрос своей безопасности, они полны решимости, не допустить его рассмотрения в качестве 
предмета политического торга.

История человечества не помнит случая, говорят они, чтоб два народа, после кровавого столкновения продолжили 
мирное сосуществование под сенью одного государства. Многие в этой связи сразу же вспомнят о Чечне, где тоже была 
кровавая война. Но ведь практически весь чеченский народ на референдуме сказал "Да" нахождению республики в составе 
России. Это и не удивительно, ведь в Чечне, несмотря на то, что сильно пострадало гражданское население, российская 
армия воевала не с ним, а с террористами. В Абхазии ситуация другая. Абхазы сожалеют об исходе грузин, но оценивают 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

86



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

этот факт, как одну из неизбежных издержек войны, а войну, как известно, им навязали. Сочувствуя их положению, они, тем 
не менее, полны решимости, не допустить их возвращения, считая сложившуюся демографическую картину оптимальной. 
Они знают, что только при раздельном с грузинами проживании, они могут чувствовать себя в безопасности. Абхазы знают, 
что возвращение беженцев создаст неразрешимую, полную трагизма, еврейско-палестинскую ситуацию. Что это навечно 
превратит их страну в тлеющий очаг напряженности, способный в любую минуту перерасти в кровавое межэтническое 
столкновение.  Неразумно,  говорят  абхазы,  искусственно  создавать  неразрешимую  ситуацию,  когда  жизнь,  уже  сама 
сформировала наиболее безопасные условия. 

Они утверждают,  что  некорректно  и  бессмысленно  оценивать сложившееся положение  критериями "хорошо – 
плохо". Гораздо рациональней смириться с ним и принять его как данность, поскольку оно уже сложилась как система и 
работает на обеспечение безопасности для обоих народов. Надо думать не о том, как изменить положение, говорят они, а о 
том, как сохранить сложившийся баланс сил и укрепить хрупкую стабильность. 

Вторая часть грузинской позиции, юридическая, так же не впечатляет. В столь многосложном деле, каким является 
грузино-абхазский  вопрос,  юридическими  доводами  трудно  преодолеть  аргументы,  основанные  на  таких  незыблемых 
принципах  как  разумность,  мораль  и  справедливость.  Принцип  целостности  государств  лежащий  в  основе  грузинской 
позиции, в жизни столь же малозначим как и право наций на самоопределение, на который ссылается абхазская сторона. 
Время показало, что обе эти нормы содержащиеся в Уставе ООН противоречат друг другу, не работают, и только вносят 
сумятицу, время от времени дестабилизируя обстановку в разных регионах планеты. Еще ни одно государство не родилось 
на  основании  права  на  самоопределение,  а  принцип  целостности  нарушался  более  сотни  раз.  Территориальная 
целостность государств – не догма. Ежегодно на планете рождается несколько государств, и при этом всегда нарушается 
целостность какого либо государства.  Это дает основание утверждать,  что процесс рождения государств находится за 
пределами сферы влияния этого принципа. Рождение нового государства скорее обусловлено разумностью, и он больше 
подчиняется законам природы,  нежели правовым нормам.  Право  только  легитимирует факт  рождения государства.  Во 
избежание  ошибки,  право  государства на  рождение  (нации на  самоопределение),  гораздо  корректней  рассматривать и 
оценивать через призму принципов разумности, морали и справедливости. В жизни, кстати, так и происходит.

Все  знают,  к  чему  привели  формирование  государственных  территорий  на  основании  правовых  решений  в 
Германии, Югославии, Грузии и Корее. В трех последних процесс госстроительства еще не завершился, и еще далеко не 
ясно, какие последствия в связи с ними ещё ожидают человечество.

Право не может доминировать над разумностью и моралью, поскольку закон не может быть ни аморальным, ни 
неразумным,  так  же  как  не  могут  быть  незаконными  мораль  и  разумность.  Закон  вытекает  из  разумности  и  морали, 
следовательно, он зависим от них и вторичен по отношению к ним. Закон имеет свойство морально стариться, и тогда он 
теряет право на жизнь, поскольку устаревший закон способен исказить развитие общества и,  направив его в неверное 
русло,  нанести  ему  непоправимый  ущерб.  И  думается,  что  пришло  время,  отнести  принципы,  на  которые  ссылаются 
грузинские и абхазские политики, к этой категории законов.

Аргументы абхазов в пользу своей государственности достаточно весомы, чтоб России обосновать ее признание. 
Что и говорить, это серьезный и ответственный шаг, и принятие решения по нему требует определенной политической 
смелости  и  воли.  Но,  он  оправдает  себя,  поскольку  вернет  России  чувство  уверенности,  необходимое  сильному 
политическому игроку, продемонстрирует миру решительность ее лидеров, и еще раз подтвердит ее способность оказывать 
влияние на глобальные политические процессы. Сегодня это шаг своевременен, вполне соответствует нарождающимся 
политическим тенденциям  и  традициям,  и  безупречно  вписывается  в  нормы современной  международно-политической 
этики. Но, существует ряд проблем, с которыми столкнется Россия. Наиболее существенная проблема, – это, трудности 
связанные  с  формированием  совместной  российско-абхазской  позиции.  Трудность  связана  с  уровнем  квалификации 
абхазских  политиков,  которым предстоит  воплотить  в  жизнь  абхазскую часть  проекта.  Но,  она  (проблема)  разрешима. 
Известно, что среди абхазской диаспоры в России есть немало людей высокой квалификации, занимающих ответственные 
посты  в  российских  структурах  власти.  Было  бы  разумно  посодействовать  их  вовлечению  в  абхазские  политические 
процессы. Это позволило бы сформировать и реализовать более сложные российско-абхазские политические проекты, что 
вывело бы их отношения на более качественный уровень.

События вокруг Абхазии разбудили российских авантюристов.
Редакция

На  фоне  внутриполитического  кризиса  в  Абхазии  и  раздающихся  в  Трибилиси  призывов  решить  абхазскую 
проблему силовым путем, в редакции российских газет поступил факс на блаке некое «Представтительства автономной 
республики Абхазия» за подписью И.Кононова. Мы приводим полностью этот документ, достойный пера Ильфа и Петрова. 
Не  вдаваясь  его  провокационное  содержание,  поясним  читателям,  что  И.Кононов  –  самозванный  «казачий  генерал», 
принимавший участие в грузино-абхазском конфликте 1992-93 гг. и изгнанный абхазами за мародерство. Теперь у него, 
видимо,  появились  весомые покрвители в  Тбилиси,  раз  уж его  «представительство» развивает такую пиар-активность. 
Кстати, если быть до конца последовательным, «Автономная республика Абхазия» была грузинскими властями де-юре 
упразднена, поэтому никакого ее представительства даже по версии официального Тбилиси быть не может. Де-факто на 
территории бывшей автономии существует Республика Абхазия, однако она к деятельности И.Кононова не имеет никакого 
отношения.

СМИ РОССИИ И ЗАРУБЕЖНЫХ СТРАН
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В Москве 12.07.03 г. состоялась Конференция беженцев из Абхазии. Она были организована Представительством 
Автономной республики Абхазия в Москве, Фондом возрождения российско-грузинского сотрудничества и Общественной 
организацие беженцев и переселенцев из Грузии.

Конференция утвердила План-график возвращения беженцев в Абхазию, согласно которому возвращение будет 
осуществляться   через  КПП «Псоу» и «Ингури»,  а  также  через  морские  порты  Гагра,  Гудауты,  Новый-Афон,  Сухуми, 
Гульрипши, Очамчири. Возвращение должно быть начато 20  декабря 2003 г. и в основном завершено к 20 июня 2004 г. 
Возвращение будет осуществляться поэтапно: на каждый из шести районов Абхазии отводится один месяц.

Специальной  комиссии  под  названием  «Комиссия  по  контролю  за  выполнением  Плана-графика  возвращения 
беженцев  и  Абхазию»  поручено  осуществлять  общественный  контроль  за  выполнением  Плана-графика.  Комиссия 
образована  из  представителей  Представительства  автономной  республики  Абхазия  в  г.  Москве,  Фонда  возрождения 
российск-грузинского  сотрудничества  и  Общественной  организации  беженцев  и  переселенцев  из  Грузии,  а  также 
Международного центра народной дипломатии и Общественного движения беженцев и переселенцев из Грузии «Георгиа».

Решено, что, если общественные или иные организации России и Грузии, включая действующие на территории 
Автономной  республики Абхазия, пожелают войти в состав Комиссии, приветствовать включение в состав Комиссии этих 
организаций.

Конференция  приняла  Резолюцию,  согласно  которой  президентам,  правительствам  и  парламентам  России  и 
Грузии  будут  направлены  обращение, содержащее  просьбу  незамедлительно  предпринять  конкретные  шаги  для 
возвращения беженцев в Абхазию, и План-график возвращения беженцев в Абхазию; также будет направлено отдельное 
обращение к президенту России В. В. Путину с просьбой обеспечить безопасное возвращение беженцев в Абхазию.

14.07.2003.
И . А . Кононов, Руководитель  Представительства 

Автономной республики Абхазия в г. Москве.

Грузия решила принудить Абхазию к миру
«Независимая Газета», 14.07.2003

Этери Какабадзе.
Сегодня парламент Грузии проведет чрезвычайную сессию по вопросам абхазского урегулирования. Это связано с 

тем, что на днях официальный Тбилиси обратился к ООН, ОБСЕ, Евросоюзу и странам - друзьям Генерального секретаря 
ООН  по  Грузии  с  предложением изменить  формат  миротворческой  операции  в  Абхазии.  Обращение,  подготовленное 
Советом нацбезопасности и МИД Грузии, содержит основное требование - задействовать в Абхазии 7-й пункт устава ООН о 
принуждении  к  миру,  что  означает  так  называемый  "боснийский  вариант".  Министр  иностранных  дел  Грузии  Ираклий 
Менагаришвили подчеркнул, что "принуждение к миру" не означает применения военной силы. По его словам, существуют 
другие методы - политические, экономические, дипломатические. Но если они не принесут результатов, то применение 
военной силы не исключено.

Это решение грузинского руководства стало основным событием в политической жизни Грузии последних дней. 
Тбилиси разыгрывает абхазскую карту всякий раз, когда рейтинг правительства опускается до критически низкой отметки. 
На  этот  раз  толчком  к  актуализации  абхазского  вопроса  послужил,  видимо,  предстоящий  секвестр  госбюджета. 
Обострившаяся  перед  парламентскими  выборами  не  только  политическая,  но  и  экономическая  ситуация  получила 
некоторую  разрядку  после  спектакля,  который  поставил  (говорят,  что  не  без  помощи  президента  Шеварднадзе) 
председатель Верховного совета Абхазской автономной республики в изгнании Тамаз Надареишвили.

Воспользовавшись  акцией  голодовки,  которую  ветераны  абхазской  войны,  требующие  вывода  российских 
миротворческих  сил  из  зоны  грузино-абхазского  конфликта,  проводят  в  центре  Тбилиси  у  здания,  где  размещается 
абхазское легитимное руководство, Надареишвили провел экстренную сессию Верховного совета, на которой было принято 
постановление  ультимативного  характера  в  адрес  центральных  властей.  Надареишвили  заявил,  что  окончательно 
разочаровался  в  политике  президента  Шеварднадзе  в  отношении  Абхазии  и  уходит  в  оппозицию.  В  самом  же 
постановлении он выдвинул такие требования:  поставить  вопрос  задействования в  Абхазии  механизма принуждения к 
миру,  вывести  из  зоны конфликта  российские  миротворческие  силы,  ратифицировать  Римскую  конвенцию и  начать  в 
Гаагском международном трибунале процесс о геноциде грузинского населения в Абхазии. В противном случае политик 
пообещал организовать массовые акции неповиновения. Комментируя ситуацию, Надареишвили сказал, что вынужден был 
пойти на этот шаг, поскольку процесс грузино-абхазского урегулирования зашел в тупик, выход из которого он видит только 
в силовом решении проблемы.

Однако  оппозиционером  Надареишвили  пробыл  всего  один  день.  После  заседания  Совета  нацбезопасности 
Грузии он делал уже совершенно другие заявления, более лояльные к центральной власти, пошедшей ему навстречу.

В то, что президент Шеварднадзе действительно испугался угроз Тамаза Надареишвили, никто не верит. Более 
того,  ряд  оппозиционных  лидеров  открыто  заявили,  что  происходящее  -  инсценировка,  согласованная  с  президентом. 
Кстати говоря, позднее это подтвердил и пресс-секретарь Шеварднадзе Каха Имнадзе, сообщивший, что президент был в 
курсе намерений Надареишвили. Поэтому и спешно созванный Совбез "с пониманием отнесся к постановлению Верховного 
совета Абхазской автономной республики и определил конкретные меры по реализации большей части содержащихся в 
нем требований".  Единственным проблематичным вопросом в  выдвинутых требованиях,  как  отметил Имнадзе,  остался 
вопрос вывода российских миротворческих сил, по которому будут вестись консультации.
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Что  касается  экономического  аспекта  отношений  с  Абхазией,  то  позиция  Грузии  остается  прежней  - 
восстановление  железнодорожного  сообщения  и  задействование  энергетических  проектов  станут  возможными  только 
параллельно с началом процесса возвращения беженцев, подчеркнул пресс-секретарь.

Эксперты,  говоря  о  7-м  пункте  Устава  ООН,  который  сейчас  взял  на  вооружение  официальный  Тбилиси, 
рассматривают разные варианты развития событий. Многое зависит от того, значит ли решение Совбеза, что грузинская 
сторона действительно решилась на более жесткие меры урегулирования конфликта или это очередной политический трюк 
для избирателей.  Мнение по этому поводу самих беженцев из  Абхазии однозначно:  "очередная ложь",  "правительство 
пускает пыль в глаза",  "это обычные политические игры перед выборами",  "Шеварднадзе не сможет вернуть Абхазию", 
"ООН не способна урегулировать конфликт"...

В грузинских официальных кругах звучат более оптимистичные комментарии, хотя и менее воинственные, чем 
раньше. Министр госбезопасности Валерий Хабурдзания, который не так давно заявлял о готовности силового решения 
абхазского  конфликта,  на  этот  раз  более  сдержан  и  ограничивается  констатацией  отсутствия  у  Грузии  необходимых 
ресурсов для этого. Того же мнения придерживается и председатель парламентского комитета по обороне и безопасности 
Ираклий Батиашвили. По его словам, говорить о применении силы в Абхазии, не имея для этого реальных возможностей, 
значит толочь воду в ступе.

Прекрасно осведомлен о военных возможностях Грузии и сам Надареишвили. Но муссирование темы силового 
решения абхазского конфликта - единственное "оружие" абхазских легитимных властей для поддержания своего реноме 
среди беженцев из Абхазии, недовольство которых растет. Более 200 тыс. беженцев хотят вернуться в родные дома и жить 
по-человечески.

Менагаришвили подчеркивает, что принятое Советом нацбезопасности решение не означает пересмотра Грузией 
своей  политики  в  грузино-абхазском  урегулировании.  "Основная  позиция  Грузии  остается  прежней  -  активное  участие 
международного  сообщества  в  решении  абхазского  конфликта  и  продолжение  использования  политических,  мирных 
методов, ресурсы которых пока до конца не исчерпаны. Речь идет лишь о применении более действенных, более жестких 
мер в решении абхазской проблемы, но ни в коем случае не о начале войны", - заявил он.

О неприменении силы в решении внутренних конфликтов неоднократно заявлял и Эдуард Шеварднадзе. "Пока я 
президент, я не позволю применять против абхазов и осетин оружие", - говорит он каждый раз, когда его упрекают в том, что 
десять лет переговоров не дали никаких результатов, но лишь законсервировали конфликты в Абхазии и Южной Осетии. 
Сейчас на карту поставлена судьба команды Шеварднадзе. Правительственному блоку трудно будет завоевать электорат 
на парламентских выборах, не предложив что-то более существенное, чем просто обещания, не подтвержденные делами. 
Принцип "ни мира, ни войны" уже плохо срабатывает.

К тому же абхазская тема активизирована в Тбилиси в то время, когда политическая ситуация обострилась и в 
самой Абхазии. Абхазские оппозиционные силы все чаще стали проявлять открытое недовольство своим вечно болеющим 
президентом.  На  недавнем  съезде  общественно  политической  организации  ветеранов  абхазской  войны  "Амцахара" 
прозвучали  требования  покончить  в  республике  с  безвластием  и  адресованное  Владиславу  Ардзинба  требование 
добровольно уйти в отставку. Есть ли тут взаимосвязь, аналитики пока не знают. Но бывший министр обороны Грузии, ныне 
парламентарий Георгий Каркарашвили заявил, что "в ближайшие десять дней в Абхазии начнутся интересные события". Он 
не уточнил, о чем идет речь, но сказал, что его заявление имеет веские основания.

Генштаб готовится сбивать "АВАКСЫ"
«Независимая Газета», 15.07.2003

Игорь Коротченко. 
Российские  генералы  готовят  жесткий  и  даже,  можно  сказать,  чрезвычайно  жесткий  ответ  на  появление 

разведывательных самолетов "АВАКС" в небе Грузии. Как стало известно "НГ", Россия рассматривает вопрос о размещении 
в Абхазии зенитной системы С-300.

На первый взгляд эта идея может показаться абсурдной, ведь зенитные ракетные комплексы семейства С-300 - 
это очень серьезное оружие. Достаточно вспомнить международный скандал, который разгорелся вокруг этого комплекса. 
Тогда Кипр закупил его для защиты своего воздушного пространства.

Турецкие власти развернули буквально охоту за ним на маршрутах поставки из России в Кипр: по подозрению в 
доставке комплекса из  России на Кипр арестовывались транспортные суда, по дипломатическим каналам из Анкары в 
Москву направлялись гневные ноты,  к  обсуждению этой проблемы подключился рад стран Западной Европы.  Особую 
активность проявили Соединенные Штаты, поскольку комплекс С-300 создавал угрозу для их боевой авиации, размещенной 
на базах в Турции. Поставка С-300 напоминала чрезвычайно секретную операцию спецслужб, впоследствии под давлением 
Турции и США Никосия была вынуждена переместить этот грозный вид российского оружия в единоверную Грецию.

Российский министр обороны известен своим жестким тоном ответных ударов. В то время как Вашингтон заявлял 
о  необходимости  пересмотра  Договора  по  противоракетной  обороне  1972  года,  ведомство  Сергея  Иванова  угрожало 
выходом из всех соглашений о стратегической стабильности и по развертыванию ракетно-ядерного потенциала России до 
масштабов советского времени. Во время войны с талибами (до событий 11 сентября 2001 года) российское Минобороны 
делало  грозные  заявления  о  намерении  бомбить  Афганистан  с  территории  Таджикистана,  и  готовило  для  этого 
необходимый боевой потенциал.  Совсем недавно Сергей Иванов предупредил Грузию о готовности ввести российские 
войска в Панкисское ущелье.

Поэтому информация "НГ" является надежной, поскольку для Сергея Иванова идея размещения С-300 в Абхазии 
представляется чрезвычайно перспективной.
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Вместе с тем, учитывая, что к скандальной ситуации имеет непосредственное отношение Североатлантический 
альянс, министр обороны ограничился дипломатической формулировкой: "Полеты разведывательных самолетов "АВАКС" 
не соответствуют духу и качеству отношений России и НАТО". Но это видимая сторона военно-дипломатического айсберга. 
Начальнику  ГРУ  Валентину  Корабельникову  поставлена  задача  активизировать  разведывательную  работу  по  Грузии. 
Контакты грузинского МО с Пентагоном и НАТО вот уже несколько лет являются предметом первоочередного внимания 
тбилисской  резидентуры ГРУ.  Она  укомплектована  офицерами  военной  разведки,  имеющими  большой  опыт  работы в 
Закавказье, Средиземноморском регионе и странах Среднего Востока. Это позволило ГРУ не только быть в курсе вокруг 
"визита"  Е-3А,  но  и  практически  в  реальном масштабе  времени отследить  те  переговоры,  которые провел с  военным 
руководством Грузии командующий силами раннего предупреждения и контроля ВВС НАТО генерал Йохан Дора.

Официальный Тбилиси отклонил протесты Москвы. Как заявил в ответ на демарш МИД РФ глава грузинского 
дипломатического  ведомства  Ираклий  Менагаришвили,  "предъявленные  претензии  необоснованны"  и  "в  условиях 
существования  космической  разведки  говорить  об  ущербе,  который  мог  нанести  России  полет  "АВАКСа",  означает 
искусственно раздувать страсти".

Однако российские военные аналитики обращают внимание на то обстоятельство, что космическая разведка США 
не может решить задачи, возложенные на систему "АВАКС". Регулярные полеты самолетов-разведчиков вдоль грузино-
российской  границы  позволят  НАТО  получать  исчерпывающую  информацию  о  функционировании  аэродромной  сети 
Северо-Кавказского  военного  округа,  наблюдать  передислокацию  российских  войск,  военно-морскую  деятельность  в 
акваториях  Черного  и Каспийского морей,  а  также  следить  за испытаниями  новейших образцов боевой авиатехники и 
оружия  на  спецполигоне  в  Астраханской  области.  Более  того,  модифицированные  "АВАКСы"  в  скором времени  будут 
способны отслеживать новые российские крылатые ракеты, запускаемые со стратегических бомбардировщиков.

В  последнее  время  ритуальный  характер  на  встречах  представителей  Россия-НАТО  приобрели  речи  о 
"конструктивном  сотрудничестве",  провозглашаются  даже  идеи  создания  совместной  европейской  противоракетной 
обороны.  В  действительности  же,  похоже,  градус  взаимодоверия  если  и  повысился,  то  совсем немного.  По  сей  день 
бряцание оружием заглушает всякую возможность решения спорных проблем мирным путем.

Из досье "НГ"
Зенитная ракетная система С-300В - фронтовое средство ПВО, предназначенное для поражения баллистических 

ракет  наземного  и  авиационного  базирования,  крылатых  ракет,  самолетов  стратегической  и  тактической  авиации, 
барражирующих постановщиков активных помех, боевых вертолетов в условиях массированного применения указанных 
средств воздушного нападения,  а также в сложной воздушной и помеховой обстановке и при ведении прикрываемыми 
войсками маневренных боевых действий.

Все боевые средства системы размещены на обладающих высокой проходимостью и маневренностью гусеничных 
шасси, оборудованных аппаратурой навигации, топопривязки и взаимного ориентирования.

В составе ЗРС - командный пункт, РЛС кругового и секторного обзора, многоканальная станция наведения ракет, 
пусковые и пуско-заряжающие установки с ракетами 9М82 и 9М83. Максимальная дальность поражения аэродинамических 
целей - 100 км, на высотах от 30 м до 50 км. Входящий в состав С-300В радар обеспечивает обнаружение воздушных целей 
на дальности 250-300 км.

Предвыборная кампания в Азербайджане: «Все лучшее – детям!»
GazetaSNG, 14.07.2003

Тофигаханум Алекперова
Предвыборная кампания в Азербайджане, вероятно, может принять непредсказуемый характер: причиной этому 

становится резкое  ухудшение здоровья Гейдара  Алиева,  который находится сейчас на  лечении в  военно-медицинском 
госпитале Турции "Гюльхана". Напомним, что 80-летний президент был госпитализирован в больницу Анкары в ночь с 8 на 9 
июля. По официальной информации азербайджанских властей, Алиев проходит всего лишь плановое обследование, однако 
перманентные  проблемы  со  здоровьем  главы  Азербайджана  красноречиво  свидетельствуют  о  возможности  Гейдара 
Алиева уйти на покой.

Представители правящего клана Алиевых допускают такой вариант развития событий, поэтому 4 июля состоялось 
давно  прогнозируемое  выдвижение  кандидатуры  сына  Гейдара  Алиева  Ильхама,  вице-президента  Государственной 
нефтяной компании Азербайджана, на пост президента страны. Более того, как уже сообщала "ГазетаСНГ", кроме Алиева-
старшего  и  Алиева-младшего,  о  желании  участвовать  в  президентской  гонке  заявил  Джалал  Алиев,  75-летний  брат 
действующего  главы  государства.  Правда,  по  информации  некоторых  азербайджанских  СМИ,  Джалал  Алиев  недавно 
перенес инсульт, что ставит под сомнение "надежность" этого кандидата.

Очевидно, что алиевская "семья" использует все возможности, чтобы сохранить за собой власть. Так, согласно 
статье 179 нового Избирательного кодекса республики, которую Гейдар Алиев сам вписал в уже утвержденный кодекс, в 
случае его отставки или ухудшения здоровья выборы могут  быть в экстренном порядке отменены,  а затем назначены 
заново. Азербайджанская оппозиция опасается отмены президентских выборов или, что еще менее желательно, переноса 
их на неопределенный срок. По словам лидера партии "Мусават" Исы Гамбара, избирательная кампания в Азербайджане 
"входит  в  штопор".  Кроме азербайджанской  общественности,  опасения касаемо сложившейся ситуации высказывают  и 
представители Совета Европы. Руководитель группы Комитета министров Совета Европы Пьетро Эрколе уже заявил, что 
Гейдару Алиеву будет сложно участвовать в предстоящих выборах.

Таким  образом,  Ильхам  Алиев  на  сегодняшний  момент  является  наиболее  вероятным  претендентом  на 
президентский  пост.  По  негласным  данным,  кандидатура  Алиева-младшего  находит  поддержку  со  стороны 
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внешнеполитического ведомства США.  Кроме этого,  представитель клана Алиевых больше,  чем остальные кандидаты, 
устраивает и российскую сторону. Так,  на прошлой неделе в азербайджанских СМИ прошла информация о возможном 
визите  Владимира  Путина  в  Баку,  в  рамках  поддержки  действующего  президента  и  его  приемника.  Однако  визит  не 
состоялся.

Вместе  с  тем,  не  стоит  забывать  еще одного  влиятельного  "игрока"  на  азербайджанском поле  -  Анкару.  Как 
известно, именно Анкара всегда выражала свое несогласие по поводу передачи власти в Азербайджане по династическому 
принципу. Как сообщает CNA, после госпитализации Гейдара Алиева его сын Ильхам срочно вылетел в Турцию. Можно 
предположить,  что  целью  нынешнего  визита  Ильхама  Алиева  является  стремление  заручиться  поддержкой  турецкой 
стороны перед предстоящими президентскими выборами.

Глава МИД Армении Вардан Осканян: "Надеюсь, в Баку осознают, 
что на их пути стоит серьезная стена"

ИА REGNUM, 14.07.2003
Виген Акопян, Арменика Кивирян 

-Вопрос: Господин министр, как Вы оцениваете нынешний уровень армяно-российского сотрудничества и что еще 
может сделать Россия для развития отношений?

-Хочу  с  удовлетворением отметить,  что  взаимоотношения  Армении с  Россией  сегодня  находятся  на  высоком 
уровне – на уровне стратегического партнерства и носят разноплановый характер. До недавнего времени считалось, что 
уровень политических отношений превышает уровень экономического сотрудничества. Сегодня же можно констатировать, 
что сотрудничество двух стран в области экономики сравнялось по масштабам и уровню с политическим взаимодействием. 
Таким образом, отношения Армении с Россией стали гораздо многограннее. Можно отметить, что на данном этапе Россия 
имеет здесь не только политические, но серьезные экономические интересы. Это для нас немаловажный фактор. Кроме 
того,  Россия  является  страной-сопредседателем  Минской  группы  ОБСЕ  и  принимает  активное  участие  в  процессе 
урегулирования нагорно-карабахского конфликта. В этом аспекте, я думаю, что она вместе с двумя другими членами МГ 
ОБСЕ сможет сыграть значительную роль в деле урегулирования конфликта. Убежден, что после предстоящих в октябре 
президентских выборов в Азербайджане переговорный процесс активизируется, и вклад посредников МГ будет очевиден. 
При этом не стоит забывать, что Россия является единственной страной, имеющей в Армении военное присутствие, а это 
один из важнейших компонентов системы безопасности Армении.

- Вопрос: Следует ли из Ваших слов, что Россия уже делает все возможное и необходимости в новых акцентах с 
ее стороны нет?

-Я действительно считаю, что наши двухсторонние отношения на сегодняшний день лишены каких-либо проблем. 
Другое  дело,  что  эти  процессы  необходимо  углублять  и  развивать.  В  политическом  плане  наш  диалог  необходимо 
интенсифицировать в свете происходящих в регионе процессов. Что касается экономической сферы, то здесь мы имеем 
совершенно неограниченное поле деятельности и должны стараться максимально углублять имеющиеся отношения.

-  Вопрос:  Внешняя  политика  Армении,  основанная  на  комплементаризме,  предполагает  участие  США  в 
региональных процессах. В связи с этим - готов ли Ереван к гипотетическим изменениям позиции Вашингтона, в частности, 
в карабахском вопросе и в контексте армяно-иранских отношений?

-На  данный  момент  мы  каких-либо  предпосылок  насчет  возможности  резкого  изменения  политики  США  в 
отношении  Армении  или  региона  в  целом не  видим.  Правда,  США  присутствует  сегодня  в  Грузии,  что  само  по  себе 
свидетельствует о наличии серьезных региональных изменений.

- Вопрос: Сегодня очевидно, что претерпевает изменения позиция США в отношении Азербайджана. Может ли это 
отразиться на перспективах и конкретных формах урегулирования нагорно-карабахского конфликта?

-Ваш  вывод,  по-видимому,  основан  на  том,  что  США  сняли  ограничения  по  предоставлению  помощи 
Азербайджану. Отмечу, что это исходило из интересов США в контексте борьбы с международным терроризмом. Снятие 
этого ограничения позволило Вашингтону предоставлять военную помощь не только Азербайджану но также и Армении, 
чем мы и воспользовались. Таким образом, Армения оказалась вовлеченной в область военного сотрудничества с США.

- Вопрос: Существует ли связь между перспективами иранского и карабахского вопросов в контексте американо-
иранских противоречий?

-На данный момент я не хочу углядывать никакой связи в отношениях США к Ирану и позиции Вашингтона по 
карабахскому вопросу. Конечно же, если мы дадим волю нашей фантазии, то такую связь можно попытаться найти. Но 
делать какие-либо выводы основываясь на этих фантазиях бессмысленно.

- Вопрос: Каковы пределы диалога Армении с Турцией?
-Сегодня  налицо  серьезный армяно-турецкий  диалог.  Недавно  состоялась  моя  встреча  с  главой  МИД Турции 

Абдуллой Гюлем в Мадриде. Имел место обстоятельный диалог, касающийся возможного прогресса в наших двусторонних 
отношениях.  До  сих  пор  камнем  преткновения  на  этом  пути  являлось  то  обстоятельство,  что  Турция  связывала 
нормализацию армяно-турецких отношений с карабахским вопросом. Однако встреча в Мадриде дает мне повод надеяться, 
что сегодня эта связь не настолько прочна. Кажется, Турция делает упор и фокусирует внимание на двухсторонних армяно-
турецких  отношениях.  Этот  шаг  достоин  приветствия  и  расценивается  нами  как  серьезный  шанс  для  достижения 
позитивного сдвига в отношениях с Турцией.

- Вопрос: Можно ли это расценивать как победу армянской дипломатии?
-Я абсолютно не склонен делать таких заявлений. Ведь здесь задача не в том, чтобы добиться какой-либо победы. 

Перед нами поставлена цель нормализовать отношения с соседом и в этом направлении мы выбрали правильный путь. В 
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тот момент, когда граница с Турцией будет открыта, дипломатические отношения налажены, можно будет зафиксировать: 
победы добились обе стороны.

- Вопрос: Ваше ведомство задает тон и внешнеэкономическим отношениям. Возможны ли негативные последствия 
для экономики Армении в случае открытия границы с Турцией?

-В  принципе,  я  не  допускаю  каких-либо  негативных  последствий  для  экономики  нашей  страны  вызванных 
возможным разблокированием армяно-турецкой границы.  Такого рода глобальные вопросы требуют широкого подхода. 
Абсолютно уверен, что открытие границы выгодно не только двум странам, но и региону в целом. Конечно я допускаю, что 
для какой-то отдельной отрасли могут возникнуть отрицательные моменты, для иной - положительные. Однако, повторюсь, 
по большому счету, это только и только выгодно. Тот факт, что республика получит выход на турецкий, а через него и на 
весь арабский рынок, говорит сам за себя. К примеру, сегодня простаивает железная дорога, начинающаяся от границы 
Армении  и  пролегающая  через  территорию Турции до  сирийского  порта  Латакия.  Этот  железнодорожный  маршрут  не 
эксплуатируется,  и  это  вызывает  сожаление.  А ведь  в  случае  его  использования  армянская  торговля  может  получить 
большие дивиденды.

-Какова Ваша позиция по вопросу о другом немаловажном для Армении транспортном маршруте – абхазской 
железной дороге? Можно ли сделать вывод, что Грузия, увязав обсуждение этого вопроса с решением абхазской проблемы 
в целом, волей-неволей втягивает Армению и в свои внутренние дела, и в свои отношения с Россией?

-Касательно  абхазской  железной  дороги  Армения  лишь  выражает  свое  желание  видеть  этот,  как  Вы  верно 
заметили,  важный  для  экономики  республики  маршрут  задействованным.  Какого–либо  иного  участия  в  этом процессе 
республика не имеет. Недавно, в рамках официального визита в Грузию, президент Кочарян лично интересовался вопросом 
возможного возобновления движения по этому пути у своего грузинского коллеги Эдуарда Шеварднадзе. Мы находим, что 
открытие абхазской железной дороги, в первую очередь,  выгодно как  для самой Грузии, так  и  для Армении,  России и 
остальных стран региона.

-  Вопрос:  Насколько  сегодня  велика  вероятность  возобновления  военных  действий  в  зоне  карабахского 
противостояния?

-Если бы возобновление  военных действий  зависело  только  от  армянской  стороны,  то  я  бы с  уверенностью 
сказал, что подобная вероятность равна нулю. Но так как это зависит еще и от другой стороны – азербайджанской, то таких 
смелых заявлений я сделать, конечно же, не могу. В то же время я думаю - в Баку отлично осознают, что на их пути стоит 
довольно серьезная стена. Надеюсь, это обстоятельство является для Азербайджана серьезным удерживающим фактором.

-  Вопрос:  Как  в  этом  случае  Вы  расцените  участившиеся  в  последнее  время  инциденты  на  линии 
соприкосновения? Обусловлены ли факты нарушения режима прекращения огня со стороны Азербайджана предстоящими 
в этой стране президентскими выборами или они имеют более серьезную подоплеку?

-Я считаю, что возобновление военных действий на данном этапе невыгодно ни одной из сторон. В Азербайджане 
грядут выборы, и подобные случаи, не исключено, могут иметь и негативные последствия для него же самого. В последнее 
время со стороны азербайджанских сил наблюдались попытки продвижения вперед. В этой связи мы предупреждали, что 
столь близкое расположение сторон друг к другу неизбежно приведет к выстрелам снайперов и соответственно - к жертвам. 
Так  и  случилось.  К  счастью,  буквально  на  днях  состоялась  встреча  министров  обороны Армении  и  Азербайджана,  в 
результате которой была достигнута договоренность о нормализации обстановки и недопущении повторения подобных 
инцидентов.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
27  июня. В  Чолпонате  (Киргизия)  завершился  форум  Евразийского  Экономического  Сообщества.  По  итогам 

форума принята резолюция.  В ней, помимо других вопросов, намечены такие меры, как ускорение разработки технико-
экономических обоснований строительства гидроэлектростанций Шантур в Таджикистане и Камбарата-2 в Кыргызстане. 
Этот форум, прошедший в формате научно-практической конференции, был организован правительством Кыргызстана и 
Советом  по  экономической  политике  ЕврАзЭС.  На  форуме  приняли  участие  генеральный  секретарь  ЕврАзЭС  и 
руководители энергетических отраслей  стран-членов этой  организации.  Членами ЕврАзЭС являются  Россия,  Беларусь, 
Казахстан, Таджикистан и Кыргызстан. Армения имеет в нем статус наблюдателя.

30 июня. Российские власти предпринимают все необходимые меры для защиты наших соотечественников в 
Туркмении. Об этом на брифинге заявил председатель Совета Федерации Сергей Миронов.

Он признал, что сейчас в "Туркмении существует определенная напряженность в связи с решением президента 
Туркмении об отмене двойного российско-туркменского гражданства". Однако, отметил он, Россия "владеет информацией о 
реальном положении вещей".

"У  России  твердая,  принципиальная  и  последовательная  позиция  по  поддержке  соотечественников  в  любой 
стране", - напомнил председатель Совета Федерации.

Он заявил также о необходимости того,  чтобы российское руководство продолжало внимательно отслеживать 
реальное положение дел с российскими соотечественниками в Туркмении. "Наши соотечественники должны чувствовать 
реальную защиту", - сказал он.

Говоря об обвинениях ряда СМИ в адрес российского руководства в том, что оно не предпринимает необходимых 
мер  по  защите  россиян  в  Туркмении,  Миронов  заявил,  что  на  самом  деле  работа  такая  ведется.  "Просто  она  идет, 
возможно, по не столь публичным линиям", - сказал председатель Совета Федерации.

30 июня.  Центр  общественных связей /ЦОС/ ФСБ РФ сообщил,  что задержанный в  Москве  бывший министр 
внутренних дел Таджикистана Якуб Салимов помещен в следственный изолятор ФСБ России "Лефортово".

"Задержание было произведено по поручению Генпрокуратуры РФ на основании запроса, поступившего в 1997 
году от Генпрокуратуры Таджикистана", - сказал представитель ЦОС.

Генпрокуратура Таджикистана уже обратилась к российским коллегам с запросом об экстрадиции Якуба Салимова 
на родину.

Якуб Салимов во время гражданской войны 1992-1997 годов был одним из руководителей Народного фронта 
республики, воевавшего на стороне Объединенной таджикской оппозиции.

По  данным  правоохранительных  органов  Таджикистана,  с  1993  по  1995  годы  Салимов  на  посту  главы МВД 
Таджикистана допускал многочисленные нарушения и злоупотреблял служебным положением.

Затем, в течение полутора лет, Салимов занимал должность посла Таджикистана в Турции.
В конце 1996 года Якубу Салимову на родине были выдвинуты обвинения в незаконных операциях с оружием и 

создании преступных группировок.
После этого Салимов из Турции перебрался в Россию, где продолжительное время ему удавалось скрываться от 

ареста.
30  июня  -  3  июля. Генеральный  секретарь  Совета  коллективной  безопасности  /СКБ/  государств-участников 

Договора о коллективной безопасности /ДКБ/ Николай Бордюжа посетил с рабочим визитом Казахстан.
Состоялась встреча Бордюжи с президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым, а также с руководителями 

военных ведомств и организаций.
Предметом  беседы  стали  вопросы,  связанные  с  оценкой  обстановки  в  регионе  в  контексте  ситуации  в 

Афганистане и формированием военной составляющей Организации ДКБ.
Кроме  того,  речь  шла о  повышении  взаимодействия  государств-членов  по  противодействию международному 

терроризму,  незаконному  обороту  наркотиков,  нелегальной  миграции,  другим  вызовам  и  угрозам  в  плане  реализации 
решений сессии СКБ на уровне президентов 28 апреля в Душанбе.

1 июля. В Москве президент ОАО "ЛУКОЙЛ" Вагит Алекперов и председатель Правления ОАО "Газпром" Алексей 
Миллер подписали Учредительный договор о создании ООО "ЦентрКаспнефтегаз".

Цель  этого  СП  -  участие  в  качестве  уполномоченной  организации  от  Российской  Федерации  в  освоении 
геологической  структуры "Центральная"  в  Каспийском море  совместно  с  уполномоченной  организацией  от  Республики 
Казахстан ЗАО "НК "КазМунайГаз".

Структура "Центральная" находится под юрисдикцией Российской Федерации и расположена в 150 км восточнее 
Махачкалы.

Уставный капитал совместного предприятия составляет 10 млн рублей. Доля каждого участника СП составляет 
50%.

В 2001 году на структуре "Центральная" проведены сейсмические исследования, которые подтверждают высокую 
экономическую эффективность проекта.  По оценкам специалистов ОАО "ЛУКОЙЛ",  извлекаемые запасы углеводородов 
структуры "Центральная" составляют 521 млн тонн условного топлива.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

93



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Мы  уверены,  что,  объединив  свои  финансовые  и  производственные  возможности,  "ЛУКОЙЛ"  и  "Газпром" 
добьются  впечатляющих  результатов  в  освоении  запасов  нефти  и  газа  в  Каспийском море",  -  сказал  президент  ОАО 
"ЛУКОЙЛ" Вагит Алекперов.

"Подписанный сегодня документ является очередным шагом на пути взаимовыгодного сотрудничества "Газпрома" 
и "ЛУКОЙЛа" на нефтяном и газовом рынке.  Убежден, что наша совместная работа может стать наглядным примером 
эффективного взаимодействия "Газпрома" с российскими нефтяными компаниями", - заявил председатель Правления ОАО 
"Газпром" Алексей Миллер.

1 июля. США настоятельно призвали Казахстан к реформам выборов, прав человека и свободы прессы, однако 
казахские представители заявили, что стране потребуется время, чтобы полностью принять демократию в западном стиле. 
Госсекретарь США Колин Пауэлл поднял эти вопросы на встрече с казахским министром Касымжомартом Токаевым в 
Вашингтоне. Токаев заявил, Казахстан - приверженец продвижения в отношении демократических реформ, человеческих 
прав и других вопросов гражданского общества, но сказал, что прогресс не будет столь быстрым, как того ожидает Запад. 

1 июля. В Казахстане введены миграционные карточки по всему периметру границ 
Миграционные карточки выдаются гражданам тех стран, на которые распространяется безвизовый режим. Они 

выдаются бесплатно. По словам пресс-службы МВД РК, миграционная карточка - это не ужесточение режима пребывания в 
Казахстане - "это учет и контроль за пересечением границы".

Параллельно  с  введением  миграционных  карточек  будет  вводиться  электронная  система  учета  иностранных 
граждан. Вместе с тем, готовится приказ МВД по правилам регистрации иностранных граждан. В результате процедура 
регистрации будет упрощена.

1  июля. Григорий  Явлинский  выступил  с  заявлением  о  том,  что  партия  "Яблоко"  намерена  потребовать  от 
российских  властей  введения  санкций  в  отношении  Туркмении  в  связи  с  последними  событиями  в  этой  республике. 
Нынешнюю позицию российского МИД Явлинский назвал соглашательской.

2 июля. Министерство иностранных дел Туркменистана направило ноту германскому МИД, в которой выражено 
серьезное беспокойство в  связи с  распространением радиостанцией "Немецкая волна" лживых сведений относительно 
процедуры прекращения действия Соглашения о двойном гражданстве между Туркменистаном и Российской Федерацией.

МИД Туркмении считает, что "Немецкая волна" устами своего редактора Виталия Волкова передает сообщения, 
которые основаны на вымышленных фактах. По словам источников, в качестве примера в ноте приведена одна из передач 
радиостанции, где сообщалось о якобы имеющей место конфискации квартир в Туркменистане у лиц, обладающих двойным 
гражданством.  Внешнеполитическое  ведомство  Туркменистана  назвало  это  сообщение  грубой  фальсификацией, 
направленной на умышленное искажение реальной картины и создание атмосферы недоверия в туркменском обществе.

В  ноте  официально  заявлено,  что  ни  один  из  корреспондентов  "Немецкой  волны"  не  аккредитован  в 
Туркменистане, а в целом радиостанция принимает самое активное участие в пропагандистской акции против независимого 
и нейтрального Туркменистана.

МИД  Туркменистана  просит  МИД  ФРГ  принять  соответствующие  меры  по  пресечению  фактов  появления 
клеветнических материалов по отношению к Туркменистану в германских СМИ, в том числе и на радио "Немецкая волна".

2 июля. Правительство Киргизстана и Узбекистана подписали соглашение о реструктуризации государственного 
долга КР перед Узбекистаном, где сумма задолженности составляет 11 348 272, 65 долларов США.

Соглашение подписано в Ташкенте во исполнение Протокола Парижского Клуба кредиторов от 7 марта 2002 года 
о консолидации долга КР. В соответствии с ним сумма обслуживания долга за период 2001-2004 гг. снижена на 4 млн. 126 
тыс. 632 доллара США.

Долг перед Узбекистаном в размере 16,27 млн. долларов США согласно Межправительственному Соглашению 
"Об урегулировании долговых обязательств и требований за 1992 год" от 28 сентября 1996 года, образовался в результате 
торгово-экономических отношений за период до введения корреспондентских счетов между национальными банками двух 
республик.

4 июля. В  Ашхабаде  утвержден состав  делегации,  которая будет  представлять  Туркмению на  переговорах  с 
Россией по вопросам двойного гражданства. Делегацию возглавит заместитель председателя Кабинета министров, министр 
иностранных дел Рашид Мередов.

В  состав  делегации  также  вошли  председатель  Комитета  Меджлиса  Туркменистана  по  международным  и 
межпарламентским связям Акджа Нурбердыева, замначальника Государственной службы Туркменистана по регистрации 
иностранных  граждан  Чары  Аманов,  первый  замминистра  внутренних  дел  Гельдымухаммед  Аширмухаммедов, 
замминистра национальной безопасности Нуры Халдурдыев, первый замначальника Государственной пограничной службы 
Туркменистана Аннагельды Гумманов.

Раннее  официальный  представитель  МИД  РФ  Александр  Яковенко  сообщил,  что  российская  часть  комиссии 
полностью сформирована,  ее возглавит замглавы МИД РФ Алексей Федотов.  В делегацию войдут  представители всех 
министерств и ведомств, так или иначе связанных с визовыми вопросами и юридическими аспектами проблемы.

По словам Яковенко, комиссия рассмотрит ситуацию, сложившуюся в связи с прекращением действия Договора о 
двойном гражданстве между Россией и Туркменией.

4 июля. Президент России Владимир Путин считает Казахстан "одним из ключевых стратегических партнеров 
России  не  только  в  СНГ  и  Средней  Азии,  но  и  в  целом в  мире".  Об  этом он  заявил,  принимая  вновь  назначенного 
Чрезвычайного и Полномочного посла России в Казахстане Владимира Бабичева. Путин также отметил, что Казахстан - 
"один из самых близких партнеров с точки зрения интеграционных процессов".

Российский  лидер  подчеркнул,  что  Казахстан  занимает  одно  из  первых  мест  в  вопросах  интеграции  и  "в 
значительной степени является двигателем этих процессов как в СНГ, так и в Евразийском содружестве". По его словам, у 
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России и Казахстана есть "много пограничных вопросов, которые вышли за рамки двусторонних отношений". "От того, как 
мы  обустроим  границу,  где  пройдет  пограничная  линия  и  в  какие  сроки,  зависит  очень  многое,  в  частности,  и  наши 
отношения с Евросоюзом", - сказал Путин.

Президент  подчеркнул,  что  "в  экономике  мы  далеко  продвинулись,  особенно  во  взаимодействии  в  сфере 
энергетики". "Я бы даже сказал, беспрецедентно далеко по газу и по нефти", - добавил он. Путин признал, что у каждой из 
стран, конечно, есть свои интересы, "но до сих пор нам удавалось гармонизировать эти отношения, находить комплексные 
решения в интересах Казахстана и России".

Новый посол РФ в Казахстане Бабичев в настоящее время является депутатом Госдумы, перед этим работал 
советником  руководителя  аппарата  правительства,  заместителем  генерального  директора  одного  из  крупных 
подразделений в "Газпроме".

5  июля. "Россия  недовольна  размещением  в  Кыргызстане  американских  военных",  –  заявил  в  Бишкеке  экс-
Президент  России  Борис  Ельцин  отвечая  на  вопрос  киргизских  журналистов  о  геополитических  интересах  России  в 
Центральной Азии.

По его словам, Центральная Азия – это зона интересов России. "Но, как мне обещал мой друг Аскар Акаев, как 
только закончится срок действия договора, американцы уйдут" - сказал Борис Ельцин.

Это заявление Б.Ельцин сделал в аэропорту "Манас", в двух шагах от размещенной здесь авиабазы им.Ганси сил 
Антитеррористической коалиции.

Первый президент России прибыл в Кыргызстан с намерением отдохнуть на берегу Иссык-Куля.
5 июля. Власти столицы Туркмении запретили жителям Ашхабада держать больше одного домашнего животного. 

Каждая семья, проживающая в Ашхабаде, теперь имеет право завести одну кошку или одну собаку. Обзаводиться гусями 
или, скажем, пчелами ашхабадцы не имеют права. По данным информагентства Associated Press, инициатором закона стал 
президент Туркмении, желающий превратить столицу в идеальный город.

5-6  июля. Президенты  Казахстана,  Киргизстана,  Таджикистана  и  Узбекистана  приняли  участие  в  саммите 
Организации Центрально-Азиатское Сотрудничество (ЦАС) для обсуждения вопросов расширения экономических связей, 
укрепления регионального сотрудничества и стабильности в регионе.

Президенты  организации  Центральноазиатское  сотрудничество  /ЦАС/  намерены  ускорить  практическую 
реализацию  идеи  создания  в  рамках  ЦАС  ряда  консорциумов.  Об  этом  сообщил  президент  Казахстана  Нурсултан 
Назарбаев на пресс-конференции по итогам саммита глав государств ЦАС.

По словам Назарбаева, в ближайшее время главной задачей в деятельности ЦАС, станет вопрос создания трех 
консорциумов: водно-энергетического, продовольственного и коммуникационного.

Впервые идея о создании этих консорциумов, была выдвинута летом 1998 на саммите ЦАС в Киргизии.
По мнению президента Казахстана, "пора от слов перейти к делу". Как отметил Назарбаев, за последние годы "мы 

много подписывали различных документов, но продвижения не было". В этой связи на нынешнем саммите в Алма-Ате было 
принято  решение  "определить  последовательность  действий  в  подготовке  и  реализации  проектов,  и  с  этой  целью 
обратиться в международные финансовые структуры". "Когда все поймут, что это всем выгодно, необходимо будет раз и 
навсегда принять решение, которое очень сильно интегрирует Казахстан, Узбекистан, Киргизию и Таджикистан",-  сказал 
Назарбаев.

Как  сообщил  президент  Узбекистана  Ислам  Каримов,  государства  ЦАС  намерены  обратиться  к  руководству 
Всемирного банка, Азиатского банка развития, Исламского банка развития и Европейского банка реконструкции и развития 
за  помощью  в  разработке  концепции  по  реализации  проектов  в  водно-энергетической,  коммуникационной 
продовольственной сферах.

Главы  государств  ЦАС  также  подписали  в  Алма-Ате  ряд  документов.  Среди  них  -  совместное  заявление 
президентов, решение об инвентаризации договорно-правовой базы организации.

Следует отметить, что с 1994 года президенты стран-членов этой организации подписали уже 214 документов и в 
2002 состоялись четыре саммита президентов.

6 июля. В связи с трагическими последствиями террористического акта в Москве, унесшего жизни российских 
граждан, Президент РФ Владимир Путин отменил запланированные ранее зарубежные визиты в Узбекистан и Малайзию.

Об этом глава российского государства сообщил в ходе телефонной беседы с Президентом Узбекистана Исламом 
Каримовым, куда Владимир Путин должен был вылететь 6 июля.

Ислам  Каримов  с  полным  пониманием  воспринял  решение  Президента  России  и  выразил  глубокие 
соболезнования родным и близким жертв трагедии, сообщила пресс-служба российского президента.

6 июля. Начальник Жалалабатского областного управления СНБ Киргизии Марат Иманкулов считает, что партия 
"Хизб ут-Тахрир" не представляет реальной угрозы для безопасности Киргизии. Своим мнением на этот счет он поделился 
на встрече с журналистами региона. Чекист категорически отверг версию,  сформулированную одним из журналистов о 
возможности того, что к этому делу причастны спецслужбы из соседнего государства. "Такая версия даже не выдвигалась", 
- говорит Марат Иманкулов.

Как отметил глава областного СНБ, запрещенная религиозная партия "Хизб ут-Тахрир" не представляет реальной 
угрозы для безопасности страны. Однако требует к себе серьезного внимания со стороны общественности и проведения 
эффективных профилактических работ. На встрече в СНБ стало известно, что с начала года возбуждено 6 уголовных дел 
против  активистов  этой  партии.  Кроме  этого,  изъято  300  листовок  экстремистского  содержания  и  предотвращено  две 
попытки массового распространения таких листовок.

7  июля. В  Ашхабад прибыла российская  делегация,  которая примет  участие  в  первом заседании российско-
туркменской комиссии по вопросам двойного гражданства. Ее возглавляет заместитель министра иностранных дел России 
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Алексей Федотов,  ответственным секретарем комиссии назначен директор Департамента консульской службы МИД РФ 
Владимир Котенев.

В  комиссию  также  вошли  зампредседателя  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  Сергей  Апатенко,  начальник 
информационно-аналитического  отдела  департамента  пограничного  контроля  Погранслужбы  ФСБ  Алекандр  Некрасов, 
замминистра труда и социального развития Максим Топилин, начальник управления ФСБ Василий Христофоров, начальник 
Управления президента РФ по вопросам гражданства Владимир Шумов, первый замначальник Федеральной миграционной 
службы МВД Игорь Юнаш.

По словам руководителя российской делегации на переговорах в Туркмении, директора департамента консульской 
службы МИД РФ Владимира Котенева, "российская сторона продолжает считать соглашение о двойном гражданстве от 
1993 года действующим".

Как заявил официальный представитель МИД России Александр Яковенко, "российская сторона исходит из того, 
что  Туркмения  не  будет  предпринимать  действий  в  отношении  проживающих  в  Туркмении  лиц,  имеющих  двойное 
гражданство,  которые  могли  бы  привести  к  ущемлению  каких-либо  прав,  предоставляемых  гражданством  России  и 
Туркмении". Он также указал, что, согласно международным нормам, Договор о двойном гражданстве между Россией и 
Туркменией 1993 года не имеет обратной силы. "Это означает, что граждане, которые имеют двойное гражданство, его 
сохранят",- подчеркнул Яковенко.

По  словам  официального  представителя  МИД,  российская  сторона  "настроена  на  самую  активную  работу  с 
туркменской стороной с тем, чтобы интересы наших граждан не пострадали".

7 июля. Казахстан и Франция рассмотрят вопрос о проведении совместных военных учений на территории РК на 
встрече штабов двух стран в сентябре текущего года в Париже. Об этом сообщила министр обороны Франции Мишель 
Аллио-Мари по итогам встречи с президентом Казахстана Нурсултаном в Алма-Ате.

По словам министра обороны М. Аллио-Мари, Франция заинтересована сотрудничать с Казахстаном в военно-
технической  сфере  не  только  по  линии продажи  боевой  техники,  но  и  в  рамках  развития  промышленности.  В  целом, 
отметила глава оборонного ведомства, "сотрудничество двух стран в области обороны Франция рассматривает глобально". 
"Мы нуждаемся в обменах по линии анализа ситуации в регионе, информацией по стратегическим вопросам, а также в 
обмене опытом", - сказала М. Аллио-Мари. Как известно во Франции были проведены реформы в военных структурах, и 
этот опыт, считает министр обороны, мог бы быть полезен Казахстану. Также Франция могла бы оказать содействие в 
обучении офицеров из Казахстана, заметила министр.

В ходе встречи Н. Назарбаев и М. Аллио-Мари также обсудили вопросы, связанные с ситуацией в Афганистане и 
Ираке.  Министр  обороны  сообщила,  что  в  настоящее  время  в  Кабуле  базируются  порядка  500  французских 
военнослужащих. Кроме того, на востоке страны находятся 100 офицеров французских спецслужб.

Во  время  встречи  министр  обороны передала  главе  Казахстана  от  лидера  Франции  Жака  Ширака  письмо,  в 
котором он отмечает хорошее развитие отношений между двумя странами.

Данный визит министра обороны Франции в Казахстан является первым.
8  июля.  Между  Республикой  Таджикистан  и  Международным  Агентством  по  Атомной  Энергии  (МАГАТЭ) 

подписано  соглашение  "О  применении  гарантий  в  связи  с  договором  о  нераспространении  ядерного  оружия"  и 
Дополнительный  протокол  к  данному  Соглашению,  в  соответствии  с  которыми  Республика  Таджикистан,  являющаяся 
участницей  Договора  о  нераспространении  ядерного  оружия  (ДНЯО),  открытого  для  подписания  в  Лондоне,  Москве  и 
Вашингтоне 1 июля 1968 года и вступившего в силу 5 марта 1970 года, обязуется принять гарантии в отношении всего 
исходного  или  специального  расщепляющегося  материала  во  всей  мирной  ядерной  деятельности  в  пределах  своей 
территории, под своей юрисдикцией или осуществляемой под ее контролем, где бы то не было, исключительно с целью 
проверки того, чтобы такой материал не переключался на ядерное оружие или другие ядерные взрывные устройства.

8 июля. В Астане обсуждалась программа действий Правительства на краткосрочный и среднесрочный период. 
29–30 июня в Парламенте была представлена программа Правительства, и получила одобрение депутатов Парламента. 
Как сообщил Премьер-Министр Даниал Ахметов на заседании Правительства в Астане, программа в течение этого года 
будет  вынесена  на  рассмотрение  президента.  По  словам  премьера,  говорить  об  устойчивом  развитии  Казахстана 
преждевременно.  Поэтому  одной  из  главных  задач  Правительства  является  создание  условий  для  формирования 
конкурентоспособной  экономики  и  ее  диверсификации.  В  связи  с  этим глава  Правительства  определил  два  основных 
направления: это продолжение системных реформ в экономике и концентрация на решении краткосрочных задач.

В частности по первому направлению Даниал Ахметов сказал, что сегодня Казахстан признан страной с рыночной 
экономикой,  но при этом необходимо не потерять темп реформ,  а также решить другие важные вопросы по развитию 
здоровой конкуренции, по формированию антимонопольного законодательства. А также создать условия для продолжения 
демонополизации. В частности в железнодорожной отрасли, в сферах коммуникаций и энергетики.

8 июля. В Туркменистане распоряжением президента Сапармурата Ниязова создана государственная комиссия по 
приему  в  высшие  учебные  заведения  во  главе  с  вице-премьером,  министром  здравоохранения  и  медицинской 
промышленности Курбанкули Бердымухаммедовым. В ее состав вошли руководители системы образования, в том числе и 
ректоры 16 вузов страны.

Комиссия приступит к работе 9 июля и в течение месяца должна контролировать набор в высшие школы страны 
3920 абитуриентов. В этом году набор в вузы увеличен почти на 500 человек и пройдет по новым правилам. О них накануне 
сообщил глава государства, выступая на расширенном заседании правительства. По словам Ниязова, в вузы абитуриенты 
отныне будут приниматься только после двухгодичной работы по избранной специальности.

8  июля. В  Душанбе  президент  Таджикистана  Э.  Рахмонов  провел  встречу  с  представителями 
предпринимательства страны. После выступления президента состоялся свободный разговор о состоянии и перспективы 
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развития предпринимательства, путях и способах решения проблем, препятствующих развитию малого и среднего бизнеса. 
Большое  значение  было  уделено  не  только  комплексу  вопросов  относительно  поддержки  и  стимулирования 
предпринимательства,  но  и  его  ключевых  задачах  по  укреплению  материальной  основы  процесса  дальнейшей 
демократизации общества, усиления социальной ориентированности экономических преобразований.  Участники встречи 
одобрили предложение Президента РТ о создании Республиканского консультативного экономического совета.

Президент  Рахмонов  обратил  внимание  предпринимателей  на  необходимость  повышения  уровня  знаний  о 
мировом рынке, информационной, языковой, компьютерной и правовой культуры.

9  июля. Президент  Туркмении  С.Ниязов  пригласил  делегацию  российских  парламентариев,  а  также 
представителей СМИ и государственных органов России, имеющих отношение к правозащитной деятельности, посетить 
страну в  течение  ближайших 2-х  месяцев.  Об этом сообщил в  Ашхабаде заместитель  министра иностранных дел РФ 
Алексей  Федотов,  возглавляющий  российскую  делегацию на  заседаниях  российско-туркменской  комиссии  по  вопросам 
двойного гражданства.

По словам Федотова, "туркменские коллеги подтвердили возможность принять делегацию, создать ей условия, при 
которых она могла совершенно независимо сделать собственные выводы относительно ситуации с соблюдением прав 
российских граждан в Туркменистане".

"Для нормальной работы нужны реальные факты, статистические выводы, а не слухи которыми полнится земля. 
Никакие слухи не должны мешать работе государственных органов по выполнению их функций и не должны, конечно же, 
сеять смуту и беспокойство среди людей", - сказал Федотов.

Член российской делегации, заместитель председателя комитета Госдумы РФ Сергей Апатенко также считает, что 
одной из главных проблем стал недостаток информации.

"Граждане  РФ  и  Туркмении  должны  получать  информацию  из  проверенных  источников,  а  не,  особо  хочу 
подчеркнуть, зарубежных информационных источников", - сказал он.

Апатенко считает, что "комиссия проделала большую работу, хотя времени было не много".
"Самое  главное,  у  нас  было  взаимопонимание  и  основная  задача  -  ни  в  коем  случае  не  поколебать  наши 

дружественные отношения между государствами", - подчеркнул он.
9 июля. Пресс-служба Министерства иностранных дел Туркменистана распространила сообщение для СМИ, в 

котором выражено  возмущение  тем,  что  "со  стороны некоторых средств  массовой  информации России  продолжаются 
попытки подвергнуть сомнению результативность туркмено-российского сотрудничества" и создать "атмосферу недоверия у 
населения"  к  работе  совместной  комиссии  по  разрешению проблем,  связанным  с  выходом из  соглашения  о  двойном 
гражданстве.

В качестве примера недобросовестного освещения данной темы МИД приводит вышедшую в эфир 6 июля 2003 
года программу "Вести недели" ГТРК "Россия",  в которой ее ведущий Е.Ревенко представил репортаж А.Волкова,  "где 
подвергается грубому искажению ситуация в Туркменистане". "Туркменистан на официальном уровне ранее неоднократно 
решительно  отвергал  подобные  лживые  материалы СМИ  и  четко  указывал  на  их  заказчиков,  которым  не  дает  покоя 
укрепление отношений между двумя дружескими государствами", - подчеркивается в пресс-релизе.

Пресс-служба  МИД  Туркмении  считает  выход  в  эфир  "очередной  тенденциозной  передачи"  накануне 
предстоящего  первого  заседания  совместной  туркмено-российской  комиссии  по  вопросам  гражданства  не  случайным 
совпадением, а свидетельством того, что ее авторы "работали явно "на заказ".

"Туркменская  сторона,  -  говорится  в  сообщении,  -  уделяет  постоянное  и  значимое  внимание  решению 
возникающих  гуманитарных  вопросов  связанных  с  прекращением  действия  института  двойного  гражданства  между 
Туркменистаном  и  Российской  Федерацией  и  строгому  соблюдению  норм  международного  права  и  национального 
законодательства.  В  результате  четко  налаженной  работы  государственных  органов  страны  при  взаимодействии  с 
соответствующими структурами российской стороны, в Туркменистане этот процесс идет без какого-либо ущемления прав 
граждан".

9 июля. Министр иностранных дел России Игорь Иванов встретился с министром иностранных дел Кыргызской 
Республики  Аскаром  Айтматовым,  находящимся  в  Москве  с  официальным  визитом.  А.  Айтматов  выразил  глубокие 
соболезнования в связи с террористическими актами в Тушино.

В  ходе  переговоров  был  рассмотрен  ряд  актуальных  вопросов  двусторонних  отношений,  обсуждены 
представляющие обоюдный интерес региональные и международные проблемы. Подчеркнута приверженность двух стран 
курсу  на  укрепление  многоплановых  отношении  союзничества  и  стратегического  партнерства,  в  соответствии  с 
договоренностями по итогам декабрьского (2002 г.) официального визита Президента России В.Путина в Бишкек. Министры 
отметили  прогресс,  достигнутый  в  деле  расширения  и  углубления  взаимовыгодных  связей,  обсудили  приоритетные 
направления их дальнейшего развития, включая совершенствование договорно-правовой базы сотрудничества.

Айтматов заверил, что в лице Киргизстана РФ имеет в Центральной Азии надежного друга и верного союзника, 
заинтересованного развивать со своими российскими друзьями всестороннее и полномасштабное сотрудничество в самых 
различных областях.

Особое  внимание  было  уделено  повышению  эффективности  коллективных  усилий  по  линии  Содружества 
независимых государств и ЕврАзЭС, а также ОДКБ и ШОС. Киргизстан вместе с российскими партнерами выступает за 
углубление  интеграционных  процессов  в  рамках  СНГ  в  целях  эффективного,  взаимовыгодного  сотрудничества, 
обеспечения  стабильности  и  безопасности,  сохранения  единого  информационно-культурного  пространства.  Стороны 
отметили важность предстоящего саммита СНГ в сентябре 2003 г. в г.Ялта, где основным вопросом на повестке дня будет 
завершение формирования зоны свободной торговли в рамках СНГ.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

97



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

А.Айтматов подтвердил важность и актуальность для Киргизстана сотрудничества в рамках Организации Договора 
Коллективной безопасности. Кыргызстан, как и Россия, рассматривает ОДКБ в качестве важнейшего компонента системы 
коллективной  безопасности,  гаранта  обеспечения  стабильных  внешних  условий  для  всех  государств-участников  ДКБ, 
защиты их суверенитета и государственной целостности.

В заключение И.Иванов и А.Айтматов выразили готовность к координации усилий внешнеполитических ведомств 
России  и  Кыргызстана,  как  в  двустороннем  формате,  так  и  на  многосторонней  основе  в  интересах  обеспечения 
стабильности  и  безопасности в  Центральной  Азии,  с  акцентом на взаимодействие  в  сфере борьбы с  международным 
терроризмом и наркопреступностью.

9 - 10 июля. Состоялся официальный визит Генерального секретаря НАТО Джорджа Робертсона в Республику 
Казахстан. Визит осуществляется в рамках поездки руководителя Североатлантического альянса по региону Центральной 
Азии и является вторым за период пребывания Дж.Робертсона на посту Генерального секретаря НАТО.

В ходе визита Робертсон провел переговоры с президентом РК Н.Назарбаевым, Министром иностранных дел РК 
К.Токаевым,  Секретарем  Совета  Безопасности  РК  Б.Утемуратовым,  Министром  обороны  РК  М.Алтынбаевым, 
Председателем КНБ РК Н.Дутбаевым, Председателем Агентства по чрезвычайным ситуациям РК З.Нуркадиловым, прочел 
лекцию в Национальной Академии Наук РК.

В рамках визита «обсуждены актуальные вопросы региональной и международной безопасности, сотрудничества 
Казахстана с НАТО в рамках программ "Партнерство во имя мира" и "Наука во имя мира", планирование чрезвычайных 
ситуаций и перспективы развития отношений между РК и Альянсом».

9-10  июля. В  Ашхабаде  прошел  первый  раунд  переговоров  в  рамках  двусторонней  комиссии  по  вопросам, 
связанным с выходом из соглашения о двойном гражданстве.

В  целом  состоялось  три  официальных  заседания  и  несколько  рабочих  встреч.  Российскую  часть  комиссии 
возглавил  заместитель  министра  иностранных  дел  РФ  Алексей  Федотов,  туркменскую  –  вице-премьер,  министр 
иностранных  дел  Рашид  Мередов.  В  составе  делегаций  были  представители  парламентов,  различных  министерств  и 
ведомств России и Туркменистана.

По информации туркменских СМИ, несколько раз к переговорам по телефонной линии подключался находившийся 
в г. Туркменбаши (бывший Красноводск) президент страны Ниязов.

Алексей  Федотов  заявил  журналистам  в  Ашхабаде,  что  "российская  сторона  поставила  вопрос  об  отмене 
разрешительных записей на выезд из Туркменистана в паспортах граждан, имеющих наряду с туркменским и российское 
гражданство".  По  его  словам,  "туркменская  сторона  официально  заявила,  что  права  и  интересы  российских  граждан, 
проживающих на территории Туркменистана, не ущемляются и будут соблюдаться в полном объеме".

"Права российских граждан, где бы они ни проживали, будут защищены", - заверил замминистра. Он подчеркнул, 
что  "такова  принципиальная  позиция  Российского  государства,  о  чем  неоднократно  заявлял  президент  РФ  Владимир 
Путин".

Стороны  условились,  сказал  Алексей  Федотов,  что  все  ранее  подписанные  соглашения  и  договоренности  в 
гуманитарной области будут реализовываться в полном объеме.

Следующее заседание туркмено-российской комиссии по вопросам двойного гражданства пройдет в сентябре-
октябре в Москве.

10 июля. Дело о покушении на жизнь Секретаря Совета Безопасности Кыргызстана Мисира Аширкулова раскрыто. 
Об этом сообщил заместитель министра внутренних дел, начальник Бишкекского УВД Кенешбек Дуйшебаев. По его словам, 
пока задержаны несколько человек, в том числе и непосредственный исполнитель, все они уже дали показания. "Сейчас мы 
ведем проверку, связанную с обстоятельствами заказа", - сообщил К.Дуйшебаев.

В сентябре 2002 года у собственного  дома на  Секретаря Совета безопасности КР Мисира Аширкулова были 
брошены две гранаты Ф-2, в результате чего он получил ранения.

10 июля. Случаев отказа от российского гражданства в Туркмении не было. Об этом заявил на пресс-конференции 
в РИА "Новости" директор департамента консульской службы МИД России Владимир Котенев.

"Официально на консульском учете посольства России в Ашхабаде находятся около 95 тыс человек", - сказал он. 
Котенев  уточнил,  что  речь  идет  о  людях  с  двойным  гражданством.  "Определить  количество  этнических  россиян, 
проживающих в Туркмении, весьма трудно", - добавил дипломат.

10 июля. Начальник отдела управления по миграции Агентства Республики Казахстан по миграции и демографии 
Аслан Каржаубаев сообщил, что 82 % от установленной квоты на иммиграцию в РК выделено гражданам Узбекистана. 
Вторыми по количеству желающих вернуться на историческую родину являются граждане Китайской Народной Республики. 
В последние годы, как отметил А.Каржаубаев, увеличилось число граждан Таджикистана и России, стремящихся вернуться 
в Казахстан.

10  июля. Посол  Украины  в  Узбекистане  Анатолий  Касьяненко  сообщил  о  том,  что  предприятия  военно-
промышленного комплекса Украины приступили к реализации крупного контракта с Узбекистаном. Речь идет о ремонте и 
модернизации авиационной и бронетанковой техники, принадлежащей Узбекистану. 

Посол  не  сообщил  детали  контракта,  однако  военные  эксперты  в  Ташкенте  говорят,  что  имеется  в  виду 
крупнейший  военный  заказ  с  тех  пор,  как  три  года  назад  во  Франции  были  модернизированы  узбекские  штурмовые 
вертолеты МИ-24, которые теперь могут работать и по ночным целям. Военный заказ из Узбекистана достался именно 
Украине, потому, что две страны интенсивно наращивают сотрудничество во всех сферах. Объем двусторонней внешней 
торговли в  этом году  по  сравнению с  прошлым годом вырос на  25  %.  Украина  снизила  на  27  % плату  за  обработку 
экспортного узбекского хлопка в своих портах. В результате экспортные потоки узбекского хлопка переориентировались с 
Балтики на Украину.
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10 июля. По инициативе туркменской стороны состоялся телефонный разговор между Сапармуратом Ниязовым и 
Владимиром  Путиным.  Как  сообщила  пресс-служба  президента  России,  главы  двух  государств  обсудили  итоги 
завершившегося 9 июля в Ашхабаде первого заседания российско-туркменской комиссии по вопросам гражданства.

По информации пресс-службы,  Владимир Путин "особо отметил важное значение того,  что в  подписанном по 
итогам заседания протоколе зафиксировано официальное заявление туркменской стороны о том, что права и интересы 
российских граждан, проживающих на территории Туркмении, будут соблюдаться в полном объеме".

В  аналогичном сообщении Государственной  службы новостей  "Туркмендовлетхабарлары"  (ТДХ)  раскрываются 
некоторые другие темы телефонной беседы руководителей двух стран.

"В  ходе разговора,  -  сообщает ТДХ,  -  Сапармурат Ниязов и Владимир Путин обсудили аспекты дальнейшего 
укрепления и расширения сотрудничества в экономической сфере, в частности, в газовой отрасли, обменялись мнениями 
по вопросам, связанным с каспийской тематикой, а также по ряду других, представляющих взаимный интерес. Стороны 
договорились о том, что в ближайшее время в Ашхабад прибудет российская делегация во главе с руководителем ОАО 
"Газпром" Алексеем Миллером".

10-12  июля. Состоялся  визит  генерального  секретаря  НАТО Джорджа  Робертсона  в  Киргизию.  Он  прибыл  в 
Бишкек из Казахстана после двухдневного пребывания в этой стране.

Визит в Бишкек осуществлялся в рамках турне руководителя Североатлантического альянса по Центральной Азии 
и является вторым за период пребывания Дж. Робертсона на посту генсека НАТО.

В ходе официального визита в Киргизии состоялись встречи с президентом Аскаром Акаевым, министром обороны 
республики  Эсеном  Топоевым.  На  встрече  с  министром  обороны  обсуждены  вопросы  дальнейшего  военного 
сотрудничества НАТО и Киргизии в рамках программы "Партнерство ради мира".

Как и в других странах региона, в основном обсуждались вопросы, связанные с международным терроризмом, 
актуальные  вопросы  региональной  и  международной  безопасности,  сотрудничества  Киргизии  с  НАТО  и  перспективы 
развития отношений между ними.

На встрече в Доме правительства президента А.Акаева с генсеком НАТО были обсуждены вопросы двустороннего 
сотрудничества КР и Североатлантического Альянса. На встрече с журналистами президент КР, прежде всего, подчеркнул, 
что визит лорда Робертсона имеет очень важное политическое значение. Со дня первого визита и встречи в КР, которая 
состоялась в 2000 г. между НАТО и КР складывается конструктивное и практическое сотрудничество. Глава государства 
отметил, что НАТО под руководством Д. Робертсона проделан образец адаптации к новым угрозам в изменяющемся мире. 
Киргизстан всецело приветствует видение НАТО нового уровня сотрудничества. По словам президента, 1-й визит генсека 
НАТО совпал с периодом, когда КР отражал атаки бандформирований в 2000 году. Акаев выразил большую благодарность 
за ту оперативность в политической поддержке членам – НАТО в борьбе с терроризмом. На сегодняшний день, страны 
члены НАТО принимают активное участие во всех совместных проектах, в частности в рамках программ "Партнерство во 
имя мира", "Наука во имя мира", "Виртуальный Шелковый путь" и др. Отрадно, отметил президент, что со 2-го полугодия 
текущего года НАТО берет инициативу по обеспечению стабильности всего Центрально-Азиатского региона.  Также это 
будет способствовать восстановлению экономики в структуре преобразований в Афганистане, отметил президент КР.

В свою очередь Д. Робертсон выразил благодарность президенту КР, подчеркнув при этом, что КР и его президент 
– ключевые факторы, поддерживающие сегодня НАТО в регионе. 

В Национальной Академии наук (НАН) КР в присутствии президента А. Акаева, представителей посольств стран-
партнеров НАТО, ректоров ведущих вузов страны состоялось вручение генеральному секретарю НАТО аттестата почетного 
академика НАН КР. Как отметил в своем выступлении президент НАН КР Ж. Жеенбаев, вручивший аттестат, решение о 
присвоении Робертсону звания почетный академик принято президиумом академии как признание его роли в реализации 
проекта НАТО "Виртуальный шелковый путь"  в  Киргизстане,  благодаря чему ученые НАН КР имеют ныне бесплатный 
доступ в Интернет.

По  неофициальному  мнению  некоторых  должностных  лиц  в  министерстве  обороны  Киргизии,  вояж  Джорджа 
Робертсона по Центральной Азии вызван также и тем, что в скором времени американцы, как предполагается, собираются 
уходить из Афганистана. Поскольку дальнейшая судьба этой страны передается в руки НАТО, генсек якобы собирается 
выяснить реакцию на такой поворот событий руководителей центральноазиатских государств.

11 июля.  Представительство Всемирного банка (ВБ) в Узбекистане опубликовало первый в истории республики 
анализ уровня жизни населения.

Авторы документа отмечают, что к категории малообеспеченных относится сегодня более четверти населения 
республики,  причем  треть  из  них  живет  "в  крайней  нищете".  Анализ  причин  бедности  показывает,  что,  в  частности, 
наблюдается устойчивый спад иностранных инвестиций, которые составляют сегодня всего 3 доллара на душу населения. 
Это является одним из самых низких показателей в СНГ. Также среди стран СНГ Узбекистан занимает последнее место по 
росту  ВВП.  Внутренний  валовой  продукт  на  душу населения  в  2001  году  составил  2400  долларов.  С  целью подъема 
экономики  государство  делает  ставку  на  малый  бизнес,  однако,  как  свидетельствуют  эксперты  Всемирного  банка,  66 
процентов малых предприятий вынуждены платить взятки. Среди проблем населения одна из главных – здравоохранение. 
Государственные расходы на здравоохранение упали с 6 процентов ВВП во времена СССР до 2,6 процента в 2000 году. Из 
общего  числа  безработных  зарегистрировано  на  бирже  труда  лишь  8  процентов,  но  только  пятая  их  часть  получает 
пособие. В то же время более половины расходов общественного Фонда содействия занятости идет на дорогостоящие, но 
неэффективные мероприятия.

11 июля. В Казахстане реально существуют ячейки ряда международных террористических организаций, заявил 
на  пресс-конференции  Председатель  КНБ  Нартай  Дутбаев.  В  качестве  примера  он  привел  недавний  факт  выявления 
органами  национальной  безопасности  деятельности  Исламской  партии  "Восточный  Туркестан",  которую  возглавлял 
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гражданин Казахстана. В ходе оперативных действий у членов этой организации были обнаружены взрывчатые материалы, 
оружие  и  боеприпасы.  По  словам  Н.Дутбаева,  операция  по  выявлению  данной  организации  проводилась  в  течении 
полутора  лет,  в  результате  чего  были  подтверждены  контакты  казахстанской  ячейки  Восточного  Туркестана  с 
Афганистаном, Ираном, Кыргызстаном и Узбекистаном.

КНБ также  констатирует  присутствие  на  территории Казахстана  членов  Исламского  движения  Узбекистан.  По 
оценке Нартая Дутбаева,  это хорошо обученные люди, проходившие боевую подготовку в лагерях талибов и знающие 
взрывное  дело.  Вызывает  также  беспокойство  у  КНБ агитационная деятельность  сепаратистской  организации Хиз-бут-
Тахрир.

Как  отметил  руководитель  органа  Национальной  безопасности,  данные  организации  несут  реальную  угрозу 
безопасности  Казахстана.  "Мы  не  можем  допустить,  чтобы  на  территории  Казахстана  разрабатывались  планы 
осуществления террористических актов, чтобы вблизи Казахстана появились горячие точки" - заявил он.

11 июля. В Доме Правительства Киргизстана прошло заседание штаба по координации действий по реализации 
Программы мероприятий по проведению Года киргизской государственности под председательством Премьер-министра КР 
Николая Танаева.

На заседании обсуждались вопросы участия министерств и ведомств в проведении Года и выполненном ими 
объеме работ. Участники отмечали нехватку средств для финансирования различных событий. Министерству финансов 
было поручено ускорить внесение в Правительство план финансирования мероприятий по проведению Года киргизской 
государственности.

Местным  госадминистрациям  и  органам  самоуправления  рекомендовано  активизировать  работу  в  рамках 
Программы мероприятий, включая поиск внебюджетных финансовых средств для проведения мероприятий.

12 июля.  В Москве состоялась 2-я конференция выходцев из  РТ. Организатор этой конференции Таджикское 
отделение  Русской  Национальной  Правозащитной  Секции  Международного  общества  прав  человека,  международная 
общественная организация - Народная лига "Таджики", Фонд поддержки выходцев из РТ в РФ "Таджик диаспора".

На этой конференции был проведен анализ общественно - политического положения выходцев из РТ, цели и 
задачи  Международной  общественной  организации  Народной  лиги  "Таджики",  а  также  обсуждены  вопросы  создания 
филиалов, представительств и подразделений организации, выборов членов ее руководящих органов.

Пока Запад спит, Средняя Азия потихоньку возвращается в орбиту 
России

04.07.2003. Wall Street Journal
Илэн Берман, вице-президент по политическим делам 

Американского совета по внешней политике.
В Средней Азии, где возрождающаяся к жизни Россия вновь устремляет взор на слабые республики 

этого региона, администрация Буша-младшего и европейские союзники Америки быстро теряют свои позиции
Если на Ближнем Востоке окончание войны в Ираке и  новые усилия в  направлении мирного  урегулирования 

израильско-палестинского конфликта, возможно, обусловили расширение сотрудничества между Соединенными Штатами и 
Европой, то в Средней Азии, где возрождающаяся к жизни Россия вновь устремляет взор на слабые республики этого 
региона, администрация Буша-младшего и европейские союзники Америки быстро теряют свои позиции.

Двадцать  восьмого  апреля  с.г.  представители  Армении,  Белоруссии,  Казахстана,  Киргизстана,  России  и 
Таджикистана встретились в Душанбе, чтобы формально провозгласить рождение Организации Договора о коллективной 
безопасности (ОДКБ). Появился региональный альянс, в котором Москва занимает доминирующее положение. И это только 
начало.  Годами Кремль добивался в Средней Азии амбициозной стратегической цели: стать господствующей силой на 
"постсоветском  пространстве".  И  теперь  его  планы,  отложенные  в  связи  с  событиями  11  сентября  в  Америке  и 
обусловленной ими войной против терроризма, осуществляются с удвоенной энергией.

В последние месяцы официальные лица России публично выражают свое стремление к расширению российского 
стратегического  военного  присутствия  в  среднеазиатском регионе.  И  вот  теперь  Кремль,  несмотря  на  свою занятость 
законными  проблемами безопасности,  такими как  терроризм и наркотрафик,  прилагает большие усилия к  тому,  чтобы 
превратить свои замыслы в действительность.

Москва,  таким  образом,  наращивает  военные  мускулы  на  территории  своих  южных  соседей.  Только  что  с 
Казахстаном заключено  важное  соглашение  о совместном военном планировании,  которое  закладывает  основы более 
тесной координации и совместной боевой подготовки вооруженных сил двух государств.  Кремль усилил свою военную 
активность  в  Киргизстане,  где  размещается  штаб  сил  быстрого  реагирования  ОДКБ,  начав  строительство  там  новой 
авиабазы. Объявлено о проведении ОДКБ этой осенью крупных региональных военных игр под названием "Южный Щит 
Содружества".

На этом усилия России не заканчиваются. С помощью искусных дипломатических маневров Москва очень многого 
добилась в деле укрепления Шанхайской Организации Сотрудничества (ШОС). Этот, созданный в июне 2001 года альянс, в 
который вошли, наряду с Россией и Китаем, также Казахстан, Киргизстан, Таджикистан и Узбекистан, теперь может стать 
постоянной международной организацией, в которой уже в следующем году будут действовать постоянный секретариат и 
центр контртеррористических операций. ШОС, которую Россия и Китай задумали как противовес Соединенным Штатам, в 
значительной степени поставит под контроль двух главных ее участников политический курс, экономическую политику и 
политику в области безопасности этого региона.
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В то же самое время Кремль укрепляет свои позиции в вопросе энергоресурсов Каспийского бассейна. В апреле 
с.г.  г-н  Путин подписал с  президентом Туркменистана Сапармуратом Ниязовым рассчитанное на  25 лет  соглашение в 
сфере энергоносителей. Москва получила решающий голос в энергетическом секторе Ашхабада, что существенно снижает 
шансы Запада на строительство трансафганского газопровода для перекачки туркменского природного газа на мировые 
рынки. В том же месяце на встрече между г-ном Путиным и президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым в Омске 
было принято политическое обязательство добиваться общего экономического пространства в Средней Азии. Ухаживания 
Кремля  и  его  терпимое  отношение  к  процветающей  в  Казахстане  коррупции дали  значительные  результаты.  Вопреки 
возражениям других стран региона и к значительному неудовольствию западных инвесторов, Москва и Астана, кажется, 
приходят к новому консенсусу в отношении энергоресурсов Каспия.

На фоне растущей озабоченности мирового сообщества Москва крепит связи с Ираном, который потенциально 
является стержневым проводником для каспийских энергоносителей.

А  тем  временем,  действуя  через  "Газпром",  Россия  получает  новые  преимущества  в  сфере  энергетики. 
Пятнадцатого мая с.г. глава "Газпрома" Алексей Миллер заключил с правительством Киргизстана выгодное соглашение на 
25  лет,  которое  фактически  создает  партнерские  отношения  между  Россией  и  Киргизстаном  и  дает  Москве  право 
контролировать инфраструктуру энергетического сектора этой республики и участвовать на привилегированных условиях в 
разработке ее нефтегазовых месторождений. "Газпром" после встречи г-на Миллера с таджикским президентом Эмомали 
Рахмоновым добивается лицензии на право широкой добычи природного газа также в соседнем Таджикистане.

Результаты являются впечатляющими. Успехи Кремля уже начинают сокращать американское влияние в регионе. 
Проникновение  Соединенных  Штатов  в  данный  регион  после  событий  11  сентября,  в  частности  установление 
американского  военного  присутствия  в  Киргизстане  и  Узбекистане,  стало  возможным  благодаря  беспрецедентной 
поддержке региональных правительств, зачастую в ущерб их отношениям с Россией.

После  изгнания  режима  талибов  из  Афганистана,  однако,  очевидное  политическое  неучастие  Соединенных 
Штатов в решении вопросов региональной безопасности, экономического развития и международной помощи оттолкнуло 
ранее поддерживавших Америку среднеазиатских союзников от западного лагеря.  Последовавшие за этим инициативы 
России уже сегодня негативно сказываются на Европе,  ослабляя притягательность Организации Североатлантического 
договора  (НАТО)  для  стран  региона,  в  частности,  Казахстана,  Киргизстана  и  Туркменистана,  которые  участвуют  в 
программе  "Партнерство  ради  мира",  а  также  еще  больше  уменьшая  слабые  надежды  на  развитие  энергоресурсов 
Каспийского бассейна.

Шаги Москвы, возможно, знаменуют возврат к прежней стратегии, но их результатом может стать значительное 
ухудшение позиций как  Вашингтона,  так  и  западноевропейских столиц.  Что касается Соединенных Штатов,  они сейчас 
борются за построение демократии на Ближнем Востоке, тогда как их главным приоритетом остается более широкая война 
с терроризмом - а вместе с ней и потребность в активном присутствии на турбулентном постсоветском пространстве. Тем 
временем Европа,  которая впадает  во все  возрастающую  зависимость  от  России  в  удовлетворении своих  внутренних 
энергетических  потребностей,  имеет  законный  интерес  к  проведению  странами  Средней  Азии  независимой, 
ориентированной на Запад энергетической политики.

Однако  для  того,  чтобы  снова  покрепче  привязать  к  себе  этот  регион,  требуется  расширить  европейские  и 
американские обязательства перед Средней Азией. Увеличение военной помощи и политической поддержки союзникам, все 
еще сражающимся с угрозой исламского экстремизма,  могло бы снизить притягательность для них России как гаранта 
региональной  безопасности.  А  крепкая,  управляемая  платформа  инвестиций  могла  бы  продвинуть  среднеазиатские 
республики вперед по пути внутренней политической либерализации, а также снова сделать энергетический потенциал 
Каспийского бассейна альтернативой Персидского залива.

В противном случае недалек тот день, когда лидеры по обе стороны Атлантики могут проснуться и обнаружить, 
что их долговременные интересы в Средней Азии подорваны успехами Кремля.

Центральная Азия: оазис нестабильности
04.07.2003. Газета СНГ

Алексей Матвеев
Спецслужбы СНГ вновь предупреждают об угрозах, исходящих из Центральной Азии. Вчера на пресс-конференции 

об  этом говорил руководитель  Антитеррористического  центра  стран  СНГ генерал-полковник  Борис  Мыльников.  По  его 
словам, в результате проводимой США контртеррористической операции в Афганистане талибов оказались рассеяны, но их 
лидеры не были ликвидированы. Отметим, что накануне подобные заявления делали и представители Генштаба ВС РФ, 
критически оценившие эффективность деятельности США и НАТО в Афганистане. Так, первый заместитель начальника ГШ 
ВС РФ Юрий Балуевский считает, что американцы и их союзники ликвидировали режим талибов, однако так и не смогли 
повести эффективную борьбу с наркопроизводством в этой стране, и это обстоятельство служит одной из серьезных угроз 
безопасности РФ и ее союзникам.

По данным Агентства по контролю за наркотиками (АКН) при президенте Таджикистана, в приграничных с этой 
республикой провинциях Афганистана имеются 62 лаборатории, которые "курируются лидерами вооруженных группировок 
и отдельных административно-территориальных округов". Не случайно Таджикистан занимает сегодня пятое место в мире 
по изъятию наркотических веществ. За последние три года на территории республики было обнаружено около 30 тонн 
наркотиков, из которых 13 тонн составил героин. Но это лишь менее половины того, что провозится на территорию СНГ и 
далее транспортируется на Запад. Понимая важность охраны госграницы с Афганистаном, по данным АКН, в конце мая 
2003 г. - начале июня на реализацию проектов по борьбе с незаконным оборотом наркотиков ООН и правительство США 
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представили Таджикистану более 12 млн 400 тыс. долларов. Но, по оценкам российских специалистов, этой суммы явно 
недостаточно. Так что тенденция наращивания наркопроизвдства в Центральной Азии продолжится.

Помимо  наркотиков,  этот  регион  угрожает  России  и  странам  СНГ  терроризмом,  исходящим  от  радикальных 
исламистских  группировок.  Как  подчеркнул  3  июля  на  своей  пресс-конференции  Борис  Мыльников,  на  северо-востоке 
Афганистана в настоящее время сосредоточиваются силы Исламского движения Узбекистана, которые "напрямую создают 
угрозу безопасности России". Он пояснил, что основная задача этого движения состоит в том, чтобы перенести конфликт с 
территории Афганистана на территорию Узбекистана, Казахстана и Таджикистана.

Россия  и  ее  союзники  борются  с  исламскими  террористическими  организациями.  Так,  во  всех  странах  СНГ 
запрещена деятельность партии "Хизб ут-Тахрир аль-Ислами" ("Партия исламского освобождения"). Цель этой организации 
- создание всемирного Халифата. Главными своими врагами партия считает "неверных": и прежде всего граждан США, 
евреев,  а  также  светские  режимы  в  мусульманских  государствах,  в  том  числе  в  Средней  Азии.  Партия  исламского 
освобождения действует в 40 странах. Хизб ут-Тахрир близка к ваххабитам. В Узбекистане, Казахстане, Киргизии и России 
регулярно задерживаются приверженцы этой партии.

Особо жестко борьба с ее представителями, и другими радикальными течениями организована в Узбекистане. 
Хотя,  по  сообщению  газеты  "Известий",  Международная  кризисная  группа  (МКГ),  куда  входят  бывшие  президенты, 
премьеры, министры, а также немало действующих политиков, считает, что от этого популярность этой экстремистской 
организации  только  растет.  В  опубликованном  МКГ  докладе  делается  парадоксальный  вывод:  президент  Узбекистана 
Ислам Каримов занимает в отношении исламских радикалов чрезмерно жесткую позицию, в связи с чем США и Евросоюз 
должны оказать на него давление, "иначе может сложиться впечатление, что Запад поддерживает авторитарные режимы". 
Смягчить подход к исламистам Международная кризисная группа требует также от властей Киргизии и Таджикистана. И все 
же  ситуации  в  этих  республиках  в  докладе  уделяется  гораздо  меньше  внимания,  чем  Узбекистану  -  крупнейшему 
государству региона.

Между тем в  числе  угроз  РФ и  Содружеству,  исходящих  из  Центральной  Азии,  глава  антитеррористического 
центра  СНГ  Борис  Мыльников  также  считает  угрозы,  связанные  с  неурегулированностью  внутренних  политических 
конфликтов  в  ряде  постсоветских  республик.  Здесь  также  в  первых  рядах  фигурирует  Узбекистан.  В  этой  стране 
практически полностью запрещена деятельность и работа оппозиционных партий и движений, таких как партия "Эрк" во 
главе с Атаназаром Арифовым, движение "Бирлик", Аграрная партия под руководством Марата Захидова, а также Партия 
исламского возрождения (Хизб ут-Тахрир аль-Ислами). Кроме этого имеются значительные этнополитические противоречия 
- между таджиками и узбеками в Бухарской и Самаркандской областях, между узбеками и киргизами в Ферганской долине, 
между узбеками и казахами на севере страны.

Видимо, по-своему понимая серьезность внутренних проблем республики, ее лидер Ислам Каримов, по оценкам 
некоторых  аналитических  изданий,  взял  курс  на  усиление  контроля  на  границах  страны,  имея  в  виду  ее 
этнотерриториальные особенности. Хотя вряд ли такие действия можно назвать демократическими. Так, на сайте МиК, 2 
июля была опубликована информация о том, что с этой целью, в обстановке повышенной секретности, которую, видимо, 
все-таки не удалось соблюсти, в Узбекистане было организовано переселение местных жителей из высокогорных районов и 
сопредельных с Таджикистаном, Киргизией, Казахстаном и Туркменией территорий. Так называемый пояс безопасности 
вдоль  государственной  границы  Узбекистана,  составляющий  от  1,5  до  2  км,  призван  не  допустить  перемещения 
проживающих  по  обе  стороны  границы  узбеков,  таджиков,  казахов,  туркмен  и  киргизов.  "Переселенческая"  политика 
призвана также сконцентрировать так называемое потенциально опасное с точки зрения властей население во внутренних 
областях Узбекистана, поставив его под полный идеологический и политический контроль.

Сегодня Москва, понимая, с какими угрозами она может столкнуться в Центральной Азии, тем не мене не может 
оказать эффективное противодействие. Хотя ее военное присутствие в Киргизии и Таджикистане, а также США и стран 
НАТО в Узбекистане в какой-то степени сдерживают экспорт нестабильности в РФ и другие страны СНГ.

Кремль играет в центральноазиатскую «Зарницу»
08.07.2003. Независимая газета

Вадим Соловьев, Игорь Плугатарев
Потеря базы на Кубе компенсирована "вторжением" в Киргизию
Вчера  было  отложено  на  неопределенный  срок  подписание  межгосударственного  российско-киргизского 

соглашения о военном сотрудничестве и торжественное открытие российской военной базы Кант в 20 км от Бишкека. Эти 
два  важнейших для России  события,  которые должны были положить  начало  возвращению былого  влияния России в 
Центральной Азии, перенесены, по официальной версии, в связи с тем, что министр обороны Сергей Иванов не приехал в 
Киргизию.  Действительно,  Сергей  Иванов  изменил  свои  планы  после  теракта  в  Москве,  как  и  президент  Путин,  не 
поехавший в воскресенье в Узбекистан.

Однако существует и другая версия. По мнению эксперта РАН, пожелавшего остаться неизвестным,  причиной 
изменения в планах российского руководства может быть желание, усилив свое влияние в Киргизии, не испортить при этом 
отношения  с  соседним  Узбекистаном.  Известно,  что  две  эти  центральноазиатские  страны  находятся  в  постоянной 
сдержанной конфронтации.

Да  и  у  России  с  Узбекистаном  довольно  сложные  взаимоотношения:  ведь  Ташкент  открыто  выполняет  роль 
проводника интересов США в ЦА. И открытие мощной авиабазы Кант в непосредственной близости от Узбекистана во 
время  пребывания  российского  президента  в  этой  стране  могло  бы  привести  если  не  к  политическом скандалу,  то  к 
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дальнейшему  охлаждению  отношений  между  Москвой  и  Ташкентом.  Президент  Узбекистана  Ислам Каримов  вовсе  не 
заинтересован  в  расширении  российского  военного  присутствия  в  постсоветской  Центральной  Азии.  И  в  этом смысле 
Кремль определенным образом сделал ему уступку.

Тем более что упомянутый договор о базе Москва и Бишкек могли бы подписать в российской столице в ходе 
начавшегося  вчера  визита  киргизского  министра  иностранных  дел  Аскара  Айтматова.  Ведь  в  рамках  программы  его 
пребывания в России было и рассмотрение вопросов о взаимодействии в рамках Организации Договора о коллективной 
безопасности.  Уже вчера Айтматов встречался с  генсеком Совета ОДКБ Николаем Бордюжей.  Однако,  по словам 1-го 
секретаря киргизского посольства в России Эркина Асангулова, министр обороны Киргизии в состав делегации включен не 
был.

Скорее  всего  Москва  хочет  найти  более  удобный  момент  для  подписания  межгосударственного  российско-
киргизского соглашения, касающегося базы Кант. То есть прежде всего решить проблемы, связанные со своими интересами 
в Узбекистане, а уж потом разрезать ленточку при открытии военного аэродрома в Киргизии.

Это обязательно произойдет, поскольку в реанимацию бывшего советского военно-стратегического объекта уже 
вложено 70 млн. руб. Аэродром располагает взлетно-посадочной полосой, позволяющей принимать все современные типы 
самолетов. Уже назначен и командир базы - им стал подполковник Андрей Самоцвет. Обслуживать базу будут примерно 
700 человек: как военнослужащие, так и гражданский персонал. Их статус приравнен к дипломатическому.

Выплаты российской стороны составят чуть меньшую сумму,  чем арендная плата за кубинскую военную базу 
Лурдес,  как  сказал  представитель  Министерства  обороны Киргизии  Асылбек  Ормокоев,  -  около  150  млн.  долл.  Схема 
взаимозачетов такая же, как с Кубой: Россия давно махнула рукой на многомиллиардные долги Бишкека. Теперь же оплата 
базы пойдет в счет компенсации долгов. То есть практически бесплатно на несколько десятилетий вперед, словом, по 
принципу: с паршивой овцы - хоть шерсти клок.

Состав парка боевых самолетов позволяет заключить, что авиационная группировка предназначена для решения 
двух групп задач. Первая - переброска многочисленных военных контингентов из состава сил быстрого развертывания (а 
это в основном российские войска) по всей территории государств, входящих в Договор о коллективной безопасности (его 
члены: Россия, Белоруссия, Армения, Киргизия, Казахстан и Таджикистан). А самое важное - десантирование в короткие 
сроки может осуществляться в любой точке государств Центральной Азии.

Вторая группа задач - поддержка с воздуха боевых действий сил быстрого развертывания, а также их прикрытие с 
воздуха от средств нападения противника. В общем получается некое региональное командование.

Тем самым реализуется стратегическая установка Москвы, которая вынашивалась в период распада Советского 
Союза.  Тогда  Главнокомандующий  Объединенными  Вооруженными  силами  стран  СНГ  маршал  авиации  Евгений 
Шапошников пытался сохранить на постсоветском пространстве единую силовую структуру, оставшуюся в наследство от 
Советского  Союза.  С  ее  помощью  предполагалось  оказывать  давление  на  бывшие  республики  СССР,  ставшие 
суверенными. Национальные элиты были не согласны с таким подходом, и очень быстро каждая из республик объявила о 
выходе из состава Объединенных вооруженных сил СНГ и создала национальное военное командование.

Но  развитие  неизменно  идет  по  спирали,  и  вот  сегодня  Россия  имеет  в  дополнение  к  Канту  в  Киргизии 
авиационную группу и военную базу в Таджикистане, кроме того, содержит воинский контингент на территориях Белоруссии, 
Украины, Казахстана, Грузии, Армении и Азербайджана. Сохраняется военная группировка в Молдавии. Объединенные 
Вооруженные  силы  под  эгидой  Москвы  через  десять  лет  воссоздаются  в  новом  формате.  Что  особенно  актуально, 
поскольку растет межгосударственная напряженность в отношениях с Туркменией и Узбекистаном и общественное мнение 
в России уже не исключает использования военной силы России в рамках Договора о коллективной безопасности для 
отстаивания интересов страны.

Наблюдается  еще  одна  особенность.  Впервые  после  завершения  холодной  войны российские  военные  базы 
начинают размещаться в непосредственной близости от американских. Как это, например, было в Германии до 1994 года. 
Всего в 30 км от Канта, на базе НАТО Манас, уже несколько лет действуют до 2000 военнослужащих, большинство которых 
- американцы. Там базируются около 20 истребителей F-16, несколько военно-транспортных самолетов и заправщиков. 
Друг друга они как бы не замечают. Эксперты утверждают, что без согласия Пентагона открытие российской военной базы 
вряд ли было возможным. Впрочем, у американских генералов своя цель - перегрузить на партнеров ответственность за 
нормализацию  ситуации  в  Афганистане.  Москва  же  больше  озабочена  тем,  как  удержать  доминирующие  позиции  в 
Центральной Азии.

Боевой состав российской базы Кант (Киргизия)
Типы авиационной техники Количество машин
Истребитель-перехватчик Су-27 5
Штурмовик Су-25 7
Военно-транспортный самолет Ил-76 2
Военно-транспортный самолет Ан-26 2 (1)
Учебно-тренировочный Л-39 5 (4)
Многоцелевой вертолет Ми-8 2 (2)
В скобках указана авиационная техника, которую выделяют Киргизские ВВС
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Самолеты НАТО над Москвой
10.07.2003. Независимая газета

Татьяна Рублева, Владимир Мухин, Олег Круглов. 
Грузия предоставила свою территорию для слежения за Россией
В то время как открытие российской военно-воздушной базы в Киргизии отложено на неопределенный срок, НАТО 

активизировало свою деятельность в Центральной Азии и Закавказье. Генеральный секретарь НАТО Джордж Робертсон, 
который сегодня прибудет в ЦА, начнет свой визит с Казахстана, а затем направится в Узбекистан и Киргизию. Завтра в 
Астане он подпишет договор о создании двух военно-воздушных баз Североатлантического альянса в Казахстане. Речь 
пойдет об использовании в качестве военно-воздушных баз НАТО аэропортов в Чимкенте и Алма-Ате. Не исключено, что 
пробуксовывание российских внешнеполитических планов в Узбекистане и Киргизии связано с тем, что лидеры ЦА ожидают 
визита Джорджа Робертсона.

Повышенную активность НАТО демонстрирует и в Закавказье. Прибывший во вторник в Тбилиси командующий 
силами раннего предупреждения и контроля ВВС НАТО генерал-лейтенант Йохан Дора ведет переговоры с министром 
обороны  Грузии  генерал-лейтенантом  Давидом  Тевсадзе  о  сотрудничестве  в  сфере  воздушной  разведки.  По 
предварительной информации, речь идет о предоставлении в распоряжение ВВС НАТО воздушного пространства Грузии 
для ведения воздушной разведки с помощью системы "АВАКС".

Расположенные  на  турецкой  авиабазе  Конья  (220  км  южнее  Анкары)  самолеты  системы  "АВАКС"  получат 
возможность вынести рубеж разведки воздушных и наземных объектов в глубь России более чем на 400 км по сравнению с 
нынешним,  поскольку  Кавказские  горы  сильно  осложняют  ведение  воздушной  разведки  с  территории  Турции. 
Патрулирование вдоль границы на высоте 9000 м без нарушения воздушного пространства России обеспечит обзор зоны, 
включая  Ахтубинск  и  Ростов-на-Дону,  все  российское  побережье  и  акваторию  Черного  и  Каспийского  морей.  Под 
наблюдение попадет вся территория Северо-Кавказского военного округа. Это будет самое глубокое беспрепятственное 
проникновение иностранной воздушной разведки на территорию России,  минуя "буферные" зоны в виде граничащих с 
Россией  государств,  которые  имеются  на  других  направлениях.  Помимо  радиолокационной  разведки  любых  военных 
объектов  это  еще  и  хорошая  возможность  для  коррекции  и  уточнения  электронных  карт  местности,  используемых  в 
системах наведения высокоточных крылатых ракет. Несомненно, что дело не ограничится действиями "АВАКС". Ничто не 
помешает  в  этом  случае  осуществлять  воздушную  разведку  ближайших  приграничных  районах,  прежде  всего  Чечни, 
самолетами тактической разведки. Грузия при этом получит возможность заблаговременно получать информацию о всех 
перемещениях  российских  войсковых  подразделений  и  авиации.  Все  это  в  итоге  может  серьезно  дестабилизировать 
обстановку прежде всего в Чечне, привести к увеличению потерь российской авиации и наземных войск.

Активизируется НАТО и в отношении контроля за территорией Каспия. Это станет отдельной темой разговора 
Робертсона с президентом Нурсултаном Назарбаевым. Уже объявлено, что отдел НАТО по научным и природоохранным 
делам выделил средства для исследования нефтегазового потенциала Каспийского сектора Казахстана. В течение года 
эксперты НАТО должны установить запасы нефти и газа в этой республике и перспективы их добычи.

Робертсон должен не только уточнить суммы, необходимые на исследования качества и количества нефти на 
месторождениях,  но  и  обговорить  вопросы  обеспечения  их  безопасности.  Заметим,  что  этому  вопросу  НАТО  и  США 
уделяют первостепенное внимание. Некоторое время назад Казахстан создал собственную военно-морскую группировку на 
базе предоставленных США и Турцией кораблей и катеров. Недавно министр обороны Казахстана генерал армии Мухтар 
Алтынбаев сообщил, что США собираются предоставить Казахстану военно-транспортные самолеты С-130. Вооруженные 
силы республики получили и первый тестовый экземпляр американского вертолета Huey II. Министр обороны Казахстана 
сообщил,  что  ВС  республики  получат  еще  пять  таких  вертолетов,  которыми  будут  укомплектованы  мобильные  силы 
регионального командования "Батыс" (бывший Западный военный округ).

Создание под эгидой США собственных ВМС Казахстана говорит о том, что России следует ждать активизации 
Штатов в регионе в целом. Можно с уверенностью сказать, что это приведет к скорому вмешательству США в переговорный 
процесс о разделе Каспия.

ТУРКМЕНИСТАН
Заявление Государственной Думы "О соблюдении прав граждан 
Российской Федерации в Туркменистане"

28.06.2003. Гундогар
Государственная  Дума  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  выражает  глубокую  озабоченность 

односторонними  действиями  властей  Туркменистана  по  выходу  из  Соглашения  между  Российской  Федерацией  и 
Туркменистаном  об  урегулировании  вопросов  двойного  гражданства  (далее  также  -  Соглашение).  Так,  22  апреля 
Меджлисом Туркменистана  принято  постановление  о денонсации Соглашения,  после  чего  был издан указ  Президента 
Туркменистана  о  прекращении  действия  института  двойного  гражданства  между  Туркменистаном  и  Российской 
Федерацией, положивший начало произволу туркменских властей в отношении наших соотечественников в Туркменистане. 
В соответствии с данным указом лица, имеющие двойное гражданство, должны до 22 июня 2003 года сделать выбор в 
пользу  гражданства  Российской  Федерации  или  гражданства  Туркменистана.  Лица,  решившие  сохранить  гражданство 
Российской Федерации, лишаются права на владение недвижимостью и вынуждены будут покинуть Туркменистан до 22 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

104



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

июня, бросив там свое законно нажитое имущество. Особо унизительным для чести и достоинства граждан Российской 
Федерации  является  требование  туркменских  властей  о  получении разрешения  на  выезд  из  Туркменистана.  Большую 
тревогу вызывает также проводимая в Туркменистане с участием туркменских спецслужб кампания по выявлению лиц, 
имеющих двойное гражданство. Эти действия граничат с целенаправленным преследованием людей по национальному 
признаку в нарушение принятых на себя Туркменистаном международных обязательств в области защиты прав и свобод 
человека. Фактически речь идет о подготовке к массовой насильственной депортации из Туркменистана русскоязычного 
населения - примерно 100 тысяч человек, в разное время получивших гражданство Российской Федерации и проживающих 
в Туркменистане.

Этот  указ  Президента  Туркменистана  противоречит  Договору  о  дружбе  и  сотрудничестве  между  Российской 
Федерацией  и Туркменистаном,  Договору  между Российской  Федерацией  и  Туркменистаном о  сотрудничестве  в  целях 
обеспечения прав российского меньшинства в Туркменистане и туркменского - в Российской Федерации, Договору между 
Российской Федерацией и Туркменистаном о правовом статусе граждан Российской Федерации, постоянно проживающих на 
территории Туркменистана, и граждан Туркменистана, постоянно проживающих на территории Российской Федерации.

Государственная Дума отмечает, что подписанный 10 апреля 2003 года двусторонний Протокол о прекращении 
действия Соглашения между Российской Федерацией и Туркменистаном об урегулировании вопросов двойного гражданства 
(далее  -  протокол)  не  был ратифицирован Российской  Федерацией  и потому не  может  считаться  вступившим в  силу. 
Несоблюдение Туркменистаном зафиксированной в Соглашении процедуры прекращения его действия не дает Российской 
Федерации  оснований  признать  односторонний  выход  Туркменистана  из  Соглашения.  До  выполнения  Россией 
внутригосударственных процедур, необходимых для вступления в силу Протокола, Соглашение в соответствии с нормами 
международного права продолжает действовать.

Общепризнанно, что международные договоры не имеют обратной силы, в связи с чем положения Протокола 
должны  распространяться  только  на  ситуации,  которые  могут  возникнуть  в  будущем  при  полном  сохранении  всех 
элементов сформировавшегося к настоящему времени института двойного гражданства.

Государственная  Дума  подчеркивает,  что  в  соответствии  с  Конституцией  Российской  Федерации  гражданин 
Российской Федерации не может быть лишен гражданства,  а  в  соответствии  с Федеральным законом "О гражданстве 
Российской  Федерации"  выход  из  гражданства  Российской  Федерации  возможен  только  на  основании  добровольного 
волеизъявления гражданина Российской Федерации. Независимо от законодательства Туркменистана российские власти 
должны  рассматривать  россиян,  проживающих  в  этом  государстве,  как  своих  граждан  и  оказывать  им  защиту  и 
покровительство.  В  этой  связи  депутаты  Государственной  Думы  обращают  внимание  Министерство  иностранных  дел 
Российской  Федерации  на  необходимость  активизировать  работу  по  защите  прав  граждан  Российской  Федерации  в 
Туркменистане.

Глубокое возмущение депутатов Государственной Думы вызывают предпринятые руководством Туркменистана 
действия по  ликвидации в  стране  системы образования на  русском языке,  в  том числе закрытие  в  1994  года  школ с 
обучением на русском языке, преподавание с 1995 года во всех вузах страны исключительно на туркменском языке. Тем 
самым  русскоязычному  населению,  проживающему  в  Туркменистане,  фактически  недоступно  высшее  образование. 
Дипломы российских вузов не признаются, ликвидирована Академия наук Туркменистана, большинство работников которой 
составляли  русские.  В  области  занятости  Правительством  Туркменистана  применяются  дискриминационные  меры  по 
отношению к  национальным меньшинствам.  За последние  два  года уволены 20 тысяч  учителей и 20 тысяч  врачей,  в 
основном русских. Это прямо противоречит Конституции Туркменистана и нормам международного права.

Власти  Туркменистана  проводят  активную политику  ограничения доступа  к  информации иностранных,  прежде 
всего  российских,  средств  массовой  информации и  активно  препятствуют  осуществлению нашими соотечественниками 
права на получение информации на родном языке. На территории Туркменистана запрещено распространение российских 
газет,  сведена  к  минимуму  трансляция  программ  федеральных  российских  телеканалов,  ведется  преследование 
владельцев  спутниковых  телевизионных  антенн.  По  сути,  Президент  Туркменистана  С.  Ниязов  взял  курс  на  полную 
информационную  изоляцию  страны,  нарушая  тем самым  право  граждан  свободно  искать,  получать  и  распространять 
информацию независимо от государственных границ.

Депутаты  Государственной  Думы  обращают  внимание  на  многочисленные  факты  массовых  нарушений  прав 
человека в Туркменистане после событий 25 ноября 2002 года в связи с якобы имевшей место попыткой покушения на 
Президента Туркменистана С. Ниязова. Широкое распространение получили незаконные задержания и аресты граждан, 
осуждение без  соблюдения норм процессуального права,  включая использование в  качестве доказательств признаний, 
которые могли  быть получены у обвиняемых под пыткой.  В  этой  связи Государственная Дума обращает  внимание на 
принятие 16 апреля 2003 года Комиссией ООН по правам человека документа "Положение в области прав человека в 
Туркменистане", в котором решительно осуждаются такие действия властей Туркменистана.

Депутаты  Государственной  Думы  отмечают,  что  несмотря  на  формальное  принятие  Туркменистаном 
международных обязательств в области защиты прав человека и свобод человека, вытекающих из статуса Туркменистана 
как  члена  Организации Объединенных  Наций,  Организация  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе,  Содружества 
Независимых  Государств,  Туркменистан не  предпринимает  практических  шагов  по  реализации данных  обязательств  и 
отказывается  сотрудничать  с  соответствующими  международными  институтами  в  предоставлении  необходимой 
информации и допуске в страну международных наблюдателей.

Государственная Дума решительно призывает Президента Туркменистана и Правительство Туркменистана:
Отменить односторонние решения о денонсации Соглашения между Российской Федерацией и Туркменистаном 

об урегулировании вопросов двойного гражданства;
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Снять  требование  об  обязательном  выборе  до  22  июня  2003  года  лицами,  имеющими  двойное  гражданств, 
гражданства Российской Федерации или гражданства Туркменистана;

Прекратить кампанию по выявлению лиц, имеющих двойное гражданство, и их преследование;
Отменить требование об обязательном получении гражданами Российской Федерации разрешений на выезд из 

Туркменистана;
Соблюдать Венскую конвенцию о дипломатических сношениях и Венскую конвенцию о консульских отношениях, в 

частности разрешить консульскую защиту задержанных иностранных граждан и лиц, имеющих двойное гражданство;
Отменить  ограничения  на  преподавания  русского  языка  и  на  русском  языке  в  учебных  заведениях  системы 

среднего и высшего образования Туркменистана;
Снять  все  ограничения  на  трансляцию  в  Туркменистане  федеральных  каналов  российского  телевидения  и 

свободное  распространение  российских  и  иностранных  печатных  изданий,  не  препятствовать  свободному  доступу 
населения Туркменистана к иностранным средствам массовой информации и к Интернету;

Прекратить принудительное перемещение лиц, проживающих на территории Туркменистана, и гарантировать им 
свободу передвижения внутри страны;

Отказаться от заявлений и действий в духе расовой и национальной дискриминации;
Обеспечить привлечение к судебной ответственности лиц, виновных в нарушениях прав человека.
Государственная  Дума  обращается  к  Президенту  Российской  Федерации  В.  В.  Путину  с  просьбой 

незамедлительно довести до сведения Президента Туркменистана С. Ниязова указанные требования и настаивать на их 
полном и скорейшем выполнении.

Государственная Дума призывает Правительство Российской Федерации:
В соответствии с обязательствами Российской Федерации как государства - участника Конвенции о защите прав 

человека и основных свобод и Европейской конвенции о выдаче отвечать отказом Туркменистану на запросы о выдаче лиц, 
имеющих двойное  гражданство,  граждан  Туркменистана  или  граждан иных иностранных  государств,  которым угрожает 
опасность подвергнуться пыткам или бесчеловечному и унижающему достоинство обращению;

Рассмотреть возможность предоставления статуса беженцев всем лицам, обоснованно опасающимся репрессий;
Рассмотреть  возможность  принятия  иных  мер,  в  том  числе  совместно  с  другими  государствами  и 

международными  организациями,  по  оказания  необходимого  воздействия  на  руководство  Туркменистана  в  целях 
улучшения  положения  с  соблюдением  в  этом  государстве  прав  человека,  в  первую  очередь  граждан  Российской 
Федерации. 

Андрей Грозин: "Ситуация в Туркмении далека от благостной, как это 
рисуют в российском посольстве"

09.07.2003. Страна Ру
Интервью подготовил Виктор Соколов

Туркменбаши танцует вокруг нейтралитета, как вокруг священной коровы
Заведующий отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ Андрей ГРОЗИН в интервью Стране.Ru 

утверждает, что проблемы нарушения прав российских граждан в Туркмении имеют место. Начавшая работу в Ашхабаде 
российско-туркменская комиссия по двойному гражданству  смягчит  проблему,  но  из  Туркмении все  равно уедет более 
половины русскоязычных - около 60 тысяч человек.

Корр. - Андрей Валентинович, обстановка с нашими соотечественниками в Туркмении освещается противоречиво. 
Мы недавно связывались с нашим временным поверенным в Туркменистане Молочковым, и он сказал, что в стране все 
тихо, в посольство никаких жалоб не поступает. А какие у вас есть сведения?

А.Г. - Я общался со многими людьми. У меня есть источники в Ашхабаде и в Красноводске (теперь он называется 
Туркменбаши). Там ситуация достаточно далека от такой благостной картины, которую рисуют в российском посольстве. 
Иными словами, проблемы есть. Чтобы увидеть эти проблемы даже необязательно обращаться непосредственно к лицам, 
которые проживают там, достаточно побывать в Домодедово и встретить рейс, прибывающий из Ашхабада. Люди массово 
выезжают. Пока назвать это каким-то катастрофическим исходом или гуманитарной катастрофой, конечно же, нельзя, но 
процесс  идет.  Естественно,  все  русские  оттуда  не  выедут  -  по  многочисленным  причинам в  основном материального 
свойства. Очевидно, что какая-то часть русскоязычного населения, которая сконцентрирована, в первую очередь, в столице 
и в других крупных городах, попытается окончательно порвать с Туркменией. Но значительная и большая часть русских и 
русскоязычных граждан Туркменистана, особенно люди с двойным гражданством, они конечно, останутся там. Поэтому 
именно их судьба во многом зависит от начала работы сегодня этой комиссии.

Корр.  -  А  что,  собственно,  эта  комиссия  хочет,  и  что  она  может  сделать,  коль  скоро  Туркмения  вышла  из 
двустороннего соглашения о двойном гражданстве?

А.Г.  -  Я думаю,  что стороны попытаются найти какой-то компромисс без  потери лица и для Ашхабада и для 
Москвы. Тем более, в общем-то, ситуация зашла достаточно далеко для обеих сторон. В России эта тема оказалась одной 
из центральных для СМИ, и в Ашхабаде. В Туркмении СМИ слабосильные, но тем не менее, они тоже постоянно печатают 
свой ответ то "Немецкой волне", то "Мемориалу", то еще кому-то - людям, которые подвергают сомнению стабильность 
ситуации.  Проблема  оказалась  озвучена  и  там,  и  здесь,  поэтому  выйти  из  нее  достаточно  сложно.  Но  я  не  склонен 
драматизировать ситуацию. Очевидно, все-таки Россия и Ашхабад пойдут навстречу друг другу для того, чтобы, повторюсь, 
опять же с минимальной потерей лица выйти из этой достаточно сложной ситуации.
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Я думаю, что значительную роль здесь играет,  естественно,  заинтересованность России в сохранения своего 
влияния на Туркмению, с учетом того, что страна располагает богатыми топливными ресурсами - газом, в первую очередь. 
Это  первое.  Второе  -  учет  геополитического  положения  Туркмении,  статус  одного  из  ведущих  игроков  в  каспийской 
проблематике и ситуации вокруг Ирана. На мой взгляд, показательно, что тема нарушения гражданских прав и свобод лиц с 
двойным гражданством в  Туркмении озвучивается  в  России  в  основном политическими  силами,  ориентированными  на 
Запад. И в западных средствах массовой информации, кстати, эта тема проходит в первую очередь. Там есть много СМИ - 
сетевых, печатных и телевизионных, но они поднимают эту тему гораздо острее, чем можно наблюдать это в России. Наши 
средства  массовой  информации  во  многом  повторяют  информацию  западных  СМИ,  как  это  происходит,  например,  с 
"Независимой газетой". Когда прошла первая информация о выселении русских из их квартир и домов в Ашхабаде, ссылка 
делалась в первую очередь на "Немецкую волну". Поэтому у меня, во всяком случае, нет какой-то однозначной реакции на 
то, что происходит в Туркмении. У многих русских и граждан России, которые проживают в Туркмении, реакция на все, что 
происходит  вокруг  Туркменистана,  тоже  далеко  не  на  столь  однозначна,  как  это  некоторые  представляют.  У  них, 
разумеется, появился элемент серьезной обиды на то, что их права Москва защищает явно недостаточно.

Корр. - Недостаточно защищают права наших соотечественников?
А.Г. - Да. То есть то известное высказывание о том, что "вас сдали за газ", оно имеет под собой реальную почву. 

Но в то же время все-таки я бы не стал все рисовать только черной краской. Просто-напросто вопрос необходимо решить, и 
комиссия скорее всего придет к выводу, что заключенные в Москве в апреле договоренности по гражданству не имеют 
обратной силы. Это означает, что лишать людей гражданства России и Туркменистана, если они его имеют, нельзя.

На таком решении, во всяком случае, российской стороне необходимо настаивать. В то же самое время, я думаю, 
что  России  имеет  смысл  предоставить  желающим  возможность  переезда  в  Российскую  Федерацию,  поскольку  чисто 
технически и в  материальном плане это  достаточно тяжелая проблема,  если  опираться только на  собственные силы. 
Поэтому я думаю, что помощь со стороны России - материальная, техническая здесь должна присутствовать. Кроме того, 
все-таки  российских  граждан  не  так  много,  чтобы  это  могло  лечь  каким-то  тяжелым  бременем  на  российский 
государственный бюджет.

Корр. - А сколько там всего сейчас человек, которые могли бы переехать в Россию?
А.Г. - Достаточно сложно говорить точно, но чаще всего цифра колеблется в пределах 80, 100, 120 тысяч человек. 

Очевидно, что из этого общего количества, естественно, переедут не все, но если Россия представит такую возможность, то 
уедет более половины.

Корр. - В основном желание уехать у людей есть?
А.Г.  -  В  подавляющем плане, поскольку все-таки ситуация здесь с соблюдением прав русских,  русскоязычных 

граждан, их возможностью получать образование, получать информацию на родном языке весьма и весьма далека от тех 
заявлений, которые делает Туркменбаши. Существуют проблемы с образованием, карьерным ростом, с трудоустройством, 
получением информацией, и со СМИ на русском языке. Поэтому очень многие из русскоязычных, если бы представилась 
такая возможность, покинули бы Туркменистан.

Корр. - Какова все же основная экономическая подоплека под всем этим? Как вы думаете, почему Туркменбаши 
вышел из соглашения?

А.Г.  -  Для  меня  ясно,  что  какой-то  элемент  торга  был  по  поводу  предоставления  России  приоритетных 
возможностей для доступа к туркменским газовым запасам. И все-таки на какую-то уступку Россия пошла, но я думаю, что 
эту уступку Туркменбаши трактовал слишком широко. Кстати, и высказывание Путина по этому поводу подтверждает мысль 
о том, что Туркменбаши пошел гораздо дальше, чем стороны договаривались. И на этот указ - о необходимости выбора из 
двух гражданств одного в России явно не рассчитывали. Что касается энергетических ресурсов, то Туркменистан занимает, 
по  разным оценкам,  либо  третье,  либо  четвертое  место  в  мире  по  количеству  разведанных  и перспективных газовых 
запасов. Учитывать это в своей экономической стратегии России в любом случае придется, и дело не только в финансовых 
интересах "Газпрома".  Просто туркменский газ  -  это уже категория геоэкономическая.  И тот,  кто будет контролировать 
туркменский газ, его прокачку через ту или иную территорию, тот будет в значительной мере определять внешнюю политику 
не только Туркмении, но и целого региона - нескольких государств, примыкающих к Туркмении.

Корр.  -  А какова сейчас  степень влияния  на Туркменистан и  регион Соединенных Штатов  Америки  и Запада 
вообще? Они в данном случае могут рассматриваться для России как серьезные конкуренты на трафик этого газа?

А.Г.  -  На Туркмению западные компании и западный политический правящий класс пока могут воздействовать 
достаточно  слабо.  Инструментарий  не  слишком  большой.  Если  сравнивать,  например,  с  Казахстаном,  где  по  разным 
оценкам от 75% до 80% всего экономического потенциала отдано на разных условиях иностранным компаниям, в первую 
очередь западным - американским и британским, то в Туркмении такого не наблюдается. Туркмения ориентирована на то, 
чтобы осваивать эти ресурсы самостоятельно и с минимальным привлечением иностранных инвесторов, поскольку,  по 
мнению  туркменского  руководства,  иностранные  инвестиции  могут  привести  к  политической  зависимости  и  подорвать 
нейтралитет,  вокруг  которого  в  Туркмении  танцуют  как  вокруг  священной  коровы.  Поэтому  пока  каких-то  серьезных 
западных экономических проектов в Туркмении нет. Там работают несколько немецких компаний, английская компания, но 
крупных  проектов,  крупных  компаний  в  Туркмении  пока  не  видно.  Пока  Запад  к  Туркмении,  можно  сказать,  только 
присматривается. К тому же и законодательное обеспечение инвестиционного климата и практика работы с инвесторами 
очень многих отпугивает. Очень многие западные бизнесмены уже обожглись на том, что пытались войти с экономическими 
проектами  в  Туркмению.  Много  было  скандалов,  судебных  разбирательств.  Одним  словом,  Запад  как-то  повлиять  на 
экономическую политику Туркменбаши пока не может.

Корр. - А Россия?
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А.Г.  -  Через  территорию  России  проходит  более  90%  всего  туркменского  газа,  поскольку  по  ветке,  которая 
проложена между Туркменией и Ираном, прокачиваются объемы газа не более 5-6 млрд кубических метров в год. Она не 
влияет  серьезно  на  те  доходы от  экспорта  газа,  которые приходят  в  Туркмению.  Через  Россию прокачивается газ  на 
Украину.  Через  российскую  территорию,  российскую  систему  труб  работает  "ИТЕРА",  которая  имеет  очень  серьезные 
экономические позиции, Ну и "Газпром", который сейчас заключил соглашение на 25 лет. Он получил определенный карт-
бланш, можно даже сказать, что стал российским газовым монополистом и имеет превалирующую позицию среди всех 
остальных иностранных инвесторов.

Корр. - Туркменбаши не считает, что это все-таки тоже зависимость от России, чисто политическая?
А.Г. - Естественно считает, естественно старается свести к минимуму, но просто надо смотреть трезво на вещи - у 

Туркмении нет  возможности  куда-то экспортировать  еще свой  газ.  А  кроме газа  сколько-нибудь  ощутимых экспортных 
прибылей Туркмении не приносит ничто. 

Российские граждане бегут из Туркменистана
08.07.2003. IWPR

Нязик Атаева (псевдоним журналиста из Ашгабата)
Около двух тысяч человек толпятся у стен российского посольства в Ашгабате, чтобы получить 

заветную визу и навсегда уехать из Туркменистана.
Люди готовы стоять здесь день и ночь, невзирая на палящее солнце и духоту. Среди них – Елена, жительница 

города Туркменбаши (бывший Красноводск), что расположен на западе страны.
"Мы – 1623-и в этой очереди", – говорит она. – Чтобы попасть внутрь посольства и сдать документы, нам придется 

провести здесь три дня и три ночи".
Но покидать свое место в очереди опасно. "Здесь постоянно устраивают переклички. Если пропустишь хоть одну, 

тебя вычеркнут из списка".
Елена – одна из примерно 300 тысяч живущих в  Туркменистане этнических русских.  У большинства из них – 

двойное гражданство, но теперь им придется выбрать себе одно. Туркменское правительство дало "двойным гражданам" 
срок до 22 июня, чтобы определиться, кем они хотят быть, россиянами или туркменистанцами.

Выбор не из легких и в любом случае чреват неприятностями. Тем, кто выберет туркменское гражданство, будет 
впоследствии сложно  выезжать  за пределы Туркменистана и их  родственные связи  в  России  нарушатся.  При  выборе 
российского гражданства человек автоматически становится иностранцем и может лишиться всей недвижимости. Не имея 
визы на пребывание в своей родной стране – Туркменистане – "иностранец" подлежит депортации.

Пока  неясно,  насколько  строго  будут  туркменские  власти  претворять  в  жизнь  эти  суровые  правила.  По 
неподтвержденным данным, конфискация недвижимости уже началась. В то же время московские чиновники, в том числе 
сам президент Путин, утверждают, будто получили от туркменской стороны заверения, что радикальных действий против 
этнических русских предприниматься не будет.

Но российские граждане в Туркменистане рисковать не хотят. Те, с кем удалось побеседовать IWPR, полагают, что 
фактически только туркменский паспорт будет отныне считаться действительным удостоверением личности.

Тем, кто выбрал российское гражданство, все равно необходима виза, чтобы попасть на российскую территорию. 
Процесс выдачи виз неорганизован, и обстановка в очереди нервозная. Консульские работники ничего не разъясняют, а 
тех, кто особо энергично пытается протиснуться к зданию посольства, отгоняет туркменская милиция с дубинками.

"Вот – стоим у посольства собственной страны", – говорит Елена. – Какое другое правительство так поступает со 
своими гражданами?"

Сергей с женой и двумя маленькими детьми уже второй день не отходят от здания посольства. "Мы вынуждены 
стоять здесь все вместе, так как при сдаче документов необходимо личное присутствие", – поясняет он.

Кто-то из сочувствующих в очереди предлагает расплакавшимся детям воды, кто-то советует матери отойти в 
тень, подальше от палящего солнца, кто-то предлагает пропустить их вперед…

Вначале Сергей собирался съездить в Россию, что называется, "на разведку" – присмотреть жилье, подыскать 
работу, как-то сориентироваться, однако туркменские власти не дали ему разрешения на выезд.

"Теперь нас выпустили при условии, что мы едем в один конец. Как я могу оставаться в этой стране? Ведь у меня 
растут дети…", – говорит Сергей. В Туркменистане уже не осталось русских школ, а срок обучения сокращен в них до 
девяти лет.

При  этом  глава  российской  дипломатический  миссии  в  Ашгабате  утверждает,  что  права  лиц  с  двойным 
гражданством в Туркменистане не нарушаются. "Ничего трагического и ужасного не происходит", – сказал он 24 июня в 
интервью агентству "Интерфакс".

Стоящим в очереди у российского посольства людям еще повезло. Сложнее всего получить у туркменских властей 
разрешение на выезд. Люди занимают очередь в 4 часа утра, записываются и ходят на переклички по 3-4 дня, прежде чем 
попасть к заветному окошку и сдать документы. А после томительного ожидания многие получают отказ.

"После того, как я простоял в очереди целый день, сотрудник туркменского МИДа ввел в компьютер мои данные, и 
сказал: "Вам отказано. Следующий", – рассказал нам один студент, пытающийся выехать на летнюю сессию.

Причины не объясняются.  "Не удостоив меня более даже взглядом, чиновник переключился на следующего в 
очереди".

"Из всей нашей группы в 90 человек выездные визы получили только трое", – добавил он.
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Даже тем русскоязычным гражданам, которым удалось выручить какие-то деньги за свое имущество и получить 
российскую визу, непросто выехать из Туркменистана. Все билеты на самолеты до Москвы раскуплены уже до 21 августа. 
Чтобы улететь раньше, необходимо дать взятку в размере ста долларов.

В  апреле  лидеры  России  и  Туркменистана  договорились  о  прекращении  действия  между  двумя  странами 
соглашения  о  двойном гражданстве,  но  президент  Туркменистана  Сапармурат  Ниязов,  больше известный под именем 
Туркменбаши,  распорядился  отменить  двойное  гражданство  немедленно,  не  дожидаясь  ратификации  этого  решения 
российским парламентом. Его действия вызвали резко негативную реакцию российских парламентариев, которые уже давно 
критикуют туркменское руководство за его репрессивную политику в отношении русскоязычного населения.

Невзирая на внешнее давление, туркменское руководство продолжает свои драконовские действия в отношении 
"двойных  граждан",  и  этнические  русские  в  Туркменистане  понимают,  что  Туркменбаши  с  ними  церемониться  не 
собирается.

Как и куда Туркменбаши Ниязов опустил Россию
01.07.2003. Пресс-центр Ру

Вадим Гасанов
Пока  Путина  принимала  английская  королева,  мелкий  подленький  диктатор  нищей  страны  сладострастно  и 

размеренно опускал некогда великую Россию ниже любой канализации.
Вот уж действительно: не знаешь, где найдешь, а где потеряешь. Когда российские официальные лица молчат о 

положении дел в стране или же говорят только об успехах (точнее о том, что выдают за успехи), всегда найдется тот, кто 
скажет правду. Или же своим поведением даст понять, что из себя Россия в действительности представляет. И находится 
обычно такой человек в самом неожиданном месте.

Вот и сейчас - пока президента РФ торжественно принимали в Великобритании (уровень приема - наивысший, для 
отечественных лидеров - впервые с позапрошлого века), в какой-то банановой диктаторской стране мелкий и подленький 
мстительный богоизбранный подонок опустил якобы великую страну ниже, как говорят на Южном Урале, усть-катавской 
канализации. Усть-Катав - это городишко такой. Почему ниже его канализации нельзя опуститься, понять сложно. Но смысл 
изречения ясен.

Если же быть совсем точным, этот диктатор не опустил Россию, а просто указал ей ее место в этом мире. Не 
более того.

А что вы хотите? Когда Сапармурат Ниязов - Туркменбаши - спокойно начинает репрессии в отношении примерно 
ста тысяч российских граждан, живущих в Туркмении, а МИД и прочие органы молчат - это как? А если Ниязов откровенно 
издевается  над  потугами  парламента  РФ  как-то  обсудить  положение  российских  граждан  в  независимом  от  здравого 
смысла и международных норм Туркменистане - это как?

А так. Ниязов отлично понимает: Россия ничего не может с ним сделать. Нет у нее для того ни сил, ни средств, ни 
желания, ни воли.

И МИД будем молчать, даже если российских подданных в Туркмении начнут бить по восточному обычаю палками 
по пяткам. Ну если и не промолчит - можно просто плюнуть в сторону Москвы - и все.

Или например, та же Госдума. Решила она обсудить положение в Туркмении. И что? Ниязов отлично знает, что не 
может  Дума,  представляющая  большинство  населения  страны,  обязать  правительство  и  Президента  принять  меры  к 
Ниязову. Нет у нее рычагов и прав.

Так что Ниязов волен делать все что угодно. Причем за это он еще и деньги получает от России. Вот весьма 
осведомленная  в  финансовых  вопросах  газета  Ведомости  приводит  слова  Владимира  Милова,  президента  Института 
стратегического развития ТЭК: "Весной этого года "Газпром" подписал контракт с Туркменией о покупке газа по $44 за 1000 
куб. м, тогда как красная цена ему $18. Не вижу причин, кроме политических, для подобной договоренности."

Извините, а какие политические причины такой разницы в цене? Здесь могут быть только два варианта: личные 
причины  (откат)  или  же  просто  полнейший  непрофессионализм  и  некомпетентность  тех,  кто  принимает  важнейшие 
политические и экономические решения.  По сути,  мы финансово поддерживаем режим Сапармурата Ниязова,  который 
демонстрирует не просто независимость от России, но и открыто проводит антироссийскую политику.

Причем  слова  о  том,  что  мы  поддерживаем  Ниязова  -  не  "фигура  речи".  Заявление  российского  МИДа 
относительно того, что наши дипломаты не располагают данными о лишении жилья российских граждан - это настоящая 
политическая поддержка.  Потому что  в  отличие  от  дипломатов  эти  факты уже  обнародованы абсолютно  независимой 
"Немецкой волной", "Независимой газетой" и совершенно зависимым от государства Первым Каналом. Не верить госканалу 
-то, господа дипломаты, извините. Политически неверно, надо Вам сказать.

Между тем, МИДу должно быть известно, что по туркменским законам неграждане страны не имеют права владеть 
недвижимостью.  И  когда  Ниязов  денонсировал  закон  о  двойном  гражданстве  (причем  при  этом  он  ссылается  на 
опосредованную поддержку Путина), он отлично знал, что делает.

Туркмения - это удивительная страна. Например, в Ашхабаде идет грандиозное строительство жилого фонда. Но 
современные дома - в духе лужковских элитарок - стоят пустые. Люди живут в том, что было построено еще в советское 
время. Понятно, что при наличии жилого фонда в Туркменистане огромная нехватка жилья. Вот Ниязов и решает проблему.

Заодно он решает проблему и личной власти, так как угроза режиму вполне может исходить от национальных 
диаспор.

Те бедолаги, которые отчего-то поверили, что быть российским гражданином лучше, просто не поняли, что Россия 
не защищает своих граждан за рубежом - никак и никогда. О положении русских в Латвии уже знают все. И толку?
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А Ниязов - это даже не Европа - это Азия-с.
Для нормальной страны с нормальным руководством репрессии в отношении ста тысяч граждан своей страны 

давно стали бы "казус белли" - поводом к войне.
США в этих случаях действуют очень жестко и решительно. Как и Франция, немедленно бросающая парашютистов 

в любую африканскую страну, как Великобритания, как Израиль - там вообще одного убитого достаточно, чтобы снести 
бульдозерами целый палестинский квартал вместе с его жителями.

У нас же не так. У нас есть какие-то высшие политические интересы, которых никто не может ни сформулировать, 
ни объяснить.

А то, что в России нет вообще никакой политики в отношении стран так называемого СНГ - это давно стало общим 
местом. С Великобританией, с США - это как-то понятнее.

А брали б пример с тех же США.
Был  такой  диктатор  Норьега.  В  Панаме.  Он  в  отношении  США  проводил  вполне  приличную  политику,  если 

сравнивать его с политикой Ниязова в отношении России. И американских граждан не притеснял. Ну наркотики шли через 
Панаму - было. А через что они не шли? Но США кинули в Панаму войска сверх уже имеющихся там, взяли Норьегу, 
привезли, осудили и посадили.

А  Ниязов  -  это  опять  же  даже  не  Норьега.  О  наркотрафике  через  Туркмению  говорят  даже  не  со  времен 
перестройки, а с советских времен, когда на пленумах райкомов партактиву зачитывались закрытые письма ЦК КПСС.

Общеизвестны теплейшие отношения Туркменбаши с талибами. В связи с наркотрафиком - тоже. Итак: наркотики, 
массовое нарушение прав человека в Туркменистане, презрение международных норм, репрессии в отношении российских 
граждан… Это ли не повод разделаться с диктатором, который сидит не за тысячи верст, как Саддам от США, или Норьега,  
а рядышком, под боком?

Да нет. Много всяких там составляющих. Что скажут наши заокеанские партнеры, например.
Или вот  еще:  туркменская армия -  это даже не армия…Так…И Туркмения -  не Чечня.  И отношение людей к 

Ниязову совсем не такое, каким его показывают в официальных ашхабадских картинках… Но нищая, плохо вооруженная, 
еле-еле выбравшаяся из Чечни российская армия не в состоянии воевать даже с Ниязовым. Да и федеральный бюджет не 
выдержит операции по спасению российских граждан. Да и накануне выборов новая война не нужна: а вдруг она не будет 
победоносной? Вдруг все будет как в Чечне? Боязно. Лучше про английскую королеву все же. Или Квасьневскому показать 
кораблики.

Таким образом, что показал Ниязов:
Отсуствие у России взвешенной и прагматичной политики на постсоветском пространстве;
Отсутствие у российского руководства политической воли;
Пренебрежение российским руководством судьбами соотечественников;
Политическую, экономическую и военную слабость России;
Неспособность  России  защищать  свои  интересы  даже  по  периметру  собственных  границ,  не  говоря  уж  о 

глобальных масштабах;
Отсутствие у парламента РФ, и -  как вывод - у большинства населения РФ -  права и возможности влиять на 

политику Президента и правительства.
Если рассматривать Ниязова именно с этой позиции, то ему надо сказать большое человеческое спасибо за то что 

он просто я ясно объясняет всем нам, в какой стране мы живем.

Протоколы мудрецов
10.07.2003. Известия

Александр Братерский, Илья Максаков
Россия пытается договориться с Туркменбаши
Протокол о прекращении действия российско-туркменского соглашения о двойном гражданстве не имеет обратной 

силы. Об этом сообщили в среду представители МИД России, которые завершили двухдневные переговоры в Ашхабаде со 
своими туркменскими коллегами в рамках совместной туркмено-российской комиссии. "Реализация протокола после его 
вступления в силу будет осуществляться в полном соответствии с законодательством сторон и международно-правовыми 
нормами", - заявил после окончания переговоров заместитель главы МИД, сопредседатель комиссии с российской стороны 
Алексей Федотов. Российские депутаты уже заявили: пока Туркмения не прекратит нарушения прав российских граждан, 
протокол  ратифицирован не  будет.  Кризис  вокруг  россиян в  Туркмении не  стихает.  Рано  или  поздно  России  придется 
определяться:  смириться в  иной  форме с политикой Ниязова  или применить более  решительные действия по  защите 
СВОИХ. Как это, например, сделал в свое время французский президент де Голль в оставленном Алжире.

По указу Ниязова 22 июня истек двухмесячный срок для тех, кто еще не определился, какое из двух гражданств 
сохранить.  Российское  гражданство  в  авторитарной  Туркмении  -  единственная  возможность  спастись  для  тысяч  его 
обладателей. Понимая это, Москва пошла на переговоры на территории "противника", однако, по сведениям "Известий", 
серьезного  результата  они  не  принесли.  Российский  МИД  вообще  отказался  вчера  подробно  прокомментировать 
"Известиям" итоги переговоров, сославшись на то,  что сначала их участники должны доложить об итогах собственному 
министру  и  президенту.  Объяснимая  позиция,  хотя  вызывает  недоумение  факт,  что  должностное  лицо,  облеченное 
полномочиями дипломата и рангом замминистра, не в состоянии сообщить общественности детальные итоги дискуссии, 
затрагивающей  тысячи  сограждан.  Председатель  комитета  Госдумы  по  международным  делам  Дмитрий  РОГОЗИН 
сообщил, что сегодня доклад вернувшихся из Туркмении мидовцев заслушают депутаты.
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-  Мы ознакомимся с информацией, которую собрала комиссия, узнаем,  о чем удалось договориться. По моим 
сведениям,  никаких  юридически  обязывающих гарантий  туркменбаши до  сих  пор  и не  дал,  -  заявил Дмитрий  Рогозин 
"Известиям". - Все решения, которые были приняты им, остаются в полной силе, они просто приостановлены. Эти решения 
связаны с тем, что те,  кто после 22 июня сохранит российское гражданство, лишаются прав собственности и права на 
работу. Ни малейшего шанса для смягчения позиции с российской стороны быть не может до тех пор, пока эти решения не 
будут  отменены  полностью.  Мы  будем  требовать  от  этой  комиссии  действительной  отмены  ущемляющих 
фундаментальные права российских граждан решений туркменбаши и его органов власти.

По словам Рогозина, протокол "может оставаться в силе", однако " это вовсе не означает, что соглашение имеет 
обратную силу".

Главное, на чем настаивала на переговорах представительная российская делегация, - признать право оставаться 
"двойными  гражданами"  для  тех  россиян,  которые  получили  его  до  прекращения  действия  соглашения.  О  том,  что 
соглашение предусматривает эту норму, напомнил недавно и президент Владимир Путин.

-  Мы сразу же договорились, что этот документ будет иметь отношение к тем гражданам, которые с момента 
подписания  документа  захотят  приобрести  двойное  гражданство,  -  они  больше  не  смогут  этого  делать.  Документ  не 
распространяется на тех граждан, которые уже имеют двойное гражданство, - твердо и вполне однозначно заверил Путин 
на своей недавней пресс-конференции.

Именно  факт  того,  что  протокол  еще  формально  не  ратифицирован  российской  стороной  и  не  может  иметь 
обратной  силы,  стал  главным  доводом  российской  дипломатии.  "Пока  протокол  не  ратифицирован,  он  продолжает 
действовать", - говорили в МИД перед началом переговоров в Ашхабаде. Ратификация протокола означает его одобрение 
двумя  палатами  российского  парламента  и  подписание  президентом.  Учитывая  то,  что  депутаты  Думы  настроены  к 
действиям туркменских властей недружелюбно (о чем они сообщили в конце июня, приняв соответствующее обращение 
Госдумы),  скорой  ратификации  протокола  от  них  ждать  вряд  ли  приходится.  К  тому  же  депутаты  сейчас  на  летних 
каникулах.

Президент Туркмении отлично понимает, что в России, да и за ее пределами вряд ли найдется человек, который 
пожелает, кроме своего собственного паспорта, получить "дубликат бесценного груза" с туркменским гербом. Поэтому он 
решил лишить двойного гражданства тех,  чьи потомки когда-то собственными руками отстраивали Туркмению, а потом 
восстанавливали ее столицу - Ашхабад после печально известного землетрясения 1948 года.

Коллега  Рогозина,  председатель  комитета  Госдумы  по  делам  национальностей  Валентин  НИКИТИН  верит  в 
благополучный исход кризиса, он считает, что туркменский лидер просто обозлен критикой в свой адрес, однако разум 
возобладает:

-  Я  думаю,  эта  проблема  разрешится  достаточно  благополучно.  Туркменбаши  решил  поиграть  на  чувствах 
россиян, которые, с его точки зрения, порочат его самого и его республику. Я думаю, будет найден компромисс, двойное 
гражданство останется. Эта норма действует  не только между Туркменией и Россией. Она существует между многими 
странами. Дума пока не будет ратифицировать соглашение об отмене двойного гражданства. Я думаю, у руководителей 
Туркмении и России хватит разума, чтобы найти нормальное решение. Простые люди не виноваты".

Однако,  по  сведениям Рогозина,  туркменский  лидер  уже  готовит  "ответную"  пиар-кампанию для "оборотней  с 
блокнотами", которые приедут восхвалять методы его правления:

-  По моей информации,  туркменская сторона активно пыталась найти среди российских журналистов тех,  кто 
согласился бы поехать в Туркмению и написать комплиментарные рассказы о жизни в этом "азиатском раю". У меня была 
также информация, что нашей комиссии в Ашхабаде будут показывать "потемкинские деревни",  специально подготовят 
запуганных русских людей, которые будут "успокаивать" российскую сторону.

Впрочем, порой кажется, что некоторые российские ответственные чиновники и так давно находятся в успокоении. 
И  если  бы  не  последние  события  и  позиция-"напоминание"  президента,  то  и  вовсе  забыли  бы  о  судьбах  тысяч 
соотечественников, оставленных в "азиатском раю".

Между тем уже сейчас надо думать, просчитывать и вариант того, что с обожествившим самого себя туркменбаши 
договориться  не  удастся.  Что  тогда?  Закрыть  глаза  на  сотню  тысяч  сограждан?  Снова  утереться,  утешая  попранное 
великодержавное самолюбие (пустое в этом случае) протестами в ООН против очередных силовых действий, к примеру, 
американцев по защите СВОИХ сограждан в любой точке земли любыми, в том числе военными, силами? А может, придет 
пора решиться и на такой - да, дорогостоящий,  да, отчаянный, но общенациональный - шаг,  как эвакуация россиян из 
Туркмении. Потому что своих - не сдают.

Французы и израильтяне, не в пример британцам, своих не бросают
В  1962  году  Франция  согласилась  с  независимостью  Алжира.  Это  была  колоссальная  потеря  для  Парижа, 

поскольку  французы  считали  эту  территорию  не  колонией,  а  частью  собственной  страны.  Алжир  делился  на  три 
департамента,  которые  входили  в  состав  метрополии  (в  отличие  от  соседних  Туниса  или  Марокко,  которые  были 
классическими колониями).

В течение двух лет Алжир покидала мощная группировка французской армии. Вместе с солдатами из Африки в 
Европу  при  активной  поддержке  государства  отправились  более  миллиона  французов.  В  Старый  Свет  перебрались  и 
десятки  тысяч  алжирцев,  которые  сотрудничали  с  французскими  властями,  сражались  на  стороне  французов  с 
"сепаратистами".  Обустроиться  во  Франции  всем  уехавшим  из  Алжира  -  как  европейцам,  так  и  арабам  -  помогло 
правительство.

Гораздо  активнее,  чем  многие  другие  страны,  соплеменникам  помогает  Израиль.  В  1950-х  годах  еврейское 
государство осуществило две крупные операции - "Волшебный ковер" и "Али-Баба". На самолетах в Израиль перевезли 45 
тысяч евреев из Йемена и 120 тысяч - из Ирака. В конце 1984 - начале 1985 года в рамках операции "Моисей" почти семь 
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тысяч  эфиопских  евреев  были  вывезены в  Израиль  из  Эфиопии  и  лагерей  беженцев  в  Судане.  Более  десяти  тысяч 
эфиопских евреев оказались в Израиле в результате специально проведенной операции "Шева". В мае 1991 года Израиль 
вывез еще 14 тысяч эфиопских евреев в ходе операции "Соломон", которая была осуществлена всего за 26 часов.

А вот британским подданным в Зимбабве повезло меньше, чем французам и евреям. В африканском государстве, 
получившем независимость от британской короны в 1980 году, остались несколько десятков тысяч белых фермеров. На 
них,  собственно,  держалось  все  сельское  хозяйство  страны,  которое  обеспечивало  всем  необходимым  не  только 
внутренний рынок, но и позволяло властям Зимбабве отправлять зерно на экспорт.

Положение белых фермеров в Зимбабве в первые годы после получения ею независимости было сносным, а 
потому Лондон не  принимал активного  участия в  судьбе  своих подданных в  бывшей колонии.  Однако три года  назад 
президент Зимбабве Роберт Мугабе, столкнувшись с экономическим кризисом и наступлением оппозиции, решил списать 
все проблемы страны на "колониальное прошлое и белых колонизаторов".

Президент практически поддержал нападения "ветеранов войны за независимость" на фермы белых. При этом 
были убиты десятки человек.  В Зимбабве начались перебои с хлебом.  Великобритания ввела санкции против режима 
Мугабе и добилась тех же мер от Соединенных Штатов и Евросоюза. Однако более решительных действий Лондон до поры 
до времени не предпринимает, хотя периодически и заявляет о возможной "силовой акции по спасению соотечественников", 
ставших жертвой дискриминации.

Владимир КОНЕВ
Должна ли Россия эвакуировать русских из Туркмении?
Лев ПОНОМАРЕВ, исполнительный директор общественного движения "За права человека":
-  Во-первых,  мы должны узнать:  хотят ли русские люди переселяться в Россию.  Ведь многие не хотят этого, 

многие живут в Туркмении десятки лет. Тем, кто не хочет уезжать, Россия должна помочь остаться там, где они живут. В 
Туркмении налицо факт  преследования по  национальному признаку.  Обязанность России  всеми способами,  вплоть до 
экономических, добиться, чтобы этого не было. Тем русским, которые хотят уехать в Россию, мы должны помочь переехать, 
обустроиться, дать работу.

Владимир  ХОВЕС,  доцент  кафедры  политологии  Красноярского  государственного  технического  
университета, член Клуба "Известий":

- Не думаю, что Россия должна вывозить всех русских из Туркмении. Было бы гораздо лучше, если бы Россия 
применила свое дипломатическое искусство, чтобы поддержать русское население, и не только в Туркмении, но и в других 
странах  СНГ.  Нельзя забывать,  что в  Туркмении находятся наши военные.  Поэтому у нас достаточно рычагов,  чтобы 
оказать - если это будет необходимо - давление на туркменбаши.

Эдуард ТОПОЛЬ, писатель:
- Куда же их эвакуировать? В лагеря беженцев? Мы все знаем, куда поселили людей, бежавших из Средней Азии и 

с Кавказа. Насколько я знаю, Путин должен встретиться с Ниязовым, думаю, что они обсудят эту проблему и придут к 
цивилизованному  решению,  которое  устроит  обе  стороны.  Если  мы  начнем  эвакуацию  русских  из  Туркмении, 
следовательно, надо и туркменов выселять из России. А вслед за этим объявлять войну. Я думаю, что еще не исчерпаны 
все мирные способы воздействия на режим Ниязова. Еще остаются дипломатические и экономические меры.

Александр ЗЫКОВ, подполковник милиции, член Клуба "Известий":
- Я считаю, что Россия должна идти по цивилизованному пути. Нужно выносить эту проблему на международный 

уровень. А перевозить всех русских из Туркмении сюда не стоит: что тут с ними делать? Ведь им надо будет предоставлять 
жилье, работу. Отношение местных жителей к ним будет достаточно прохладным, а то и отрицательным. Ведь многие 
думают, что в свое время русские уехали в Туркмению в надежде хорошо там устроиться, но прогадали. А сейчас, дескать, 
мы же их и спасать должны. Внутри страны могут начаться проблемы.

Глеб ПАВЛОВСКИЙ, президент Фонда эффективной политики:
- Россия не должна эвакуировать русских. Россия должна добиться от руководства Туркмении соблюдения всех 

прав  русских  людей,  которые  одновременно  являются  и  гражданами  Туркмении.  Существует  достаточно  рычагов 
политического и правового давления. Например, Туркмения боится оказаться в полной изоляции в силу своей зависимости 
от транзита газа. Кроме того, можно спросить с туркменского режима за связи с режимом "Талибана" уже после введения 
санкций ООН.

Петр ПАНЧЕНКОВ, аспирант Санкт-Петербургского государственного университета:
-  Россия  обязательно  должна  защитить  своих  граждан.  Если  эвакуация  -  это  последний  способ  обеспечить 

безопасность и соблюдение прав россиян, то надо эвакуировать.

Москва ждет заявления Ниязова
11.07.2003. Время новостей

Аркадий Дубнов
С туркменскими дипломатами объясниться не удалось
Замминистра  иностранных  дел  России  Алексей  Федотов  вчера  прибыл  в  Москву  из  Ашхабада,  где  во  главе 

российской  комиссии  провел  двухдневные  переговоры  с  туркменской  стороной  по  вопросам  двойного  гражданства.  В 
Москве г-н Федотов провел брифинг по результатам своей миссии.

Результаты  миссии  явно  не  впечатляют.  Впрочем,  иного  исхода  трудно  было  ожидать  хотя  бы  потому,  что 
Ашхабад на переговорах представлял министр иностранных дел Рашид Мередов. Ему даже в качестве вице-премьера, как 
и  любым  другим  чиновникам  в  Туркмении,  не  позволено  принимать  мало-мальски  серьезные  решения.  Этим  правом 
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обладает только один человек,  которого зовут  Туркменбаши.  Правда,  сам вождь,  как  сообщает туркменский  интернет-
официоз Turkmenistan.ru,  "несколько раз  подключался к  переговорам по телефонной линии,  находясь в  Красноводске". 
Согласно информации, полученной газетой "Время новостей" из источников в российской делегации, Алексей Федотов имел 
личную встречу с Туркменбаши.

Основным достижением своей миссии Алексей Федотов назвал данные его туркменским визави заверения, что 
"права и интересы российских граждан в Туркмении не будут ущемляться и будут соблюдаться и впредь в полном объеме".  
Эта  формулировка  зафиксирована  и  в  совместном  протоколе,  подписанном  9  июля  в  Ашхабаде.  Любопытно,  что  в 
сообщении вышеназванного туркменского официоза данное заявление выглядит шире: "Права никогда не ущемлялись и 
гарантированы в соответствии с действующим законодательством и международными нормами". Это "никогда" дорогого 
стоит и лишний раз говорит о дипломатической выучке туркменских чиновников. Им и невдомек, что в таком случае вообще 
нет предмета для дискуссии с российской стороной.

Но  такова  уж  нынче  логика  официального  Ашхабада.  Министр  Мередов  следовал  ей  неукоснительно.  Г-ну 
Федотову  не  удалось  убедить коллегу,  что введенные по воле  Ниязова 1  марта разрешительные записи на  выезд из 
Туркмении в паспортах лиц с двойным гражданством являются "ущемлением прав" российских граждан. Алексей Федотов 
сообщил, что "мы будем добиваться решения этой проблемы в ходе следующего заседания", которое состоится осенью. 
Единственное, о чем сторонам удалось договориться, так это об "усилении взаимодействия компетентных органов в сфере 
проверки документации на российское гражданство лиц, совершивших уголовное преступление на территории Туркмении". 
Судя по комментариям г-на Федотова, эта проверка будет касаться только тех, кто "собирается обращаться за российским 
гражданством". Это не относится к лицам, уже получившим таковое гражданство.

Наибольший интерес вызвало вчера заявление другого члена комиссии, летавшей в Ашхабад на принадлежащем 
российскому  "Газпрому"  самолете.  Зампредседателя  думского  комитета  по  СНГ,  депутат  фракции  "Единство"  Сергей 
Апатенко  сказал  журналистам,  что  сообщения  российских  СМИ  о  преследованиях  русскоязычных  в  Туркмении  "не 
соответствуют действительности". С кем из русскоязычных жителей Туркмении встречался этот депутат, нам неизвестно. 
Скорее всего, с теми, кого пригласили для встречи с комиссией в российское консульство. Можно не сомневаться, что 
приглашены  были  "правильные"  люди.  Те,  кто  мог  дать  "неправильные  свидетельства",  были  в  эти  дни  полностью 
блокированы в своих домах дежурившими около подъездов туркменскими чекистами. По данным газеты "Время новостей", 
это произошло с активисткой русской общины в Ашхабаде Натальей Шабунц и со многими другими, чьи имена мы не вправе 
сегодня называть. У активиста экологического движения из Красноводска Вячеслава Мамедова из опасения, что он может 
встретиться с россиянами, отобрали паспорт, и он не смог выехать в столицу.

На думских слушаниях по Туркмении 19 июня г-на Апатенко предлагал не поднимать излишнего шума по поводу 
ситуации в царстве Туркменбаши до тех пор,  пока все не будет проверено на месте.  Как "профессиональный",  по его 
словам, политик, "знающий, как общаться с людьми", он получил место в комиссии. Однако есть основания подозревать, что 
выяснил г-н Апатенко далеко не всю правду. Зато теперь "единоросс" Апатенко сможет присоединиться к либеральному 
демократу Митрофанову, который уже пишет телесценарий по книге Ниязова "Рухнама".

Источник в российской делегации сказал газете "Время новостей", что на самом деле команда во главе с г-ном 
Федотовым полетела в Ашхабад с "наидобрейшими" намерениями - объяснить Туркменбаши, в какое "глупое положение" 
поставили туркменские решения по двойному гражданству российское руководство.  Ведь эти решения спровоцировали 
шквал критических публикаций в российских СМИ в адрес Кремля. Делегаты хотели помочь Ашхабаду выйти из созданного 
им тупика. Кроме того, туркменскую сторону предупредили, что если ничего в ее позиции не изменится, то Россия не будет 
больше противиться обсуждению туркменского вопроса в Комиссии ООН по правам человека, как это было в марте.

Российская делегация отдает себе отчет  в  том,  что подписанный в  Ашхабаде на уровне МИДов протокол не 
отвечает интересам Москвы.  Документ не отменяет постановление туркменского парламента от  22 апреля о  введении 
двухмесячного срока для выхода из двойного гражданства. Поэтому в Москве ждут публичного выступления самого Ниязова 
на эту тему. Возможно, оно состоится после его вчерашнего телефонного разговора с Путиным. А до тех пор российское 
руководство будет исходить из того, что "фундаментальных изменений в отношениях с Ашхабадом не произошло".

----------------------------------------
Председатель комитета Госдумы по международным делам Дмитрий РОГОЗИН, комментируя вчера газете "Время 

новостей"  брифинг  Алексея  Федотова,  сказал,  что  результаты  поездки  "фиксируют  состояние  стагнации"  в  российско-
туркменских отношениях. "И если Ашхабад не отменит свои незаконные акты по гражданству, - сказал г-н Рогозин, - то эти 
отношения грозят ухудшиться еще больше, что приведет к непредсказуемым последствиям. В России ждут от туркменского 
руководства юридических решений по этому поводу и не приемлют каких-либо заявлений дипломатических адвокатов г-на 
Ниязова".

"Оазис дружбы и миролюбия" рекомендует России не лезть не в свои дела
11.07.2003. Страна Ру
Евгений Евдокимов

Ашхабад советует Москве не выдвигать претензии по двойному гражданству, а заняться проблемами 
Чечни

Туркменский караван идет, не обращая внимания на инсинуации московских "зрячих слепцов" -  СМИ Ниязова 
отвечают на российские претензии риторикой "в лучшем духе" советских времен.

В результате прошедших на этой неделе российско-туркменских переговоров,  Москве и Ашхабаду не удалось 
полностью урегулировать  все  разногласия по  вопросу  двойного  гражданства.  Тем не  менее,  в  четверг  замглавы МИД 
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России  Алексей  Федотов  заявил,  что  "определенные  подвижки  в  позиции  Туркмении  есть"  По  итогам  двух  дней 
переговоров,  которые  проходили  в  довольно  напряженной  обстановке,  был  принят  протокол,  в  котором  обе  стороны 
согласились действовать в полном соответствии как с международным, так и с внутренним законодательством России и 
Туркмении.

Ашхабад  согласился  отказаться  от  своего  требования  проставлять  в  российских  паспортах  выездные  визы. 
Правда, теперь они заменены некими "многократными записями, действительными сроком до одного года". Вместе с тем, 
туркменская сторона продолжает настаивать, что на ее территории "каких-либо нарушений прав российских граждан не 
существует".  В  Москве  отвечают,  что  "приняли  к  сведению  эту  позицию".  Таким  образом,  после  нынешнего  раунда 
переговоров осталась определенная недоговоренность. Точку в спорах дипломаты в очередной раз попытаются поставить 
осенью этого года, когда состоится следующее заседание совместной комиссии. До этого времени Москва и Ашхабад будут 
общаться по проблеме двойного гражданства на уровне экспертов и через посольства.

Пока  же  официальные  структуры  Туркмении  довольно  нервно  реагируют  на  то,  как  ситуация  с  двойным 
гражданством  освещается  в  российских  СМИ.  Накануне  начала  переговоров  государственная  служба  новостей 
Туркменистана "Туркмендовлетхабарлары" распространила комментарий под красноречивым названием "Они не знают наш 
народ" Они - имеются в виду русские. Богатый обращениями к фольклору, комментарий начинается так: "Можно, конечно, 
не  обращать  внимания  на  отдельные  выпады  невежд,  судящих  о  Туркменистане  понаслышке,  можно  не  замечать 
инсинуации откровенного спекулятивного свойства, памятуя о караване, что идет вперед, не отвлекаясь на посторонние 
звуки" А заканчивается с еще большим пафосом: "Имеющий глаза, да увидит. А зрячие слепцы пусть возьмут в поводыри 
свою совесть, если она у них, конечно, есть".

Смысл этой риторики заключается в утверждении, что "правда была и остается одной" - в Туркменистане нет и не 
было почвы для каких бы то ни было проявлений межнациональной напряженности. Напротив, "эта земля была и остается 
оазисом дружбы и миролюбия, взаимопонимания и согласия между представителями всех проживающих здесь народов и 
национальностей". И чтобы не вдаваться в дальнейшие объяснения, агентство приводит коронную фразу: "Это в очередной 
раз подчеркнул президент Сапармурат Туркменбаши в ходе своей рабочей поездки в Марыйский велаят, вручая награды 
лучшим энергетикам страны".

Далее  туркменское  агентство  приводит  подробности  общения  президента  Ниязова  со  своими  гражданами. 
"Обращаясь к одному из них - начальнику отдела охраны труда и технической эксплуатации Марыйской государственной 
электростанции  Валерию  Павловичу  Максимову,  президент  тепло,  по-человечески  поблагодарил  его  за  многолетний 
самоотверженный труд, подчеркнув, что Туркменистан одинаково ценит своих граждан и никогда не допустит ни малейшего 
ущемления прав по национальному признаку".

Очевидно, тот факт, что туркменский вождь похвалил русского по национальности энергетика, должен снять все 
вопросы у России, которая, по мнению Ашхабада, не имеет более серьезных проблем, чем нагнетание страстей вокруг 
русскоязычного населения Туркмении. Более того,  сайт "Turkmenistan.ru",  созданный для того,  чтобы "сократить „белое 
пятно" в российском информационном пространстве", открыто предлагает Москве вместо "откровенной дезинформации" по 
проблеме двойного гражданства озаботиться какими-нибудь другими темами, к примеру, "далеко не благостной картиной, 
складывающейся в современном Ираке" или проблемой Чечни, "взрывами отзывающейся уже в самом сердце России".

Если  же  Россия  не  прекратит  "предлагать  свои  уставы  чужим  монастырям",  то,  недвусмысленно  намекает 
туркментский сайт,  взаимное доверие между Москвой и Ашхабадом,  "основательно подорванное в последние недели", 
может исчезнуть совсем. Вдобавок у туркменских журналистов "есть большие сомнения в том, что в Туркменистане будут с 
прежним уважением относиться к российским политикам или московским журналистам".

На  фоне  неурегулированной  до  конца  проблемы Федеральная  миграционная  служба  заявила,  что  хотя  и  не 
ожидает массового оттока российских граждан из Туркмении, но готова к любому развитию событий. В частности, ФМС 
создает пункты приема граждан в случае их экстренного выезда в Россию. В подобных пунктах может быть размещено 
более 2 тысяч человек. Заместитель начальника ФМС Игорь Юнаш рассказал, что последние события вызвали увеличение 
количества  людей,  которые  приходят  в  миграционную  службу  за  разъяснениями,  как  новые  правила,  введенные 
Туркменией, могут сказаться на их семье.

Как бы то ни было,  согласно последнему опросу фонда "Общественное мнение",  опубликованному уже после 
завершения переговоров, отношение россиян к Туркмении, а также лично к президенту Ниязову заметно ухудшилось. Если 
в феврале этого года четверть респондентов заявляли о своем положительном отношении к Туркмении, то в июле таких 
осталось всего 15%. В свою очередь, рейтинг лидера этой страны среди россиян также упал - с 17 до 10%. Еще более 
стремительно (с 45 до 25%) сократилось количество тех, кто называет российско-туркменские отношения хорошими.

Граждане России говорили социологам, что больше всего их не устраивают притеснения русских и русскоязычных 
граждан Туркмении, запрет на двойное гражданство, выживание российских граждан из этой страны, конфискация у них 
собственности, ограничения использования русского языка и иные проявления дискриминации. Согласно другому опросу, 
проведенному тем же фондом, россияне убеждены, что наша страна обязана защитить интересы туркменских граждан, 
имеющих  двойное  гражданство.  За  это  высказались  75% опрошенных,  и  только  17% считают,  что  Москва  не  должна 
вмешиваться в этот конфликт.
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КАЗАХСТАН
Страх и отчаяние - дурные советчики

25.06.2003. «Файнэншл Таймс»
Джошуа Чаффин

Американские лоббисты "разводят" Назарбаева на сотни миллионов долларов 
По любым меркам,  визит  Нурсултана Назарбаева  в  США в декабре 2001  г.  следует  признать впечатляющим 

примером дипломатической ловкости. Президент Казахстана - страны, которую немногие американцы смогут показать на 
карте - Назарбаев смог встретиться не с одним, а с двумя президентами Буш. 

В  Хьюстоне  он  встретился  с  бывшим  президентом  Джорджем  Бушем  и  бывшим  госсекретарем  Джеймсом 
Бейкером, а также с группой руководителей крупнейших в мире нефтяных компаний. После награждения Буша одной из 
высших наград Казахстана орденом "Достык" Назарбаев вылетел в Вашингтон, где принял участие в обеде, который дал 
вице-президент Ричард Чейни. Затем в Белом Доме его ждал величайший дипломатический приз: официальная встреча с 
нынешним президентом Джорджем Бушем. 

Этот  ураганный  визит  стал  наглядным  подтверждением  связей,  которые  эта  бывшая  советская  республика 
установила  с  Вашингтоном  за  менее  чем  10  лет.  Все  началось  в  1993  г.  с  решения  Назарбаева  уничтожить  тысячи 
советских ядерных ракет. В дальнейшем было принято решение о тесном сотрудничестве с нефтяными компаниями и дано 
разрешение использовать территорию Казахстана в качестве стратегической площадки в войне против терроризма. 

Но  на  самом  деле  все  было  не  совсем  так,  как  представлялось  во  время  визита  Назарбаева.  Для  начала, 
несмотря  на  кажущуюся  теплоту  приема,  в  Вашингтоне  не  хотели  оставлять  Буша  наедине  с  лидером  Казахстана. 
Сотрудники аппарата Президента опасались, что Назарбаев попытается сманеврировать и применить дипломатический 
прием под названием "отвести в сторонку", т.е. возьмет лидера США за руку и проникновенно попросит помощи в одном 
щекотливом деле, а именно, в расследовании департамента юстиции дела о взятках, в котором он оказался замешан. 

Этот скандал стал достоянием гласности в марте, когда был арестован американский советник Назарбаева по 
бизнесу  Джеймс  Гиффен.  Ему  предъявлено  обвинение  в  крупнейшем  нарушении  Закона  о  борьбе  с  коррупцией  во 
внешнеторговой  деятельности.  Гиффен  обвиняется  в  уводе  более  78  миллионов  долларов  США  из  выплат  западных 
нефтяных  компаний  (включая  Mobil)  на  счета  двух  высших  государственных  чиновников  Казахстана.  Документы, 
полученные  из  Швейцарии,  подтверждают,  что  Назарбаев  контролировал как  минимум один  из  банковских  счетов,  на 
которые переводились деньги. 

На  определенном  уровне  история  с  Казахстаном  достаточно  знакома.  В  ней  Вашингтон  проникся  огромной 
симпатией к многообещающему реформатору из бывшего Советского Союза, но симпатия начала сходить на нет, когда 
лидер оказался не совсем тем, кем представлялся. Хотя эта сага поворачивается своей довольно редкой стороной, если 
рассматривать ее в свете всех тех легионов лоббистов, юристов и PR-специалистов, наводнивших столицу США. 

Несмотря на то, что население их страны живет в бедности, власти Казахстана тратят миллионы долларов на 
рычаги, посредством которых они хотят открыть для себя двери к власть имущим в Вашингтоне. Назарбаев неутомимо 
пытается остановить расследование. В то же время, когда власти Казахстана искали пути к Бушу, они же предприняли 
резкую  атаку  на  Ричарда  Чейни.  Они  обратились  к  нему  лично  и  попытались  оказать  давление  на  следствие  через 
нефтяную компанию Halliburton, которую он некогда возглавлял. 

А  недавно,  буквально  через  несколько  дней  после  ареста  Гиффена,  два  официальных  лица  из  Казахстана 
обсуждали расследование с Ричардом Армитажем, заместителем госсекретаря Колина Пауэлла. 

Вице-премьер Казахстана Карим Масимов отрицает любые попытки вмешательства. "Мы не хотим вмешиваться в 
ход расследования. У правительства Казахстана нет ни малейшего намерения мешать проводимому расследованию или 
остановить его", - сказал он в интервью "Файнэншл Таймс". 

Однако  американские  дипломаты  ужасались,  что  Казахстан  поднимает  вопрос  уголовного  порядка  наряду  с 
дипломатическими вопросами, такими как война против терроризма и сотрудничество в энергетической сфере. "Для них 
просто  немыслимо  поднимать  эти  вопросы  все  вместе.  Это  подсознательно  объединяет  одно  с  другим",  -  считает 
американский государственный деятель. 

Хотя нет подтверждений того,  что лоббистская кампания имела успех, напротив, есть указания на то,  что она 
имела обратный эффект, Казахстан, похоже, не собирается останавливаться. 

"Они  используют  все  имеющиеся  ресурсы.  Когда  на  карту  поставлены  несколько  миллиардов  долларов  или 
тюрьма, они надеются, что кто-нибудь все-таки вмешается", - охарактеризовал стратегию Казахстана один лоббист. 

Казахстанские связи с Вашингтоном уходят корнями во времена еще до Администрации Буша и даже распада 
СССР. В 1990 г.  Назарбаев,  тогда местный руководитель  компартии,  регулярно  приезжал в  Москву и наносил визиты 
Роберту Страусу, в то время послу США в Москве. "Он страшно хотел узнать, как что делается на Западе, вспоминает 
Страус. - Он стремился научиться тому, что делали страны для своего развития". 

Позднее, после обретения своей страной независимости в 1991 г., Назарбаев нанял Akin, Gump, Strauss, Hauer & 
Feld - влиятельную вашингтонскую юридическую фирму Страусса - а также Гиффена. 

Кроме советов юридического порядка, Страусс, бывший председатель Демократического национального комитета 
и старейший государственный деятель с большими связями в Округе Колумбия, предложил казахстанскому лидеру нечто 
более ценное - связи. Он представил своего клиента вашингтонской элите в качестве дебютанта. 

На одном из ужинов в Метрополитан Клубе присутствовали Вернон Джордан, излюбленный партнер по гольфу 
президента Клинтона, Федерико Пена, министр энергетики, и ряд журналистских светил. 
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Этот прием должен был ошеломить казахстанцев.  Много  месяцев спустя после  падения СССР они  были так 
бедны, что их официальное представительство в Вашингтоне арендовало одну комнату в старом советском посольстве на 
16  улице.  Когда  Казахстан  в  конце  концов  получил  собственное  посольство  на  Массачусетс  Авеню,  им  пришлось 
положиться  на  местного  бизнесмена,  выступавшего  в  качестве  гарантора.  И  вдруг  они  оказались  одним  из  наиболее 
востребованных контингентов в городе. 

Гиффен также оказался полезным. Он был знаком со Страуссом с восьмидесятых, когда пытался устроить для 
американских компаний экспортные сделки с СССР, и позже пользовался услугами фирмы Akin Gump, представлявшей его 
торговый банк Mercator.  Он заслужил расположение Назарбаева, представив его руководителям Fortune 500, у которых 
были деньги на инвестиции. 

Гиффен  также  имел  обширные  контакты  в  Вашингтоне,  включая  Тоби  Гати,  которая  являлась  помощником 
госсекретаря  по  разведке  и  научным  разработкам,  а  после  специальным  советником  Клинтона  по  России  и  странам 
бывшего СССР. Гати, которая позднее стала работать в Akin Gump, знала Гиффена еще с советских времен. 

В  течение  некоторого  времени  эти  пересекающиеся  взаимоотношения,  казалось,  представляли  редкий  и 
счастливый случай переплетения коммерческих и дипломатических интересов. 

В то время как такие советники, как Гиффен и Akin Gump оказались весьма выгодными для Казахстана, они также 
помогали западным компаниям, таким как Mobil и Chevron, установить свой флаг в этой сочащейся нефтью земле, долгое 
время находившейся под контролем русских. Эту задачу Клинтон сделал приоритетом. 

В  какое-то  время  растущая  приверженность  Назарбаева  западу  поддерживала  надежды,  что  некоторые 
достижения демократии могут достучаться до сердца бывшего заводского инженера коммунистической закалки. 

Конечно,  Akin  Gump и Гиффен были не  единственными американцами со связями,  втянувшимся  в  нефтяную 
лихорадку в Центральной Азии. Shearman & Sterling,  одна из наиболее почитаемых корпоративных юридических фирм, 
представляла ряд ответвлений казахстанского правительства. 

Связи не ограничивались демократами. Бейкер, госсекретарь первого президента Буша и фигура равная Страуссу, 
навестил Казахстан в  апреле  1996  г.  и  побывал в  одном из  особняков  Назарбаева в  Алма-Ате.  По  словам одного из 
присутствовавших на этой встрече, за обедом казахстанский лидер предложил Бейкеру построить трубопровод к иранским 
портам.  Этот  трубопровод решил бы проблему изолированной страны -  как  доставить ее обширные запасы нефти на 
западные рынки. Однако Вашингтон высказался за более длинный маршрут подальше от Ирана, через дружественные 
страны, такие как Грузия и Турция. 

По  словам  одного  из  присутствовавших,  Назарбаев  пообещал,  что  он  и  Бейкер  могут  заработать  1  млрд. 
долларов, если пройдет эта сделка. Бейкер был поражен - и отказался. 

Хотя ему и отказали на этот раз, Назарбаев не мог не понять, какую огромную власть он имеет на руководителей 
нефтяных компании.

Одним таким незабываемым примером стал длившийся несколько часов обед, который Назарбаев устроил в 1995 
г.  для  десятка  или  более  председателей  нескольких  крупных  нефтяных  компаний  в  ресторане  Радужного  Кабинета  в 
Рокфеллер-Центре высоко над Нью-Йорком. Каждого из руководителей тогда попросили пожертвовать 100000 долларов 
США на строительство казахстанского культурного центра, рядом с Центром Кеннеди в Вашингтоне. Хотя от этой идеи 
потом отказались, по словам одного из присутствовавших на обеде нефтяные боссы тогда кивали в знак согласия. 

С такими контактами и рычагами в США казахстанцы отказали нескольким американским компаниям по связям с 
общественностью,  заинтересованным  в  организации  более  широкой  имиджинговой  компании.  В  этом просто  не  было 
необходимости. 

Но в 1998 г. кое-что изменилось. Казахстан вдруг начинает нанимать разных высокооплачиваемых лоббистов и 
компании по связям с общественностью, которые были только рады такому случаю. 

Эдельману  и  Майклу  Диверу,  в  прошлом  имиджмейкеру  Рейгана,  Казахстан  заплатил  195000  долларов  за 
полугодовую работу. Марк Сигел, бывший вице-председатель Демократической партии, получил более 225000 долларов. 
Abernathy MacGregor, еще одной фирме по связям с общественностью, было уплачено 47000 долларов за месяц. Akin Gump 
получила 1 млн. за полугодовую работу в 1999 г. 

Согласно документам министерства юстиции, все эти задания относились к дипломатическим визитам в США и 
консультативные услуги по различным проектам в области "демократизации".  Однако ряд американских бизнесменов и 
юристов, работавших в Казахстане, склонны относиться к этому со скептицизмом. Они полагают, что фирмы - отдавая или 
не отдавая себе в том отчет - на самом деле нанимались для создания дымовой завесы для начинавшегося скандала со 
взяточничеством. 

В то время Назарбаев проводил досрочные выборы, которые должны были стать проверкой его приверженности 
либеральным  реформам.  Начали  распространяться  слухи,  что  сотни  миллионов  долларов  из  выплат  по  нефтяным 
контрактам так никогда и не дошли до казначейства. Зарубежные газеты сообщали о гигантском состоянии президента, 
которое, по слухам, нажил президент. В парламенте начались разговоры о расследовании. 

"Это  начинало  дурно  попахивать,  -  вспоминает  один  американский  консультант,  работавший  на  Казахстан.  - 
Поговаривали, что, возможно, имелись тайные счета в Швейцарии". 

Возможно,  наиболее  крупный  контракт  по  лоббированию  был  заключен  Казахстаном  с  The  Carmen  Group, 
правительственной лоббирующей фирмой, возглавляемой Геральдом Карменом, бывшим послом Соединенных Штатов в 
Женеве в администрации Рональда Рейгана. 

Деловое  предложение  казахстанскому  чиновнику,  ставшее  известным  "Файнэншл  Таймс",  дает  широкое 
представление о том, как формируется влияние в Вашингтоне. В рамках контракта на сумму в 1 млн. долларов Кармен 
пишет: "Я уверен, что мы можем многое сделать для улучшения имиджа президента Назарбаева и помочь Казахстану в его 
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отношениях  с  Соединенными  Штатами.  Президент  Назарбаев  и  Казахстан  должны  представляться  американским 
ответственным лицам не только важными, но и предпочтительными". 

План был нацелен на деловые и правительственные круги, мозговые центры и журналистов финансовых изданий. 
Кармен похвалялся своими тесными контактами с Администрацией Клинтона, а также с влиятельными членами Конгресса, 
такими как Джесс Хелмс и Деннис Хастерт. Кармен предложил серию положительных публикаций в прессе о Казахстане, 
которые  частично  должны были стать  результатом специально  организуемых мероприятий,  таких  как  инвестиционные 
семинары в американских городах. Они должны были пройти под названием "Будущее пишется К А З А Х С Т А Н" 

Подобные уловки могли показаться нелепыми или даже забавными, если бы они не натолкнулись на жестокую 
реальность в Казахстане. Назарбаев не только не проводил реформ, но ужесточал свое авторитарное правление. 

Выборы  1999  года,  возможно,  дали  наиболее  четкое  представление  об  этом  человеке  и  его  намерениях. 
Назарбаев победил с показательным результатом в 79 процентов голосов на выборах, отмеченных, по мнению "Хьюман 
Райтс Уотч", нарушениями. Среди прочих вещей, Назарбаев арестовал своего главного оппонента по сфабрикованному 
обвинению и закрыл или приостановил выход немногочисленных оппозиционных газет страны. 

Но несмотря на укрепление своей власти дома, Назарбаев никогда не оставлял кампании по лоббированию в 
Вашингтоне. Усилия, имевшие целью пустить под откос расследование, похоже, даже усилились. 

В  эпизоде,  описанном  в  "Нью-Йорк  Таймс",  Булат  Утемуратов,  близкий  помощник  Назарбаева,  и  еще  одни 
казахстанский чиновник, обращались в октябре 2001 г. за помощью к Чейни. 

Казахстанцы были особенно заинтересованы в вице-президенте, говорят консультировавшие их люди, поскольку 
они полагали,  что бывший нефтепромышленник может оценить стратегическое значение Казахстана и может проявить 
сочувствие. 

"Они действовали дипломатично - однако их намерение звучало так: мы хотим, чтобы это дело было закрыто", - 
свидетельствует очевидец тех событий. Чейни отказал им, порекомендовав, по сути, нанять хорошего юриста. 

Примерно в это же время Утемуратов решил испробовать другой подход. Он попросил Halliburton - компанию, где в 
прошлом работал вице-президент, представить казахстанское дело в Администрации. Компания, работающая в нефтяной 
сфере, оказалась бы здесь как нельзя кстати: Halliburton строила перерабатывающие заводы на богатом месторождении 
Тенгиз  в  Казахстане  и  осуществляла  наблюдение  за  работами  по  бурению  и  строительству  на  еще  более  крупном, 
кашаганском,  месторождении.  Тем  не  менее,  Дэвид  Лезар,  исполнительный  директор  компании,  также  отклонил  эту 
просьбу. 

Не сломленный, Утемуратов тогда принялся, по словам одного из американских советников, "торговать" одного из 
главных республиканских специалистов, который мог иметь влияние на администрацию. Дик Торнбо, бывший генеральный 
прокурор, в конце концов согласился заняться их делом. 

Торнбо не перезвонил в ответ на просьбу о комментарии. Однако люди, знакомые с этим делом, говорят, что он 
посоветовал  Казахстану  не  вмешиваться  в  расследование,  но  оказать  содействие  министерству  юстиции  и  принять 
антикоррупционные законы и другие меры для оздоровления связей с Вашингтоном. 

Мало что говорит о том, что они прислушались к этому совету. Казахстанцам могли придать смелости теракты 11 
сентября 2001 г, когда они почувствовали возросшую значимость своей страны для Вашингтона. 

Это ощущение проходит красной нитью через все девятистраничное письмо, направленное в сентябре прошлого 
года их вашингтонским юристом, Рейдом Венгартеном, в Департамент юстиции, в котором излагается просьба о встрече с 
заместителем генерального прокурора Ларри Томпсоном. "Мне внушает серьезную озабоченность тот факт, что отношения 
между Соединенными Штатами и Республикой Казахстан - важным стратегическим партнером в войне против терроризма, 
располагающим  значительными  запасами  нефти  и  газа  в  нестабильном  географическом  регионе  -  ухудшатся,  если 
прокуратура … станет и дальше столь же активно проводить расследование в отношении должностных лиц Казахстана", - 
предупреждал Вейнгартен в своем письме. 

Подобная откровенная тактика, возможно, только навредила казахстанскому делу. Их настойчивость заставила в 
ноябре сенатора Джона МакКейна, известного критика Назарбаева, написать письмо министру юстиции Джону Эшкрофту, с 
просьбой проинформировать о ходе расследования. 

"В политическом смысле, это имело обратный эффект, - считает один из американских чиновников. - Чем активнее 
они добивались своего, тем больше эти попытки показывали, насколько отличается их образ мыслей от нашего". 

Для Казахстана стали поступать новости одна другой хуже с момента ареста Гиффена. В этом месяце прокуратуре 
удалось получить первое признание в этом деле. Дж. Брайан Уильямс, один из бывших руководителей компании Mobil, 
признался  в  уклонении  от  налогов,  будучи  обвинен  в  получении  взяток  на  сумму  2  млн.  долларов  от  Гиффена  за 
приобретение его компанией концессии стоимостью в 1 млрд. долларов на разработку тенгизского месторождения. 

По мере нарастания темпов расследования, Казахстан реагировал на события в своей типичной манере - нанимая 
все больше лоббистов. 

В конце мая они прибегли к услугам Patton Boggs, крупнейшей вашингтонской фирмы, с целью улучшения своих 
отношений с Администрацией, Конгрессом и СМИ. За год Patton Boggs получит за это около 1 млн. долларов. 

Майкл Драйвер, партнер Patton, говорит, что Казахстан не упоминал о расследовании, когда выражал желание 
заручиться услугами его фирмы. Вместо этого они хотели сообщить Вашингтону о своем привлекательном инвестиционном 
климате и приверженности делу демократии. 

Однако лоббисты и советники, работающие на Казахстан, узрели здесь другой мотив. "Они убеждены, что если 
разбросают вокруг достаточно денег, в конце концов кто-то об этом позаботится, - говорит один из них. - Хуже всего то, что 
они намереваются растратить кучу денег, выставляя себя на посмешище". В Вашингтоне есть масса людей, которые могут 
Казахстану в этом помочь. 
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Заявление Политического Совета движения «Демократический выбор 
Казахстана» «Об угрозе жизни и здоровью лидера движения политического 
заключенного Галымжана Жакиянова»

08.07.2003. КУБ kz.
Политсовет движения «Демократический выбор Казахстана» выражает самую серьезную тревогу за жизнь лидера 

демократической  оппозиции  Казахстана,  политического  заключенного  Галымжана  Жакиянова  в  связи  с  опасностью 
заражения его туберкулезом.

Подвергнутый  в  марте  прошлого  года  политически  мотивированным  аресту  и  заключению  бывший  аким 
Павлодарской  области  Галымжан  Жакиянов  был  совершенно  здоровым  человеком,  активным  спортсменом.  С  самого 
начала  его  законные  права  как  гражданина  и  политического  лидера  грубейшим  образом  нарушались,  а  условия  его 
содержания под стражей были таковы, что это вызвало расстройство здоровья,  вплоть до попадания в реанимацию и 
длительного нахождения на больничной койке. Обо всем этом хорошо информирована казахстанская и международная 
общественность.

Некоторое  время  назад  из  колонии  в  поселке  Кушмурун  стали  поступать  весьма  тревожные  сведения. 
Температура  тела  у  Галымжана  Жакиянова  постоянно  держится  на  уровне  37,5  градусов,  он  практически  постоянно 
испытывает «легкое недомогание», потливость, слабость, несколько раз подряд перенес простудные заболевания. Однако 
специалисты хорошо знают, что такие симптомы характерны и для начальной формы туберкулеза.

По данным международных и казахстанских медицинских экспертов, инфицированность туберкулезом в местах 
лишения свободы весьма высока, это связано с плохим питанием, скученностью, отсутствием соблюдения необходимых 
санитарно-гигиенических  норм  содержания  осужденных.  Наблюдается  поздняя  диагностика  заболевания,  отсутствует 
диагностика  заболевания  в  ранних  стадиях.  Очень  часто  причиной  появления  практически  неизлечимой  резистентной 
формы  туберкулеза  (неуклонный  рост  которой  наблюдается  в  Казахстане)  является  безграмотное  (а,  может  быть,  и 
умышленное  в  нашем  случае)  залечивание  антибиотиками  туберкулеза,  «ошибочное»  диагностируемое,  как  обычное 
простудное заболевание, респираторная инфекция или пневмония.

Мы  понимаем  мотивы,  которыми  руководствуется  Галымжан  Жакиянов,  пытаясь  скрыть  истинное  состояние 
своего здоровья даже от жены, адвоката и имеющих право его посещать депутатов Парламента. Мы также боимся, что 
официальное диагностирование его заболевания медиками от «правоохранительной» системы приведет его в барак для 
больных открытой формой, откуда люди «досрочно» освобождаются за месяц до смерти. Или приведет к формированию у 
него резистентной формы туберкулеза, что также является приговором.

Реальную  опасность  для  здоровья  и  жизни  Галымжана  Жакиянова  представляет  его  диагностирование 
медицинскими  специалистами,  служащими  в  системе Минздрава  и  Минюста  Казахстана.  Суд  в  Павлодаре  более  чем 
убедительно показал как «профессионализм», так и «объективность» экспертов – экономистов, оценщиков и правоведов 
Центра судебных экспертиз Минюста. Точно также есть все основания считать не свободными от политического заказа 
наблюдающих заключенного Жакиянова лагерных врачей. Тем более что на неоднократные предложения подать прошение 
о помиловании лидер ДВК ответил твердым отказом.

Вся  история  политических  репрессий  против  лидеров  ДВК  есть  красноречивое  доказательство  обманов, 
инсинуаций и вероломного неисполнения собственных обещаний со стороны официальных властей Казахстана. На таком 
фоне  «непреднамеренное»  заражение  лидера  ДВК  с  последующим  его  «залечиванием»  от  какой-нибудь  банальной 
«простуды» – есть тот «выход» для силовых органов, опасность которого более чем реальна.

Отвлекающим от такого «залечивания» целям вполне может соответствовать и «оптимистический» пресс-релиз, 
только что выпущенный Комитетом Уголовно-исполнительной системы Минюста.

В  этой  связи  Политсовет  движения  «Демократический  выбор  Казахстана»  требует  от  соответствующих 
официальных  инстанций  проведения  квалифицированного  медицинского  обследования  заключенного  Г.  Жакиянова  с 
привлечением независимых международных специалистов и применения к нему соответствующего полноценного лечения в 
условиях, исключающих дальнейшую опасность туберкулезного инфицирования.

Великое переселение
04.07.2003. Новое поколение (Казахстан) № 26

Талгат Калиев
Аул стоит на пороге больших перемен. В перспективе части селян предстоит приобщиться к городской культуре и 

распрощаться  со  своими  упраздняемыми  населенными  пунктами.  Зато  в  остальных  селах  ожидается  восстановление 
разрушенной инфраструктуры, библиотек и клубов. Словом, как в старые добрые времена.

Сельская статистика
Согласно  данным  экспертов  Минсельхоза,  сегодня  сельские  населенные  пункты  можно  разделить  на  три 

категории. Более миллиона сел республики с общим населением в полтора миллиона человек имеют высокий потенциал 
развития.

Еще полмиллиона  аулов,  в  которых проживает  почти  пять  с  половиной  миллионов  казахстанцев,  отнесены к 
населенным пунктам со средним уровнем развития.
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Низкий индекс потенциала развития присвоен 776 селам, в которых проживают 288 тысяч человек. А 22 села, в 
которых проживают более девяти с половиной тысяч казахстанцев, определены экспертами как населенные пункты с особо 
неблагоприятными экологическими условиями. Насчитывается 500 аулов с численностью населения менее 50 человек и 
вообще не имеют населения 136 населенных пунктов.

По  словам  вице-министра  сельского  хозяйства  Лилии  Мусиной,  паспортизация  аулов  проводилась  по  130 
показателям  социально-экономического  развития.  Одним  из  главных  критериев  стало  наличие  школ,  больниц,  связь, 
электричество, экология региона и качество питьевой воды.

Переселение
Идея  разработки  программы  организованной  миграции  казахстанцев  была  выдвинута  президентом  в 

прошлогоднем Послании. Суть ее заключалась в том, чтобы компактно расселить селян по стране в тех селах, которые 
наиболее подходят к комфортной жизни. В противном случае при нынешней низкой плотности населения обеспечить всем 
без исключения сельчанам достойный уровень жизни просто невозможно.

Тем более что доля сельского населения в нашей стране значительно превышает обусловленные экономическими 
законами общепринятые стандарты соотношения числа городского и сельского населения.

Теперь  поручение  обрело  очертания  реальной  программы.  Проект  предусматривает  расселение  сельчан  по 
наиболее  благоприятным регионам,  в  которых будет  активно  производиться ремонт  дорог,  восстановление  библиотек, 
клубов, кинотеатров, открытие новых производств.

По словам вице-премьера - министра сельского хозяйства Ахметжана Есимова, программа будет реализована в 
два этапа и завершится в 2010 году.

Правда,  пока неясно,  что  правительство намерено  делать  с  высвобождаемыми территориями и,  как  правило, 
наводняющими их экологическими проблемами. Напрочь забыть о них и законсервировать регионы до лучших времен или 
же, напротив, заняться оздоровлением этих районов с целью сохранения их для расселения увеличившегося в будущем 
населения завтрашнего поколения? И как решить этические вопросы о нежелании некоторых подлежащих переселению 
сельчан оставлять могилы предков?

Но  как  бы  там  ни  было,  учитывая  объявленную  главой  государства  приоритетность  данной  программы,  она 
получила одобрение на последнем заседании правительства.

Однако премьер-министр Даниал Ахметов подчеркнул, что это не панацея от всех бед, и рекомендовал более 
внимательно анализировать сложившуюся ситуацию.

Теперь состоятельность разработанной правительством схемы компактного расселения казахстанцев предстоит 
оценивать президенту. В случае получения его одобрения в ауле грядут большие перемены.

А  часть  сельчан  станут  жителями  малых  городов.  Не  исключено,  что  этот  проект  по  своей  масштабности  и 
количеству вовлеченных в него граждан станет одним из самых крупных в истории страны. По крайней мере, количество 
сельчан должно будет сократиться вдвое.

Религиозная палитра современного Казахстана (обзор конфессий)
01.07.2003 Казахстанская правда

Аманбек Мухашов, заместитель председателя Совета по 
связям с религиозными объединениями при Правительстве 

РК
Конфессиональная палитра
Изменения в идеологической сфере, формирование новых условий социокультурного и политического развития, 

рост нацио-нального самосознания, смена духовных ориентиров - факторы, определяющие роль религии в общественно-
политической жизни государств, возникших на постсоветском пространстве. Так,  в последние годы заметно повысилось 
влияние  ислама  на  социальное  развитие  Казахстана,  хотя  данная  религия  и  не  превратилась  в  одну  из  доминант 
общественной жизни.

Если обратиться к истории возрождения ислама в Казахстане, то его началом можно считать 1990 год, когда было 
образовано Духовное управление мусульман. До этого общины подчинялись Духовному управлению мусульман Средней 
Азии и Казахстана. Началось восстановление и строительство мечетей, открытие исламских духовных учебных заведений.

Сегодня в стране 1 648 мусульманских религиозных объединений, действуют 1 534 мечети. По данным Духовного 
управления мусульман, в республике насчитывается около 9 млн. человек 24 национальностей, исповедующих ислам. В 
настоящее время Духовное управление возглавляет Верховный муфтий Абсаттар кажы Дербисали,  известный ученый-
арабист,  профессор.  На  прошедшей недавно  на  Кипре  Международной  конференции евразийской  исламской  шуры он 
избран первым заместителем председателя этой организации.

Традиционно  на  территории  Казахстана  наряду  с  исламом  продолжительное  время  мирно  сосуществует 
православное христианство. Это соседство и определяет культурно-исторические особенности нашей страны.

Русская  православная  церковь  (РПЦ)  в  Казахстане  является  вторым по  численности  верующих  религиозным 
направлением. Она объединяет в основном представителей славянских национальностей.

Если в 1956 году в Казахстане существовало всего 55 приходов, то теперь на территории республики действует 
230 религиозных объединений, в том числе 8 монастырей (семь в Астанайско-Алматинской епархии и один - в Уральской).

По решению Священного Синода, который, как  известно, является высшим органом РПЦ, в нынешнем году в 
нашей  стране  создан  Митрополичий  округ,  в  состав  которого  вошли  Астанайско-Алматинская,  Уральско-Гурьевская  и 
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Шымкентско-Акмолинская  епархии.  Возглавил  округ  с  центром  в  Астане  митрополит  Мефодий  (Немцов  Николай 
Федорович), который до назначения в Казахстан был митрополитом Воронежским и Липецким.

Присутствие  в  Казахстане  религиозных  объединений  католического  и  протестантского  (в  основном баптизм  и 
лютеранство) христианства и иудаизма также имеет свою историю и традиции.

Католицизм  представлен  в  стране  религиозными  объединениями  Римско-католической  и  Греко-католической 
церквей. В 1991 году была создана Апостольская администратура Казахстана и Средней Азии, в состав которой входили 
также Узбекистан, Таджикистан, Кыргызстан и Туркменистан. Ее центром стала Караганда.

С августа 1999 года Апостольская администратура Казахстана была преобразована в Карагандинскую епархию 
(приходы Карагандинской и Восточно-Казахстанской областей), в которой служение вверено епископу Яну Павлу Ленгу. В 
настоящее  время  решениями,  принятыми  Папой  Иоанном  Павлом  II,  Апостольская  администратура  Астаны  (приходы 
Астаны,  Акмолинской,  Костанайской,  Павлодарской,  Северо-Казахстанской  областей)  возвышена  до  архиепархии 
Пресвятой Девы Марии, ее руководитель Томаш Пэта получил сан архиепископа. Апостольская администратура в Алматы 
также  преобразована  в  епархию  Пресвятой  Троицы (приходы  Алматы,  Алматинской,  Жамбылской,  Кызылординской  и 
Южно-Казахстанской  областей)  во  главе  с  епископом  Генрихом  Феофилом  Хованцем.  Атырауской  апостольской 
администратурой  (приходы  Атырауской,  Актюбинской,  Западно-Казахстанской,  Мангистауской  областей)  управляет 
священник Януш Калета.

Всего  в  Казахстане  функционируют  38  приходов,  объединяющих  77  зарегистрированных  религиозных 
объединений и около 100 небольших католических общин, в их распоряжении находится порядка 200 культовых объектов. 
Греко-католические общины действуют в городах Астане, Караганде и Павлодаре. Казахстан является одним из объектов 
миссионерской деятельности католического монашества, здесь работают более 60 священников (в основном иностранцы: 
итальянцы, поляки, литовцы, латыши, корейцы и др.) и 70 сестер-монахинь.

В Караганде действует католическое учебное заведение - Высшая духовная семинария "Мария - Матерь Церкви". 
Издается газета Римско-католической церкви "Кредо".

Исторически важным итогом встреч на высшем уровне Президента Нурсултана Назарбаева с Папой Римским 
стало Соглашение о взаимном сотрудничестве между Правительством РК и Святым Престолом, подписанное 24 сентября 
1998 года и ратифицированное 30 июля 1999 года. Важно отметить, что Глава казахстанского государства является первым 
президентом среди стран бывшего Советского Союза,  предпринявшим подобный политический шаг.  Этот  исторический 
документ закрепил признание нашим государством одной из древнейших христианских конфессий - католической церкви, - 
существующих в Казахстане.

Протестантизм в Казахстане представлен в основном церквями Евангельских христиан-баптистов (ЕХБ), лютеран 
и Адвентистов седьмого дня (АСД).

Общины ЕХБ, наиболее лояльно относящиеся к органам власти, создали Союз церквей евангельских христиан-
баптистов Казахстана (СЦ ЕХБ РК). Духовный центр СЦ ЕХБ РК находится в городе Сарани Карагандинской области и 
объединяет  свыше  250  общин  и  групп.  По  данным  его  председателя  Ф.  Г.  Тиссена,  количество  верующих  баптистов 
превышает в стране 11 тысяч.

Помимо  СЦ  ЕХБ  РК,  продолжают  действовать  малочисленные  религиозные  общины  Совета  церквей  ЕХБ, 
которые, как и ранее, отказываются от регистрации в органах власти.

В этом году многие баптистские общины отмечали 100-летие своей деятельности в Казахстане.
Лютеранство  в  нашей  республике  распространено  в  основном  среди  граждан  немецкой  национальности.  В 

настоящее время в Казахстане действует более 70 религиозных общин и небольших групп с республиканским центром в 
Астане.

Общины Адвентистов седьмого дня (АСД) появились в Казахстане в начале ХХ века. Республиканский центр АСД - 
Северо-Казахстанская конференция церкви христиан-адвентистов седьмого дня - находится в Астане. Организационно она 
входит в Южный унион АСД, центр которого расположен в Алматы.

В  последнее  время  в  стране  получают  распространение  и  другие  ответвления  протестантизма,  такие  как 
Новоапостольская церковь, пятидесятничество, методизм, меннонизм, пресвитерианство.

Пятидесятничество - течение в протестантизме, официально образовавшееся в 1901 году в США,- представлено в 
Казахстане различными течениями. Наиболее известны Евангельские христиане в Духе Апостолов (единственники), самые 
крупные  общины  которых  находятся  в  Караганде  и  Алматы.  В  настоящее  время  в  республике  около  40  общин, 
объединяющих порядка 3 тыс. человек и не имеющих единого центра.

Пресвитерианство  в  Казахстане  начало  распространяться  преимущественно  благодаря  миссионерской 
деятельности иностранных, главным образом американо-корейских проповедников, опирающихся на помощь зарубежных 
религиозных  центров,  особенно  активизировавшихся  в  последнее  время.  Сейчас  в  республике  действует  более  20 
самостоятельных пресвитерианских формирований, среди которых наиболее известны: церковь "Грэйс-Благодать", Первая 
пресвитерианская церковь, Алматинская региональная пресвитерианская церковь.

Харизматическое  направление представлено  многочисленными религиозными объединениями:  "Агапе",  "Новая 
жизнь",  "Новое  небо",  "Благая  весть",  "Живая  лоза"  и  т.  д.  Большинство  из  харизматических  общин  относятся  к 
нетрадиционным протестантским течениям и были созданы при активном содействии западных миссионеров.

В Казахстане протестантизм крайне разнороден. В стране действуют около 1 тысячи протестантских объединений 
и общин, представляющих почти 20 конфессий. Практически ежегодно появляются новые направления.

Характерной  для  всех  протестантских  объединений  Казахстана  является  тесная  связь  с  единоверцами  за 
рубежом,  в  том  числе  с  согражданами,  выехавшими  из  страны.  Повышенный  интерес  к  положению  протестантских 
религиозных  объединений  уделяется  различными  правозащитными  организациями,  в  том  числе  и  международными. 
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Возрастанию  активности  данных  религиозных  объединений  способствует  благотворительная  деятельность, 
осуществляемая практически всеми протестантскими церквями.

Новым  явлением  для  современного  протестантизма  в  Казахстане  является  тенденция  к  развитию 
межконфессиональных связей.  Так,  в  1999  году  в  целях  защиты интересов  и  прав  религиозных  объединений  создана 
Ассоциация религиозных объединений Казахстана - АРОК, объединившая около 200 религиозных объединений (свыше 25 
тыс. верующих), среди которых преобладающими являются харизматические.

Особую  активность  среди  новообразований  проявляет  религиозное  объединение  "Свидетели  Иеговы", 
являющееся в настоящее время одной из самых быстрорастущих по численности конфессий в Казахстане.

В Казахстане  с 1996  года  действует  религиозный центр  "Свидетелей Иеговы",  расположенный в  городе Есик 
Алматинской области. 72 официально зарегистрированных в органах юстиции религиозных объединений и 34 местные 
общины объединяют около 20 тысяч прихожан.

Религиозные  объединения  "Церковь  Саентологии"  официально  зарегистрированы  в  Алматы,  Караганде, 
Семипалатинске.  Они  поддерживают  тесные связи  с  гуманитарным центром Хаббарда  в  Москве  и  саентологическими 
организациями США, Англии, Австрии, Австралии. Данные объединения не нарушают законодательство, однако, по мнению 
многих  специалистов-религиоведов,  деятельность  саентологов  носит,  скорее,  коммерческий  характер  и  оказывает 
негативное влияние на психическое здоровье адептов.

Определенную историю развития в Казахстане имеет иудаизм.
Современный иудаизм разделился на три основных течения: ортодоксальное, реформистское и консервативное. В 

республике присутствуют все три ветви.
В  настоящее  время  синагоги  действуют  в  десяти  городах  и  почти  во  всех  областях  республики,  образованы 

самостоятельные еврейские религиозные общины. Издается газета "Шалом" (учредитель Еврейский конгресс Казахстана).
Сегодня ни у кого не вызывает сомнения, что деятельность религиозных конфессий в стране - это уникальная 

возможность сохранения и укрепления внутриполитической стабильности, гражданского мира и духовного согласия нашего 
общества. О приоритетности этого фактора в государственной политике свидетельствует и постоянное внимание Главы 
государства  к  религиозной  ситуации  в  стране,  нуждам  верующих  и  создание  при  Правительстве  Совета  по  связям  с 
религиозными объединениями, имеющего структурные подразделения во всех областях и городах.

В политической практике Президент Нурсултан Назарбаев всегда исходит из того, что светское демократическое 
государство с многонациональным, а значит, многоконфессиональным составом, не должно допускать привилегий какой-
либо одной религии. Но при этом оно не должно забывать об исторически сложившихся основных конфессиях и быть 
заинтересованным в сохранении межконфессионального баланса.

Как уже  было сказано,  в  Казахстане  ислам не  играет  той доминирующей роли.  И  вместе с  тем возрождение 
нравственных устоев Корана среди нашего населения формирует духовное сознание нации. В этом отношении эта религия 
способствует консолидации общества. Однако в обществе появляются некоторые силы, стремящиеся связывать ислам с 
политикой  и  использовать  его  в  своих  целях.  В  осложнении  религиозной  жизни  страны  не  последнюю  роль  играют 
радикальные исламские течения и организации.

И в этой связи важно исключить проявление возможностей, способствующих укреплению позиций радикальных 
исламских течений в республике. Из них наибольшую опасность представляет ваххабизм.

Кстати,  в  Казахстане  религиозные  общины,  предусматривающие  в  своем  уставе  распространение  учения 
Мухаммеда Абдул Ваххаба,  отсутствуют.  Однако  ваххабиты часто,  действуя под  эгидой  различных благотворительных 
обществ и религиозных течений, скрывают свою истинную принадлежность.

Ваххабиты считают, что национальные ценности и традиции чужды исламу, и полагают возможным использование 
методов террора для осуществления собственных целей,  также пропагандируют  нетерпимость.  Они объявляют  многих 
мусульман Казахстана неверными, распространяют в обществе идеи противостояния и гражданского неповиновения. Все 
это противоречит казахстанской государственности и самим основам ислама.

В республике набирает силу и такое радикально-религиозное течение турецкого происхождения, как нурсизм. Его 
основатель, ученый-теолог Саид Нурси, именем которого и называют себя его ученики-"нурчилар".

Следует отметить, что на лидера течения "Нур" Фатуллаха Гюлена турецкими спецслужбами заведено уголовное 
дело, и он разыскивается по обвинению в подрывной деятельности против светского государственного строя в Турции.

В Казахстане проявляют свою деятельность такие религиозные экстремистские организации, как партия "Хизб-ут-
Тахрир" ("Исламская партия освобождения"), движения "Таблиги Джамаат" (общество исламских улемов) и "Тарихатшилар".

В связи с  этим перед Духовным управлением мусульман Казахстана стоит решение целого ряда вопросов,  и 
главный - это консолидация мусульманской общины и оказание методической помощи.

Актуальным  остается  уровень  профессионализма  мусульманского  духовенства.  Несмотря  на  проводимую 
аттестацию имамов мечетей, уровень и авторитет духовенства остается пока низким. Невыверенные кадровые решения 
снижают  влияние  ДУМК  в  мусульманской  среде,  провоцируют  противоречия  и  конфликты.  Нерешенной  остается  и 
проблема  по  регулированию  образовательных  учреждений  религиозных  объединений,  которые  под  видом  различных 
фондов, курсов по изучению религиозных канонов могут пропагандировать радикальные взгляды.

В своей книге "Критическое десятилетие" Президент Нурсултан Назарбаев достаточно полно раскрывает истоки 
религиозного экстремизма в Центральноазиатском регионе. Несомненно, книга Главы нашего государства имеет огромное 
значение и крайне важна для понимания места и роли ислама в новом тысячелетии.

Образовательная  деятельность  религиозных  объединений  требует  пристального  внимания.  В  республике 
действуют 8 высших, 6 средних специальных, 3 общеобразовательных духовных учебных заведения и 2 пансионата. Из 8 
высших заведений - два исламских (Египетский университет исламской культуры "Нур-Мубарак" и Институт повышения 
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квалификации имамов при ДУМК),  1 католическое, 1 лютеранское, 4 протестантских.  Кроме того,  практически при всех 
крупных православных, католических, протестантских церквях и в 19 мечетях действуют курсы по изучению основ Библии 
или Корана.

Финансирование  всех  вышеуказанных  учебных  заведений  осуществляется  их  учредителями,  то  есть 
республиканскими или региональными религиозными управлениями и центрами, имеющими право основывать духовные 
учебные заведения.

Все духовные учебные заведения прошли государственную регистрацию и имеют статус юридического лица. Их 
деятельность  осуществляется в  соответствии с законодательством и  находится под постоянным контролем Совета по 
связям с религиозными объединениями.

Законом РК "Об образовании" предусмотрено лицензирование образовательной деятельности духовных учебных 
заведений.  Министерством образования  и  науки  совместно  с  Советом по  связям с  религиозными объединениями  при 
Правительстве  РК  подготовлен  проект  правил  лицензирования  образовательной  деятельности  духовных  учебных 
заведений, который вскоре будет утвержден Правительством.

Не совсем четкие и ясные нравственные ориентиры имеются в деятельности христианских сект и миссионеров, 
которые развернули в Казахстане весьма активную деятельность. Благодатным фоном для этого являются, как известно, 
социальные  и  материальные  трудности  и,  к  сожалению,  слабая  работа  мусульманских  и  православных  религиозных 
объединений.

Многие из сект занимаются пропагандой христианства, призывая и мусульман принять христианскую веру. Далеко 
не  последнюю  роль  в  данном  случае  играет  и  материальная  заинтересованность.  Некоторые  новые  религиозные 
организации  материально  поощряют  мусульман,  принявших  христианство,  и  сегодня  "согласившихся"  немало.  Это  в 
основном люди с низким культурно-образовательным уровнем и невысоким материальным положением. Среди мусульман 
есть и такие, которые, приняв христианскую веру, становятся ее пропагандистами.

Нередко христианские общины, в частности, такие как "Благодать", "Агапе", "Новая жизнь", "Бахаи", евангельских 
христиан-баптистов  и  "Свидетелей  Иеговы"  в  Астане,  Алматы,  Талдыкоргане,  Атырауской,  Восточно-Казахстанской, 
Кызылординской,  Костанайской  и  других  областях,  возглавляют  не  пасторы  из-за  рубежа,  а  представители  коренной 
национальности нашей страны.

В  стабильном,  демократическом  государстве  деятельность  миссионерских  организаций,  возможно,  не  столь 
опасна. Однако в трансформирующемся, неокрепшем обществе появляются дополнительные проблемы, способствующие 
ослаблению солидарности и потере нравственных ориентиров.

Одной  из  основных  причин  увеличения  числа  нетрадиционных  для  Казахстана  религий  являются  активная 
деятельность иностранных миссионеров и их финансовая поддержка зарубежными религиозными центрами.

В  республике  действуют  336  иностранных  миссионеров  из  более  чем  20  стран  мира.  Основная  их  часть  - 
проповедники Римско-католической церкви и протестанты.

Советами и правоохранительными органами выявлены многочисленные факты нарушения законодательства со 
стороны иностранных миссионеров. Так, в Астане прекращена незаконная деятельность гражданина Турции, оказывающего 
методическую и финансовую помощь незарегистрированной религиозной общине последователей Саида Нурси "Нурчилар". 
В  Атырауской  области  оштрафована  гражданка  Молдовы,  осуществлявшая  миссионерскую  деятельность  в 
незарегистрированном религиозном объединении "Свидетели Иеговы".

В  целях  недопущения  в  дальнейшем  подобных  нарушений  и  для  создания  правовой  базы  регулирования 
миссионерской  деятельности  иностранных  граждан  Министерством  культуры,  информации  и  общественного  согласия 
внесен на рассмотрение Правительства проект постановления по упорядочению миссионерской деятельности иностранцев 
посредством их учетной регистрации в  местных органах власти.  Данная норма широко используется в международной 
правоприменительной практике.

Тенденции в изменении религиозной обстановки в стране постоянно изучаются республиканским, областными и 
городскими  советами  по  связям  с  религиозными  объединениями.  В  департаментах  внутренней  политики  акиматов 
областей,  городов  Астаны  и  Алматы  созданы  отделы  по  работе  с  общественными  и  религиозными  объединениями. 
Деятельность советов и отделов направлена на формирование банка данных о религиозных объединениях, налаживание 
взаимодействия с их руководителями, профилактику религиозного экстремизма, оказание методической помощи местным 
органам власти.

Основу  взвешенной  государственной  политики  в  области  межконфессиональных  отношений  составляют 
либеральное  законодательство,  веротерпимость  и  плюрализм.  В  Конституции  страны  закреплены  светский  характер 
государства, гарантии прав граждан на свободу совести, отсутствие протекционизма в отношении какой бы то ни было 
религии, толерантное отношение ко всем конфессиям.

В этом году Президент Нурсултан Назарбаев принял генерального секретаря Всемирной исламской лиги Абдаллу 
бен Абдельмухсин аль-Турки, государственного секретаря Ватикана кардинала Анджело Содано, председателя Всемирного 
еврейского конгресса Исраэля Сингера.

Важным  событием  стала  прошедшая  в  Алматы 13  февраля  2003  года  Международная  конференция  мира  и 
согласия, в рамках которой состоялся межрелигиозный диалог между мусульманами и иудеями.

Новым  шагом  в  укреплении  межконфессионального  взаимопонимания,  несомненно,  станет  съезд  лидеров 
мировых и традиционно-национальных религий, который состоится в конце сентября в Казахстане. И то, что инициатором 
этого  форума  является  Глава  нашего  государства,  вполне  закономерно.  Казахстанский  опыт  и  политика  нашего 
государства, направленная на поддержание гражданского мира, доверия между представителями различных религий, еще 
раз докажет мировой общественности необходимость и реальную возможность доверительного сосуществования разных 
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конфессий в Казахстане. Верится,  что предстоящий форум станет поистине знаковым событием,  знаменующим начало 
глобального межрелигиозного диалога во имя мира и согласия.

Религия в общественной жизни практически никогда не выступает в так называемом чистом виде. Тесно связанная 
с  другими  формами  общественного  сознания  и  различными  сферами  человеческого  бытия,  она  вплетена  в  культуру, 
мораль, просвещение и в политику, несмотря на декларативные заявления большинства лидеров религиозных организаций 
о своей аполитичности.

А потому необходимо исходить из следующего принципа: религия отделена от государства, но не отделена от 
общества, от участия в решении собственно общественных проблем, а также проблем, составляющих сферу частной жизни.

КИРГИЗИЯ
Кант ждет российских летчиков.

28.06.2003. Красная звезда
Александр Дробышевский (пресс-служба ВВС РФ)

Итоги визита главкома ВВС России в Киргизию
Все более конкретные очертания обретает Организация Договора о коллективной безопасности. Не более трех 

месяцев осталось до создания авиационной группировки коллективных сил быстрого реагирования ОДКБ на киргизском 
аэродроме Кант.

На  днях  завершился  четырехдневный  визит  главнокомандующего  Военно-воздушными  силами  генерал-
полковника Владимира Михайлова в Республику Кыргызстан. В Бишкеке он встретился с целым рядом представителей 
киргизского  военного  ведомства.  "С  киргизской  стороной,  -  отметил  главком,  подводя  итоги  встреч,  -  у  нас  полное 
взаимопонимание  по  большим  и  мелким  вопросам.  Никаких  разногласий  нет".  Владимир  Михайлов  подчеркнул,  что 
открытие авиабазы на аэродроме Кант - вопрос политический. "Наше присутствие в этом регионе необходимо, тем более 
что киргизская сторона к нам очень хорошо относится", - сообщил он.

В  ходе  рабочей  поездки  главком  посетил  авиабазу  Кант,  осмотрел  всю  ее  территорию,  основные  объекты, 
проверил готовность базы к приему личного состава и техники.

Напомним,  что  в  данный  момент  на  авиабазе  представители  России  уже  занимаются  вместе  с  киргизскими 
строителями подготовкой к приему остальных. Здесь же находятся два российских самолета Су-25 и несколько единиц 
автомобильной техники.

Остальная авиационная и прочая техника будет перебазироваться по мере готовности объектов. "Официальное 
открытие базы мы планируем осуществить через два-три месяца, до конца теплого периода", - заявил генерал-полковник 
Владимир Михайлов. Командовать авиабазой будет подполковник Андрей Самоцвет.

Главком  российских  Военно-воздушных  сил  сообщил  также,  что  с  министром  обороны  Киргизии  генерал-
полковником Эсеном Топоевым они уточнили ряд вопросов соглашения между Российской Федерацией и Республикой 
Кыргызстан о статусе и условиях пребывания российской авиабазы на территории Киргизии.

Наша справка
Организация Договора о коллективной безопасности ведет свое начало от ташкентского Договора о коллективной 

безопасности (ДКБ), подписанного в мае 1992-го. Решение об учреждении Организации ДКБ (ОДКБ) было принято в мае 
2003 года на Московской сессии Совета коллективной безопасности (СКБ).  7 октября с. г.  на Совете глав государств в 
Кишиневе президенты государств - участников ДКБ подписали Устав и Соглашение о статусе ОДКБ.

Организация  ДКБ  призвана  обеспечить  безопасность  и  стабильность  на  пространсве  СНГ,  в  том  числе  и  в 
контексте  противодействия новым вызовам и  угрозам.  Деятельность  ОДКБ направлена  на  создание  как  региональных 
систем коллективной безопасности, так и на их основе общей системы. В настоящее время в Организацию ДКБ входят 
шесть государств: Армения, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Россия и Таджикистан.

Прорыв. Наша энергетика получает заряд российских инвестиций
30.06.2003. Вечерний Бишкек 

Виктор Виноградов
В минувшую пятницу в  Чолпон–Ате завершилось 23–е заседание Электроэнергетического совета (ЭЭС) стран 

Содружества.
В его работе принял участие премьер–министр Кыргызстана, а ныне - и председатель Совета глав правительств 

государств  СНГ  Николай  Танаев.  Вел  все  совещания  нынешнего  форума  энергетиков  президент  ЭЭС,  председатель 
правления РАО "ЕЭС России" Анатолий Чубайс.

Он отметил, что итоги работы следует признать позитивными. Рассмотрены все вопросы повестки дня, приняты 
важные коллегиальные решения. И здесь, несколько отойдя от протокола, Анатолий Чубайс назвал Иссык–Куль одним из 
самых уникальных оздоровительных мест на планете. Главный энергетик России признался, что, как и многие его коллеги, 
побывавшие почти во всех странах мира, он не встречал столь благодатного микроклимата, такой особой ауры, которая 
действительно  существует  на  Иссык–Куле.  Все  это,  по  его  словам,  придало  дополнительный  импульс  для  более 
эффективной и результативной работы Электроэнергетического совета СНГ.
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Примечательно и то, что главный прорыв в решении проблем энергетики Кыргызстана произошел после рабочей 
встречи Президента нашей страны Аскара Акаева с руководителями энергосистем государств Содружества.

Что удалось решить?
Завершается обсуждение технических вопросов, связанных с экспортом кыргызстанской электроэнергии в Россию. 

Уже сегодня мы можем поставлять через параллельно работающие с нами сети Казахстана и РФ в регионы Сибири около 
2–3  миллиардов  киловатт–часов.  РАО "ЕЭС России"  вместе  с  другими  членами совета  примет  участие  в  завершении 
строительства ГЭС "Камбарата–2". Более того, в нашу энергетику придут российские частные инвестиции.

И это еще не все. Наконец–то наше правительство в лице премьер–министра четко обозначило свою позицию в 
отношении неплатежей за потребленную электроэнергию. Николай Танаев, перефразировав известный рекламный слоган, 
сказал: "Заплати за энергию и спи спокойно".

В  общем,  то,  к  чему  неоднократно  призывала  "Вечерка"  со  своих  страниц,  реализовано.  Теперь  никакое 
телефонное право, никакие "крыши" не избавят должников и расхитителей электричества от необходимости платить и нести 
ответственность.  Будет  задействован  весь  административный  и  правовой  ресурс  для  ужесточения  спроса  и  оказания 
содействия распредкомпаниям в сборе денег.

В этой связи интересен опыт России и та рыночная концепция, которую озвучил Анатолий Чубайс. Для проведения 
эффективных преобразований в энергосекторе сначала необходимо навести строгий порядок в платежах, а потом браться 
за реформы. Поскольку цена вопроса чрезвычайно высока: успешное развитие энергосистемы страны либо ее развал.

Почему  в  России  удалось  добиться  заметных  положительных  сдвигов  в  экономике  и  финансовом  состоянии 
энергетического сектора:

был введен полный запрет на отпуск неоплаченной электроэнергии: то есть ни одного киловатт–часа без оплаты 
потребляться не должно;

в  итоге  стала  меняться  сама  психология  потребителей,  и  за  два  последних  года  количество  отключений 
неплательщиков сократилось в 2,5 раза;

сбор средств живыми деньгами приблизился к 100 процентам;
активно формируется цивилизованный рынок электроэнергии, развивается нормальный бизнес.
Поэтому сегодня, признался Анатолий Чубайс, для РАО "ЕЭС России" чем холоднее зима, тем лучше: больше 

объемы продаж электроэнергии - выше доходы.
На  иссык–кульском  форуме  особое  внимание  было  уделено  вопросам  сотрудничества  с  международными 

организациями  для  обеспечения  успешной  реализации  проекта  по  параллельной  работе  энергосистем СНГ,  Балтии  и 
Европы. Проще говоря, наша электроэнергия со временем будет поставляться и в эти государства.

Вопрос от "Вечерки" Анатолию Чубайсу:
- При населении нашей республики в пять миллионов человек мы вырабатываем ежегодно около 14 миллиардов 

киловатт–часов электроэнергии. Гидроэнергетический потенциал Кыргызстана оценивается в 140 миллиардов. На каких 
условиях вкладывать деньги в нашу энергетику станет выгодным для крупного российского бизнеса?

- Мы предметно обсуждали эту проблему.  Не только вложения РАО "ЕЭС России",  но и частные инвестиции 
придут в кыргызстанскую энергетику с соответствующими гарантиями, страховками. Мы готовы участвовать в завершении 
строительства  ГЭС  "Камбарата–2",  содействовать  вашему  экспорту,  созданию  новых  и  развитию  существующих 
генерирующих станций. Взаимопонимание есть, нужны четкие, хорошо продуманные договоры.

Кроме того,  Анатолий Чубайс, оговорившись, что не является экспертом по вопросам экономики Кыргызстана, 
высказал свое мнение по основным моментам этой проблемы:

-  Должен  признать,  что  ваша страна,  Президент  Аскар  Акаев  с  самого  начала  избрали четкий  и  ясный  путь 
конституционной  реформы,  демократического  рыночного  развития  государства.  А  это  всегда  тяжело,  всегда  связано  с 
определенными  издержками,  трудностями  и  неизбежными  ошибками.  Но  все  мы  учились  на  своих  ошибках,  и  наше 
движение к цели шло не так просто, как на Западе. В Кыргызстане действует рыночная экономика, развивается частная 
собственность,  идут  социальные  и  демократические  преобразования.  Может  быть,  не  так  фантастически  быстро,  как 
мечталось, но по направлению, по идеологии, если хотите, ваше движение, безусловно, правильно, взвешенно, современно 
и цивилизованно.

Хоронить Содружество преждевременно
04.07.2003. Вечерний Бишкек

На одном из интернетовских сайтов на днях была размещена публикация с громким названием "Путин отменяет 
СНГ". Местные СМИ поспешили перепечатать сенсацию, чем вызвали немалое волнение в умах кыргызстанцев.

"Вечерка"  обратилась к министру иностранных дел Кыргызстана с просьбой прокомментировать заявления по 
поводу распада Содружества Независимых Государств. Аскар Айтматов тотчас откликнулся. Вот что он сказал:

-  Прежде всего хотел бы предостеречь журналистов от преждевременных выводов по данной публикации. Из 
Исполкома СНГ в наш МИД не поступило никаких официальных писем. Я бы не торопился с комментариями в отношении 
предпринятых российской стороной мер. Тем более, что речь идет о выходе РФ из ряда договоров, а не из Содружества. 
Думаю, ситуация полностью прояснится на саммите СНГ, который пройдет в сентябре в Ялте.

Подчеркну, что Кыргызстан остается твердым сторонником интеграционных процессов в рамках СНГ. Содружество 
-  единственная  приемлемая  для  нас  всех  структура,  обеспечивающая  экономическое  сотрудничество,  политическое 
взаимодействие, диалог в сфере безопасности. Объединив страны бывшего СССР, она позволяет "сверять часы" как по 
многим международным позициям, так и в вопросах внутренних взаимоотношений.
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СНГ для нас то пространство, которое создает благоприятные условия для динамичного развития экономик всех 
его участников. Ведь большинство государств не могут сегодня позволить себе существовать изолированно. В условиях 
единой экономической инфраструктуры, сформированной в прежние времена, мы должны стремиться сохранить главное, 
что у нас есть, - общность и единство.

И Россия играет здесь центральную интеграционную роль.
Вместе с тем должен признать, что во многом наши стремления носят декларативный характер и большинство 

договоров  и  соглашений  остается  на  бумаге.  Однако  результативная  и  качественная  интеграция  -  это  все  же  вопрос 
времени.

Сегодня  мы  выходим  на  новый  уровень  -  прагматический,  основанный  на  четком  определении  ориентиров 
дальнейшего развития СНГ с учетом национальных приоритетов.

А нынешнее состояние интеграционных процессов в рамках Содружества можно охарактеризовать следующим 
образом.  Наше  объединение  в  целом  выполнило  историческую  миссию,  заключавшуюся  в  том,  что  постсоветские 
республики  смогли  избежать  глубоких  потрясений.  Содружество  содействовало  становлению  суверенных  независимых 
государств и их выбору собственного экономического и внешнеполитического курса.

Решению  всех  этих  проблем  мы  и  посвятим  ближайшие  годы.  Межгосударственное  взаимодействие  должно 
выступать  не  как  самоцель,  а  как  инструмент  взаимовыгодного  решения  имеющихся  целей  и  задач,  приносящий 
практическую пользу его участникам. Так что, думаю, хоронить Содружество рановато.

Зять президента
08.07.2003. Новая газета

Чолпон Беркутбаев
Бывшие советские  республики  Центральной  Азии  -  один  из  самых  неблагополучных  регионов  постсоветского 

пространства.  И в  первую очередь это сказывается на демократическом обустройстве этих молодых стран.  Под огонь 
либеральной  критики  попадают  Узбекистан  и  Туркмения,  где  политические  режимы  являются  попросту  азиатской 
деспотией.

Таджикистан  принято  щадить  -  во-первых,  за  пророссийскую  позицию,  во-вторых,  в  этой  республике  угроза 
прихода к власти исламских радикалов наиболее ощутима. Перед угрозой исламского фундаментализма как-то забывают, 
что принципиальной разницы между Рахмановым и Ниязовым или Каримовым нет. В последнюю очередь вспоминают про 
Казахстан и Киргизию.

Если судить по российской прессе, Киргизия вообще является чем-то вроде восточноевропейской демократии. Ни 
тебе  массового  геноцида,  ни  гонений  на  инородцев  -  все  по  азиатским  меркам  в  рамках  дозволенного.  Скандалов  с 
продлением президентского правления тоже нет.

Даже, напротив, в начале июня действующий президент Аскар Акаев заявил о своем нежелании баллотироваться 
в 2005 году на третий срок.

Однако то, как обставили нежелание Акаева быть еще раз президентом, само по себе примечательно.
Киргизский парламент принял закон "О гарантиях деятельности президента".  Теперь Акаев, покинув свой пост, 

пожизненно будет находиться на содержании у страны. Все занимаемые им служебные и жилые помещения, транспортные 
средства, средства связи, архивы, документы и т.д. останутся в его распоряжении. Занимаемая им госдача будет передана 
в  его  собственность.  Если эта дача не устроит экс-президента,  то ему будет выделен участок земли,  на котором ему 
построят новую.

Киргизия будет оплачивать Акаеву охрану, прислугу,  секретариат, штатную численность которого он установит 
сам. По новому закону Акаев, оставив свой нынешний пост, будет огражден от любого судебного преследования. Но самое 
любопытное то, что все это распространяется на всех членов его семьи.

Что ж это за семья у президента Акаева, которой требуется пожизненная гарантия от суда?
Первая  леди  Киргизии  Майрам  Акаева  по  обычаю,  заведенному  среди  первых  леди,  занимается 

благотворительностью. Кроме того, госпожа Акаева постоянно издает научно-популярные книжки, которые сама и пишет. 
Казалось бы, вполне невинное занятие. Почему же тогда в Бишкеке появляются пикеты с плакатами "Майрам Акаеву в 
отставку"?

Дело  в  том,  что  жена  президента  Киргизии  Аскара  Акаева  -  своеобразный  топ-менеджер  по  управлению  и 
формированию административного ресурса страны.

Практически  все  государственные  должности  в  Киргизии  имеют  свою  цену.  По  оценке  Чингиза  Чолкаева, 
президента  независимого  экспертного  фонда  "Бирлык",  "рынок"  торговли  должностями  равен  20%  всего  внутреннего 
валового продукта страны. Вот этим сложным, но доходным хозяйством и заведует супруга президента.

Бывает и так, что даже уголовное прошлое будущих чиновников не является препятствием для карьерного роста. 
Причем это касается как чиновников "для внутреннего пользования", так и послов.

Если кто-то попал в опалу по политическим или финансовым соображениям, то проблема решаема с помощью 
денег. В этом свете показательны карьерные передвижки высокопоставленного чиновника Садриддина Джиенбекова.

В самом конце 2001 года его сняли с должности председателя государственного комитета Кыргызской Республики 
по управлению государственным имуществом и привлечению прямых инвестиций, как говорилось в президентском указе, за 
"серьезные недостатки, допущенные в работе". Но уже спустя полгода, 13 июня 2002 года, его снова сделали министром. 
Правда, на этот раз - министром внешней торговли и промышленности.
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Майрам Акаева известна не только как серый кардинал по кадрам. Возможно, именно она сменит своего мужа на 
президентском посту. Такой вывод делают в республике независимые эксперты, указывая на то, что "по пиару" супруга 
главы государства уступает только ему самому Она все чаще публично высказывается на социально-политические темы, а 
ведущие киргизские СМИ подробно освещают деятельность возглавляемого Майрам Акаевой благотворительного фонда 
"Мээрим".

Следующий член акаевского клана - его сын Айдар. Широко известен за пределами Киргизии Айдар стал после 
заключения  "династического"  брака  -  он  женился  на  дочери  казахского  президента  Назарбаева.  Дети  президентов  не 
сошлись характерами и вскоре развелись, но Айдар в самой Киргизии известен не только как фигурант светской хроники. 
Бывший зять Назарбаева опекает практически весь доходный местный бизнес.

У Акаева тоже есть зять.  Им является гражданин Казахстана Адиль Тойгонбаев.  В ведении Адиля находится 
алкогольный  рынок:  АО  "Кыргызалко"  и  Кара-Балтинский  спиртзавод.  Он  осуществляет  "шефство"  над  кабельным 
телевидением и крупным изданием "Вечерний Бишкек".  Контрольный пакет  акций последнего Адиль приобрел в  обход 
действующего законодательства, умело используя внутренний конфликт в журналистском коллективе.

В  руках  Адиля  сейчас  оказались  практически  вся  энергетика,  транспорт,  связь,  крупнейшая  в  стране 
авиакомпания. По разработанной им схеме будет проводиться последний этап приватизации местной хлопковой и сахарной 
промышленности.  Многомиллионные западные кредиты под проекты Тойгонбаева  (реконструкция аэропорта  "Манас"  и 
другие) гарантирует правительство страны. Не только кредиты использовал Тойгонбаев для своего авиабизнеса. 1 млрд 
700 млн долларов он получил в виде прямых госинвестиций.

В киргизской газете "Моя столица" был опубликован материал о причастности зятя главы государства и первой 
леди  к  госзакупкам  угля.  Авторы  вскрыли  механизм  снабжения  Кыргызстана  казахским  углем  через  посредническую 
компанию "Феликс Интернэйшнл", которая просто так получит несколько миллионов долларов за то, что республика получит 
от соседей 500 000 тонн угля, которые можно вывезти без всяких посредников. После этого из газетных киосков изъяли 
половину тиража, а другую - выкупили.

Лихость, с которой всесильный "варяг" из Казахстана прибрал киргизскую экономику к рукам, поражает. Даже в 
парламенте,  обычно  потворствующем  президенту  и  его  окружению,  раздаются  голоса  о  том,  что  хорошо  бы выслать 
президентского зятя из страны.

Список особенностей такого рода у семьи Аскара Акаева можно множить еще долго. Но и из перечисленного 
понятно, что гарантии безопасности будут для домочадцев киргизского президента не лишними.

Все эти люди отнюдь не  бедняки.  Как следует  из  налоговой декларации,  супруга  президента Майрам Акаева 
работает на общественных началах и заработная плата ей не начисляется. Но в прошлом году ею были изданы книги: 
"Звезды  науки"  на  восьми  языках,  "Даанышмандар",  "Архимед",  "И.  Ахунбаев".  Гонорар  и  доход  от  их  реализации 
составил .177 538 долларов. Сам президент Кыргызстана Аскар Акаев заработал в 2002 году 61 070 долларов, из которых 
10 896  долларов  -  зарплата,  30  104 доллара  -  гонорар  за книгу  "Трудная  дорога  к  демократии"  и  20 070  долларов  - 
различные международные общественные премии.

Кроме того, президент владеет джипом марки "Мерседес-Бенц" 1995 года выпуска. Акаев является владельцем 
152 акций акционерного общества "Кыргызтелеком", шести единиц оружия и двух жеребцов.

Это лишь официальная вершина айсберга. Депутаты парламента Киргизии огласили данные о том, что Аскар 
Акаев вложил в иностранные банки более 600 миллионов долларов США.  Руководство республики лишь отмолчалось, 
официально не опровергнув эти сведения.

Вместе  с  тем  Киргизия  под  руководством  президента  Аскара  Акаева  не  достигла  каких-либо  высоких 
экономических  показателей.  Огромный  внешний  долг,  достигающий  почти  двух  миллиардов  долларов.  Безработица 
присутствует практически во всех сферах киргизской экономики. Более 70% заводов в республике не работают. Средняя 
заработная плата тех счастливчиков, которые смогли устроиться на работу, варьируется в пределах 10 долларов США.

Почему  же  обнищавшая  страна  должна  взять  на  пожизненное  содержание  более  чем  обеспеченную  семью, 
которая, по всей видимости, считает, что Киргизия - нечто вроде их семейного бизнеса?

УЗБЕКИСТАН
Узбекистан: климат становится все лучше

08.07.2003. Немецкая волна
Людвиг Гибельгауз

Готов ли к компромиссам Ислам Каримов?
Ряд шагов со стороны Ислама Каримова, немыслимых еще совсем недавно, позволит делать предположение о 

позитивном изменении политической атмосферы в стране. Однако с чем связана уступчивость президента?
В  течение  последних  двух  месяцев  на  политической  арене  Узбекистана  произошли  по  меньшей  мере  два 

примечательных события,  чье значение трудно переоценить.  В мае -  впервые с начала 90-х годов -  прошел курултай 
Народного движения "Бирлик", а совсем недавно состоялся пленум оппозиционной партии "Эрк". Подобная, немыслимая 
ранее "уступчивость"  президента Ислама Каримова  позволила некоторым представителям оппозиции сделать  вывод о 
позитивном изменении  политической  атмосферы в  стране  в  целом.  Обосновывает  подобную точку  зрения  живущий в 
Мюнхене узбекский журналист Анвар Усманов:

Трансформация под давлением мировой общественности
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"То, что происходит в Узбекистане, а именно подвижки в плане демократической поступательной трансформации 
общества,  происходит  только  под  давлением  мировой  общественности.  Большую  роль  сыграло  заседание  ЕБРР, 
прошедшее месяц назад в Ташкенте, но я хотел бы сказать и другое. Дело в том, что правительство Каримова пошло на 
уступки еще из-за того, что растет недовольство в самом обществе. Наблюдается открытое возмущение экономическим 
положением в стране, а также отсутствием политических свобод. И вот для того, чтобы как-то сбить накал страстей, режим 
закрывает глаза даже на пикеты. Сделали свое дело оппозиция и правозащитное движение, дав определенный толчок 
обществу, которое стало задумываться о своем положении. Все это в совокупности привело в Узбекистане к ситуации, когда 
мы можем сказать, что во всяком случае мы покинули состояние "мертвого болота". Если так будет продолжаться и дальше, 
я с оптимизмом смотрю в будущее".

В республике множатся спонтанные протесты
Однако  не  только  активизация  организованной  оппозиции  позволяет  Анвару  Усманову  сделать  вывод  о 

позитивном изменении политической атмосферы в узбекистанском обществе. Множатся на сегодняшний день в республике 
также спонтанные протесты населения, поднимает голову внутрирежимная оппозиция:

"Проходят пикеты и демонстрации, протестуют даже женщины. В Андижане, в Ташкенте женщины пикетировали 
отделения милиции и МВД, требуя улучшения условий содержания заключенных. Эти пикеты не были разогнаны властями. 
В течение последнего времени прекращены многие уголовные дела. Немало людей, находившиеся под следствием, были 
освобождены за недостаточностью улик. Некоторые послабления наблюдаются и в тюрьмах. Правда, этого нельзя сказать 
о  Жаслыке,  в  этом  концлагере,  который  находится  в  Каракалпакии,  ничего  не  изменилось.  Одновременно  в  затылок 
Каримову  дышит  оппозиция  в  самом  правящем  слое.  В  узбекском политическом "бомонде"  есть  полярные  силы.  Это 
бывший председатель Совмина Мирсаидов,  это так  называемая "Ташкентская группировка",  но даже и самые близкие 
соратники Каримова стали возражать президенту. Каримовым недовольны и в его ближайшем окружении".

Американскую поддержку не следует переоценивать
Существует  мнение,  что  Ислам Каримов  укрепил позиции,  неизменно  демонстрируя  свою полную лояльность 

Америке.  Однако  лидер  Народного  движение  "Бирлик"  Абдурахим  Пулат  не  склонен  переоценивать  американскую 
поддержку режиму Каримова:

"Я не думаю, что Америка согласна с действиями каримовского правительства. США в целом демократическая 
страна, которая не может отступить от своих принципов и поэтому требования к правящему в Узбекистане режиму идти по 
пути демократических реформ будут предъявляться вновь и вновь. Но при этом американцы не собираются экспортировать 
демократию в Узбекистан. Это - наша задача. Сейчас в Узбекистане новая атмосфера и все усилия необходимо бросить на 
два  фронта.  Нужно  добиться  от  властей  официального  признания  оппозиционных  организаций  и  добиться  гласности. 
Пробить брешь и затем сломать монополию государства на СМИ. Без этого о демократизации говорить невозможно. Сейчас 
в Узбекистане есть очень сильное правозащитное движение, которое должно задуматься о собственном издании. А вот 
создать атмосферу для их деятельности – это задача оппозиции и мы эту задачу сейчас выполняем".

В Узбекистане нет места мусульманам
08.07.2003. IWPR

Рустам Эшмурадов, Мухсина Хамидова  (псевдонимы 
независимых журналистов из Андижана) 

В дни пятничной молитвы у городской мечети Андижана в Ферганской долине на полтора часа останавливается 
движение транспорта и пешеходов. В этот день сюда стекается до 10-ти тысяч мусульман, а городская мечеть рассчитана 
всего на 2 тысячи. Люди вынуждены молиться прямо на улице.

Под  предлогом  борьбы  с  распространением  идей  религиозного  экстремизма  власти  Узбекистана  не  только 
упрятали за  решетку  тысячи  людей по  подозрению в  исламском экстремизме,  но  и  закрыли в  стране  большую часть 
мечетей, не думая о последствиях для верующих,  а ведь в Ферганской долине традиционно большая часть населения 
исповедует Ислам.

"Соборную мечеть Андижана закрыли еще в 1998 году. Глава городской администрации и прокурор сказали тогда, 
что мечеть не зарегистрирована в Министерстве юстиции. Теперь сами видите, что здесь творится", – говорит 60–летний 
верующий из Андижана Мухаммаджан Маматов, показывая на молящихся прямо на улице людей.

Сегодня здание Соборной мечети Андижана используется под музей литературы и искусства, а вторую крупную 
мечеть  города  власти  отдали  под  центр  материнства  и  детства.  Подобное  обращение  с  культовыми  местами, 
переоборудованными под светские нужды, напоминает то, что творилось при Советской власти.

Но так было не всегда. В начале 90-х – в первые годы независимости страны – правительство Ислама Каримова 
вновь  открыло  для  верующих  долгие  годы бездействовавшие  мечети.  По  всей  стране  началось  строительство  новых 
храмов, а Ислам признали как религию предков и союзника новой национальной идеологии.

Но уже вскоре начались гонения на мусульман, посещавших мечети, независимые от официальных религиозных 
структур. Многие религиозные деятели и их последователи были арестованы и осуждены по обвинению в так называемом 
"ваххабизме".

Характерна история известного имама, всеми уважаемого андижанского духовного лидера Абдували Мирзоева. В 
1995 г. он бесследно исчез в ташкентском аэропорту, и долгие годы власти отрицали свою причастность к этому инциденту. 
Однако,  как  удалось  выяснить  сотрудникам организации  "Международная  амнистия",  Мирзоев  был арестован  службой 
национальной безопасности Узбекистана, подвергался пыткам и в конце концов был помещен в трудовой лагерь.
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Гонения на мусульман усилились после терактов февраля 1999 г. в Ташкенте, когда от взрывов бомб погибли 16 
человек. Правительство возложило вину за теракты на исламских экстремистов. Тысячи людей были брошены в тюрьмы по 
обвинению в участии в запрещенных исламских организациях. Особенно досталось членам движения "Хизб-ут-Тахрир". 
Аресты и суды продолжаются до сих пор.

Опасаясь  всяких  форм религиозного  самовыражения,  правительство  в  1998  г.  организовало  принятие  нового 
"Закона о религии", значительно усложнившего процесс создания новых религиозных организаций и открытия мечетей. По 
новому закону все существующие мечети обязаны были пройти перерегистрацию в Минюсте.

В  результате  из  2200  мечетей,  действовавших  на  тот  момент  в  Андижане  и  близлежащих  районах, 
перерегистрацию сумели пройти лишь сорок две. Такая же участь постигла и Наманган, другой крупный город в Ферганской 
долине.  В 1998 году правительственная комиссия из  1000 мечетей,  действовавших в  Наманганской области,  оставила 
открытыми лишь 240. По словам заместителя председателя Наманганского отделения Независимой организации по правам 
человека  в  Узбекистане  (НОПЧУ)  Хошимжона  Жамбулова,  в  действующие  мечети  были  назначены имамы,  лояльные 
властям.

Вся  официально  разрешенная  исламская  деятельность  в  Узбекистане  контролируется  Муфтиятом  (высшим 
религиозным органом) и Комитетом по делам религий.

В  беседе  с  IWPR  заместитель  председателя  этого  комитета  Шухрат  Исмаилов  категорически  опроверг 
утверждения  о  том,  что  права  верующих  в  Узбекистане  нарушаются,  заявив:  "Закрытие  мечетей  нельзя  считать 
ущемлением прав мусульман".

Болезненным вопросом для мусульман Андижана является и  полное  отсутствие  в  городе исламских учебных 
заведений – медресе.

В 1990 году известный в городе духовный лидер Адилжон-хаджи Абдусаломов открыл в Андижане медресе, где 
обучались и успели получить дипломы об исламском образовании 300 студентов.

В  1998  году  власти  Андижана  закрыли  медресе,  аргументировав  это  тем,  что  его  санитарное  состояние  не 
соответствует нормам, а сам Адилжон-хаджи провел 2 года в тюрьме по обвинению в распространении идей религиозного 
экстремизма, а затем был отпущен на свободу по амнистии.

"До  сих  пор  не  могу  добиться  открытия  духовного  учебного  заведения,  а  ведь  потребность  в  исламском 
образовании в Андижане очень велика", – говорит Абдусаломов. Такие учебные заведения, как Исламский университет и 
медресе Муфтията в Ташкенте, находятся под жестким контролем властей.

Государство преследует исламских активистов во имя национальной безопасности, однако, как побочный эффект, 
тысячи  обыкновенных  мусульман  в  Андижане  и  других  городах  остались  без  культовых  учреждений.  Власти,  видимо, 
рассчитывают, что, оказавшись на улице, эти люди будут только молиться – и ничего более.

ТАДЖИКИСТАН
Рахмонов не простил своего спасителя

02.07.2003. Время новостей
Аркадий Дубнов

Экс-министр МВД Таджикистана ждет в "Лефортово" своей участи
Бывший министр внутренних дел Таджикистана 47-летний Якуб Салимов задержан в Москве и находится в СИЗО 

"Лефортово". Центр общественных связей (ЦОС) ФСБ сообщил об этом только 30 июня, спустя 13 дней после задержания 
Салимова, и только после того, как информация о его задержании просочилась в прессу. В ЦОСе пояснили, что задержание 
произведено  по  полученному  в  1997  году  запросу  таджикских  властей,  которые  обвиняют  Салимова  в  попытке 
вооруженного мятежа в Худжанде (бывшем Ленинабаде) и захвате заложников.

Но поскольку события в Худжанде происходили в 1998 году, то есть на год позже полученного Москвой запроса из 
Душанбе, эта информация выглядит по меньшей мере странной. Удивительно и другое: Якуб Салимов не раз за последние 
годы приезжал в Москву из Турции и ОАЭ, где он проживал после того, как эмигрировал из Таджикистана. По данным 
газеты "Время новостей", последний раз это было весной нынешнего года. И ни разу за это время к нему не было никаких 
вопросов со стороны российских властей.

Более  того,  в  ходе  парламентских  слушаний  в  Душанбе,  состоявшихся  после  неудавшегося  мятежа,  где 
расследовались его обстоятельства, бывший в то время министром национальной безопасности Саидамин Зухуров заявил, 
что Якуб Салимов не имеет к антиправительственному заговору никакого отношения. Правда, спустя некоторое время г-н 
Зухуров был смещен и получил ничего не значащую сегодня в Таджикистане должность вице-премьера.

Факт задержания Салимова подтвердил в Душанбе и генпрокурор Таджикистана г-н Бобохонов, заявив, что будет 
говорить об этом деле только после того, как экс-глава МВД окажется в руках таджикских властей.

Так  в  чем действительная  причина  преследования  у  себя  на  родине  одного  из  самых  влиятельных  лидеров 
бывшего  Народного  фронта  Таджикистана,  приведшего  к  власти  в  1992  году  нынешнего  президента  страны Эмомали 
Рахмонова, а спустя пять лет спасшего ему жизнь? Летом 1997 года в том же Худжанде Якуб Салимов вовремя оттолкнул 
президента и прикрыл его своим телом, когда в него, одна за другой, были брошены две гранаты. Вернувшись в тот же день 
в Душанбе, Рахмонов с присущей ему эмоциональностью обратился по таджикскому телевидению к соотечественникам: 
"Таджики, вы должны помнить, кто спас вашего президента, это всегда будут помнить мои дети и дети моих детей!" А 
незадолго до этого Салимов оказал президенту еще одну неоценимую услугу. В Москве 27 июня на подписании Соглашения 
о мире в Таджикистане (оно подводило черту под многолетней кровопролитной гражданской войной) Салимов, бывший в то 
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время таджикским послом в Турции, оказался чуть ли не единственным бывшим полевым командиром, согласившимся быть 
вместе с президентом во время этой церемонии.

Но  несколькими  неделями  спустя  в  Душанбе  произошел  странный  инцидент:  дом  Якуба  Салимова,  куда  он 
вернулся из Турции, чтобы возглавить госкомитет по таможне, был обстрелян неизвестными, а затем окружен танками 201-
й российской дивизии. Попытки Салимова обратиться за помощью к президенту оказались безуспешны. И тогда бывший 
командир, министр и посол, оценив создавшуюся его жизни угрозу, принимает решение бежать из страны. Но перед этим 
оставляет в доме на столе личный пистолет и открывает все шкафы и сейфы, демонстративно упреждая возможность 
обнаружения у него каких-либо ценностей, оружия или наркотиков.

К  этому  моменту  Эмомали  Рахмонов  обнаружил,  что  его  спаситель,  и  так  пользовавшийся  большой 
популярностью среди таджиков, стал быстро набирать политический вес. Салимов организовал благотворительный фонд, 
помогавший таджикской интеллигенции, и спустя два года мог стать реальной альтернативой на следующих президентских 
выборах. Этого в Душанбе допустить не могли. То же самое произошло и в этом году, когда г-ну Рахмонову стало известно, 
что экс-министр из своего "далека" поддерживает контакты с "новой" таджикской оппозицией. И тогда, по-видимому, запрос 
в Москву на задержание Салимова был "освежен".

До вчерашнего дня к Якубу Салимову в "Лефортово" не был разрешен допуск адвокатов. По международным 
обязательствам, которых придерживается и Россия, экстрадиция задержанного в страну, где ему угрожает казнь, не может 
быть осуществлена. А именно это наказание грозит  Салимову в Таджикистане. Смертная казнь там отменена на днях 
только в отношении женщин-преступниц. В любом случае, история с задержанием видного оппонента таджикского режима 
заставит  всех  остальных  оппозиционеров  в  этой  стране  утратить  всякие  надежды  на  Россию  как  на  гаранта 
демократических преобразований в Таджикистане.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Организация и правовая регламентация сотрудничества в борьбе 
с терроризмом государств - участников СНГ

Татьяна Титова
Анализ  тенденций  распространения  международного  терроризма  свидетельствует,  что  его  основной  очаг 

переместился сегодня в  Центральную и Южную Азию,  и  государства -  участники  СНГ в  силу своего  геополитического 
положения оказались на переднем крае борьбы с ним. По мнению руководителя Антитеррористического центра государств-
участников СНГ Б.А Мыльникова, наиболее актуальными задачами для государств – участников СНГ в области борьбы с 
терроризмом на сегодня являются:

• перекрытие каналов финансирования террористических и экстремистских организаций;
• лишение терроризма социальной опоры;
• ликвидация межнациональных и межэтнических конфликтов на территориях государств-участников СНГ.

В этой связи вопросы формирования международно-правовой базы сотрудничества в борьбе с международным 
терроризмом и иными проявлениями экстремизма являются приоритетными. Межпарламентская ассамблея государств - 
участников СНГ, Штаб по координации военного сотрудничества государств - участников СНГ, Координационная служба 
Совета  командующих  Пограничными  войсками  государств  -  участников  СНГ,  Бюро  по  координации  борьбы  с 
организованной  преступностью и  иными  опасными  видами  преступлений  на  территории  государств  -  участников  СНГ, 
Антитеррористический центр СНГ, практически все рабочие органы Содружества работают в этом направлении, ежегодно 
предлагая уставным органам и Совету глав государств СНГ документы, имеющие целью создание единообразной правовой 
базы СНГ в борьбе с международным терроризмом.

Так, в июне 1999 г. был подписан Договор о сотрудничестве государств - участников СНГ в борьбе с терроризмом, 
который  является  правовой  основой  для  осуществления  взаимодействия  компетентных  органов  стран  Содружества  в 
вопросах предупреждения, выявления и пресечения актов терроризма. Положениями Договора определены конкретные 
направления  сотрудничества:  обмен  информацией,  разработка  и  принятие  согласованных  антитеррористических  мер, 
направление по согласованию с заинтересованными государствами специальных антитеррористических формирований, 
подготовка специалистов, поставка специальных средств, техники и другие.

В соответствии с Решением глав государств Содружества «О противодействии международному терроризму в 
свете  итогов  Стамбульского  саммита  ОБСЕ»  была  разработана  и  в  июне  2000  г.  принята  Программа  государств  - 
участников СНГ по борьбе с международным терроризмом и иными проявлениями экстремизма до 2003 года. Программа 
имеет  целью  координировать  усилия  стран  Содружества,  направленные  на  противодействие  терроризму.  При  этом 
сотрудничество государств - участников СНГ осуществляется с соблюдением их национальных интересов. Документ носит 
комплексный  характер  и  предусматривает  проведение  целого  ряда  организационно-правовых  и  организационно-
практических  мероприятий,  а  также  их  информационно-аналитическое,  научное,  кадровое,  материально-техническое  и 
финансовое обеспечение. На саммите, прошедшем в Кишиневе 6-7 октября 2002 г.,  Советом глав государств СНГ был 
одобрен  проект  Программы  антитеррористической  деятельности  на  период  2004-2005  гг.  и  утверждено  Положение  о 
порядке  организации  и  проведении  совместных  антитеррористических  мероприятий  на  территориях  государств 
Содружества.

Положением  предусмотрено,  что  страны  Содружества  заранее,  в  соответствии  с  их  национальным 
законодательством определяют  компетентные органы,  ответственные за проведение совместных антитеррористических 
мероприятий,  а  также  состав  специальных  антитеррористических  формирований,  предназначенных  для  выполнения 
указанных задач. Сотрудники данных формирований проходят подготовку по согласованным программам обучения как на 
своей учебной базе,  так  и  в  учебных центрах других стран СНГ.  В целях  повышения эффективности и оперативности 
проведения  совместного  антитеррористического  мероприятия  участвующие  государства  обеспечивают  ускоренное 
выполнение процедур при пересечении государственной границы спецподразделениями, освобождают их от таможенных 
сборов и платежей, создают все условия для доставки личного состава и специальных средств, организуют их размещение, 
медицинское обслуживание, пользование транспортом и связью.

Необходимо  отметить,  что  Программой  по  борьбе  с  международным  терроризмом  и  иными  проявлениями 
экстремизма предусмотрен механизм контроля за ее исполнением. В этой связи Исполнительный комитет СНГ ежегодно 
готовит и представляет на рассмотрение Совета глав государств соответствующий доклад.

Государствами-участниками СНГ осуществлены мероприятия по присоединению к основным договорам в сфере 
борьбы  с  международным  терроризмом,  предусмотренным  Программой,  заключенным  в  рамках  ООН,  ее 
специализированных учреждений, МАГАТЭ и Совета Европы (Международным и Европейским конвенциям, Протоколам к 
ним и др.). В рамках борьбы с международным терроризмом также проводится работа по активизации сотрудничества с 
государствами, не являющимися участниками СНГ. В частности, приняты Шанхайская конвенция о борьбе с терроризмом, 
сепаратизмом  и  экстремизмом  (2001  г.),  Меморандум  о  сотрудничестве  правоохранительных  органов  и  спецслужб 
Республики Казахстан,  Китайской  Народной Республики,  Кыргызской  Республики,  Российской  Федерации и Республики 
Таджикистан (1999 г.), соглашения между Республикой Таджикистан и Турецкой Республикой о сотрудничестве в борьбе с 
международным  терроризмом,  незаконным  оборотом  наркотических  средств,  психотропных  веществ  и  организованной 
преступностью (2001 г.), а также о сотрудничестве Министерства безопасности РТ с Министерством информации Исламской 
Республики  Иран  (1999  г.).  Заключено  Соглашение  между  Украиной  и  Федеративной  Республикой  Югославия  о 
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сотрудничестве в борьбе с организованной преступностью, незаконным оборотом наркотических и психотропных веществ, 
терроризмом и другими тяжкими преступлениями.

Государствами-участниками  СНГ  ведется  работа  по  осуществлению  внутригосударственных  процедур, 
необходимых для вступления в силу предусмотренных Программой международных договоров. В частности, Протокол к 
Конвенции о правовой помощи и правовых отношениях по гражданским, семейным и уголовным делам от 22.01. 1993 г., 
подписанный Советом глав государств 28.03.1997 г., и Соглашение о сотрудничестве государств-участников СНГ в борьбе с 
преступностью,  подписанное  Советом  глав  правительств  25.11.1998  г.,  ратифицированы  парламентами  Республики 
Таджикистан и Республики  Армения.  Соглашение  о сотрудничестве  государств-участников СНГ в  борьбе с  незаконной 
миграцией  от  06.03.98  г.  ратифицировано  Республикой  Таджикистан,  Республикой  Казахстан  и  Республикой  Армения. 
Договор о порядке пребывания и взаимодействия сотрудников правоохранительных органов на территориях государств-
участников  СНГ  от  04.06.99  г.  ратифицирован  Республикой  Таджикистан  и  Республикой  Казахстан.  Договор  о 
сотрудничестве  государств-участников  СНГ  в  борьбе  с  терроризмом  от  04.06.99  г.  ратифицирован  республиками 
Таджикистан, Казахстан и Армения.

За  последние  годы  правоохранительными  органами  государств  СНГ  были  проведены  согласованные  на 
двусторонней  и  многосторонней  основе  оперативно-профилактические  и  специальные  операции,  направленные  на 
принятие  превентивных  мер  и  пресечение  актов  терроризма  и  деятельности  транснациональных  группировок, 
занимающихся незаконным оборотом оружия, наркотиков и нелегальной миграцией. Так, с 1999 г. ежегодно проводятся 
совместные командно-штабные учения «Южный щит Содружества», направленные на совершенствование взаимодействия 
органов  военного управления стран СНГ по  подготовке  и  проведению операций по уничтожению бандформирований в 
Центрально-Азиатском регионе.  Государства -  участники Договора о коллективной безопасности создали Коллективные 
силы быстрого развертывания Центрально-Азиатского региона.

В  июне  2000  г.  по  решению  Совета  глав  государств  СНГ  создан  Антитеррористический  центр  государств  - 
участников  СНГ  как  постоянно  действующий  межгосударственный  специализированный  орган,  предназначенный  для 
обеспечения  координации  взаимодействия  компетентных  органов  государств  -  участников  СНГ  в  области  борьбы  с 
международным  терроризмом  и  иными  проявлениями  экстремизма  (См.  Приложение).  Для  работы  на  наиболее 
напряженном Центрально-Азиатском регионе развернуто и действует в г. Бишкеке региональное оперативное отделение 
АТЦ СНГ.

В настоящее время основные усилия Центра направлены на формирование устойчивой системы координации и 
взаимодействия государств - участников СНГ в борьбе с международным терроризмом и иными проявлениями экстремизма 
и  создание  условий  для  надежного  информационно-аналитического  обмена  между  всеми  субъектами  борьбы  с 
терроризмом государств Содружества.

Основными задачами Центра являются:
• выработка  предложений  о  направлениях  развития  сотрудничества  в  борьбе  с  международным 

терроризмом;
• обеспечение координации взаимодействия компетентных органов;
• анализ поступающей информации, формирование специализированного банка данных;
• участие в подготовке и проведении антитеррористических, учений;
• взаимодействие в подготовке и проведении оперативно-розыскных мероприятий;
• разработка моделей согласованных антитеррористических операций.

В соответствии с Решением о финансовом обеспечении деятельности Антитеррористического центра государств – 
участников Содружества Независимых Государств с 2002 года от 28 сентября 2001 г., государства - участники перечисляют 
долевые  взносы  на  счета  единого  бюджета  органов  СНГ  на  содержание  Антитеррористического  центра  с  2002  г.  в 
следующих процентах:  Российская Федерация -  50,  Украина -  14,  Республика Беларусь -  6,  Республика Казахстан -  6, 
Республика Узбекистан - 6, Азербайджанская Республика - 3, Республика Армения - 3, Грузия - 3, Кыргызская Республика - 
3, Республика Молдова - 3, Республика Таджикистан - 3.

Антитеррористический  центр  СНГ  осуществляет  непрерывный  мониторинг  оперативной  обстановки  в  области 
борьбы  с  международным  терроризмом  и  иными  проявлениями  экстремизма,  выявляет  и  прогнозирует  тенденции  ее 
развития,  формирует  для  этого  специализированный  банк  данных,  на  основе  которого  вырабатывает  рекомендации 
компетентным органам государств  Содружества  по  вопросам сотрудничества  государств  -  участников  СНГ в  борьбе  с 
терроризмом. Центр обобщает и через компетентные органы государств СНГ распространяет имеющийся положительный 
опыт борьбы с терроризмом и экстремизмом, на плановой основе принимает участие в организации и обучении сотрудников 
спецподразделений  государств  Содружества,  в  подготовке  учебно-методических  материалов,  в  работе  международных 
научно-практических  конференций  и  семинаров,  устанавливает,  поддерживает  и  развивает  рабочие  контакты  с 
международными центрами и организациями, занимающимися вопросами борьбы с терроризмом. Считается, что аналогов 
созданному в СНГ Антитеррористическому центру в мире пока нет.

В соответствии с Положением о полномочных представителях государств-участников Содружества Независимых 
Государств при Антитеррористическом центре, утвержденным Решением Совета глав правительств СНГ от 31 мая 2001 г., 
полномочные  представители  состоят  на  службе,  финансовом  и  материально-техническом  обеспечении  компетентных 
органов своих государств и представляют интересы направляющего государства применительно ко всем функциям Центра.

Основными задачами и функциями представителей являются:
• Обеспечение  взаимодействия  Центра  с  компетентными  органами  направляющего  государства  в 

вопросах  практического  решения  задач  в  области  борьбы  с  международным  терроризмом  и  иными  проявлениями 
экстремизма.
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• Содействие обмену информацией между Центром и компетентным органом направляющего государства.
• Участие в выработке Центром предложений Совету глав государств СНГ, Совету руководителей органов 

безопасности и специальных служб государств - участников СНГ и другим органам Содружества о направлениях развития 
сотрудничества государств - участников СНГ в борьбе с международным терроризмом и иными проявлениями экстремизма.

• Содействие в организации и проведении совместных антитеррористических мероприятий.
• Информирование  Руководителя  Центра  о  наиболее  важных  событиях  во  внешней  политике  и 

внутриполитической жизни своего государства, связанных с вопросами борьбы с международным терроризмом и иными 
проявлениями экстремизма.

• Содействие  в  организации  межгосударственного  розыска  лиц,  совершивших  преступления 
террористического характера и скрывающихся от уголовного преследования.

• Участие  в  разработке  и  реализации  межгосударственных  программ  по  борьбе  с  международным 
терроризмом и иными проявлениями экстремизма.

• Содействие  сотрудникам  компетентных  органов  направляющего  государства,  находящимся  в 
командировках на территориях других государств - участников СНГ, связанных с работой Центра.

• Осуществление других функций, возложенных на них направляющими государствами.
• Антитеррористический центр СНГ выступает с предложениями по разработке современных законов для 

борьбы с террористами в государствах Содружества. Для реализации этих предложений при АТЦ СНГ создается Научно-
консультативный совет, к работе в котором планируется привлечь ученых, экспертов и специалистов в сфере борьбы с 
терроризмом из всех государств-участников СНГ.

Основное  направление  международного  сотрудничества  Центра  связано  с  работой  специального 
Контртеррористического комитета Совета безопасности ООН. Комитет создан в соответствии с резолюцией о борьбе с 
международным терроризмом № 1373, принятой 28 сентября 2001 г. В его функции входит осуществление мониторинга 
выполнения данной резолюции, предусматривающей обязательное принятие и реализацию всеми государствами широкого 
набора практических мер по предупреждению и пресечению терроризма. Основная задача КТК заключается в том, чтобы 
обобщать и анализировать предоставляемую государствами информацию о предпринимаемых ими антитеррористических 
мерах и выносить соответствующие рекомендации.

6 марта 2003 г. состоялась Специальная встреча КТК ООН с международными и региональными организациями. 
АТЦ СНГ принял в этой встрече активное участие. На заседании был заслушан доклад 1-го заместителя руководителя 
Центра, в котором, среди прочего, был высказан ряд предложений по интенсификации совместной деятельности под эгидой 
ООН региональных и субрегиональных структур по борьбе с терроризмом.

Помимо  специализированных  органов  СНГ,  Межпарламентская  Ассамблея  постоянно  держит  в  поле  своего 
внимания возрастающую угрозу терроризма и сопутствующих ему факторов риска на южных границах СНГ. За период 
своего  существования  с  1992  г.  МПА  разработала  ряд  модельных  законодательных  актов  по  противодействию 
преступности, в том числе модельный закон «О борьбе с терроризмом», который лег в основу Договора о сотрудничестве 
государств  -  участников  СНГ  в  борьбе  с  терроризмом.  В  соответствии  с  Программой  по  борьбе  с  международным 
терроризмом и иными проявлениями экстремизма Постоянной комиссией МПА по вопросам обороны и безопасности в 
2000-2002 г. проведен ряд мероприятий.

В частности, комиссией разработаны и проходят согласование в национальных парламентах проекты модельных 
законов  «Об  обороне  специальных  технических  средств,  предназначенных  для  получения  информации»,  «О 
противодействии политическому экстремизму» и «О внесении изменений и дополнений в модельный закон «О борьбе с 
терроризмом».  По  проблемам  противодействия  международному  терроризму  проведен  ряд  научно-практических 
конференций, форумов и «круглых столов», в том числе международных - с участием парламентских делегаций государств-
участников CHГ, ОБСЕ и Совета Европы (Санкт-Петербург).

Отмечается  определенный  сдвиг  в  вопросах  гармонизации  нормативно-правовой  базы  государств-участников 
СНГ. Так, проводится анализ национальных законодательств в сфере противодействия осуществлению террористических 
актов,  незаконному  производству  и  обороту  оружия,  боеприпасов,  взрывчатых  веществ  и  взрывных  устройств, 
наемничеству, а также в вопросах установления уголовной ответственности за преступления террористического характера. 
В  Российской  Федерации,  республиках  Беларусь,  Молдова,  Таджикистан  и  Узбекистан  приняты  законы  о  борьбе  с 
терроризмом,  в  Армении  и  Украине  разработаны  их  проекты.  В  Таджикистане  принят  новый  Закон  о  беженцах, 
предусматривающий ограничения в предоставлении статуса беженца лицам, в отношении которых имеются сведения о 
возможной  их  причастности  к  террористическим  организациям,  наркомафиозным  структурам,  либо  виновности  в 
совершении деяний,  противоречащих целям и принципам ООН,  ОБСЕ и  т.д.  В Республике Беларусь  принят  Закон об 
оружии.

Правительствами государств-участников СНГ приняты решения «О Положении об оперативном штабе (группе) по 
управлению  контртеррористической  операцией»  (Беларусь,  Молдова),  «Об  утверждении  положения  о  порядке 
осуществления  социальной  реабилитации  лиц,  пострадавших  в  результате  террористического  акта»  (Молдова),  «Об 
исполнении резолюций  Совета  безопасности  ООН в  отношении У.  бен Ладена,  организации «Аль-Каида»  и  движения 
«Талибан» (Украина).

Однако, несмотря на ряд достижений, нормативно-правовая регламентация совместной деятельности государств-
участников СНГ в сфере борьбы с терроризмом, по мнению специалистов, в целом остается на сегодняшний день довольно 
слабой. При этом называют следующие причины (См. Зеленов Е.А. Межпарламентская Ассамблея стран СНГ в решении 
проблем урегулирования военных конфликтов и борьбы с терроризмом. - Право и безопасность. - № 2-3, 2002).
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Во-первых, усилия парламентов государств - участников СНГ по унификации национального законодательства, 
прежде всего таких отраслей, как уголовная, уголовно-процессуальная и гражданская, явно недостаточны. И хотя внешне 
картина в сфере модельного законотворчества вполне благополучна, в современных условиях на территории Содружества 
отсутствует  единое  правовое  поле  при  наличии  единого  криминального  пространства.  В  этой  связи  более 
предпочтительным, по-видимому, станет сосредоточение внимания на более интенсивной правотворческой деятельности в 
области разработки и принятия международных договоров. Они также выступают средством унификации законодательства, 
имеют по сравнению с модельными законами более жесткий и обязательный характер и предполагают либо безусловное 
внесение своих положений в национальное законодательство, либо автоматически становятся частью правовой системы 
государства.

Во-вторых,  ряд  важнейших  международных  документов  по  вопросам  обороны  и  безопасности  в  рамках  СНГ 
годами не ратифицируется парламентами и по этой причине не вступает в силу.

В-третьих, государствами-участниками не исполняются договорные обязательства.

Приложение
Положение об Антитеррористическом центре государств-участников 
Содружества Независимых государств

Утверждено
Решением Совета глав государств СНГ

от 21 июня 2000 года
Настоящее  Положение  определяет  правовой  статус,  основные  задачи,  функции,  состав  и  организационные 

основы деятельности Антитеррористического центра государств - участников Содружества Независимых Государств (далее 
- Центр).

1. Общие положения
1.1.  Центр  является  постоянно  действующим  специализированным  отраслевым  органом  Содружества 

Независимых  Государств  (далее  -  СНГ)  и  предназначен  для  обеспечения  координации  взаимодействия  компетентных 
органов государств-участников Содружества Независимых Государств в области борьбы с международным терроризмом и 
иными проявлениями экстремизма.

Решения по принципиальным вопросам деятельности Центра принимаются Советом глав государств Содружества 
Независимых Государств.

1.2. Общее руководство работой Центра осуществляет Совет руководителей органов безопасности и специальных 
служб государств-участников СНГ.

В  своей  работе  Центр  взаимодействует  с  Советом  министров  внутренних  дел  государств  -  участников  СНГ, 
Советом министров обороны государств-участников СНГ,  Советом командующих Пограничными войсками,  их рабочими 
органами, а также Бюро по координации борьбы с организованной преступностью и иными опасными видами преступлений 
на территории государств-участников СНГ.

1.3. Центр в своей деятельности руководствуется основополагающими документами Содружества Независимых 
Государств,  решениями  Совета  глав  государств  Содружества  Независимых  Государств,  Совета  глав  правительств 
Содружества Независимых Государств, Совета министров иностранных дел Содружества Независимых Государств, Совета 
руководителей  органов  безопасности  и  специальных  служб  государств-участников  СНГ  и  настоящим  Положением, 
учитывает решения Совета министров внутренних дел государств-участников СНГ, Совета министров обороны государств-
участников СНГ, Совета командующих Пограничными войсками в области борьбы с международным терроризмом и иными 
проявлениями  экстремизма,  а  также  международные  обязательства  и  национальные  законодательства  государств  - 
участников СНГ.

1.4.  Государства  -  участники  СНГ  определяют  свои  компетентные  органы,  осуществляющие  официальные 
контакты с Центром, и письменно уведомляют об этом Центр.

1.5.  Центр  осуществляет  свою  деятельность  с  использованием  возможностей  специализированных 
антитеррористических подразделений Федеральной службы безопасности Российской Федерации,  объединенного банка 
данных органов безопасности, специальных служб и других компетентных органов государств - участников СНГ.

1.6.  Центр  вправе  запрашивать  необходимую  информацию  из  органов  безопасности  (специальных  служб), 
правоохранительных органов, военных, пограничных и других ведомств государств - участников СНГ через компетентные 
органы, осуществляющие официальные контакты с Центром.

1.7. Центр по решению Совета глав государств Содружества Независимых Государств создает свои региональные 
подразделения (филиалы, представительства, отделения).

2. Основные задачи и функции Центра
Основными задачами и функциями Центра являются:
2.1. Выработка предложений Совету глав государств Содружества Независимых Государств и другим органам СНГ 

о направлениях развития сотрудничества государств - участников СНГ в борьбе с международным терроризмом и иными 
проявлениями экстремизма.

2.2. Обеспечение координации взаимодействия компетентных органов государств - участников СНГ в борьбе с 
международным терроризмом и иными проявлениями экстремизма.

2.3.  Анализ поступающей информации о состоянии,  динамике и тенденциях распространения международного 
терроризма и иных проявлений экстремизма в государствах - участниках СНГ и других государствах.
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2.4.  Формирование  на  базе  объединенного  банка данных органов безопасности,  специальных служб и других 
компетентных органов государств - участников СНГ специализированного банка данных:

о международных террористических и иных экстремистских организациях, их лидерах, а также причастных к ним 
лицах;

о  состоянии,  динамике  и  тенденциях  распространения  международного  терроризма  и  иных  проявлений 
экстремизма в государствах-участниках СНГ и других государствах;

о неправительственных структурах и лицах, оказывающих поддержку международным террористам.
Предоставление информации на регулярной основе и по запросам компетентным органам государств - участников 

СНГ, участвующим в формировании специализированного банка данных.
2.5.  Участие  в  подготовке  и  проведении  антитеррористических  командно-штабных  и  оперативно-тактических 

учений, организуемых по решению Совета глав государств Содружества Независимых Государств, а при необходимости - 
по поручению глав заинтересованных государств-участников СНГ в соответствии с установленным порядком.

2.6.  Содействие  заинтересованным  государствам  -  участникам  СНГ  в  подготовке  и  проведении  оперативно-
розыскных  мероприятий  и  комплексных  операций  по  борьбе  с  международным  терроризмом  и  иными  проявлениями 
экстремизма.

2.7.  Содействие  заинтересованным  государствам  -  участникам  СНГ  в  осуществлении  межгосударственного 
розыска лиц, совершивших преступления террористического характера и скрывающихся от уголовного преследования или 
исполнения судебного приговора.

2.8. Участие в подготовке модельных законодательных актов, нормативных документов, а также международных 
договоров, затрагивающих вопросы борьбы с международным терроризмом и иными проявлениями экстремизма.

2.9. Содействие в организации подготовки специалистов и инструкторов подразделений, участвующих в борьбе с 
терроризмом.

2.10. Разработка моделей согласованных антитеррористических операций и оказание содействия в их проведении.
Организация  координации  взаимодействия  при  проведении  антитеррористических  мероприятий  по  решению 

Совета  глав  государств  Содружества  Независимых  Государств,  а  при  необходимости  -  по  поручению  глав 
заинтересованных государств - участников СНГ в соответствии с установленным порядком.

2.11.  Участие  в  разработке  межгосударственных  программ  государств-участников  СНГ  по  борьбе  с 
международным терроризмом и иными проявлениями экстремизма.

2.12.  Участие  в  подготовке  и  проведении  научно-практических  конференций,  семинаров.  Содействие  обмену 
опытом в сфере борьбы с международным терроризмом и иными проявлениями экстремизма.

2.13.  Установление  и  поддержание  рабочих  контактов  с  международными  центрами  и  организациями, 
занимающимися  вопросами борьбы с  международным терроризмом,  а  также  соответствующими  специализированными 
структурами других государств.

3. Состав Центра и организационные основы его деятельности
3.1. Центр возглавляет Руководитель, который назначается (освобождается) Решением Совета глав государств 

Содружества Независимых Государств по представлению Председателя Совета руководителей органов безопасности и 
специальных служб государств-участников СНГ. Срок пребывания в должности - три года, с возможностью дальнейшего 
продления.

По штатно-должностному положению Руководитель Центра приравнивается к первому заместителю руководителя 
органа безопасности государства пребывания.

Очередное воинское (специальное) звание руководителю Центра присваивается в установленном национальным 
законодательством направляющего

государства  порядке  по  ходатайству  Совета  руководителей  органов  безопасности  и  специальных  служб 
государств - участников СНГ.

3.2. Руководитель Центра:
организует работу Центра;
определяет задачи и функции структурных подразделений Центра;
предоставляет в установленном порядке Совету глав государств Содружества Независимых Государств, Совету 

глав правительств Содружества Независимых Государств, Совету министров иностранных дел Содружества Независимых 
Государств,  Советам  безопасности  государств  –  участников  СНГ,  Совету  руководителей  органов  безопасности  и 
специальных  служб  государств-участников  СНГ,  Совету  министров  внутренних  дел  государств-участников  СНГ,  Совету 
министров обороны государств-участников СНГ и Совету командующих Пограничными войсками доклады, информацию, 
рекомендации и предложения по борьбе с международным терроризмом и иными проявлениями экстремизма;

участвует в заседаниях Совета глав государств Содружества Независимых Государств, Совета глав правительств 
Содружества Независимых Государств и других органов СНГ при рассмотрении вопросов, входящих в компетенцию Центра;

представляет  на  рассмотрение  Председателю  Исполнительного  комитета  -Исполнительному  секретарю 
Содружества Независимых Государств проект сметы расходов на содержание Центра и отчет о ее исполнении;

ежегодно  представляет отчет  Совету  руководителей органов безопасности и специальных служб государств  - 
участников  СНГ  и  компетентным  органам  государств  -  участников  СНГ,  осуществляющим  контакты  с  Центром,  о 
проделанной работе, а также вносит предложения о планируемых мероприятиях на очередной год.

3.3.  Руководитель  Центра  имеет  трех  заместителей  –  представителей  от  Совета  министров  внутренних  дел 
государств -  участников СНГ (первый заместитель).  Совета министров обороны государств -  участников СНГ и Совета 
командующих Пограничными войсками.
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Заместители  руководителя  Центра  утверждаются  на  должности  Советом  глав  правительств  Содружества 
Независимых Государств по представлению указанных советов, которые предварительно согласовывают кандидатуры с 
Советом руководителей органов безопасности и специальных служб государств - участников СНГ.

Руководитель Центра, его первый заместитель и заместители, как правило, не являются представителями одного 
государства. При исполнении своих обязанностей они соблюдают интересы всех государств - участников СНГ.

Очередные воинские (специальные) звания заместителям Руководителя и сотрудникам Центра, назначенным на 
штатные  должности,  присваиваются  в  установленном  национальным  законодательством  направляющего  государства 
порядке по ходатайству Руководителя Центра.

По штатно-должностному положению первый заместитель Руководителя Центра приравнивается к заместителю 
министра  внутренних  дел  государства  пребывания,  заместители  Руководителя  Центра  -  к  начальнику  департамента 
(главного управления) военного или пограничного ведомства государства пребывания.

3.4. Государства - участники СНГ направляют в Центр своих полномочных представителей, которые состоят на 
службе и материальном обеспечении в компетентных органах своих государств.

Заместители  Руководителя  Центра  и  полномочные  представители  государств  -  участников  СНГ  образуют 
постоянно действующее совещание при Руководителе Центра, на котором рассматриваются наиболее важные вопросы 
координации взаимодействия Центра с компетентными органами государств - участников СНГ.

3.5. Структура и штат Центра утверждаются Советом руководителей органов безопасности и специальных служб 
государств  -  участников  СНГ  по  представлению  Руководителя  Центра.  Руководитель  Центра  имеет  право  вносить 
изменения в штат подразделений Центра в пределах утвержденной численности.

3.6. Сотрудники, назначенные на штатные должности в Центр, прикомандировываются в Центр в соответствии с 
национальным законодательством направляющего государства с  оставлением в кадрах соответствующих компетентных 
органов своих государств.

К  сотрудникам  не  относятся  работники  административно-технического  персонала,  а  также  лица,  нанятые  на 
условиях почасовой оплаты (далее - работники).

Прием  на  работу  в  Центр,  его  региональные  подразделения  (филиалы,  представительства,  отделения), 
назначение  на  должности  и  увольнение  сотрудников  и  работников  Центра  осуществляется  Руководителем  Центра  в 
соответствии с законодательством государства пребывания.

Порядок  комплектования  штата  Центра  сотрудниками  (кроме  заместителей  Руководителя  Центра),  а  также 
порядок исполнения служебных обязанностей и материально-бытового обеспечения сотрудников Центра устанавливается в 
соответствии с положением, разрабатываемым Руководителем Центра и утверждаемым Советом руководителей органов 
безопасности и специальных служб государств - участников СНГ.

3.7. Размер денежного содержания сотрудников Центра должен быть не ниже денежного содержания сотрудника 
соответствующего  органа государства  пребывания,  к  должности которого  приравнена должность  сотрудника Центра.  В 
случае  если  денежное  содержание  сотрудника  Центра  ниже  денежного  содержания  по  должности,  занимаемой  им  до 
направления  в  Центр,  разница  в  денежном  содержании  выплачивается  соответствующим  органом  направляющего 
государства.  Дополнительные  виды  денежного  содержания  (надбавки,  доплаты)  устанавливаются  в  соответствии  с 
законодательством государства пребывания, относящимся к деятельности соответствующих органов, по согласованию с 
Председателем Совета руководителей

органов безопасности и специальных служб государств - участников СНГ.
Вещевым имуществом сотрудники Центра обеспечиваются согласно нормам, действующим в соответствующем 

органе государства пребывания.
3.8.  В  случае  прекращения  деятельности  Центра,  окончания  срока  командирования  в  Центре  либо  при 

освобождении  от  занимаемой  должности  в  связи  с  проводимыми  в  Центре  организационно-штатными  изменениями 
компетентный орган направляющего государства предоставляет Руководителю Центра и его заместителям должность не 
ниже должности, занимаемой ими до направления в Центр, а штатным сотрудникам структурных подразделений Центра - 
не ниже должности, занимаемой ими в Центре.

3.9.  На период командирования на работу в Центр за сотрудниками,  назначенными на штатные должности,  и 
членами их семей сохраняются права, льготы, гарантии и компенсации, установленные национальным законодательством 
направляющего государства для сотрудников соответствующих компетентных органов.

3.10. Медицинское и санаторно-курортное обеспечение сотрудников Центра, назначенных на штатные должности 
в  Центр,  а  также  членов  их  семей  осуществляется  в  порядке,  установленном  для  соответствующих  сотрудников 
компетентных органов государства пребывания.

4. Заключительные положения
4.1.  Финансирование  деятельности  Центра  осуществляется  за  счет  средств  единого  бюджета  органов  СНГ 

отдельной строкой.
4.2. Центр является юридическим лицом, имеет шифр, код, печати и штампы, финансовые счета в учреждениях 

банков, в том числе и валютный счет, в соответствии с законодательством государства пребывания.
4.3.  В  целях  обеспечения  благоприятных  условий  деятельности  Центра,  его  региональных  подразделений 

(филиалов,  представительств,  отделении),  а  также  их  сотрудников  в  государстве  пребывания  Центр  может  заключать 
соглашения с этими государствами.

Такие соглашения, наряду с другими вопросами, будут включать общие для всех положения, предусмотренные пп. 
3.8 - 3.10 и 4.2 настоящего Положения.

4.4. Место нахождения Центра - Российская Федерация, город Москва.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ФОРУМ
Советник Кириенко обвиняет Святейшего Патриарха

Кирилл Фролов 

Идеологи «русского ислама» утверждают, что к 2031 году  до 90%  населения Поволжья исчезнет. 
Интересно-куда и каким образом?
Мы  живем  уже  в  такое  время,  когда  пора  поднять  голос  не  только  о  судьбе  русских  соотечественников  за 

пределами РФ, но и о судьбе русского народа и Православной Церкви в самой России. 
2-4 июля в центре Казанского края России г.  Казани состоялся Форум «Стратегии регионального развития», в 

котором принял участие и автор этих строк. Мероприятие было организовано  Администрацией ПФО и властями республики 
Татарстан.  Одной  из  ключевых  площадок  форума  стала  сессия   «Роль  конфессиональных  сообществ  в  выработке 
стратегий развития». 

Еще в кулуарах Форума без труда  можно было наблюдать факт теснейшего взаимодействия между главным 
советником С. Кириенко по конфессиональной политике Сергеем  Градировским  и «председателем Исламского Комитета 
России»,  идеологом  «исламской  революции»  Гейдаром  Джемалем  и  отв.  Редактором  журнала  «Смысл»  Максимом 
Шевченко.  Журнал  «Смысл»  является  главной  трибуной  Джемаля.  Как  известно,  этот  деятель  является  сторонником 
разрушения  российской государственности и создания на ее территории исламского пространства с помощью «русских» 
мусульман   и  «троянского  коня»  -  мощной  исламской  диаспоры  в  РФ  (см.  газету  «Завтра»).  Выступления  Джемаля 
сводились  к  следующему-  в  мире  «существует  только  армия  Аллаха  и  армия  Сатаны»,  существует  только  две 
альтернативы  -  власть  Джамаатов  (радикальных  исламских  общин)  и  власть  мирового  олигархического  капитала, 
глобализм. Что только исламская диаспора, «мировое экстерриториальное религиозно-политическое братство», «мировой 
исламский интернационал  Аллаха» является альтернативой глобализму.   Джемаль заявил также, что великая русская 
православная эмиграция –это «агенты Антанты». «Великий теоретик» исламской революции опустился до большевистских 
агиток 20-30-х годов. Впрочем, все его речи сводятся к Марксу, Ленину и Троцкому - «весь мир насилья мы разрушим до 
основанья, а затем», только вместо слов «пролетариат», «революционный рабочий класс» вставляется «революционный 
ислам», вместо «вся власть Советам»  - «вся власть джамаатам».  

Всю эту чепуху   не стоило бы и цитировать, если бы она не была столь активно поддержана руководством 
Приволжского  округа.  Потрясающе,  советники  Полпреда  Кириенко  во  главе  с  Градировским,  призванные  укреплять 
государство  Российское,  дают  зеленый  свет   Джемалю,  который  отрицает  не  только  нынешнюю  российскую 
государственность,  но государственничество как  таковое.  Между тем,  журнал «Смысл» с опусами теоретика левацкого 
исламизма распространялся в пакете официальных материалов «Форума». «Смысл» явно поддерживается руководством 
ПФО, он является рупором не только  Джемаля,  но и Градировского с  «имамом Щедровицким» (именно так  называли 
лидера  корпорации «методологов» в кулуарах  Форума).  

Ведь присутствовавшие руководители исполнительной и законодательной власти почти всех крупных населенных 
пунктов ПФО воспринимают официальные материалы  как  руководство к  действию и будут рассматривать пропаганду 
«исламской революции» именно таким образом. 

Наиболее скандальную речь на секции «Роль конфессиональных сообществ в выработке стратегий развития» 
произнес главный советник Сергея Кириенко по конфессиональной политике Сергей Градировский, известный также как 
один  из  основных  лоббистов  проекта  «Русский  ислам».  Впервые  за  постсоветскую  историю  России  
государственный  чиновник,  советник  Полномочного  представителя  Президента  России  (!)  выступил  с  
обвинениями в адрес Патриарха Московского и всея Руси Алексия Второго! 

Градировский в своем выступлении рекламировал создание в России пресловутого «госоргана по делам религий». 
Отвечая на замечание, что против такого «госоргана» выступает Священноначалие Русской Православной Церкви во главе 
со Святейшим Патриархом  Алексием Вторым, Градировский заявил, что «создание госоргана блокируется одним очень 
уважаемым человеком», т.е. Патриархом и что по его вине конфессиональная политика находится в «патовой ситуации». 
Мало того, Градировский сделал еще несколько недвусмысленных выпадов а адрес Русской Православной Церкви. Он 
заявил, что в системе церковно-государственных отношений имеется «известный перекос» в пользу «одной конфессии» 
(понятно,  какой!),  что  другие   конфессии  «представлены неравно»  и  т.п.   В  действительности  какой  такой  перекос  в 
отношениях государства с Русской Православной Церкви,  непонятно.  Церкви не возвращены многие храмы, любые ее 
социальные  и  образовательные  инициативы  блокируются,  натыкаются  на  сопротивление  антицерковного  лобби  во 
властных  структурах,  осуществляется  ожесточенная  травля   Православия  в  СМИ,  Церковь  практически  лишена 
возможности донести свою позицию по основным вопросам жизни общества через общенациональные СМИ, и это при всем 
том, что к РПЦ причисляет себя большинство граждан России.  Но Градировский и те, кто за ним стоит, как следует из его 
выступления,   хочет  уничтожить и те скромные достижения в области социального партнерства Церкви и государства, 
которые имеются на данный момент.  Главный советник Кириенко заявляет, что в конфессиональной политике необходимо 
выработать «систему сдержек и противовесов». Очевидно, что сдерживать они собираются именно Русскую Православную 
Церковь, создавать противовесы («суздальский раскол», например) именно ей. Ну не радикальному же исламу, который 
Градировский поддерживает, что есть сил и на поддержку которого он разворачивает весь административный аппарат ПФО.

Дальше –больше. Градировский заявил, что «сами общины –субъекты конфессиональной политики» государства 
(от имени которого он выступал), что «восстановление епархиальных советов», назначение и передвижение священников 
правящими епископами- все это должно быть в центре внимания «конфессиональной политики», которая должна, по мысли 
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гл. советника Кириенко, проводится через «министерство веры». Это-призыв к прямому вмешательству в дела Церкви, и 
оговорки «главного советника»  , что он это заявляет как православный христианин, сути не меняет- в настоящий момент 
Градировский  является  государственным  чиновником,  он  выступал  на  официальном  мероприятии.    И  тем  более 
лицемерными  выглядели  его  заявления  о  «необходимости  защиты  прав  верующих  внутри  конфессий»,  прямо 
перекликающимися  с   троцкистско-  ваххабитскими  тезисами  об  «иерократии»  (т.е.  Священноначалии,  епископате), 
«угнетающей  верующие  массы».  Именно  этой  демагогией  о  «попах-мироедах»  пользовались  большевики,  именно  их 
главный  «спец.  по  Православию»,  руководитель  большевистского  «госоргана  по  делам религии  »  палач  Церкви  и  ее 
Первоиерарха-Святителя  Тихона,  создавали  «сдержки  и  противовесы»  «тихоновщине»  в  виде  обновленческого  и 
украинского  расколов, поддержки сект, они активно «освобождали верующие массы от гнета иерократии».

Видно, лавры Тучкова- печально известного главы большевистского «госоргна по делам религий», который тоже 
«освобождал  верующие  массы  от  засилья  иерократии»,   не  дают  покоя  главному  советнику  Сергея  Киренко  по 
конфессиональной политике  и ему подобным. 

Г-н  Градировский   сетовал  на  отсутствие  в  России  «конфессиональной  политики».  Мы  видим,  какую 
«конфессиональную политику « он предлагает осуществлять и уже осуществляет взрывоопасный и страшный по своим 
последствиям проект «Русский ислам».  Все рассуждения о том, что русификация ислама  и создание сети русскоязычного 
исламского  образования  и   русскоязычной  исламистской  пропагандистской  машины,  предусмотренные  этим  проектом, 
имеют  цель  «противодействие  экстремизму»,  смешны  и  рассчитаны  на  идиотов.  Всегда  перевод  того  или  иного 
религиозного учения на тот или иной язык преследует миссионерские цели, а все остальное- не более чем идеологическое 
обоснование  главной-  прозелитической  задачи.  Достаточно  посмотреть  на  сайт  общины  «русских  мусульман» 
Петрозаводска,  рекламируемых Градировским,  Шевченко  и  Ко ,  «Коран.Ру».  Он выходит со слоганом «Русский люди- 
читайте Коран, принимайте ислам» и содержит гиперссылку на сайт «чеченской республики Ичкерия» во главе с Асланом 
Масхадовым! Ничего себе «борьба с экстремизмом»!

Не менее поучительны и теоретические выкладки идеологов «Русского ислама». Вышеупянутый С. Градировский 
является автором доклада  «Государство и антропоток»  В опубликованных «методологическим» журналом «Сообщение» 
отрывках  из  этого  доклада   присутствуют  откровенные    фразы  о  будущем  Поволжья,  а  именно:  «  …Выводы 
исследователей о неизбежном сокращении населения в Поволжье, которое в 2031 г. может составить лишь  
10%-27,5 % от нынешнего. Нижегородские исследователи также считают, что развитие сельской местности 
в Поволжье произойдет за счет тюркского населения округа» («Сообщение», №6, июнь 2003 г.)

Из данной цитаты можно сделать только такие выводы-  в огромном регионе Поволжья останутся только тюрки, а 
75-  90%  населения  исчезнет.  Куда?   Градировский  не  приводит  никаких  ссылок,  упоминая  только  анонимных 
«нижегородских исследователей». 

При  самой  неблагоприятной  демографической  ситуации  эти  цифры  все  равно  выглядят  нереальными  -  90% 
населения  можно  уничтожить  только  путем  геноцида,  войны,  мора..  Кроме  того,  «методологи-  футурологи»  типа 
Градировского  любят говорить о том, что будущее можно планировать, менять. А тут такой фатализм. 

Ведь  при  самой  плохой  демографической  ситуации  многое  можно  изменить.  Например,  наконец-то  пустить 
Церковь в школы и ВУЗы и СМИ. Священники, многие из которых имеют по 8-9 детей, будут живым примером. Так, в 
Тюменской области мэр одного небольшого городка неофициально запретил аборты, и рождаемость за год выросла на 
треть.  А  если  вместе  с  Церковью  поддержать  русский  мелкий  и  средний  бизнес,  сломать  русофобскую  этнократию, 
сложившуюся  в  Татарстане  и  Башкортостане?  Многое  можно  сделать,  и  для  и  созданы  федеральные  округа  - 
ликвидировать очаги сепаратизма и подавления русского народа.  Но, получается, что  приволжская федеральная власть 
занимается прямо  противоположным.  Создается  впечатление,  что  задачей  доклада   является   убедить  общественное 
мнение, что скоро никаких русских, никакого Православия не будет, и ставить нужно только на ислам. 

В этом же номере этого же журнала этот же автор  опубликовал статью «России мало одной столицы». Там 
распространяются  абсолютно  несерьезные   идеи  о  перенесении  президентской  власти…  во  Владивосток  («куда 
подальше»?),  разделения  столичных  функций  между  многими  городами.  Очевидно,  что  это  приведет  только  к 
расшатыванию государства.  Но для автора главное другое-  «Личность руководителя играет в России огромную 
роль, и при любом «раскладе» реальная власть окажется там, где будут находиться кабинет руководителя и  
его аппарат. Культура принятия решений в бане никуда не испарится. Поэтому, если такой кабинет и «баня»  
окажутся на Волге, то управление будет осуществляться с Волги».

Честно и откровенно. Президент- во Владивостоке, а реальная власть- у Кириенко, точнее у его аппарата во главе 
с такими уникальными идеологами как, Сергей Градировским, на Волге останутся одни тюрки, никаких русских, никакого 
Православия. Классно придумано.

Таким образом, в аппарате  Приволжского Округа окопались теоретики и практики исламизации России, дающие 
«зеленый свет» силам, связанным с самыми радикальными международными исламистскими структурами, покрывающие и 
рекламирующие  информационные  ресурсы Масхадова  и  прочих  террористов,    пропагандирующие  борьбу   с  Русской 
Православной  Церковью   с  использованием  большевистских  методов.  И  все  это  делается  от  имени  Российского 
государства, Президента Путина и полпреда Кириенко. 

Печально и то,  что из-за подобной  квазиэлиты у России до сих пор отсутствует полноценная диаспоральная, 
демографическая и много еще какая  политика.
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